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РЕСУРСЫ Цены на нефть 
пойдут в рост через полгода

Баррель 
под давлением

Тарас Фомченков

СТОИМОСТЬ российской не-
фти марки Urals впервые с 2004 
года опустилась за 30 долларов 
за баррель. А цены на некоторые 
сорта «черного золота» упали 
даже ниже себестоимости, 23 
долларов. Однако, уверены эк-
сперты, опрошенные «РГ», цено-
пад может скоро закончиться. 

Стоимость марки Brent, от 
которой отсчитывают цену 
Urals, вчера снижалась до 30,4 
доллара за баррель. Практиче-
ски на таком же уровне застыла 
и североамериканская WTI. К се-
редине дня, правда, цифры пере-
местились в более комфортный 
уровень «за 31 доллар», 
что немного добавило 
оптимизма рынкам. 

Полиция Внесены изменения в регистрацию 
гражданского оружия 

Вооружен 
и не опасен?

ПРЕЦЕДЕНТ Верховный суд 
разрешил пользоваться  
землей возле дома  его жильцам

Чья на дворе трава

Наталья Козлова

СУДЕБНАЯ коллегия по гра-
жданским делам Верховного 
суда дала полезные для многих 
разъяснения, которые касаются 
участка земли вокруг многок-
вартирных домов. 

Безусловно, в деле, рассмо-
тренном Верховным судом, речь 
идет о совершенно конкретном 
гражданском споре, но пробле-
ма построек у подъездов жилых 
домов актуальна не только для 
одних заявителей. Разъяснения 
по такой ситуации Верховного 
суда могут быть полезны всем, 
кто столкнется с подобным кон-
фликтом.

В нашем случае все началось 
с взаимных исков соседей, про-
живающих в одном доме. Итак, 
некий гражданин принес в суд 

иск к соседке и попросил суд за-
ставить ее освободить участок 
от имеющихся на нем строений. 

Суду истец объяснил, что он — 
собственник квартиры в жилом 
доме. Дом одноэтажный и в нем 
четыре квартиры. Три года назад 
он получил от местной админи-
страции в собственность уча-
сток  под окнами дома с разре-
шением использовать его «под 
индивидуальную жилую за-
стройку». Сейчас на этом участ-
ке располагаются металличе-
ский гараж, ящик, верстак и 
часть деревянного забора, кото-
рые принадлежат соседке. От-
ветчик, точнее — ответчица, к ко-
торой были предъявлены пре-
тензии, написала встречный иск 
и не только к соседу, но 
и к местной админи-
страции. 
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Василий Миронов

Ш
трихкоды на упаковках 
продуктов питания в 
ближайшие год-два ста-

нут играть совсем другую роль, 
нежели сейчас. Например, поку-
пая пачку молока, можно будет 
узнать, где доили корову и какие 
лекарства она получала.

Или сколько рыбы поступило 
на перерабатывающее предприя-
тие, и сколько из нее сделали 
филе. Или кто работал в тот день, 
когда в эту партию бутылок раз-
ливали подсолнечное масло. И 
так по многим съедобным това-
рам. Сейчас вопрос остается за 
техническими деталями. Но 
принципиальное решение о не-
обходимости обеспечения про-
слеживаемости уже принято. 

П ер в ы е  « р а с ш и р е н н ы е » 
штрихкоды покупатель сможет 
отсканировать любым смартфо-

ном уже в 2017 году. О будущем 
отечественной маркировки и о 
прослеживаемости товаров 
«Российской газете» рассказал 
заместитель руководителя Рос-
сельхознадзора Николай Власов.

Николай Анатольевич, расска-
жите, в какой стадии сейчас на-
ходится это решение? 
НИКОЛАЙ ВЛАСОВ: С середины 2015 
года организации, задействован-

ные в сфере производства и обо-
рота пищевых продуктов, имеют 
возможность оформлять ветери-
нарно-сопроводительные доку-
менты в электронном виде. Все 
данные собираются в федераль-
ную информационную систему 
«Меркурий».

В том числе это информация о 
том, где было произведено сырье, 
как оно перемещалось, сколько из 
него получилось готовой продук-

ции, болело ли чем-то животное, из 
которого приготовлено сырье, как 
его лечили. Речь пока идет только о 
продуктах животного происхожде-
ния, для которых возможно офор-
мление ветеринарных сопроводи-
тельных документов: мясе живот-
ных, птицы, яйце, рыбе, продуктах 
их переработки, молоке и молоч-
ных продуктах и меде.

Сейчас стоит вопрос, чтобы 
эта информация была зашифро-
вана в штрихкоде на маркировке 
товара или сопровождающих его 
ветеринарных сертификатах. Тем 
или иным образом эта информа-
ция будет считываться с помо-
щью обычных сканеров (напри-
мер, смартфона) и передаваться 
на другие устройства.

Будет какой-то нормативный акт, 
который обяжет произ-
водителей использовать 
новую маркировку?

Михаил Фалалеев

Н
есколько важных но-
ваций появились в 
правилах  регистра-
ции гражданского 
оружия. Владельцев 

охотничьих, спортивных, коллек-
ционных и травматических ство-
лов ждут изменения и без того не 
самой простой процедуры лицен-
зирования.  Причем речь идет не 
столько об ужесточении этой про-
цедуры, сколько об усилении 
контроля за оборотом оружия.

Перемены в этой сфере каса-
ются огромного числа граждан. На 
руках у 5 миллионов человек в ле-
гальном пользовании находится 
свыше 6,2 миллиона самых раз-

ных стволов. То есть на каждые 
100 жителей имеется до 9 единиц 
огнестрельного оружия. Впрочем, 
это — не самый высокий показа-
тель, ставящий Россию всего лишь 
на 68-е место в мире. 

Социологическое исследова-

ние показало, что 56 опрошенных 
желали бы приобрести более двух 
пистолетов, а 80 процентов вла-
дельцев уже двух таких единиц го-
товы прикупить еще несколько 
стволов — для коллекции, спор-
тивной стрельбы. Немало таких 

желающих и среди владельцев 
длинноствольного огнестрельно-
го оружия.

Так вот, для них появилось зна-
чительное законодательное «об-
легчение». До недавнего времени 
для владельцев ружей и карабинов 
действовала формула «пять плюс 
пять». То есть можно было хра-
нить, носить и применять на охоте 
только пять гладкоствольных ру-
жей и пять нарезных карабинов 
или винтовок. Еще пять таких же 
стволов можно просто хранить 
дома в сейфе, как коллек-
ционные. Но их выно-
сить из дома нельзя. 
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Глава «Аэрофлота» 
обещает сохранить низкие 
тарифы на авиарейсы 
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Сергей Иванов нацелил 
прокуроров на более 
активную защиту граждан 
от произвола и коррупции
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иностранных туристов
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Пятый этап Кубка мира 
по биатлону стартует сегодня 
в немецком Рупольдинге
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Подать заявление и документы 
на регистрацию оружия можно по 
Интернету. Пока — только в Москве.

Мы стали на 8 экономических 
полос в неделю 
больше
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Австралийский доллар  53,3241
Азербайджанский манат  48,8391
Армянский драм**  15,9095
Белорусский рубль****  40,1415
Болгарский лев  42,6170
Бразильский реал  18,8992

Венгерский форинт**  26,1832
Вон Республики Корея***  63,2000
Датская крона  11,1720
Доллар США  76,6041
Евро  83,4372
Индийская рупия*  11,4471

Казахстанский тенге**  20,8617
Канадский доллар  53,7724
Киргизский сом*  10,0981
Китайский юань  11,6506
Молдавский лей*  37,8292
Новый туркменский манат  22,5306

Норвежская крона*  85,9021
Польский злотый  19,0728
Румынский лей  18,3826
СДР  106,1403
Сингапурский доллар  53,2269
Таджикский сомони  10,5668

Турецкая лира  25,1904
Узбекский сум***  27,2612
Украинская гривна*  32,8773
Фунт стерлингов  111,2828
Чешская крона*  30,8471
Шведская крона*  89,9172

Швейцарский франк  76,7499
Южноафриканский рэнд*  45,4001
Японская иена**  65,1950

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 13.01.16 

Акцент

 На руках у 5 миллионов чело-
век в легальном пользовании 
находится свыше 6,2 миллиона 
самых разных стволов

Акцент

 Первые штрихкоды с расши-
ренной информацией покупа-
тель сможет отсканировать 
смартфоном уже в 2017 году
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ПЕРСПЕКТИВЫ По штрихкоду в магазине можно будет узнать 
всю правду о продуктах питания

Аннушка уже разлила 
подсолнечное масло
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АРМИЯ В этом году
внезапные проверки
боеготовности пройдут
во всех военных округах

Три дивизии — 
в ружье

Юрий Гаврилов

МАСШТАБНЫЕ задачи, поставленные Верховным глав-
нокомандующим перед Вооруженными силами на этот 
год, стали предметом серьезного обсуждения на селек-
торном совещании, которое провел вчера министр обо-
роны Сергей Шойгу.  

Сидеть без дела армейскому руководству действи-
тельно не придется. Одна программа перевооружения 
частей и соединений чего стоит. Шойгу напомнил, что в 
текущем году необходимо поднять уровень оснащенно-
сти войск новейшим вооружением с 47 до 51 процента. А 
долю исправной техники повысить с 89-ти до 92-х про-
центов.  Основная тяжесть в решении данной задачи ля-
жет на промышленность. Но и военные и не будут сто-
ронними наблюдателями. Минобороны не только профи-
нансирует контрак-
ты, но и будет жест-
ко контролировать 
их выполнение. 

Министр назвал 
приоритетные на-
правления в перево-
оружении армии и 
флота. Прежде всего, 
это касается укре-
пления потенциала 
стратегических 
ядерных сил и реа-
лизации оборонно-
космических про-
грамм. По словам Шойгу, в 2016 году в РВСН необходи-
мо поставить на боевое дежурство пять ракетных пол-
ков, оснащенных современными ракетными комплекса-
ми. Какими именно, министр не уточнял. Однако извест-
но, что главным образом речь идет о стратегическом 
«Ярсе». Эта ядерная система в ближайшие годы соста-
вит основу ударной группировки РВСН. «Ярсы» уже 
принимают на вооружение в пяти ракетных дивизиях. В 
четырех соединениях — Нижнетагильском, Тейковском, 
Новосибирском и Йошкар-Олинском на боевое дежур-
ство встанут мобильные варианты этого комплекса. В 
Козельской дивизии межконтинентальные баллистиче-
ские ракеты РС-24 с разделяющейся головной частью 
размещают в шахтах.

Шойгу сказал, что также планомерно требуется со-
вершенствовать инфраструктуру обеспечения стратеги-
ческих ядерных сил — в первую очередь пункты базиро-
вания стратегических подводных ракетоносцев и аэро-
дромы дальней авиации.

В армии продолжатся внезапные проверки боеготов-
ности. К ним опять привлекут федеральные и региональ-
ные органы власти. Проверки, по словам Шойгу, охватят 
все военные округа и рода войск. «При их проведении са-
мое пристальное внимание следует уделить перебро-
скам войск на дальние расстояния, созданию группиро-
вок на угрожаемых направлениях, отработке задач про-
тивовоздушной обороны с практическим применением 
авиации», — распорядился министр.

Отдельно он остановился на подготовке к стратегиче-
скому командно-штабному учению «Кавказ-2016». 
Шойгу считает, что на фоне непростой международной 
военно-политической обстановки в ходе учения важно 
оценить наши возможности по защите национальных 
интересов на Юго-Западном стратегическом направле-
нии. Поэтому на «Кавказе-2016» войска отработают во-
просы боевого взаимодействия и эффективных опера-
ций в горной местности с учетом роста террористиче-
ских угроз в регионе. 

Сергей Шойгу обратил внимание на необходимость 
завершить в этом году строительство армейских и флот-
ских арсеналов. За счет этой работы, по словам мини-
стра, «должна быть полностью выстроена система хра-
нения и накопления боеприпасов, их учета и безусловно-
го качественного сервисного обслуживания, всего того, 
что у нас находится на длительном хранении». 

На совещании глава военного ведомства подчеркнул, 
что важнейшей задачей года станет формирование трех 
дивизий на Западном направлении. Их надо не только 
укомплектовать людьми и техникой, но и обустроить в 
местах постоянной дислокации. Кроме того, Шойгу рас-
порядился завершить все работы, связанные с обустрой-
ством войск в островной части Арктики. Далее начнется 
второй этап строительства и создания там военных баз. А 
еще, по словам министра, в этом году минобороны пред-
стоит полностью завершить формирование всей армей-
ской структуры на Курильских островах. 

Говорили на совещании и об итогах 2015-го. По оцен-
ке Шойгу, его Вооруженные силы завершили с хорошими 
показателями. На базе ВВС и Войск ВКО был создан но-
вый вид — Воздушно-космические силы. Именно его 
представители сейчас успешно воюют с террористами в 
Сирии, за что Шойгу поблагодарил их отдельно. В РВСН 
на боевое дежурство заступили 6 ракетных полков, осна-
щенных комплексами «Ярс» в стационарном и мобиль-
ном варианте. Усилилась боевая мощь морских страте-
гических ядерных сил. В их состав в прошлом году вошли 
два ракетных подводных крейсера стратегического на-
значения «Александр Невский» и «Владимир Мономах». 

В Сухопутных войсках за год сформировали восемь 
бригад различного назначения.  

— Впервые мы вышли на системное и плановое обеспе-
чение военнослужащих постоянным жильем, — заявил 
Шойгу. — Практически решена проблема обеспечения 
служебными квартирами. Ускоренными темпами велось 
строительство специальных объектов, жилья и инфра-
структуры.

Шойгу распорядил-
ся завершить все 
работы, связанные 
с обустройством 
войск в островной 
части Арктики

Сергей Шойгу: В этом году надо поднять уровень оснащенно-
сти войск новейшим вооружением с 47 до 51 процента.

ПРАВО Президент поздравил прокуроров с профессиональным праздником

Надзор по делу
Иван Егоров

Р
оссийские прокуроры вчера 
отметили свой профессио-
нальный праздник — 294 года 

со дня образования надзорного 
ведомства. От имени главы госу-
дарства работников прокуратуры 
поздравил глава администрации 
президента Сергей Иванов.

— Важно, что сегодня, как и во 
все времена, прокуратура оли-
цетворяет собой справедливость 
государства, является ключевым 
звеном отечественной правоох-
ранительной системы, — зачитал 
Иванов поздравление президен-
та. — Именно от вас, вашей на-
стойчивости и последовательно-
сти во многом зависят единство 
российской государственности, 
защита законных прав и интере-
сов граждан, эффективность 
борьбы с организованной пре-

ступностью, коррупцией и дру-
гими вызовами.

В то же время Сергей Иванов 
нацелил прокуроров более ак-
тивно защищать граждан от про-
извола и коррупции, выявляя 
взяточников и транжиров. 

По словам главы президент-
ской администрации, за 11 меся-
цев 2015 года прокуроры выяви-
ли 4,7 миллиона нарушений фе-
дерального законодательства. По 
материалам прокурорских про-
верок возбуждено более 22,5 ты-
сячи уголовных дел. Кроме того, 
среди прочих выявлялись факты 
х и щ е н и я  го суда р ст в е н н ы х 
средств. По рассмотренным суда-
ми искам прокуроров в бюджеты 
всех уровней возмещено около 
1,5 млрд рублей. 

— И это, конечно, неплохие ре-
зультаты, — резюмировал Сергей 
Иванов. 

Также в прошлом году проку-
роры выявили 309 тысяч нару-
шений законодательства о про-
тиводействии коррупции. Мате-
риалы прокурорских проверок 
легли в основу 3,2 тысячи возбу-
жденных по этим фактам уголов-
ных дел. Удалось выявить значи-
тельно больше фактов взяточни-
чества, совершенных организо-
ванными группами, в крупном и 
особо крупном размерах. К уго-
ловной ответственности за такие 
преступления были привлечены 
почти 700 чиновников. 

Как отметил Сергей Иванов, в 
прошлом году по требованию 
прокуратуры Роскомнадзор уда-
лил более 4,5 тысячи интернет-
страниц, содержащих призывы к 
экстремистской деятельности. 

По словам Юрия Чайки, в ми-
нувшем году Россия и весь мир 
столкнулись с активизацией де-

ятельности международных тер-
рористических организаций, с 
совершением ими жестоких тер-
рористических актов. В такой 
ситуации совместно с правоох-
ранительными органами была 
повышена эффективность рабо-
ты по выявлению лиц, причаст-
ных к террористической дея-
тельности.

— По нашим материалам суда-
ми вынесено решение о ликвида-
ции и запрете одной террористи-
ческой и девяти экстремистских 
организаций. Заблокирован до-
ступ к более чем 900 интернет-
ресурсам, с почти шести тысяч 
сайтов удалена противоправная 
информация, — сказал Генпроку-
рор.

Кроме того, по словам Чайки, 
2015 год стал для нашего госу-
дарства периодом испытаний, 
когда отчетливо проявилась не-

обходимость максимальной кон-
солидации российского общест-
ва. Год был непростым и для про-
курорской системы.

— Мы напряженно работали, к 
выполнению возложенных обя-
занностей подходили с огромной 
ответственностью, — заявил Чай-
ка.

Вчера же Сергей Иванов вру-
чил отличившимся прокурорам 
госнаграды. Так, орденом Алек-
сандра Невского был награжден 
заместитель Генпрокурора Вик-
тор Гринь, орденом Мужества — 
старший прокурор отдела Ген-
прокуратуры в СКФО Ольга Чи-
бинева, орденом Почета — замна-
чальника главного управления 
кадров Генпрокуратуры Алек-
сандр Яцев. Звание заслуженного 
работника прокуратуры РФ по-
лучил заместитель Генпрокурора 
Сабир Кехлеров.

Президент Владимир Путин рассказал о месте России в мире,
кризисе в Сирии и развитии демократии  

Всеми средствами 

Кира Латухина

Р
оссия не претендует на 
роль супердержавы, зая-
вил президент в ин-
тервью немецкому изда-
нию Bild (вчера была 

опубликована вторая часть бесе-
ды). В случае угроз РФ будет отста-
ивать свою безопасность всеми до-
ступными средствами. Глава госу-
дарства также обещал совершен-
ствовать демократию в стране.

Владимир Путин прокоммен-
тировал слова американского ли-
дера Барака Обамы о России как 
региональной державе. «Это его 
мнение, так же как мне известно 
его мнение о том, что американ-
ская нация, Соединенные Штаты 
являются исключительными. Я не 
согласен ни с тем ни с другим», — 
сказал он.

Россия не претендует на роль 
супердержавы. «Это очень дорого 
и ни к чему. Мы занимаем пятое-
шестое место в мире по объему 
экономики. Сейчас, может быть, 
чуть поменьше, имея в виду те 
экономические сложности, про 
которые я сказал, но мы точно 
знаем, что у нас есть очень хоро-
шие перспективы развития и по-
тенциал», — объяснил президент. 

«Попытка рассуждения о дру-
гих странах в уничижительном 
порядке — это обратная сторона 
доказать свою исключительность. 
Мне кажется, что это ошибочная 
позиция», — считает он.

Глава государства ответил на 
вопрос, будет ли Москва пытаться 
восстановить G8. Полноценным 
членом «восьмерки» Россия не 
стала, потому что всегда были от-
дельные разговоры между мини-
страми иностранных дел семи 
стран. Но когда РФ была в ней, 
звучало альтернативное мнение. 
Наша страна была готова принять 
«восьмерку» в 2014 году. «Не мы 
же куда-то не поехали — к нам не 

приехали. Если коллеги решат к 
нам приехать — ради бога, пожа-
луйста, мы их с удовольствием 
примем, но сами никуда мы биле-
тов пока не покупали», — сказал 
Путин. Не Москва прервала со-
трудничество и в рамках Совета 
Россия—НАТО. Россия готова ра-
ботать со всеми, если есть пред-
мет для совместного обсуждения. 

Проблемы в отношениях с Ан-
карой не связаны с ее членством в 
НАТО — на Турцию никто не напа-
дал. Руководство этой страны 
вместо попыток объясниться с 
Москвой за военное преступле-
ние кинулось в штаб-квартиру 
НАТО искать защиты. По мнению 
Путина, выглядит это страннова-
то и унизительно для Турции.

Глава государства надеется, 
что к масштабным столкновени-
ям подобные инциденты не при-
ведут. При этом он напомнил, что 
Россия при угрозах в отношении 
себя будет отстаивать интересы 
своей безопасности всеми до-
ступными и имеющимися у нее 
средствами.

Прокомментировал президент 
и утверждения, что якобы Воору-
женные силы РФ в Сирии ведут 
борьбу не с ИГИЛ (запрещенная в 
РФ террористическая организа-
ция. — Прим. «РГ»), а с повстанца-
ми, которые борются с Башаром 
Асадом. «Всё они врут», — сказал 
он и напомнил, как американские 
летчики по ошибке нанесли удар 
по госпиталю «Врачей без гра-

ниц». Об этом в западной прессе 
стараются умалчивать. А вот 
фальшивки про российских лет-
чиков тиражируют.

Асад совершил немало оши-
бок, но не стремится уничтожить 
население своей страны. Кон-
фликт не приобрел бы такого мас-
штаба, если бы изначально не был 
поддержан извне деньгами, ору-
жием и боевиками. Москва не хо-
чет, чтобы ситуация в Сирии раз-
вивалась, как в Ливии или Ираке. 
Нужно укрепить легитимную 
власть в странах региона и прово-
дить политические реформы. В 
Сирии на базе новой Конститу-
ции — организовать досрочные 
выборы и президента, и парла-
мента. И сам народ должен опре-
делить, кто и как будет управлять 
страной. 

На вопрос, предоставит ли Рос-
сия убежище Асаду, если тот про-
играет выборы, Путин ответил, 
что обсуждать это преждевремен-
но, но напомнил, что Сноуден по-
лучил убежище, что было слож-
нее. Сначала нужно дать возмож-
ность сирийскому народу выска-
заться. И если все будет демокра-

тично, может, и не нужно будет 
Асаду уезжать — будет он прези-
дентом или нет. 

Журналистов волновали и во-
просы прав человека и демокра-
тии. В России 77 партий могут 
принять участие в выборах, вер-
нулись прямые выборы губерна-
торов. «Мне все время говорят: 
как долго вы работаете президен-
том. Но в парламентской системе 
первое лицо — глава правительст-
ва — вообще без ограничений ко-
личества раз может возглавлять 
правительство», — сравнил Путин. 
«Наверное, у нас очень много еще 
проблем, связанных с тем, чтобы 
люди почувствовали, что они ре-
ально влияют на власть, а власть 
реагирует на их требования. Мы 
будем работать над тем, чтобы со-
вершенствовать наши инстру-
менты», — заверил он.

Акцент

 Россия готова работать 
со всеми, если есть предмет 
для совместного обсуждения

«Сейчас говорит Путин!» — Bild
подает интервью президента 
России как главную новость дня.

Главный редактор Bild Кай Дикманн (слева) и его заместитель Николаус Бломе прилетели из Сочи не с пустыми руками.

Полный текст интервью 
Владимира Путина изданию 
Bild читайте на сайте 
www.rg.ru/art/1208789

ВЛАСТЬ

Глава
«Аэрофлота»
пообещал
Владимиру
Путину
оставить
низкие тарифы
на авиарейсы

БИЛЕТ 
ПО КАРМАНУ

Кира Латухина

СИТУАЦИЮ на рынке авиапе-
ревозок Владимир Путин обсу-
дил с гендиректором компании 
«Аэрофлот — Российские авиали-
нии» Виталием Савельевым. 
Пассажиры стали больше пере-
двигаться по стране и нужно 
продолжать практику «плоских» 
(низких) тарифов, чтобы не 
было регионов, откуда граждане 
не могли бы улететь и прилететь, 
заявил президент.

Глава государства предложил 
начать с общего состояния компа-
нии в связи с изменениями на 
рынке перевозок. Также он поин-
тересовался, что «Аэрофлот» де-
лает, чтобы закрыть проблемы из-
за ухода «Трансаэро», что проис-
ходит со спецтарифами для Даль-
него Востока, Крыма и Севера и 
как себя чувствует лоукостер.

Все достаточно хорошо, заве-
рил Савельев. «Аэрофлот» в 2015 
году перевез 26,1 млн пассажиров 
— рост 10 процентов. «Как Группа 
«Аэрофлот» мы выросли на 14 
процентов и перевезли 39,4 млн», 
— сообщил он. Пассажиры стали 
больше перемещаться по России 
и ощущается небольшое падение 
полетов за рубеж.

«Аэрофлот» выполнил задачу 
по перевозке пассажиров «Тран-
саэро» — около 1,9 млн человек. 
Открыты свыше шести тысяч ва-
кансий для ее персонала; заклю-
чено лизинговое соглашение на 
получение 34 самолетов.

При этом «Аэрофлот» не стал 
монополистом. Если учитывать 
иностранные компании, которые 
перевозят российских граждан, 
то доля рынка группы — 37 про-
центов. Если оценивать только 
авиакомпании страны, то 42 про-
цента. Авиация — очень конкурен-
тный рынок.

После санкций проект «Добро-
лёт» был заморожен, но за два ме-
сяца работы стало ясно, что мо-
дель эффективна. «Добролёт» 
стал «Победой», и в декабре пере-
вез трехмиллионного пассажира. 
Проект оказался удачным и в 
компании рекомендуют следо-
вать их примеру. У «Победы» парк 
в 12 машин, она начинает летать 
за рубеж, но в основном приори-
тет — внутри России.

Практику «плоских тарифов» 
решили распространить и на этот 
год. Раньше билеты в Калининград 
и Симферополь стоили по 7,5 ты-
сячи, а сейчас будет низкий зим-
ний тариф: в Калининград за 5 ты-
сяч рублей туда — обратно, Москва 
— Симферополь — 7 тысяч туда — 
обратно, сообщил Савельев. В Ха-
баровск, Владивосток, Южно-Са-
халинск и Петропавловск-Кам-
чатский билеты были по 17 тысяч 
в обе стороны. Сейчас — 20 тысяч, 
из-за инфляции. С конца марта 
цены на перелеты в Калининград 
и Симферополь будут по 8,5 тыся-
чи рублей. Рейсы осуществляются 
«дозированно», потому что иначе 
можно подорвать конкуренцию.

«Обязательно нужно продол-
жать эту практику, — указал пре-
зидент. — Конечно, никого нельзя 
на рынке подрывать, но все-таки 
самое главное, что мы должны 
обеспечить, — это возможность 
гражданам России передвигаться 
по собственной стране, и не долж-
но быть таких мест, таких регио-
нов РФ, откуда граждане не могут 
улететь и куда не могут приле-
теть».

«Думаю, с летнего расписания 
с приходом парка «Трансаэро» — 
там большая часть машин уходит 
в авиакомпанию «Россия» — мы от 
10 до 30 процентов увеличим ем-
кости на направлении именно 
Дальнего Востока, что существен-
но», — заверил Савельев.

Президент также расспросил 
про заказы для отечественных 
производителей. Парк у компа-
нии один из самых молодых в 
мире, насчитывает 168 воздуш-
ных судов. Успешно работает «Су-
хой Суперджет»: сейчас 26 ма-
шин, а скоро будет 50. Есть прото-
кол о намерениях и предложении 
на покупку 50 машин «МС-21» 
(«Як-242»).

Практику «плоских 
тарифов» компания 
«Аэрофлот» решила 
распространить 
и на этот год
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РАКУРС Фестиваль 
«Путешествие 
в Рождество» признан 
крупнейшим в Европе

В Москву! 
В Москву!

Любовь Проценко

ПРАЗДНИКИ кончились, а фестиваль «Путешествие в 
Рождество», стартовавший в Москве 18 декабря, продол-
жается. Учитывая огромный интерес, который он вызы-
вает, его продлили по 17 января. 

Вчера на заседании президиума правительства Мо-
сквы мэр Сергей Собянин подвел его первые итоги: 

— Празднование Нового года и рождества в Москве 
стало крупнейшим событием в Европе и во всем мире. В 
нем приняло участие 15 млн москвичей и гостей столи-
цы, что на 40% больше, чем при встрече 2015 года. 

Международные аналитики присудили этому празд-
нику 2-е место в Европе и 5-е в мире в категории лучших 
развивающихся туристических направлений. Что под-
тверждено и туристами — их приехало в столицу на эти 
дни больше на 80%. Как рассказал руководитель депар-
тамента торговли и услуг Алексей Немерюк, на каждую 
из 23 площадок ежедневно приходило до полумиллиона 
посетителей. Огромной популярностью пользовался но-
вогодний шар на Манежной площади. На фоне этой са-
мой большой новогодней игрушки в Европе (диаметр — 
17 м), фотографировались все, кто оказывался рядом. Не 
случайно в инстаграме было выложено 40 тысяч фотог-
рафий. Да и многие зарубежные СМИ, даже такие солид-
ные, как «Гардиан», Франс Пресс и другие, не удержа-
лись от публикации снимков с красотами Москвы ново-
годней. Впрочем, заняться в Москве было чем и помимо 
фотосессий. За каникулы в городе прошло более 3 тысяч 
мероприятий. На них выступило 4827 артистов, причем 
не только в центре, но и в отдаленных округах. Более 700 
тысяч человек встретили Новый год в парках и на ВДНХ. 
Миллион человек сходили в театр, 825 тысяч или на 100 
тысяч больше побывали в 86 музеях города, которые все 
каникулы работали бесплатно. Погода тоже не подвела: 
1300 растаявших катков в канун Нового года, снова за-
мерзли, 260 км лыжни звали в дорогу. Примерно 1 мил-
лион москвичей на этот зов откликнулись и, выйдя из-за 
праздничного стола, занялись спортом. 

ПРАВО На сайте Верховного
суда граждане смогут
заводить личные
кабинеты и платить
пошлины

Верховный 
пришлет SMS

Владислав Куликов

НА ОФИЦИАЛЬНОМ сайте Верховного суда России поя-
вится специальный раздел, в котором граждане смогут 
открывать личные кабинеты. В закрытых от посторон-
них глаз виртуальных комнатах люди смогут изучать ма-
териалы дела, подавать нужные документы и прочее.

Также участники процессов, зарегистрировавшись на 
сайте Верховного суда, смогут получать уведомления по 
SMS или электронной почте о ходе дела.

Подобные требования к официальному сайту пропи-
саны в концепции информатизации Верховного суда Рос-
сии, утвержденной его председателем Вячеславом Лебе-
девым. Согласно документу создание нового официаль-
ного сайта Верховного суда России предусматривается в 
течение 2016—2017 годов. 

Современные 
технологии призва-
ны сделать правосу-
дие более доступ-
ным для человека. 
Например, на офи-
циальном сайте Вер-
ховного суда можно 
будет оплатить гос-
пошлину через элек-
тронные платежные 
системы.

Концепция пред-
усматривает и авто-
матизацию делопро-
изводства в Верховном суде. Это значит, что документы 
будут переводиться в электронный вид. Появится и воз-
можность формирования электронных судебных дел и 
производств по аналогии с бумажными делами. Так что 
участникам процесса станет намного легче изучать дела. 
Зашел в личный кабинет, и все папки, какие положено, 
лежат перед тобой.

Естественно, планируется развивать и другие систе-
мы так называемого электронного правосудия, в том чи-
сле видео-конференц-связь. Каждый год с использовани-
ем информационной системы «Дистанционное судопро-
изводство» в Верховном суде проводится 2,5 тысячи су-
дебных заседаний. Также во всех залах судебных заседа-
ний Верховного суда установлена аппаратура для видео- 
или аудиозаписи заседаний. Каждый год составляется 
более 5 тысяч аудио- и видеопротоколов судебных засе-
даний. Напомним, что в конце прошлого года правитель-
ство России внесло в Госдуму законопроект, предусма-
тривающий обязательное видеопротоколирование су-
дебных процессов.

Законы и сегодня предусматривают возможность ви-
деозаписи судебных заседаний, но она не является обя-
зательной. По большому счету этот вопрос остается на 
усмотрение судьи. В перспективе же планируется жестко 
прописать, что судить можно будет только под камеру. 
Предполагается, что в федеральных судах обязательная 
видеофиксация будет введена с 2018 года, а в мировых 
судах — с 1 января 2019 года. 

Еще одна важная деталь электронного правосудия — 
возможность подачи исков через Интернет. Пока такая 
возможность есть лишь в арбитражных судах. По словам 
экспертов, внедрить подобное в арбитражах было проще 
с технической точки зрения, таких судов меньше, и рас-
положены они в региональных центрах. После объедине-
ния Верховного и Высшего арбитражного судов, элек-
тронные жалобы стал принимать и Верховный суд — но 
только по делам, которые рассматривает Судебная кол-
легия по экономическим спорам ВС. Через Интернет в 
Верховный суд уже было подано более 12 тысяч таких 
жалоб. Но с 15 сентября нынешнего года вступает в силу 
положение, разрешающе подавать в электронной форме 
в суды общей юрисдикции административные иски — 
когда идет спор с государственными органами.

АВТОМОБИЛИ Повторное управление автомобилем водителем, 
не имеющим такого права, закончится серьезным штрафом 

Проехать на 15 суток
Владимир Баршев

В 
Госдуму внесен законопро-
ект, в котором предлагается 
сурово наказывать тех, кто 

второй раз попался за управле-
ние транспортным средством без 
прав. 

Причем речь идет не о тех во-
дителях, которые забыли води-
тельское удостоверение дома, на 
даче или на работе. А о тех, кото-
рые вовсе не имеют права управ-
ления той или иной категорией 
транспортных средств. 

Именно для  того,  чтобы 
убрать с дорог таких водителей, 
и разработаны поправки в Ко-
декс об административных пра-
вонарушениях. 

А точнее, в статью 12.7 КоАП, 
которую предлагается допол-
нить новым пунктом1.1: «По-
вторное совершение админи-
стративного правонарушения, 
предусмотренного частью 1 на-
стоящей статьи, влечет наложе-
ние административного штрафа 
в размере тридцати тысяч ру-
блей, либо административный 
арест на срок до пятнадцати су-
ток, либо обязательные работы 
на срок от ста до двухсот часов.

Правонарушителей, которые 
сели за руль, не имея на это пра-
ва, приравнивают к тем, кто был 
лишен права управления за се-
рьезные нарушения. 

По мнению авторов законо-
проекта сенаторов Владимира 
Федорова и Вадима Тюльпанова, 
действующее наказание в виде 
штрафа в размере от 5 до 15 ты-
сяч рублей не останавливает на-
рушителей. 

Только за прошлый год, по 
данным ГИБДД, 343 тысячи на-
рушителей управляли автомоби-

лем без действующего водитель-
ского удостоверения. При этом 
из представленного количества 
более 11 тысяч водителей и не 
могли иметь прав, поскольку на 
момент совершения нарушения 
им не исполнилось еще 16 лет.

Примечательно, что при та-
кой формулировке суровые 
штрафы, аресты и общественные 
работы грозят даже тем, кто име-
ет право управления, но других 
транспортных средств. Напри-
мер, водитель автобуса, имея ка-
тегорию «D», проехался на лег-
ковушке, но попал в руки инспек-
тора ГИБДД. И получил штраф за 
управление машиной, как чело-
век, который не имеет прав в 

принципе. Если он попадется 
второй раз, согласно предлагае-
мым нормам, ему будет грозить 
арест на срок до 15 суток. 

— Такие водители тоже будут 
отвечать по полной програм-
ме, — говорит сенатор Владимир 
Федоров. — Но у судьи есть право 
выбора, какое наказание приме-
нить. Для тех, кто вовсе не имеет 
права управления — более суро-
вое, тем, кто имеет удостовере-
ние другой категории, — щадя-
щее.

Напомним, что в Госдуме так-
же рассматривается законопро-
ект, который предполагает за 
три серьезных нарушения в те-
чение года лишать водителей 
права управления. Но он не ох-
ватывает тех, кто вовсе не имеет 
прав. Надо корректировать либо 
тот, либо другой проект. 

ЦЕНЫ 

Росстат подвел 
итоги 
инфляции 
за 2015 год 

ЗОЛОТАЯ 
РЫБКА 

Татьяна Зыкова 

И Н ФЛ Я Ц И Я  в России в 2015 
году составила 12,9 процента, 
что стало максимумом с 2008 
года. Вчера Росстат подтвердил 
эту оценку, озвученную в конце 
декабря. 

При этим продуктовая корзи-
на в России подорожала за 2015 
год на 8 процентов. А стоимость 
минимального набора продуктов 
питания на месяц в среднем к 
концу года составила 3 тысячи 
589,9 рубля. Особенно рьяно ро-
сли цены на продовольствие — на 
19,1 процента по сравнению с 
предыдущим годом. При этом от-
дельные продукты показали 
40-процентный рост. Крупы вы-
росли почти на 42 процента. Са-
хар-песок подорожал на 39 про-
центов, подсолнечное масло — на 
31 процент, овощи-фрукты — на 
29,5 процента, рыба — на 28,7 
процента. Из непродовольствен-
ных товаров больше всего доро-
жали электротовары (пылесосы, 
микроволновки, чайники, утю-
ги). Цены на бытовую технику, в 
целом, выросли на 26,3 процен-
та. Особенно — на цветные теле-
визоры. На 1,2—1,7 процента до-
роже стали наручные часы, цве-
ты, канцелярские товары, нитки, 
перчатки кожаные и трикотаж-
ные, отдельные виды одежды и 
зимней обуви. Табачные изделия 
подорожали на 24,6 процента. 
Причем наиболее заметно на оте-
чественные сигареты с филь-
тром — на 1,3 процента. На 19,5 
процента выросли услуги ЖКХ. 

Правительство Дмитрий Медведев вручил премии правительства 
в области СМИ. Среди награжденных — обозреватель журнала «Родина»

Награда «Родины»

Владимир Кузьмин

Н
акануне Дня россий-
ской печати пре-
мьер-министр Дмит-
рий Медведев вру-
чил премии прави-

тельства в области средств мас-
совой информации за 2015 год. 
Лауреатом стал и обозреватель 
входящего в издательство «Рос-
сийская газета» журнала «Роди-
на» Лев Аннинский — за персо-
нальный вклад в сохранение и 
развитие традиций русской лите-
ратурной критики.

Каждый год премии прави-
тельства вручают 10 журнали-
стам или творческим коллекти-
вам. Одного лично определяет 
глава кабинета министров. В этот 
раз выбор Дмитрия Медведева 
остановился на президенте фа-
культета журналистики МГУ Ясе-
не Засурском, которого он отме-
тил за персональный вклад в раз-
витие СМИ. Засурский 42 года 
возглавлял журфак МГУ. «Имен-
но его воспитанниками создано 
современное медийное поле Рос-
сии», — подчеркнул премьер. 

Членам совета, из огромного 

количества заявок выбиравшим 
остальных обладателей премии, 
предстояла нелегкая работа. 
«Темы, к которым обращались 
лауреаты, имеют ярко выражен-
ную гуманистическую и просве-
тительскую направленность», — 
сказал премьер. Тем приятнее, 
что из широкого круга соискате-
лей они оценили многолетнюю 
деятельность нашего коллеги — 
литературного критика, обозре-
вателя журнала «Родина» Льва 
Аннинского. «Лев Александро-
вич — признанный литературо-
вед, который рассказывает о тра-
гических и счастливых моментах 

русских писателей и поэтов, 
вспоминает незаслуженно забы-
тых авторов», — охарактеризовал 
Дмитрий Медведев труды Ан-
нинского.

Лев Аннинский свою благодар-
ность постарался уместить всего 
«в три слова». «Вес имеет тот ор-
ган, который вас предъявляет чи-
тателю», — не сомневается он. Поэ-
тому он поблагодарил журнал 
«Родина», издаваемый «Россий-
ской газетой», «Юность», кото-
рый «только помолодел»,  и жур-
нал «Дружба народов».

Ряд работ получил высокую 
оценку не столько за журналист-

ский, сколько за благотворитель-
ный характер. Это касается со-
здателей телепрограммы «Пока 
все дома», которые запустили 
проект «Видеопаспорт ребенка», 
а также специального корре-
спондента «Коммерсанта» Ольги 
Алленовой и серии ее публика-
ций по проблемам усыновления 
и благотворительности. 

Премии правительства за 
2015 год удостоен спецпроект 
газеты «Аргументы и факты» 
«Детская книга войны. Дневни-
ки 1941—1945», приуроченный 
к 70-летию Победы. «Я не оши-
бусь, если скажу, что в этот раз 
выбор нашего жюри определило 
само время»,  — подчеркнул 
Дмитрий Медведев, добавив, 
что эту книгу, наполненную бо-
лью детей, должен прочитать 
каждый.

Кроме того премии вручены 
коллективу журнала «Новый 
мир» (за большой вклад в разви-
тие отечественной литературы, 
широкую просветительскую дея-
тельность и поддержку совре-
менных авторов), телекомпании 
«Сургут Информ-ТВ» (за созда-
ние и развитие современной ре-

гиональной телекомпании) и во-
ронежская газета «МОЕ!» — за со-
здание успешного регионального 
периодического печатного изда-
ния).

Традиционно одним из лауре-
атов становится представитель 
зарубежной русскоязычной 
прессы. На этот раз премия за 
объективное освещение вопро-
сов внешней и внутренней поли-
тики, экономики и культуры вру-
чена главному редактору брест-
ской областной газеты «Заря» 
Александру Логвиновичу.

— Мне было очень приятно 
всех вас увидеть, вручить пре-
мию. Хотя главная ценность в 
этой премии не денежная, — обра-
тился Дмитрий Медведев к лау-
реатам в конце церемонии. — Она 
заключается в том, что это выс-
шая оценка вашего профессиона-
лизма. Оставайтесь такими же 
профессионалами.

Ясен Засурский в ответ на премию 
вручил Дмитрию Медведеву свой 
учебник по журналистике.

Попавшемуся второй раз без прав водителю управлять придется лопатой.

Акцент

 Темы, к которым обращались 
лауреаты, имеют ярко 
выраженную гуманистиче-
скую и просветительскую 
направленность

Все колонки автора
www.rg.ru/sujet/5033

Нужна ли России 
либеральная повестка?

Казалось бы, ответ на этот во-
прос получен нашей страной в 
девяностые годы. Тогда власть 
либералов привела к снижению 
жизненного уровня людей и рез-
кому, более чем в три раза, паде-
нию экономики. В первую оче-
редь это ударило по тому слою, 
который и вел либералов к влас-
ти, — советской научно-техниче-
ской интеллигенции.

Избрание Владимира Путина 
на пост президента России ста-
ло во многом ответом народа на 
эту политику. Но сейчас вопрос 
о либеральной повестке вновь 
поднимают в том числе и те, кто 
объявляет себя горячими сто-
ронниками президента. Вернем-
ся к этому вопросу и мы.

Либерализм как идеология 
несостоятелен. Он исходит из 
ложной концепции человека-
эгоиста, не учитывая социаль-
ные и национальные факторы.

Всюду, где либералы прихо-
дили к власти, они делали прямо 
противоположное своему идеа-
лу. Яркий пример этого — дикта-
тура якобинцев во Франции. 
Большевики, нацисты и полпо-
товцы — только ученики тех, кто 
считал себя последователями 
Вольтера и Руссо.

В России самая либеральная 
власть установилась в феврале 
1917 года. Была отменена смер-
тная казнь в воюющей стране, 
полковые комитеты и собрания 
солдат обсуждали приказы ко-
мандования. Чем это кончи-
лось, мы знаем.

В Германии самым либераль-
ным режимом была Веймарская 
республика. Результат тоже из-
вестен.

В то же время либерализм, 
как и коммунизм, несомненно, 
хорош в качестве оппозиции. Он 
выдвигает ряд существенных и 
правильных идей, которые 
должна учитывать любая правя-
щая сила. Например, он высту-
пает за открытость общества и 
за справедливость.

Сегодня в нашей стране за-
прос на социальную справедли-
вость велик как никогда. Но как 
мы можем говорить о ней, когда 
оклады руководителей госкор-
пораций засекречены, а госу-
дарство отыгрывается на госу-
дарственных и муниципальных 
служащих, замораживая им за-
работную плату? При этом о со-
стоянии дел в госкорпорациях 
народ узнает только из предно-
вогодних обращений главы «Ро-
снано» Анатолия Чубайса.

Либерализм провозглашает 
необходимость поддержки биз-
неса. Но о какой поддержке 
можно говорить в условиях, ког-
да сторонники либеральных 
идей в финансово-экономиче-
ском блоке правительства и 
Центральном банке установили 
запредельную ставку рефинан-
сирования? Одновременно у 
них хватает денег на то, чтобы 
купить облигации, гасящие 
внешний долг Соединенных 
Штатов Америки. Напомню, что 
на покупку данных облигаций 
было направлено 18 млрд дол-
ларов.

Либерализм говорит об об-
ществе равных возможностей, а 
де-факто либералы в правитель-
ственных кругах проталкивают 
решения, которые фактически 
снизили покупательную спо-
собность населения, унизили 
пенсионеров и инвалидов. Даже 
разумную идею оказывать по-
мощь реально нуждающимся 
министр финансов Антон Силу-
анов пытается превратить в 
способ экономии на социаль-
ных расходах бюджета.

Мы можем сколько угодно 
рассуждать об экономическом 
подъеме, но надо иметь в виду, 
что нигде, ни в одной стране и 
никогда экономика не поднима-
лась при снижении покупатель-
ной способности населения.

К чему на сегодняшний день 
сводится программа «либера-
лов», встроенных в государст-
венную систему? По сути, их 
программа сводится не к защи-
те свободы дискуссий и прав че-
ловека, а к оправданию возмож-
ности отнять у рабочего, пенси-
онера и инвалида. Хотя опыт 
2008—2010 годов показал нам, 
что в условиях кризиса нужно 
не экономить на людях, а давать 
им, только тогда заработает эко-
номика. Те, кто говорит, что Рос-
сии сегодня нужна либеральная 
повестка, хотят вернуть нас в 
девяностые годы.

Со старым Новым годом, 
друзья!

Через Интернет 
в экономическую 
коллегию 
Верховного суда 
было подано более 
12 тысяч исков

Смотрите фоторепортаж 
на сайте 
www.rg.ru/art/1208809

Читайте также: какие 
нововведения ждут 
водителей в 2016 году 
www.rg.ru/art/1208243

КСТАТИ
Как сообщил корреспонденту «РГ» первый зампред Комитета Госдумы 
по конституционному законодательству и госстроительству Вячес-
лав Лысаков, сейчас к первому чтению подготовлен проект поправок в 
КоАП, в котором вводится повышенная ответственность за повтор-
ное попадание с излишней тонировкой. 
Нарушителям придется заплатить уже пять тысяч штрафа. Так 
вот ко второму чтению в проект будут добавлены и такие поправки, 
как повышенная ответственность за нарушение правил пересечения 
железнодорожного переезда (ответственность будет приравнена к вые-
зду на встречную полосу), а также усилена ответственность за вожде-
ние без права управления. Так как обучать вождению имеют право сей-
час только автошколы и сертифицированные инструкторы, то нали-
чие на соседнем кресле рядом с бесправным рулевым водителя со ста-
жем не будет считаться обучением, если у этого соседа не будет доку-
мента о том, что он занимается именно обучением. 

Среда

Андрей Исаев
Заместитель 
председателя 
Государственной Думы
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СТИХИЯ Пробки на дорогах
столицы стали расплатой
для тех, кто не любит ездить
на общественном транспорте

Во власти пурги 

Ирина Огилько 

МОСКОВСКИЕ автомобили-
сты, которые не прислушались к 
метеорологам, советовавшим 
накануне оставить во вторник 
машину дома, чтобы не попасть 
в стихию, добирались домой вче-
ра через заторы на дорогах. За-
стряли в аэропортах и многие 
пассажиры, так как пришедший 
в столичный регион циклон при-
вел к задержкам большого коли-
чества авиарейсов. Продлится 
непогода до вечера среды, преду-
преждают синоптики. Так что 
хотя бы сегодня лучше отпра-
виться на работу на метро. 

Вчера же обещанная непогода 
пришла в Москву как по распи-
санию. Около полудня в северо-
западной части столицы и Под-
московья посыпались снежинки, 
а к 16.00 разыгралась настоящая 
пурга. Порывы ветра в отдель-
ных районах столицы (Тушино, 
Строгино, Ховрино, Преснен-
ский, Тверской и другие) дости-
гали 22 метров в секунду и с лег-
костью переворачивали реклам-
ные и строительные щиты из сет-
ки-рабицы, ломали крупные су-
чья и ветки на деревьях. При 
этом видимость на дороге к 
17.00 не превышала километра. 
Как рассказали «РГ» в пресс-
службах аэропортов Шереметь-
ево, Внуково и Домодедово, ра-
ботали авиаузлы по погоде, то 
есть командиры летных экипа-
жей самостоятельно принимали 
решение о посадке самолетов. В 
результате задержано и отмене-
но было более 80 рейсов.

Автомобилистам тоже при-
шлось несладко. Стояли отдель-
ные участки МКАД в районе Кра-

сногорска и поселка Москов-
ский, «покраснело» движение на 
Третьем транспортном кольце 
от Делового центра «Москва-Си-
ти» до проспекта Мира, а также 
от Волгоградского до Каширско-
го шоссе, стояли отдельные 
участки вылетных магистралей. 

Как рассказал «РГ» пресс-се-
кретарь заместителя мэра Мо-
сквы по вопросам ЖКХ и благоу-
стройства города Игорь Перга-
менщик, как только началась не-
погода, на расчистку дорог выве-
ли 15 тысяч единиц техники, 
включая 7 тысяч самосвалов. 
При необходимости город смо-
жет привлечь до 18 тысяч еди-
ниц техники. По его словам Пер-
гаменщика, у столицы большой 
запас коммунальных сил.

— По уточненным данным, 
только за сутки вторника может 
выпасть до 20 см снега, — расска-
зала «РГ» главный специалист 
Метеобюро Москвы и области 
Татьяна Позднякова. — Но непо-
года продолжится и в среду. В об-
щей сложности за два дня на сто-
лицу выпадет половина месяч-
ной нормы, составляющей в ян-
варе 45 см. 

В связи с непогодой энергети-
ки ПАО «Московская объеди-
ненная электросетевая компа-
ния» перешли на режим повы-
шенной готовности. Готовы в 
случае необходимости прийти 
на помощь, если произойдет ава-
рия, 220 бригад и 300 единиц 
спецтехники, среди которой 119 
передвижных электростанций. С 
их помощью в случае возмож-
ных сбоев могут быть оператив-
но подключены к электроснаб-
жению социально значимые и 
жизненно важные объекты. 

ИССЛЕДОВАНИЕ  Социологи 
составили топ-10 лучших 
городов страны 
по качеству жизни 

Тепло, светло 
и заработать 
можно 

Татьяна Зыкова 

ЛУЧШИМ  российским городом по качеству жизни в 
2015 году вновь стала Тюмень. За ней следуют Москва, Ка-
зань, Краснодар. Пятую строчку рейтинга теперь вместо 
Санкт-Петербурга занимает Грозный. Департамент соци-
ологии Финансового университета при правительстве РФ 
с учетом данных Росстата и оценочных суждений граждан 
об окружающей их среде оценил качество жизни населе-
ния в 38 крупных и средних российских городах.    

Вердикт ученых: города-лидеры второй год сохраняют 
статус лучших, равно, как города-аутсайдеры. И разрыв 
между ними не сокращается. «Мы видим Россию как бы 
двух скоростей, и это большая проблема, так как разрыв в 
социально-экономическом развитии городов — фактор 
риска и нестабильности для всей страны, особенно в слу-
чае серьезного кризиса», — говорит руководитель иссле-
дования, глава депар-
тамента социологии 
Финансового уни-
верситета, профес-
сор Алексей Зубец. 

При замерах и 
суммировании мно-
жества показателей 
опросов социологи 
пришли к выводу, что 
на первый план при 
оценке гражданами 
уровня качества жиз-
ни выходят удовлет-
воренность работой 
коммунальных 
служб. Это когда 
всегда есть вода, тепло, свет, лифты — и все без аварий. На 
втором месте — наличие современного жилья и хорошие 
дороги. На третьем — удобство инфраструктуры — школы, 
больницы, магазины — и все рядом, также  благоустроен-
ные дворы и  улицы. И только на четвертом — местные зар-
платы. «Это говорит о том, что в России все более востре-
бованными становятся «натуральные услуги», которые 
предоставляет государство. А граждане, как само собой 
разумеющееся,  готовы трудиться и зарабатывать», — го-
ворит Алексей Зубец.  

В итоговый индекс при определении качества жизни 
социологи также включили оценки населением матери-
ального благополучия, эффективной медицины и доступа 
к хорошему образованию, обеспечивающему личный 
успех. Еще один замер  связан с внутренней миграцией, то 
есть  стремлением жителей покинуть прежнее место жи-
тельства в поисках лучшего «города России». «Люди «го-
лосуют ногами» за высокое качество жизни и перемеща-
ется туда, где есть возможность повысить свои доходы, по-
лучить доступ к высокотехнологичной медицине, пре-
стижному образованию, а в последнее время хорошему 
климату и экологии. В этом смысле Севастополь — чемпи-
он», — говорит Алексей Зубец.  На этот город, занимающий 
отнюдь не самые высокие  строчки рейтинга по уровню 
зарплат, медицинских  образовательных услуг, самый вы-
сокий спрос «эмигрантов» из других российских городов. 
На втором месте Краснодар. Россияне также стремятся 
«пустить корни» в Казани, Тюмени, Москве  и Грозном. Не 
привлекательными при этом в их глазах выглядят сегодня  
Саратов, Новокузнецк, Омск, Тольятти и Волгоград.

Вместе с тем по качеству работы ЖКХ в России лидиру-
ют Набережные Челны, Грозный, Тюмень, Москва и Крас-
нодар. Замыкает список  Самара, Саратов, Севастополь, 
Махачкала и Астрахань. Наиболее благоустроенными го-
родами России жители  признали Грозный, Казань, Тю-
мень, Набережные Челны и Кемерово. Дорожными трас-
сами больше всего люди довольны в Тюмени, Набережных 
Челнах, Новокузнецке, Грозном и Казани. Низкое качест-
во дорог отмечают жители Омска, Перми, Рязани, Ярос-
лавля и Волгограда.      

Ну, а по уровню доходов, качеству медицины и обра-
зования, вне конкуренции, конечно же, Москва и Санкт-
Петербург. За ними следуют Тюмень, Екатеринбург и 
Красноярск. Кстати, что касается «худших» городов, то 
профессор Зубец предлагает их не искать. По его словам, 
во-первых, в рейтинге приводятся данные только по 38 
городам, во-вторых всегда найдется «захолустье», в 
сравнении с которым другое «захолустье» покажется 
лучшим местом земли. Цель исследования в другом — по-
мочь власти обратить внимание на тенденции. «Наши за-
меры призывают правительство, муниципальные адми-
нистрации следить за настроениями людей, своевремен-
но выявлять очаги возникновения социальной напря-
женности, принимать эффективные управленческие ре-
шения. А болевые точки в городах, зоны напряженности 
непременно вызовут социальные дискуссии, станут 
главными темами политических дебатов», — предупре-
ждает Алексей Зубец . 

Руководитель аналитического центра финансовых ис-
следований НИИ Минфина Игорь Варьяш, комментируя 
труд социологов, говорит, что «качество жизни» населе-
ния является более широким понятием, чем «уровень 
жизни», который меряет Росстат. Но до сих пор не учиты-
вается при составлении макроэкономических прогнозов. 
Между тем  эта дополнительная информация на основе 
ожиданий социума дает более объемную картину соци-
ально-экономического  развития регионов. «Многие па-
раметры качества жизни можно параллельно соотносить 
с параметрами уровня жизни, давая более точные реко-
мендации правительству  по выстраиванию экономиче-
ской и социальной политики в стране», — предлагает 
Игорь Варьяш. 

РЕСУРСЫ Россия не будет поставлять электроэнергию на Украину

Контракт не светит
Александра Воздвиженская

Р
оссия не будет продлевать 
контракт на поставки элек-
троэнергии на Украину. Об 

этом «Российской газете» рас-
сказали в минэнерго. Таким 
образом, Киеву придется искать 
альтернативных поставщиков, 
если с наступлением серьезных 
холодов на Украине начнется де-
фицит электроэнергии.

В конце 2014 года страны под-
писали два годичных контракта. 
Первый предполагал поставки 
электричества из РФ на Украину 
в объеме до 1500 мегаватт. Вто-
рой контракт предусматривал 
бесперебойное энергоснабжение 
Крыма со стороны Украины. 
Юридической связи между дого-
ворами не было, но последующие 
события показали, что корреля-
ция все-таки существовала.

Так, Украина рассматривала 
сотрудничество в этой сфере как 
страховку на случай форс-мажо-
ра. В 2015 году российский эк-
спорт помог Киеву решить про-
блему с дефицитом электроэнер-

гии из-за отключения одного из 
энергоблоков Ровенской АЭС. 
Как только были завершены ра-
боты на станции, Украина пре-
кратила закупки электричества 
у России — в ночь на 13 ноября 
2015-го. Спустя неделю со сторо-
ны Украины частично прекра-
тился переток электроэнергии в 
Крым из-за подрыва двух ЛЭП, а 
еще через два дня из строя выш-
ла вторая пара линий, оставив-
шая Крым на собственной гене-
рации.

Договоры на регулярные по-
ставки электроэнергии из РФ на 
Украину и из Украины в Крым 
действовали с 30 декабря 2014-
го по 31 декабря 2015-го. И если 
Киев смог решить внутренние 
проблемы и ликвидировать де-
фицит электроэнергии внутри 
страны, то помочь жителям Кры-
ма он согласится только в том 
случае, если в новом контракте 
на регулярные поставки будет 
прописано, что полуостров явля-
ется украинской территорией. 

Такую трактовку, по результа-
там опроса ВЦИОМ в канун Но-

вого года, не приняли почти 94 
процента крымчан. Итог — скорее 
всего, новых контрактов между 
РФ и Украиной в 2016 году не бу-
дет, несмотря на то, что Россия 
исправно платила по счетам за 
поставки в Крым. Была принята и 
индексация тарифа, хотя, как по-
яснял замминистра топлива и 
энергетики Крыма Сергей Бе-
дрык, по условиям контракта ее 
не должно было быть до конца 
2015 года.

Пока в силе остается лишь 
один договор — о параллельной 
работе энергосистем двух стран. 
Соседствующие государства ча-
сто подписывают такой доку-
мент, который означает, что в 
случае ЧС поставки электричест-
ва могут быть возобновлены. 
Объемы перетока в этом случае 
скромные, к тому же по этому до-
говору крымчане не смогут полу-
чить свою долю света от Украи-
ны. Дело в том, что в контракте 
должны быть четко прописаны 
наименования точек, откуда пой-
дет электроэнергия в соседнее 
государство.

Учитывая, что Крым никогда 
не фигурировал в этих договорах 
как российская территория, а ли-
нии электропередачи со стороны 
Украины не подают электричест-
во на полуостров с ноября 2015 
года, надежд на распространение 
договора на крымчан почти нет. 
Контракт захватывает только 
восточную границу Украины и 
западную часть России, пояснил 
директор Фонда энергетического 
развития Сергей Пикин.

Следим за ситуацией На Украине начали штрафовать 
за ввоз продуктов из России

И мясо с молоком

Анна Федякина 

П
ровоз через украин-
скую границу го-
стинцев из России 
может дорого обой-
тись как гражданам 

Украины, так и иностранцам. С 
10 января в этой стране вступили 
в силу новые правила, в соответ-
ствии с которыми попытка ввез-
ти в нее продовольствие из Рос-
сии будет караться штрафом и 
конфискацией.

О наказании за нарушение та-
моженных законов сообщили в 
пресс-службе Государственной 
фискальной службе Украины. «В 
случае перемещения товаров с на-
рушениями таможенных правил 
будут приниматься меры по фик-
сации правонарушений и привле-
чения к ответственности, — заяви-
ли в ведомстве. — Так, за провоз че-
рез «зеленый коридор» товаров, 
перемещение которых через та-
моженную границу Украины за-
прещено или ограничено законо-
дательством, или товаров в объе-
мах, превышающих необлагае-
мую норму, накладывается штраф 
в размере ста необлагаемых мини-

мумов доходов граждан (1700 гри-
вен, или 72 доллара. — Прим. 
«РГ»)». 

Новшество касается в первую 
очередь российских продовольст-
венных товаров, которые попали 
на Украине под запрет после того, 
как Киев утвердил ограничитель-
ные меры в ответ на решение Мо-
сквы ввести продуктовое эмбарго 
в связи с применением с 1 января 
2016 года торгово-экономическо-
го раздела соглашения об ассоциа-
ции между Украиной и ЕС. 

Отныне на Украину запрещает-
ся ввозить из России мясные про-
дукты (говядину, свинину, мясо 
птицы), рыбу и ракообразных, 
моллюсков и прочие виды водных 
беспозвоночных, молоко, сливки, 
кефир, сыры плавленые, кофе с ко-

феином и без, чай черный, конди-
терские изделия из сахара без со-
держания какао, шоколад, шоко-
ладные конфеты, продукты дет-
ского питания, хлебобулочные, 
мучные изделия, продукты для 
приготовления соусов и готовые 
соусы, пиво из солода, водку, корм 
для собак или кошек, сигареты с 
фильтром. Под запрет также попа-
ли средства для мытья кожи, гер-
бициды, средства, предотвращаю-
щих прорастание ростков и регу-
ляторы роста растений, оборудо-
вание для железных дорог или 
трамвайных путей, локомотивы 
дизель-электрические и другие.

Если пассажиров все же пойма-
ют на таможне с запрещенными 
товарами, даже штучными для 
личного пользования, то продук-

ты будут конфискованы, а нару-
шителю помимо установленного 
штрафа придется оплатить и пол-
ную стоимость товара. Кроме 
того, если пассажир попытается 
спрятать запрещенные продукты, 
например, в машине или другом 
личном транспортом средстве, то 
конфискуют и его. 

Стоит также отметить, что в со-
ответствии с постановлением пра-
вительства Украины новые тамо-
женные правила будут действо-
вать до 5 августа 2016 года или до 
«отмены запрета ввоза на тамо-
женную территорию Российской 
Федерации товаров сельскохозяй-
ственного назначения, продукции 
и сырья, происходящих из Украи-
ны». Между тем в Киеве оценили 
потенциальные потери от продук-
тового эмбарго России. По словам 
премьер-министра Арсения Яце-
нюка, только в 2016 году из-за 
торговых ограничений в отноше-
нии Украины Киев может поте-
рять порядка 600 миллионов дол-
ларов, однако, он считает, что это 
отвечает интересам страны.

Порошенко может не волноваться: 
теперь у сладостей с его фабрик 
не будет российских конкурентов.

Акцент

 Попытка ввезти на Украину 
продукты из РФ будет карать-
ся штрафом и конфискацией

Читайте также: Названы самые красивые зимние 
города России 
www.rg.ru/art/1204273

Эксперты предлага-
ют учитывать 
уровень качества 
жизни наряду 
с уровнем жизни 
при составлении 
макропрогнозов 

ЦИФРА

1,5
ТЫСЯЧИ
мегаватт электроэнергии могла 
закупать Украина у России по 
условиям контракта в 2015 году

Сведения о земельных участках, находящихся в государственной собственности, расположенных в границах особой 
экономической зоны промышленно-производственного типа (далее — ОЭЗ ППТ) в Свердловской области и не сданных в аренду

№
п/п Наименование особой экономической зоны

Перечень земельных участков
ПримечаниеКадастровый номер Площадь, 

кв.м

1 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» на территории Верхне-
салдинского городского округа Свердловской области 66:08:0805008:158 846 709* Управляющая компания: ОАО «ОЭЗ «Титановая до-

лина», тел. 8(343)378-45-83, www.titanium-valley.com

2 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» на территории Верхне-
салдинского городского округа Свердловской области 66:08:0805008:133 98 600 Управляющая компания: ОАО «ОЭЗ «Титановая до-

лина», тел. 8(343)378-45-83, www.titanium-valley.com

3 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» на территории Верхне-
салдинского городского округа Свердловской области 66:08:0805008:145* 52 142* Управляющая компания: ОАО «ОЭЗ «Титановая до-

лина», тел. 8(343)378-45-83, www.titanium-valley.com

4 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» на территории Верхне-
салдинского городского округа Свердловской области 66:08:0805008:151* 65 204* Управляющая компания: ОАО «ОЭЗ «Титановая до-

лина», тел. 8(343)378-45-83, www.titanium-valley.com

5 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» на территории Верхне-
салдинского городского округа Свердловской области 66:08:0805008:137 55 230 Управляющая компания: ОАО «ОЭЗ «Титановая до-

лина», тел. 8(343)378-45-83, www.titanium-valley.com

6 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» на территории Верхне-
салдинского городского округа Свердловской области 66:08:0805008:168 35 394 Управляющая компания: ОАО «ОЭЗ «Титановая до-

лина», тел. 8(343)378-45-83, www.titanium-valley.com
* С возможностью раздела земельного участка.
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Скорость порывистого ветра в Москве достигала 22 метров в секунду.

ЗАКОН Беспилотники подъемной 
массой более 250 граммов 
придется регистрировать

Предъявите права 
на полет

Иван Петров

РАДИОУПРАВЛЯЕМЫЕ верто-
леты, квадрокоптеры и другие 
беспилотники, которые сегодня 
абсолютно бесконтрольно лета-
ют над нашими головами, через 
три месяца окажутся вне закона. 
Дело в том, что принят Феде-
ральный закон «О внесении из-
менений в Воздушный кодекс РФ 
в части использования беспи-
лотных воздушных судов». Доку-
мент обязывает регистрировать 
в госреестре гражданских воз-
душных судов все беспилотники 
массой более 250 граммов. 

Ставить на учет беспилотник 
владельцу придется уже с середи-
ны апреля — закон вступает в силу 
через 90 дней после его опублико-
вания (закон напечатан в номере 
«РГ» от 11.01.2016). При этом сам 
порядок госрегистрации таких 
воздушных судов еще только 
предстоит разработать прави-
тельству РФ.

О том, что в нашей стране не-
обходимо принять меры по госре-
гулированию использования бес-
пилотников, говорилось давно. 
Известны случаи, когда использо-
вание квадрокоптеров в зоне аэ-
ропортов едва не приводило к пе-
чальным последствиям для само-
летов. Всем памятен и недавний 
инцидент с лыжником из Австрии 
Марчелом Гершелем, которого во 
время слалома на трассе  сбил 
беспилотник, снимавший заезды 
спортсменов.

По мнению законодателей, на 
беспилотники должны распро-
страняться те же нормы и прави-
ла, что приняты и действуют в от-
ношении других воздушных су-

дов. Речь идет о сертификации, 
госрегистрации, допуске к выпол-
нению полетов, обеспечении без-
опасности, расследовании авиа-
ционных происшествий.

Как следует из документа, по-
сле регистрации на борт БПЛА, 
как и в случае с пилотируемыми 
воздушным судном, должны на-

носиться опознавательные знаки 
(регистрационный номер). Опе-
раторов беспилотников, которые 
наделяются статусом командира 
воздушного судна, законопроект 
обязывает иметь свидетельство 
внешнего пилота. На них же на-
кладывается обязанность обеспе-
чивать безопасное выполнение 
полета.

Главный редактор сайта о бес-
пилотной авиации Денис Федути-
нов пояснил «РГ», что нижний по-
рог для беспилотников по взлет-
ной массе обозначен в 250 грам-
мов, а ниже это беспилотник, ко-
торый может в комнате только ле-
тать, воздух гонять. Остальные 
беспилотники — с фотоаппарата-
ми, с видеокамерами, игрушки — 
все это потребуется регистриро-
вать. 

Для небольших бес-
пилотников будет 
предусмотрена 
упрощенная проце-
дура государствен-
ной регистрации

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И



5События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
13 января 2016 
среда №3 (6871)

События и комментарииfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ПРОЕКТ К 2018 году чеки 
станут электронными

Кассовая 
революция 

Ирина Жандарова

ЗАКОНОПРОЕКТ, который обязывает всех владельцев 
кассовых аппаратов заменить их на новые или модерни-
зировать, поступил на рассмотрение Госдумы. К 2018 
году каждая касса в России должна будет передавать дан-
ные о пробитых чеках напрямую в налоговую службу.

Бумажные чеки отойдут на второй план. Основным 
станет электронный чек, который продавец обязан от-
править в налоговую службу. Что касается покупателей, 
у них есть выбор: попросить бумажный чек, оставить 
адрес электронной почты, на которую продавец отпра-
вит электронный чек или уйти из магазина вовсе без 
чека. «Проблем возникнуть не должно, - считает Дмит-
рий Янин, председатель правления Международной кон-
федерации обществ потребителей (КонфОП). – Это уже 
лет 10 работает в развитых странах». 

Кроме того компании могут создать сайт, на котором 
все желающие будут копировать чеки своих покупок. 
Правда, в этом случае придется разработать систему за-
щиты данных. Эксперт считает, что на деле сформирует-
ся практика, при ко-
торой заинтересо-
ванные в получении 
чека потребители 
будут просить этот 
документ на бумаге 
при совершении 
мелких покупок, а 
при больших – остав-
лять свою электрон-
ную почту. 

В 2016 году ис-
пользовать онлайн-
кассы будут участ-
ники «пилотного» 
проекта. Тестирование инновационных касс проводи-
лось полтора года лет в Москве, Татарстане, Московской 
и Калужской областях. За это время было установлено 
4000 кассовых аппаратов, которые продолжат свою ра-
боту. Закон не будет запрещать и другим компаниям на-
чать применение инновационных касс уже в 2016 году. 

Для того чтобы наладить полноценную работу, новую 
кассу нужно подключить к Интернету, выбрать операто-
ра фискальных данных (ОФД) и заключить с ним договор 
на обслуживание, зарегистрировать технику в Феде-
ральной налоговой службе. При этом регистрацию в на-
логовой службе можно будет пройти удаленно. «Через 
кабинет контрольно-кассовой техники на сайте ФНС 
либо через ОФД», — говорит Анна Соловьева, эксперт 
компании «СКБ Контур».

Передача данных заложена в кассах на программно-
аппаратном уровне. Кассирам не придется совершать 
«ручных» действий для передачи данных в налоговую. 
Даже при разрыве связи работа не будет нарушена. «Кас-
са может быть настроена на формирование чеков во вре-
мя работ по восстановлению соединения», — говорит 
Анна Соловьева, эксперт компании «СКБ Контур».

Замена касс приведет к сокращению числа проверок с 
выходом на место, что снизит административные издер-
жки государства. Но главное преимущество, ради кото-

рого проводится мо-
дернизация касс, это 
сокращение объема 
«теневого» оборота 
наличных денежных 
средств и увеличе-
ние налоговых по-
ступлений в бюджет. 

Потребителям то-
варов и услуг пере-
ход на применение 
новых касс позволит 
легче отстаивать 
свои права. Элек-
тронный чек не по-
теряешь. 

ПОЧТА Россия побила 
рекорд по количеству 
посылок

Экспресс-
доставка

Татьяна Шадрина

ВСЕ больше товаров россияне покупают через Интер-
нет. Это подтверждает количество посылок, доставлен-
ных в новогодний период: с 1 ноября по 31 декабря 2015 
года через «Почту России» прошло более 37 миллионов 
международных отправлений.

Это в два раза больше, чем в этот же период 2014 года. 
Из России в другие страны тоже активно идут посылки. 
Объем почтового экспорта увеличился на треть.

Между тем рост объемов почтовых направлений не 
создал коллапса на почте. Тут свою роль сыграла и новая 
возможность отслеживать путь посылки через специаль-
ный сервис в Интернете. 

Даже если посылка задерживается, можно всегда по-
смотреть, где она застряла, и попросить почтового опе-
ратора ускорить процесс. Но если она еще не пересекала 
границу, то претензии надо предъявлять интернет-мага-
зину, где заказывали товар. 

Для ускорения доставки отправлений «Почта России» 
внедряет сервисы на «последней миле»: в сорока городах 
открыты 192 специализированных центра выдачи и при-
ема посылок, в шести тысячах отделений внедрена адре-
сная система хранения отправлений, в 2013 почтовых 
отделениях созданы выделенные «посылочные» окна. 

На полную мощность выведена первая очередь логи-
стического почтового центра «Внуково». Завершены ос-
новные работы на второй очереди центра, которая помо-
жет почтовикам развиваться дальше, сокращать время 
доставки, улучшать качество услуг. 

«К 2018 году логистические почтовые центры появят-
ся и в других городах России. Наша цель — доставлять ми-
нимум 95 процентов отправлений с товарными вложе-
ниями в установленный срок даже при кратном росте 
объемов, — отметил заместитель генерального директора 
«Почты России» по логистике Алексей Скатин. — То, что 
мы третий год подряд проходим пиковый сезон без сбо-
ев, также обусловлено эффективным взаимодействием с 
минкомсвязью, Таможенной службой, РЖД и транспор-
тными компаниями». 

ИССЛЕДОВАНИЕ Мобильные телефоны все реже 
используют по прямому назначению

Связь прервалась
Татьяна Шадрина

П
очти каждый четвертый 
обладатель смартфона не 
использует его для теле-

фонных разговоров в классиче-
ском понимании этого слова. Де-
вайсы все больше используются 
для общения через различные 
массенджеры, социальные сети и 
видеоканалы.

Это удобнее и дешевле, гово-
рят они. Специальное исследова-
ние на этот счет провели экспер-
ты компании Deloitte. 

Владельцы умных телефонов, 
большинству которых от 18 до 24 
лет, быстро поняли все преиму-
щества мобильных приложений 
— можно общаться и не платить 
за смс или минуты разговора. 

Мгновенный обмен сообщени-
ями становится все более попу-
лярным и среди взрослого поколе-

ния. Доля тех, кто пользуется 
услугами таких приложений, как 
WhatsApp, с 2012 года выросла 
более чем вдвое — до 59 процентов.

Рост популярности различных 
мессенджеров привел к тому, что 
пользователи начали переходить 
на крупногабаритные смартфо-
ны, которые больше уже напоми-
нают планшеты. В России их про-
звали «лопатами». Они больше 
предназначены для чтения и от-
правки сообщений, писем по 
электронной почте и публикации 
популярных сегодня селфи. 

Уже в этом году почти 90 про-
центов всех фото выложат в Ин-
тернет со смартфонов, считают 
аналитики. Кроме этого, умные 
телефоны будут чаще использо-
вать и для заказа еды, такси. Воз-
растет на 150 процентов и число 
тех, кто будет расплачиваться за 
товары и услуги через мобиль-

ные приложения. То есть регу-
лярно расплачиваться через 
смартфоны будет более 50 мил-
лионов пользователей, уверены 
эксперты.

При этом мобильные операто-
ры превратятся в «трубу» по пе-
редаче данных. Совокупная упу-
щенная выручка мобильных и 
фиксированных операторов 
только от VoIP-cервисов (переда-
ча речи через Интернет) за пери-
од 2012—2020 года достигнет 479 
миллиардов долларов, или 6,9 
процента глобального рынка го-
лосовых услуг, подсчитали ранее 
в своем исследовании эксперты 
к о м п а н и и  J ’ s o n  &  Pa r t n e rs 
Consulting.

ТОРГОВЛЯ

Импорт 
из Китая через 
Казахстан 
отследит 
специальная 
система

НЕ ВЫХОДЯ 
ИЗ ДОВЕРИЯ 

Игорь Зубков

В ЭТОМ году заработает специ-
альная система учета товаров, 
ввозимых из Казахстана в Рос-
сию и другие страны Евразий-
ского экономического союза 
(ЕАЭС). Ее создание предусма-
тривает протокол, подписанный 
пятью странами ЕАЭС и сейчас 
вступивший в силу, сообщает Ев-
разийская экономическая ко-
миссия. 

Благодаря этому можно будет 
обойтись без восстановления та-
моженной границы с Казахста-
ном, который опустил ввозные 
пошлины на ряд групп «чувстви-
тельных» для российского рын-
ка товаров (продовольствие, 
одежда, металлы, бытовая тех-
ника, автомобили — всего 3,5 ты-
сячи позиций) ниже уровня Еди-
ного таможенного тарифа (ЕТТ), 
применяемого по всему внешне-
му контуру ЕАЭС. Средневзве-
шенный таможенный тариф Ка-
захстана снижается до 6,5, тогда 
как  в рамках ЕТТ этот показа-
тель составляет 10,4 процента. 
Тарифную либерализацию Ка-
захстан обязался провести при 
присоединении к Всемирной 
торговой организации в прош-
лом году — переговоры с ВТО Ка-
захстан вел 19 лет, и обязатель-
ства по ряду секторов согласо-
вал с ВТО еще до создания Тамо-
женного союза. 

При этом Казахстан пообе-
щал не допускать вывоза в дру-
гие страны ЕАЭС товаров, кото-
рые были ввезены к нему по по-
ниженным ставкам. Чтобы по-
ставить их в другую страну 
ЕАЭС, импортеру надо допла-
тить пошлину по «евразийской» 
ставке ЕТТ. 

Но у импортеров появился со-
блазн сэкономить на таможен-
ных пошлинах при поставках ки-
тайского продовольствия и шир-
потреба в Россию. Поэтому Фе-
деральная таможенная служба 
при поддержке коллег из Казахс-
тана усилит таможенный по-
стконтроль по товарам, на кото-
рые распространяются снижен-
ные ставки пошлин, рассказала 
«РГ» статс-секретарь — замести-
тель руководителя ФТС Татьяна 
Голендеева. Для этого создается 
система учета на базе электрон-
ных счетов-фактур и налажива-
ется обмен сведениями с тамож-
ней Казахстана о таких товарах в 
режиме реального времени. 

Таким образом, таможня бу-
дет выборочно проверять уже в 
России, по какой ставке импор-
тер заплатил пошлину. Как поя-
снили в ЕЭК, поставщикам това-
ров из списка изъятий, которые 
импортируются из Казахстана в 
другие страны ЕАЭС, будет не-
обходим специальный товаросо-
проводительный документ, заре-
гистрированный в базе данных 
Казахстана. Он будет подтвер-
ждать, что товар растаможен по 
ставке ЕТТ.

«Совершенствование систе-
мы статистического учета во 
взаимной торговле также будет 
способствовать прозрачности 
движения товаров, — рассчиты-
вает Татьяна Голендеева. — Нако-
нец, немаловажную роль во всей 
этой работе мы отводим даль-
нейшему усилению нашего взаи-
модействия с Россельхознадзо-
ром и Роспотребнадзором, кото-
рое уже показало свою эффек-
тивность».

Изъятия из общего рынка то-
варов, связанные с «либераль-
ными» обязательствами Казахс-
тана перед ВТО, могут просуще-
ствовать в ЕАЭС довольно долго. 
«В дальнейшем Евразийская 
экономическая комиссия про-
работает возможности снизить 
некоторые ставки пошлин ЕТТ 
до уровня обязательств Казахс-
тана, чтобы сократить число то-
варов-изъятий», — заявил ми-
нистр по торговле ЕЭК Андрей 
Слепнев, но конкретные сроки 
опережающего снижения ставок 
ЕТТ в ЕЭК назвать затрудни-
лись. Ранее Слепнев оценивал 
срок возврата к единому тариф-
ному регулированию в ЕАЭС в 
7—10 лет. 

Баррель под давлением
Вчерашний небольшой 
рост цен не избавил от 
главной опасности — па-

дения ниже себестоимости «по 
всем фронтам». 

Первой в эту опасную колею 
попала мексиканская нефть. Рос-
сийскому «черному золоту» до 
точки невозврата еще очень дале-
ко. Себестоимость добычи нашей 
нефти колеблется от 5 до 12 долла-
ров за баррель.

Причину падения цен боль-
шинство аналитиков связывает с 
обвалом фондовых рынков в Ки-
тае, который начался еще в конце 
2015 года в связи с ухудшением 
макроэкономической статистики. 
Подыгрывают в этом оркестре 
также укрепление доллара по от-
ношению к большинству мировых 
валют и снижение спроса на энер-
горесурсы. 

Впрочем, эта негативная дина-
мика долго не продлится, считают 
отраслевые эксперты, с которыми 
«Российская газета» обсудила си-
туацию на нефтяном рынке. 

Если брать один-три ближай-
ших месяца, то январь оказался 
под большим натиском информа-
ции из Китая, данных о падении 
фондового рынка Поднебесной, 
напоминает директор Фонда энер-
гетического развития Сергей Пи-
кин. 

«Фондовый рынок определяет 
состояние экономики. Падение 
означает снижение темпов роста, 
а значит и снижение потребно-
стей в энергоносителях. А Китай 
сегодня — крупнейший импортер 
нефти», — объясняет ситуацию эк-
сперт. 

Во-вторых, продолжает Сергей 
Пикин, стоит поговорить о пред-
ложении «черного золота». В 2015 
году основные добытчики «черно-
го золота» очень серьезно нара-
стили добычу. Причина простая — 
все делали инвестиции в 2012—
2014 годах при дорогой нефти, эти 
месторождения были введены в 
эксплуатацию. И закрыть их 
просто нельзя. 

«Сейчас налицо затоварива-
ние складов нефтью у большинст-
ва крупных потребителей — в 
США, Евросоюзе, в Японии, в том 
же Китае. И скоро ее будет просто 
негде хранить. Поэтому трейдеры 
делают нефть столь дешевой, что-
бы убить дорогие проекты, сни-
зить предложение и стимулиро-
вать спрос, чтобы мир стал потре-
блять больше нефти», — считает 
Сергей Пикин. 

Для возвращения рынка к нор-
мальным ценам нужно перестать 
падать Китаю и должен быть чет-
кий сигнал об уменьшении запа-
сов нефти. Пока эти сигналы лишь 
точечные и не говорят о тенден-
ции, полагает эксперт. 

«Думаю, что первый квартал и 
первая половина 2016 года будут 
очень нервными для нефтяного 
рынка. И со второго полугодия к 
концу года мы можем выйти на 
средний уровень 40—50 долларов 

за баррель», — делает свой прогноз 
Сергей Пикин.   

Еще несколько факторов, влия-
ющих на стоимость нефти, добавил 
ведущий эксперт Союза нефтега-
зопромышленников Рустам Танка-
ев. По его мнению, «сегодняшние 
цены зависят от того, что Саудов-
ская Аравия продолжает ценовую 

войну, чтобы увеличить свою долю 
рынка. Еще один фактор — Россия 
вышла на первое место в мире по 
экспорту нефти и нефтепродук-
тов», — перечисляет эксперт. 

При этом он подчеркивает, что 
снижение добычи за последние 
несколько месяцев уже составило 
5 миллионов баррелей в сутки. И 

по сути уже сейчас спрос превы-
шает предложение, «однако по-
требители накопили столько не-
фти в запасах, что могут пока спо-
койно тратить их, продолжая да-
вить на цены». 

По мнению Рустама Танкаева, 
равновесная цена — около 70 дол-
ларов за баррель. «Эта цифра, ко-
нечно, несколько теоретическая. 
Однако я думаю, что в пределах 
нескольких лет у нас есть шанс 
увидеть нефть не только по этой 
цене, но и еще выше. А в ближай-
шие месяцы можем увидеть и 100 
долларов за баррель, после чего 
начнутся серьезные колебания в 
поисках точки равновесия», — ре-
зюмирует эксперт.  

Надо сказать, что ситуация на 
нефтяном рынке озаботила не 
только аналитиков. Несколько 
стран—членов ОПЕК считают не-
обходимым в начале марта 2016 
года созвать экстренное заседа-
ние картеля, сообщил междуна-
родным информационным агент-
ствам министр нефти Нигерии и 
президент конференции ОПЕК 
Эммануэль Ибе Качикву. По его 
словам, участники нефтяного 
картеля будут решать, как справ-
ляться со снизившимися нефтя-
ными ценами.

Впрочем, судьбоносным это 
заседание не станет, считают эк-
сперты «Российской газеты», 
даже если и состоится.

Хотя, по мнению Сергея Пики-
на, ОПЕК на заседание вообще не 
соберется. «Инициаторами созы-
ва заседания являются не самые 
сильные игроки. При этом Сау-
довская Аравия, думаю, не готова 
созывать картель даже при 20—25 
долларах за баррель. Они смотрят 
на Иран, когда будет понимание 
тех объемов, которые будет эк-
спортировать это государство, 
тогда и настанет момент разгова-
ривать насчет цен», — предпола-
гает эксперт. 

«Я думаю, что заседание все-
таки соберется. Однако каких-ли-
бо серьезных решений ожидать 
не стоит — ОПЕК в принципе уже 
распался на две группировки», — 
в свою очередь считает Рустам 
Танкаев. 

Первой, продолжает эксперт, 
руководит Саудовская Аравия, 
второй — страны вместе с Венесу-
элой. «Они считают, что ОПЕК 
должен вернуться к главной сво-
ей задачи — регулированию цен 
на нефтяном рынке и стремле-
нию эти цены увеличивать». 

В этой связи, продолжает Ру-
стам Танкаев, плохо то, что на 
смену ОПЕК сегодня некому 
придти. «США на это неспособ-
но, так как потребитель регуля-
тором быть не может. В этой си-
туации нефтяной рынок остает-
ся без надсмотрщика. Отдельные 
крупные игроки могут очень се-
рьезно влиять на рынок, но в це-
лом мировую нефтяную полити-
ку проводить из них никто не 
способен», — резюмирует эк-
сперт. 

Умные телефоны будут все чаще использовать  для заказа такси, еды, через них будут платить за товары и услуги. 

У импортеров есть 
соблазн сэконо-
мить на пошлинах 
при поставках в РФ 
из Китая через 
Казахстан
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Читайте также: 
Названы лучшие 
смартфоны 2015 года 
www.rg.ru/art/1205925

ПРИГОВОР Директора бюро 
судебных экспертиз осудили 
на 4,5 года за подкуп

Экспертиза 
на вынос

Иван Петров

ОТПРАВИТЬ за решетку бывше-
го директора «Бюро правовой за-
щиты судебных экспертиз и рас-
следований» Владимира Филько-
ва постановил Зюзинский райсуд  
Москвы. 60-летний подсудимый 
возглавлял экспертную неком-
мерческую организацию, кото-
рая специализировалась на пре-
доставлении необходимых эк-
спертиз по судебным спорам. Не 
секрет, что зачастую приговор 
напрямую зависит от результа-
тов таких экспертиз. 

Однако на этот раз судья руко-
водствовался исключительно ма-
териалами следствия — за слож-
ными экспертизами следовате-
лям обращаться не пришлось. 

Было установлено, что в 2014 
году Фильков сам лично осу-
ществлял функции эксперта по 
делу о банкротстве одной из ком-
мерческих организаций. Дело 
было в производстве Арбитраж-
ного суда Московской области. 
По нему было назначено прове-
дение двух экспертиз — судебной 
технической и почерковедче-
ской.

Поняв, что решение о призна-
нии или непризнании банкротом 
фирмы судья будет выносить на 
основании этих экспертиз, Филь-
ков в апреле 2014 года предло-
жил одному из участников арби-
тражного процесса за денежное 
вознаграждение в размере 1,7 
млн рублей вынести необходи-
мые тому экспертные заключе-
ния. 

Подсудимый, отмечается в 
приговоре, пообещал признать 

подлинность подписей на гаран-
тийном письме и векселе, а также 
подлинность самих документов и 
их реквизитов.

14 мая 2014 года при получе-
нии денег Владимир Фильков 
был задержан. Дело в отношении 
эксперта возбудили по статье 
204 Уголовного кодекса РФ «ком-
мерческий подкуп». Суд в итоге 
признал виновным Филькова в 
совершении этого преступления 
и с учетом позиции гособвините-
ля приговорил его к 4,5 годам ли-
шения свободы. При этом отбы-
вать наказание осужденный бу-
дет в исправительной колонии 
строгого режима и выплатит го-
сударству штраф в размере 3,4 
млн рублей. 

Кроме того Фильков лишен 
права заниматься экспертной де-
ятельностью в государственных, 
коммерческих и некоммерче-
ских организациях сроком на 2 
года после своего освобождения. 

Опрошенные «РГ» юристы не 
исключают, что такой жесткий 
приговор судья мог вынести 
именно из-за того, что вершите-
ли правосудия привыкли в своей 
деятельности полностью дове-
рять и полагаться на мнения по-
добных экспертов. А тут получа-
ется, что за деньги можно подде-
лать любую экспертизу. Ранее 
уголовные дела в отношении эк-
спертов уже расследовались, но, 
как правило, под прицел следст-
вия попадали госэксперты. 

Теперь же оказалось, что и 
частники, которые, к  слову, до-
вольно неплохо зарабатывают, 
не прочь обобрать участников 
судебного процесса. 

Следите за динамикой 
цен на нефть на сайте 
www.rg.ru/sujet/1783

ЦИФРА

3,6
МИЛЛИОНА 
индивидуальных предпринимате-
лей работают в России, большин-
ство из них — в торговле

С 1 января 2018 года 
все без исключения 
торговые объекты 
в России должны 
быть оборудованы 
онлайн-кассами 
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Читайте также: Вернуть НДС у государства станет 
проще
www.rg.ru/art/1207074
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Спикер нижней палаты парламента Ахмед аль-Мулла покидает сессию, на которой утвердили повышение цен 
на топливо. 

Фондовый рынок Японии упал 
на фоне снижения цен на нефть 
и опасений из-за экономики Китая. 

Акцент

 До середины весны 
нефтяной рынок будет 
лихорадить от очень 
серьезных колебаний цен

ИРАН ВЫХОДИТ 

НА РЫНОК 
В марте—апреле 2016 года Иран 
планирует начать продажу ново-
го сорта тяжелой нефти. 
Доступные для первой закупки 
объемы пока не указываются. А ос-
новным рынком сбыта нового сор-
та должны стать страны Азии.  
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Следим за ситуацией В центре Стамбула взорвали иностранных туристов

Эрдоган назначил виновных
Евгений Шестаков

К
ого турецкие власти 
назначат ответствен-
ным за теракт в центре 
Стамбула? Ответ на 
этот вопрос в Турции 

зависит не столько от итогов 
официального расследования, 
сколько от политической конъ-
юнктуры. То, что взрыв на самой 
известной туристической пло-
щади Султанахмет имеет «терро-
ристическую подоплеку», в Ан-
каре признали сразу. Отрицать 
очевидное было сложно — поги-
бли 11 человек, свыше 15 полу-
чили ранения. Среди пострадав-
ших — большинство иностранцы, 
приехавшие осмотреть располо-
женные на площади достоприме-
чательности — мечеть Айя-Со-
фию, Голубую мечеть, султан-
ский дворец. По предваритель-
ной версии, бомбу рядом с груп-
пой туристов взорвал смертник.

Среди раненых есть граждане 
Германии, Норвегии и Перу.  
Большинство погибших — ино-
странцы.

«Я вел свою группу по площа-
ди и вдруг раздался мощный 
взрыв. На мостовой лежали тела 
погибших туристов», — приводят 
турецкие СМИ слова работавше-
го на Султанахмет южнокорей-
ского гида. 

Почерк совершенного в Стам-
буле нападения схож с терактом, 
который произошел 10 октября 
прошлого года в Анкаре. Там так-
же действовали два смертника. 
Тогда погибли более 100 человек, 
около 200 получили ранения. По 
итогам расследования турецкая 
прокуратура заявила, что уста-
новила личность одного из пре-
ступников, взорвавших бомбу. 
Но привела только его инициалы, 
отказавшись сообщать детали. 
Это якобы был сириец, а сам те-
ракт организовала турецкая 
ячейка ДАИШ (арабское назва-
ние запрещенной в РФ группи-
ровки ИГИЛ).

В том, что и на этот раз взрыв 
в Стамбуле припишут сторонни-
кам ДАИШ, сомневаться не при-
ходится. Не прошло и часа после 
теракта, как об этом со ссылкой 
на анонимных представителей 
турецких силовых структур со-
общили местные информагент-
ства. А президент Реджеп Тайип 
Эрдоган, не дожидаясь итогов 
расследования, уже заявил о при-
частности к теракту сирийского 
смертника. И даже назвал год его 
рождения — 1988. Официальной 
Анкаре невыгодно приписывать 
нынешний взрыв своим давниш-
ним врагам — Рабочей партии 
Курдистана, поскольку это озна-
чало бы неспособность турецкой 
армии и спецслужб противосто-
ять этой организации в крупней-
ших городах. Ведь во вторник ту-
рецкий Генштаб отчитался об 
уничтожении в течение послед-
него месяца 395 членов РПК на 
юго-востоке страны. Так что Ан-
каре оказалось куда проще всю 

вину за события в Стамбуле сва-
лить на сирийцев.  Местным СМИ 
запретили распространение ин-
формации о теракте еще до того, 
как с площади уехали машины 
скорой помощи.

К тому же причислять Турцию 
к числу государств, пострадав-
ших от рук ДАИШ, для Эрдогана в 
определенном смысле выгодно. 
Ведь тем самым он рассчитывает 
«отмыться» перед международ-
ным сообществом от обвинений 
в поддержке террористических 
группировок, действующих в Си-
рии. Впрочем, эксперты призна-
ют, что Анкара выступает лишь в 
качестве тактического, времен-
ного партнера для руководства 
ДАИШ, тогда как стратегическая 
цель группировки — свергнуть 
правящий в Турции режим. Нель-
зя полностью исключать при-

частность к терактам в Стамбуле 
и ультраправых турецких орга-
низаций, заинтересованных в 
обострении внутренней ситуа-
ции. Тем не менее официальными 
виновниками теракта в Стамбу-
ле однозначно «назначена» 
ДАИШ. Напомню, что ранее Ан-
кара уже обвиняла ее боевиков в 
убийстве сирийского кинодоку-
менталиста Наджи Джерфа, сни-
мавшего фильм о совершенных 
ДАИШ преступлениях. После 
взрыва в Стамбуле министерство 
иностранных дел ФРГ попросило 
своих граждан отказаться от по-
сещения городских достоприме-
чательностей и избегать массо-
вого скопления людей.  Премьер 
Турции Ахмет Давутоглу в беседе 
с канцлером Германии подтвер-
дил: большинство погибших в те-
ракте были немцами.  

Власти Турции наложили запрет на информацию о теракте в Стамбуле еще до того, как с площади Султанахмет уехали машины «скорой помощи».

Акцент

 Причислять Турцию 
к числу государств, 
пострадавших от рук ДАИШ, 
для Эрдогана выгодно

СУД Начался процесс над священником, защитившим семью от пьяного дебошира

Так кто от кого оборонялся?
Елена Шулепова, 
Ольга Тараканова,
«Российская газета», 
Калужская область

К
онфликт настоятеля храма 
с жителем села Трубино 
Жуковского района Ка-

лужской области вчера дошел до 
суда. На скамье подсудимых — ие-
рей Максим (Белоножкин), его 
обвиняют в умышленном причи-
нении вреда здоровью средней 
тяжести. 

Прихожане храма Воскресе-
ния Христова пришли в суд под-
держать батюшку, маленький зал 
заседаний даже не вместил всех 
желающих. В свое время селяне 
даже собирали в защиту батюш-
ки подписи («РГ» от 8 августа 
2015 года — «У порога самооборо-
ны»). 

История, привлекшая внима-
ние к сельскому священнику, 
произошла в ночь с 8 на 9 марта. 
Около трех часов ночи в его дом 
постучали. Точнее, по словам 
отца Максима, кто-то начал ло-
миться в дверь, стучать в окна 
спальни. Этот грохот разбудил и 
испугал детей, заплакала 11-ме-

сячная малышка, испугалась 
старшая 4-летняя дочка. Священ-
ник открыл дверь и увидел на по-
роге пьяного парня. Хозяин дома 
предложил ночному гостю прий-
ти поговорить утром, когда тот 
протрезвеет. Но он продолжал 
ломиться в дом. Что было потом, 
предстоит установить суду. Мо-
лодой человек очнулся в больни-
це с переломом челюсти... Как 
следует из записи в больничном 
журнале, 23-летний Валентин 
Прунов не помнит, как получил 
травму. Через два дня он выпи-
сался. И написал заявление в по-
лицию, обвиняя в побоях отца 
Максима. Еще через день в дерев-
ню приехал его старший брат, и 
потерпевший отказался от всех 
претензий. Еще через месяц при-
ехала мама Валентина — Евгения 
Боссерт, и заявление вновь было 
подано, ему был дан ход, в резуль-
тате батюшка оказался на скамье 
подсудимых по обвинению в 
умышленном причинении вреда 
здоровью.  

Защитник священника Оксана 
Сафарова ходатайствовала о пе-
реквалификации этого дела, на-
стаивая на том, что это была само-

оборона. Адвокат обратила вни-
мание на допущенные недостатки 
следствия, по ее мнению, рассле-
дование было односторонним, и 
просила вернуть дело в прокура-
туру. Однако в этом было отказа-
но: судья заявила, что все недоче-
ты будут исправлены в ходе про-
цесса, мол, всех выслушаем, если 
будут необходимы дополнитель-
ные экспертизы, — назначим. 

На первом заседании были за-
слушаны показания пострадав-
шего Валентина Прунова и его 
друзей. Парень пояснил, что при-
шел к священнику потому, что 
было «тяжело на душе». Друзья 
признались, что перед этим они 
крепко выпили. Правда, запута-

лись: кто, чего и сколько пил. 
Факт, что была водка, которую 
запивали пивом. Метания с пода-
чей и отзывом заявления в поли-
цию объяснил тем, что его отго-
варивал от ссоры со священни-
ком верующий брат. К тому же в 
полиции якобы ему объяснили, 
что, забрав заявление, придется 
отвечать за ложный донос, а, по-
скольку он отвечать не за что не 
хочет, оставил свои претензии в 
силе. 

Правда, как прозвучало в 
суде, первоначально он заявил, 
что батюшка ударил его в бровь, 
а челюсть он разбил, ударившись 
о землю. Но потом, когда экспер-
тиза привела данные о переломе 
челюсти, изменились и показа-
ния потерпевшего: мол, били его 
в челюсть, а бровь разбил в паде-
нии. Словом, в нюансах той ночи, 
похоже, еще предстоит тщатель-
но разбираться суду.  

— Нет объективных доказа-
тельств квалификации причи-
ненного вреда как средней тяже-
сти, — пояснила «РГ» защитник 
священника. — Кроме того, полу-
чается, что преступник — тот че-
ловек, к которому врывались в 

дом и который защищал свое жи-
лище, свою семью. Заявление о 
защите детей подала матушка 
Мария. Но эта жалоба о наруше-
нии неприкосновенности жили-
ща до сих пор не рассмотрена. 

Как выяснилось, рассмотре-
ние жалобы Марии Белоножки-
ной до сих пор находится в ста-
дии «доследственной проверки». 
Следственные органы почти за 
полгода так и не определились — 
было нападение на дом священ-
ника или же надо дать отказ в воз-
буждении уголовного дела. До-
вольно странная нерешитель-
ность следствия в ответе на клю-
чевой вопрос: была ли это самоо-
борона?   

Похоже, это ноу-хау калуж-
ских стражей порядка в рассмо-
трении подобных случаев. На-
помним, несколько лет назад 
было принято постановление 
Верховного суда России, разъя-
сняющее, что человек может за-
щищать свою жизнь всеми воз-
можными способами. Но ведь 
можно «не заметить» этой само-
обороны и возбудить дело по ста-
тье о причинении вреда здоро-
вью?  

СКАНДАЛ Многие 
в Германии негативно 
восприняли переиздание 
главной книги  Гитлера

«Фюрером» 
сыт не будешь

Екатерина Забродина

В ГЕРМАНИИ многие негативно восприняли переизда-
ние пропагандистской книги Гитлера «Майн кампф» 
(«Моя борьба»). Апология национал-социализма, пусть 
даже с обширными критическими комментариями уче-
ных, поступила в открытую продажу впервые за 70 лет. 
При этом многие книжные магазины и библиотеки не 
скрывают, что «брезгуют» выставлять двухтомник на 
своих стендах. А среди немецких  учителей истории не-
мало тех, кто выступает категорически против планов 
министерства образования ФРГ повсеместно включить 
«Майн кампф» в школьную программу. 

Даже руководитель издательского проекта, научный 
сотрудник мюнхенского Института современной исто-
рии Кристиан Хартманн не скрывает чувства облегчения  
в связи с тем, что работа, наконец, завершена. «Можно 
было бы провести время с литературой и получше. Я сыт 
Гитлером по горло», — признался он. 

Как сообщают немецкие СМИ, многие  магазины в 
разных городах страны  не стали выставлять книгу в от-
крытом доступе. Есть и такие, кто принципиально отка-
зался от ее приобретения. «Кто хочет прочитать «Майн 
кампф», пусть возьмет в библиотеке. А тем, кто хочет 
иметь ее у себя дома, мы ничем не можем помочь», — го-
ворит Кристоф Це-
булла, владелец 
книжного магазина 
в городе Айхштет 
(Бавария), которого 
цитирует портал 
«Донаукурьер». Его 
коллега по цеху Эли-
забет Эвертц  из 
Дуйсбурга (земля 
Северный Рейн - 
Вестфалия) также не 
собирается предла-
гать читателям апо-
логию человеконе-
навистнической идеологии, которая «даже с научными 
комментариями остается текстом Гитлера». Многие 
книжные не хранят переизданный двухтомник «Майн 
кампф» у себя на складах, закупая у поставщиков опре-
деленное число экземпляров, если на них приходит заказ 
от покупателей.  «А уж если когда-нибудь в Германии из-
дадут эту книгу без комментариев, мы точно не будем ее 
продавать», — заявила в беседе с журналистами маркето-
лог из Аахена Марен Каль. 

Несмотря на большой спрос (почти весь тираж в 4000 
экземпляров раскупили в первый же день), многие нем-
цы возмущаются тем, что программная книга Гитлера 
поступила в открытую продажу.  Недовольство и опасе-
ния в связи с переизданием «Майн кампф» можно найти  
в социальных сетях. «Я возмущен тем, что под оберткой 
науки и развенчания мифов Институт современной 
истории переиздал этот памфлет. Главное, что деньги 
идут в кассу. Такое вот сочувствие всем жертвам (Гитле-
ра. — Прим. «РГ»)»,  — цитирует пользователя Facebook 
«Штуттгартер цайтунг».

В преподавательском сообществе ФРГ также звучат 
критические отзывы по поводу инициативы, с которой 
выступила министр образования Йоханна Ванка. Она 
полагает, что издание «Майн кампф»  с критическими 
сносками могли бы изучать школьники, чтобы «полу-
чить прививку от политического экстремизма». Ее 
идею поддержал немецкий Союз учителей. Однако да-
леко не все учителя готовы читать со своими учениками 
на уроках Адольфа Гитлера.  Как, например, историк Ро-
берт Раух, который в 2013 году был признан «учителем 
года».   В беседе с «Берлинер моргенпост» он выступил 
против того, чтобы «Майн кампф» включали в школь-
ную программу Берлина. Раух убежден: в девятом клас-
се (именно тогда проходят национал-социализм) под-
росткам будет трудно воспринимать многочисленные 
комментарии. 

Пожалуй, самый лаконичный и жесткий отзыв на пе-
реиздание книги пришел из Нью-Йорка — от президента 
Всемирного еврейского конгресса Рональда Лаудера. 
«Было напечатано достаточно экземпляров этой книги, 
источающей яд. И лучшее, что можно с ней сделать, — на-
всегда запереть «Майн кампф» в шкафу с ядами мировой 
истории». 

Даже с подробными 
научными и крити-
ческими коммента-
риями «Майн кампф» 
остается текстом 
Гитлера

«САХАЛИН ЭНЕРДЖИ 
ИНВЕСТМЕНТ КОМПАНИ ЛТД.»

Объявление о проведении тендера 

В целях обеспечения выполнения работ по проекту «Саха-
лин-2» компания «Сахалин Энерджи» объявляет о проведе-
нии тендера на предоставление судна снабжения платформ на 
шельфе о. Сахалин на территории Дальневосточного феде-
рального округа Российской Федерации. 

Подробная информация об объеме работ и требованиях к 
участникам тендера приводится на веб-сайте компании «Саха-
лин Энерджи» www.sakhalinenergy.ru в разделе «Информация 
для подрядчиков», подразделе «Подряды, конкурсы по прода-
же имущества», «Текущие открытые конкурсы». 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Президент Эрдоган с подачи спецслужб уже «назначил» виновного в теракте — уроженца Сирии. 

МЕЖДУ ТЕМ

Практически одновременно с информацией о взрыве в 

центре Стамбула стало известно о пожаре в одной из го-

родских гостиниц, расположенной в районе Малтепе. «Мы 

услышали странный звук, похожий на взрыв, и в ту же мину-

ту увидели огромный огненный шар, который вырвался из 

окон отеля. Там были люди, которые убегали на верхние 

этажи и звали на помощь, сигнализируя фонариками и 

вспышками фотоаппаратов», — сообщили турецкому кана-

лу NTV очевидцы. В гостинице оказались блокированными 

более 20 человек. Некоторые отравились продуктами го-

рения и были после эвакуации направлены в больницы. Что 

стало причиной пожара, турецкие власти не сообщают.

Священник Максим (Белоножкин) 
до сих пор недоумевает, святое ли 
дело защищать свою семью?!
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Компания 
ПАО «Уралкалий» 

Компания ПАО «Уралкалий» объявляет о проведении конкурсов:
«Устройство подъездных дорог к 19 гидронаблюдательным 
скважинам на территории шахтных полей СКРУ-1, БКПРУ-2 

и БКПРУ-4 ПАО «Уралкалий»
Контакты исполнителя ОАРиЗУ  

Данилов Александр Петрович 8(3424) 29-64-36
«Поставка материалов для газоанализаторов на ГВМ в период 

с 22.01.2016 г. по 31.12.2016 г. для ПАО «Уралкалий» 
и дочернего общества ООО «Центр Автоматизации и 

Измерений»
Контакты исполнителя ОАРиЗО  

Пепеляева Ксения Александровна 8(3424) 29-66-61
Для всех заинтересованных подрядчиков Конкурсная документа-

ция выложена с 11.01.2016 на сайте: www.uralkali.com в разделе «Кон-
курсные торги».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ



7События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
13 января 2016 
среда №3 (6871)

События и комментарииfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

СЛЕДСТВИЕ Должны ли
подростки
нести уголовную
ответственность
за недетские
преступления?

Девицы вошли 
в штопор 

Наталья Козлова

ДИКОЕ по жестокости и цинизму преступление прои-
зошло в Москве. На 49-летнего мужчину напали... два 
юных создания — ученицы 9-го и 8-го классов столичной 
школы. Девочки отобрали у мужчины сумку с личными 
вещами и избили его.

При этом избили так, что пострадавший был доставлен 
«скорой» в реанимацию столичной больницы в тяжелом 
состоянии. Медики диагностировали открытую черепно-
мозговую травму и ушиб головного мозга. Обе нападав-
шие были задержаны.

Возбуждено уголовное дело по статьям «Разбой» и 
«Причинение тяжкого вреда здоровью». 

Вот что рассказала корреспонденту «РГ» старший по-
мощник руководителя ГСУ СК России по Москве Юлия 
Иванова. Школьницы не просто жестоко били человека, 
но и искололи его штопором. 

По версии следствия дело было так. В воскресенье две 
девочки 14 и 15 лет проводили свободное время в одном 
из столичных торговых центров на проспекте Андропова. 

 — Увидев спящего 
на скамейке мужчи-
ну, они решили его 
ограбить. Не обнару-
жив при нем каких-
либо ценных вещей, 
девочки напали на 
спящего, нанесли 
ему множественные 
удары штопором в 
шею и лицо, после 
чего покинули место 
происшествия, — рас-
сказала Иванова. 

Через некоторое 
время школьницы вернулись к торговому центру. Видимо, 
чтобы полюбопытствовать, что будет дальше. Там их и за-
держали. 

 — Соучастницам избрана мера пресечения в виде под-
писки о невыезде и надлежащем поведении. Расследова-
ние по уголовному делу продолжается, — уточнила пред-
ставитель Следственного комитета.

Статистики подростковой преступности за прошед-
ший год еще нет. Есть лишь цифры за 2015 год. Судя по 
ним, детская и подростковая преступность в России выро-
сла на 5 процентов.  Имеются в виду преступления, совер-
шенные несовершеннолетними и при их участии. В пере-
счете на «головы», это означает, что фактически мы все 
недосмотрели за 36 тысячами подростков.  

Причем, по заявлениям правоохранителей, преступле-
ния таких деток год от года становятся все более жестоки-
ми. И если раньше чаще подростки воровали, то теперь 
уголовные статьи за убийства, разбой и грабеж перестали 
для таких по сути детей быть экзотикой. При этом абсо-
лютное большинство прекрасно знает, что отвечать они 
не будут, а если и будут, то по минимуму, так как еще несо-
вершеннолетние. 

Еще в 2012 году бурно обсуждался законопроект о сни-
жении возраста, когда таких подростков можно сажать. 
Предлагалось снизить возраст привлечения к уголовной 
ответственности до 12 лет только за тяжкие и особо тяж-
кие преступления, такие как убийство двух и более лиц. 

У этого законопроекта было немало сторонников, все 
больше из правоохранителей, которые знают, что могут 
совершить подростки. Но были и категорические против-
ники, готовые объяснить, что дети не понимают, что тво-
рят. И их нельзя наказывать так строго.

В общем, такого закона у нас на сегодняшний день нет. 
Зато участились случаи совершения тяжких и особо тяж-
ких преступлений подростками, не достигшими 14 лет. 
Эти преступления, как и то, что произошло в минувший 
выходной у столичного торгового центра в разгар дня, со-
вершаются с особой жестокостью, а привлечь к ответст-
венности таких несовершеннолетних невозможно.

ПОДРОБНОСТИ Украинская оппозиция требует возврата «Иронии судьбы»

Минкульт позвали в суд
Петр Лихоманов

У
краинская парламентская 
партия «Оппозиционный 
блок» решила в судебном 

порядке оспорить введенную ми-
нистерством культуры практику 
составления списков нежела-
тельных для Украины деятелей 
российской и мировой культуры. 
Впрочем, речи о полном судеб-
ном запрете развернутой Киевом 
«охоты на ведьм» пока не идет: 
оппозиционеры для начала хотят 
понять логику принятия реше-
ний в министерстве и процедуру 
признания того или иного арти-
ста или писателя «опасным» с 
точки зрения национальной без-
опасности. 

Свой иск партия подала в 
Окружной административный 
суд Киева, и ответчиками высту-
пает не только министерство 
культуры, превратившееся при 
нынешнем руководителе Вячес-
лаве Кириленко в карательный 
орган, но и Служба безопасности 
Украины (СБУ), Совет безопа-
сности Украины, Национальный 
совет по вопросам телевидения и 
радиовещания, Государственное 
агентство по делам кино. То есть 
все инстанции, которые занима-
ются составлением «черных спи-
сков», или на кого возложена 
функция соблюдения этих огра-
ничений. Первое слушание по 
иску «Оппоблока» назначено на 
10 февраля. 

Напомним, в минувшем году 
минкульт опубликовал список из 
83 российских и мировых деяте-
лей культуры и шоу-бизнеса, ко-
торые якобы «создают угрозу на-

циональной безопасности». Опа-
сными для Украины были при-
знаны российские режиссеры и 
актеры Карен Шахназаров, Па-
вел Лунгин, Василий Лановой, 
Валентин Гафт, Олег Табаков, Ва-
лентина Талызина, Валентина 
Теличкина, Наталья Варлей, 
Александр Розенбаум, Сергей 
Пенкин, Николай Расторгуев, 
Лев Лещенко, Иосиф Кобзон и 
даже лидер американской груп-
пы Limp Bizkit Фред Дёрст. Сам 
список составлен во исполнение 
требований закона о защите ин-
формационного пространства 
Украины и на основании пред-
ставления СБУ. Всем попавшим в 
список запрещен въезд на Украи-
ну, а также трансляция по нацио-
нальным каналам фильмов или 
телепрограмм 
с их участием.   

В свою оче-
редь «Оппоблок» 
требует от суда 
признать про-
тивоправны-
ми дейст-
вия мин-
культа по 
составлению 

и публикации «черных списков», 
поскольку, по мнению 
юристов партии, ни 
СБУ, ни правительст-
во, ни Совбез в рам-
ках действующего за-
конодательства не 
наделены полномо-
чиями по определе-
нию лиц, представля-

ющих угрозу национальной 
безопасности. Кроме того, от 
министерства требуют исклю-
чить из этого списка людей, 
попавших в перечень «без до-
статочного обоснования», 
что вызывает мысли о некой 
двойственности позиции пар-
тии. Ведь если, по мнению «Оп-
поблока», есть артисты, вклю-
ченные в стоп-лист  безосно-

вательно, значит, есть и та-

кие творцы, которые действи-
тельно представляют опасность 
для Украины? 

Вероятно, само появление 
иска объясняется тем, что вид-
ные члены «Оппоблока» владеют 
крупнейшим в стране телекана-
лом «Интер», который уже ока-
зывался в центре скандалов из-за 
ретрансляции российских ново-
годних программ и советских 
фильмов. И значит программа-
минимум «Оппоблока» — снять 
запрет хотя бы с исполнителей 
ролей в неизменно рейтинговой 
«Иронии судьбы» и других ново-
годних фильмах российского и 
советского производства. Имен-
но поэтому истец пока требует от 
минкульта и привлеченных к 
процессу в качестве третьей сто-
роны ведомств, только предо-
ставления «копий материалов, на 
основании которых составлен 
список». Это наверняка даст воз-
можность частично возобновить 
показ советской киноклассики. 
В то время как своей информа-
ционной политикой «Интер» у 
официального Киева нарека-
ний не вызывает: журналисты 
телеканала автоматически-по-
слушно называет жителей 
Донбасса «террористами». Не-
маловажная деталь: в самом 
«Оппоблоке» факт иска к мин-
культу не комментируют, и, 

похоже, не очень рады тому, что 
этот факт стал новостью.  

Технологии Боевые роботы Российской армии готовы к службе дома и за границей

Крадутся бесшумно, 
воюют без потерь
Сергей Птичкин

Н
ачинается продвиже-
ние на международ-
ный рынок вооруже-
ний боевого много-
функционального 

робототехнического комплекса 
«Уран-9». Об этом сообщила 
пресс-служба «Рособоронэк-
спорта».

 «Уран-9» предназначен для ди-
станционной разведки и огневой 
поддержки общевойсковых, раз-
ведывательных и антитеррори-
стических подразделений. В его 
состав входят два робота разведки 
и огневой поддержки, тягач для их 
транспортировки и подвижный 
пункт управления.

Вооружение роботов разведки 
и огневой поддержки включает 30 
мм автоматическую пушку 2А72 и 
спаренный с ней 7,62 мм пулемет, 
а также противотанковые управ-
ляемые ракеты «Атака». Впрочем, 
состав вооружения может варьи-
роваться в зависимости от требо-
ваний заказчика. «Уран-9» спро-
ектирован с применением новей-
ших технологий, позволяющих 
значительно снизить вероятность 
обнаружения робота радиолока-
ционными и оптическими систе-
мами наблюдения. Он также осна-
щен системой предупреждения о 
лазерном облучении.  

По оценке специалистов «Ро-
соборонэкспорта», российский 
боевой робот будет особенно по-
лезен при проведении локальных 
войсковых и антитеррористиче-
ских операций, в том числе в насе-
ленных пунктах. Его применение 
позволит существенно снизить 
потери среди личного состава. 

Сегодня в различных армиях 
мира робототехника использует-
ся все более активно. Наша стра-
на, надо признать, не была лиде-
ром в этом направлении. Мы даже 
во многом запоздали. Но сегодня 
Россия стремительно наверстыва-
ет упущенное. И отечественная 
боевая робототехника, создавае-
мая в интересах сухопутных 
войск, зачастую уже опережает 
уровень западных аналогов. 

В конце минувшего года в цен-
тре инженерных войск, который 
находится в поселке Нахабино 
Красногорского района Москов-
ской области прошли исследова-
тельские учения. В ходе их прове-
дения были подтверждены пра-
ктически все характеристики пер-
спективных роботизированных 
комплексов пожаротушения и 
разминирования. Очень хорошо 
проявили себя роботы семейства 
«Уран». Они, кстати, создаются не 
только в интересах разведки и ог-
невой поддержки, но и как инже-
нерные комплексы. 

Можно назвать и другие робо-
тотехнические комплексы. На-

пример, универсальная гусенич-
ная платформа, которая так и на-
зывается «Платформа-М». Она 
может нести на себе полезного 
груза массой до 300 кг. Ее отличи-
тельная особенность в заложен-
ной модульности конструкции. В 
зависимости от конкретных усло-
вий боевой обстановки одна и та 
же платформа может  преобразо-
вываться в носитель противотан-
ковых ракетных комплексов, ав-
томатических гранатометов, пу-
леметов различного калибра, а 
также оптико-электронных и ра-
диотехнических систем разведки. 
Немаловажно и то, что брониро-
вание комплекса выполнено по 
третьему классу защиты, который 
не пробивают пули калибра 5,56 
мм  являющегося самым массо-
вым калибром автоматического 
стрелкового оружия НАТО.

Испытания «Платформы-М» 
уже идут, предполагается, что пер-
вые серийные поставки в Россий-
скую армию начнутся в 2018 году.

Название роботизированного 
комплекса «Стрелок» говорит 
само за себя. В первую очередь он 
предназначен для самых горячих 
участков возможного боестолкно-
вения. В базовой комплектации на 
нем установлены два гранатомета 
АГС-30, два огнемета «Шмель», 
крупнокалиберный пулемет «Пе-
ченег» и до 10 дымовых гранат.

Интересной особенностью ма-
шины является то, что все оружие, 
которое установлено на «Стрел-
ке», в случае необходимости мож-
но прямо во время боя снять и от-
дать бойцу и наоборот. 

Весьма перспективен универ-
сальный боевой робот «Нерехта», 
войсковые испытания которого 
планируется начать в этом году. 
Это бронированная гусеничная 
машина модульной конструкции. 
По словам его создателей, он мо-
жет использоваться и как развед-
чик, и как ударная система для 
прорыва укрепленных позиций 
противника. «Нерехта» оснащена 
дизель-электрическим двигате-
лем, питающим аккумуляторные 
батареи. При выполнении разве-
дывательных задач гусеничный 
робот способен двигается бес-
шумно, так как его электрические 
мотор-колеса  будут работать от 
батарей.

В феврале 2016 года министер-
ство обороны России проведет 
первую военно-научную конфе-
ренцию «Роботизация Вооружен-
ных сил Российской Федерации». 
Организаторы форума — Главный 
научно-исследовательский испы-
тательный центр робототехники и 
Главное управление научно-ис-
следовательской деятельности и 
технологического сопровождения 
передовых технологий (иннова-
ционных исследований) военного 
ведомства.Вице-премьер Дмитрий Рогозин уделяет созданию боевых робототехнических комплексов особое внимание.

Нынешние малолет-
ки, совсем дети, 
совершают убийст-
ва ради того, 
чтобы посмотреть, 
как человек умирает

Камеры видеонаблюдения зафиксировали нападение школь-
ниц на мужчину. Вот так все и происходило.

Читайте также: На Украине 
запретят ряд советских 
фильмов с актерами 
из  «черного списка» 
www.rg.ru/art/1207157

Акцент

 Оппозиционеры на Украине 
хотят понять логику принятия 
решений в министерстве 
культуры страны
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В числе «опасных» 
для Украины людей 
оказался и кот 
Матроскин —
Олег Павлович 
Табаков. 
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МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«ЖКХ 2016: усиление ответственности  
за неоплату коммунальных услуг»
14 января (четверг) в 12.00 состоится пресс-конференция замести-

теля министра строительства и жилищно-коммунального хозяй-

ства России Андрея Чибиса. По последним данным Минстроя РФ, 

россияне успели задолжать за ЖКУ почти 250 млрд рублей. С 1 ян-

варя 2016 года вступил в силу закон, увеличивающий штрафы за 

просрочку коммунальных платежей. О реализации этого законо-

проекта пойдет речь на пресс-конференции. 

Аккредитация: ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79, 8-916-820-56-39, Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).
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Новые 
подробности 
нападения 
на отель 
в Хургаде 

ОХОТИЛИСЬ 
НА РОССИЯН

Александр Саможнев

РОССИЙСКИЕ туристы были 
основной целью недавней атаки 
радикальных исламистов на от-
ель в курортном городе Хургада 
в Египте. Об этом стало известно 
после допроса задержанного на 
месте преступления террориста, 
сообщают местные СМИ.

По версии следствия, двое мо-
лодых египтян, вооруженных хо-
лодным оружием, совершили 8 
января нападение на отель Bella 
Vista, расположенный на берегу 
Красного моря. Они попали в 
холл комплекса через ресторан, 
минуя охрану на входе.  Основ-
ной мишенью были туристы из 
России, которых они рассчиты-
вали захватить в заложники. 
Значительных жертв удалось из-
бежать лишь благодаря вмеша-
тельству вооруженных охранни-
ков. Она застрелили одного из 
нападавших. Другой, как выя-
снилось позже, бывший студент, 
будучи раненым, был задержан 
спецназом. Он рассказал, что со 
своим напарником собирался 
примкнуть к террористам. Одна-
ко перед этим хотел представить 
доказательства верности идеям 
ДАИШ (арабское название за-
прещенной в РФ террористиче-
ской группировки ИГИЛ). Поэ-
тому напавших на отель интере-
совали именно россияне, по-
скольку Москва наносит значи-
тельный ущерб террористиче-
ским формированиям. В резуль-
тате атаки на отель ножевые ра-
нения средней тяжести получи-
ли 27-летний гражданин Швеции 
и два пожилых туриста из Ав-
стрии. По свидетельствам оче-
видцев, преступники размахива-
ли черным флагом ДАИШ, угро-
жали постояльцам расправой.  
После нападения на отель еги-
петские службы безопасности 
усилили патрулирование в райо-
нах пребывания иностранцев. 

ОБРАЗОВАНИЕ

В Бразилии 
подвели итоги 
экзамена

МАТЕМАТИКА 
НА 1008 
БАЛЛОВ

Алексей Чуриков, 
«Российская газета», Бразилиа

МИНИСТЕРСТВО образова-
ния Бразилии подвело итоги об-
щенационального экзамена, 
прошедшего по всей стране в ок-
тябре прошлого года. Этот срез 
знаний, позволяющий всем же-
лающим получить сертификат о 
среднем образовании, является 
одним из самых крупных в мире 
по количеству единовременно 
принимающих в нем участие. Из 
практически восьми миллионов 
записавшихся на проверку в 
2015 году, только пять с полови-
ной смогли завершить все зада-
ния (около 25 процентов из заре-
гистрировавшихся в итоге не 
явились на экзамен, что являет-
ся самым низким показателем за 
всю историю его существования 
с 2009 года. — «РГ»). Как расска-
зал прессе министр образования 
Алоизиу Меркаданти, по подсче-
там экзаменаторов всего 104 че-
ловека смогли получить более 
1000 баллов — своеобразный 
максимум по каждому предмету, 
а почти 54 тысячи — не получили 
ни одного. При этом специали-
стами отмечен качественный 
рост среднестатистических по-
казателей, демонстрирующий, 
по мнению министерства, общее 
повышение грамотности населе-
ния. Примечательно, что при со-
хранении уровня сложности от 
года к году регистрируются но-
вые рекорды. Так, в этот раз один 
из участников получил за тест по 
математике 1008 баллов, побив 
предыдущий показатель в 974 
единицы. Как отметили специа-
листы, итоги математического 
теста в среднем продемонстри-
ровали значительно лучшие ре-
зультаты по сравнению с други-
ми предметами. В стране растет 
число университетов, участни-
ков госсистемы отбора, позволя-
ющей всем сдавшим Националь-
ный экзамен получить возмож-
ность поступления в вуз. В этом 
году наибольшее число мест для 
поступления, более 30 процен-
тов от общего числа, относится к 
факультетам инженерного обра-
зования.

Надежда Ермолаева

К
ак отразятся напря-
женные отношения 
между Ираном и Сау-
довской Аравией на 
переговорном про-

цессе по Сирии? Эксперты убе-
ждены, что без участия Эр-Рия-
да и Тегерана полноценное си-
рийское урегулирование ока-
жется невозможным. Однако 
возникшая напряженность меж-
ду странами после казни в Сау-
довской Аравии известного ши-
итского проповедника Нимра 
ан-Нимра и последовавшими за 
ней нападениями на дипломати-
ческие представительства сау-
дитов в Иране ставят под вопрос 
эффективность любых мирных 
переговоров по сирийской про-
блематике, как бы того не хотели 
другие страны — США, Россия и 
Турция.   

Напомним, что после казни 
проповедника МИД Ирана неза-
медлительно заявил, что «прави-
тельство Саудовской Аравии 
поддерживает террористические 
движения и экстремистов, но 
противостоит с помощью казней 
и притеснений критикам внутри 
страны». А еще через несколько 
дней Тегеран обвинил Саудов-
скую Аравию в авиаударах по 
иранскому посольству в Йемене, 
запретил ввоз любых продуктов 
из королевства и даже поездки 
туда иранских паломников. В от-
вет последовали встречные сан-
кции со стороны Эр-Рияда, а ряд 
государств — союзников Саудов-
ской Аравии прервали дипотно-
шения с Тегераном.  

О том, как дальше будет раз-
виваться этот конфликт и не при-
ведет ли он к крупномасштабной 
войне на Ближнем Востоке, «РГ» 
рассказал востоковед, заслужен-
ный деятель науки РФ, доктор 
исторических наук Георгий Мир-
ский:

— Я думаю, что большой войны 
непосредственно между Ираном 
и Саудовской Аравией в обозри-
мой перспективе не будет. У этих 
стран недостаточно для этого 
мощные вооруженные силы. К 
тому же Саудовская Аравия уже 
воюет в Йемене, причем без осо-
бого успеха. И самое главное — у 
Ирана и Саудовской Аравии нет 
территориальных споров.

Однако непрямая военная 
конфронтация, так называемая 
«война через посредников», уже 
идет. В Йемене с одной стороны 
сражаются шиитские племена 
хоуситов, которых, естественно, 
поддерживает Иран. Война в Йе-
мене завершится не скоро. Она 
малоперспективная для сауди-
тов, которые уже разбомбили 
там много объектов, но так и не 
добились нужного для себя ре-
зультата. Совершенно очевидно, 
что в Йемене саудовцы не могут 
победить хоуситов, но уходить 

оттуда не хотят, так как отход ста-
нет для них позором. Следует от-
метить, что саудовцы, пойдя на 
казнь шиитского проповедника, 
прекрасно догадывались о реак-
ции Ирана. По всей видимости, 
это было их ответом на поддер-
жку Тегераном шиитов в Йемене.

Существует еще один сцена-

рий развития событий в этом ре-
гионе. Если конфронтация между 
Эр-Риядом и Тегераном обо-
стрится, то Иран может начать 
негласную поддержку шиитов в 
самой Саудовской Аравии, а они 
населяют районы, где добывает-
ся нефть. Для Саудовской Аравии 
такое развитие событий может 
стать серьезным ударом. Поло-
жение Саудовской Аравии и без 
конфронтации с Ираном доста-
точно сложное. Опасность для са-
удовцев представляет запрещен-
ная в России группировка ДАИШ, 
так как она является ответвлени-
ем от созданной бен Ладеном 
«Аль-Каиды». А этот террорист 
неоднократно говорил, что це-
лью его жизни является уничто-

жение монархии в Саудовской 
Аравии. Саудовская Аравия по-
пала в очень сложное положение. 
Эр-Рияд десятилетиями поддер-
живал экстремистские силы. А 
теперь Саудовской Аравии при-
ходится воевать не только с шии-
тами в Йемене, но и с этими экс-
тремистскими силами в лице уже 
появившейся на Аравийском по-
луострове «Аль-Каиды». Так что 
сейчас на наших глазах Ближний 
Восток переживает обострение 
давнего противостояния Ирана и 
Саудовской Аравии в достаточно 
неблагоприятных для Эр-Рияда 
условиях.

Акцент

 Непрямая военная конфрон-
тация между Эр-Риядом 
и Тегераном уже идет

КНИЖНАЯ ПОЛКА Первая книга Папы Римского не затрагивает вопросы 
международной политики. Но в ней нашлось место для ряда острых тем

Понтифик пошел в тираж
Нива Миракян, 
Российская газета, Рим

В
о вторник на книжных пол-
ках более 80 стран мира по-
явилась первая книга-ин-

тервью Папы Римского Францис-
ка «Божье имя — Милосердие».

Издание, приуроченное к 
стартовавшему 8 декабря 2015 
года Святому году милосердия, 
основана на беседах Понтифика с 
известным ватиканистом Андреа 
Торньелли. Заголовок к ней напи-
сан собственноручно Папой Рим-
ским на белом фоне красными 
чернилами.

«Божье имя — Милосердие» — 
первый труд 79-летнего Понти-
фика, изданный с момента его из-
брания на Святой престол в мар-
те 2013 года. 100-страничная пу-
бликация главным образом по-
священа размышлениям Фран-
циска о сути милосердия. В ней 
подчеркивается важность мило-
сердного отношения к «изгоям» 
общества (прежде всего, к заклю-
ченным) и содержится призыв к 
церковным приходам широко от-
крывать свои двери перед теми, 
кто поистине нуждается в помо-
щи.

По мнению Франциска, все-
прощающее милосердие Господа 

не знает границ и нет ни одного 
человека на Земле, который не 
нуждался бы в его защите.

«Церковь осуждает грех, но 
вместе с тем готова простить 
того, кто признал свою ошибку. 

Меня всегда трогает то, как в вос-
точных церквях духовник покры-
вает своим одеянием кающегося 
и кладет ему свою руку на спину, 
как бы приобнимая его», — рас-
сказывает понтифик, признав-

шись, что он сам, как и все люди, 
тоже нуждается в Божьем мило-
сердии.

Несмотря на то, что вопреки 
ожиданиям Папа не делится на 
страницах этой книги своей по-

зицией в отношении сегодняш-
ней напряженной международ-
ной ситуации в мире, в ней все же 
нашлось место для ряда острых 
тем. В частности, Франциск вы-
разил свое отношение к лицам с 
нетрадиционной ориентацией. В 
понимании понтифика важным 
является то, чтобы за ними при-
знавалось право становиться 
ближе к Господу. Папа не смог 
также обойти актуальную тему 
коррупции, горячо обсуждаемую 
в последние месяцы в связи с но-
вым скандалом «Ватиликс-2».

Первосвященник считает кор-
рупционеров недостойными 
людьми, обманывающими госу-
дарство путем уклонения от 
уплаты налогов и нелегального 
найма сотрудников. «Коррупци-
онер притворяется христиани-
ном и напоминает человека с не-
приятным запахом изо рта, так 
как он не знает, что от него пах-
нет», — пояснил Папа.

Как сообщает пресс-служба 
Святого престола, «Божье имя — 
Милосердие» опубликована 17 
издательствами и появится на 
свет сразу в 86 странах мира на 
шести языках — итальянском, ис-
панском, английском, француз-
ском, немецком и португаль-
ском.

Первый экземпляр книги Понтифику подарил ее издатель. Это Марина Берлускони — дочь экс-премьера Италии. 

ВЗГЛЯД ИЗ ГЕРМАНИИ

Споры по поводу политики в отношении беженцев привели 
к серьезному конфликту между председателем партии 
Христианско-демократический союз канцлером Ангелой 
Меркель и председателем партии Христианско-социаль-
ный союз премьером земли Бавария Хостом Зеехофером. В 
итоге премьер может подать в суд на канцлера. Главы пар-
тий, выступающих в одном блоке на выборах в бундестаг, 
не сошлись в вопросе охраны границ Германии и временного 
установления пограничного контроля между странами 
Шенгенской зоны. Поскольку основной поток беженцев в 
Германию идет из Австрии и юго-восточных стран Евро-
союза через границы Баварии, Зеехофер давно требует вре-
менного закрытия границ. Правомерность этого требова-
ния теперь была обоснована видным экспертом по кон-
ституционному праву, бывшим судьей конституционного 
суда Удо ди Фабио. Его мнение стало известно газете Bild. 
Издание цитирует слова эксперта о том, что «Германия 
обязана снова осуществлять действенный контроль гра-
ниц ФРГ, если кратко- или долговременно нарушена общая 
европейская система обеспечения безопасности границ и 
миграции». А правительство ФРГ нарушает конститу-
цию своим отказом контролировать границы. Но канцлер 
Меркель по-прежнему отказывается  вводить контроль 
между Германией и странами Шенгена. Тогда как отзыв 
эксперта исходит из того, что Германия должна снова вве-
сти контроль государственных границ. Во вторник каби-
нет министров земли Бавария обсудит данный отзыв и 
примет решение о дальнейших шагах.

Подготовила Анна Розэ

ГРОМКОЕ ДЕЛО В Швеции 
проведут новое 
расследование случаев 
сексуального 
домогательства

Мигрантов 
научат 
ухаживать 

Анна Федякина, Надежда Ермолаева

ШВЕДСКАЯ полиция приступила к работе над ошибками 
по громкому делу о сексуальных домогательствах. Пово-
дом стала серия публикаций в местных СМИ, которые со-
общили о скрытии полицией фактов домогательства к 
шведкам, предположительно со стороны иностранцев в 
новогоднюю ночь в городе Кальмар.

Полиция Стокгольма отчиталась о задержании 15-лет-
него беженца из Афганистана, которому предъявлены об-
винения в сексуальном домогательстве к двум несовер-
шеннолетним шведским девушкам. Впрочем, как отмечает 
газета Dagens Nyheter, это лишь капля в море. Дело в том, 
что задержание подростка связано с жалобой годичной 
давности на домогательства во время фестиваля We Are 
Sthlm. А тем временем в Швеции разгорается новый скан-
дал. 

По информации газеты Aftonbladet, правоохрани-
тельные органы получили 14 жалоб на сексуальные до-
могательства, кото-
рые произошли в го-
роде Кальмар в ново-
годнюю ночь. Но не 
одна из них и не 
была отражена в ра-
портах полиции. В 
результате журна-
листского расследо-
вания удалось уста-
новить, что 14 моло-
дых шведок подвер-
глись сексуальному 
домогательству 
предположительно 
со стороны иностранцев. «Они окружили меня, указали 
на машину и попытались затащить в автомобиль», — рас-
сказала одна из пострадавших. Некоторые случаи домо-
гательства были зафиксированы на камеру мобильного 
телефона. И теперь полиция проводит допросы наруши-
телей. В правоохранительных органах Швеции пока не 
торопятся обвинять во всех случаях домогательств бе-
женцев, хотя и отмечают, что нарушителями были ино-
странцы. Кроме того, в полиции подчеркивают, что швед-
ские мужчины понимают, что подобное поведение в от-
ношении женщины недопустимо как с точки зрения пра-
вил общественного поведения, так и с точки зрения зако-
на. События в Кальмаре заставили шведскую полицию 
возобновить расследования и по предыдущим жалобам. 
Как выяснилось, десятки случаев сексуальных домога-
тельств из года в год фиксировались на традиционном 
музыкальном фестивале We Are Sthlm, но ходу этим де-
лам так и не дали.

Между тем возросшее число сексуальных домога-
тельств со стороны беженцев к финкам вынудило мигра-
ционную службу Финляндии в срочном порядке выпу-
стить специальный обучающий курс о сексуальных пра-
вах женщин. Учебный материал адаптирован для мужчин 
из стран Ближнего Востока и Африки. Он включает инфор-
мацию о равноправии, половом здоровье, рассказывает о 
межполовых отношениях в западном обществе, приводит 
действующее в стране законодательство о сексе и сексу-
альном насилии. Вся эта информация была отправлена бе-
женцам на английском языке на мобильные телефоны. В 
ближайшее время она будет переведена на арабский и со-
малийский языки. Ранее среди беженцев в Финляндии рас-
пространили печатные пособия о том, как нужно отно-
ситься к местным женщинам. Похожие спецкурсы, на ко-
торых беженцам рассказывают о традициях общения с 
эмансипированными женщинами, проводятся и в Норве-
гии. Курсы утверждены миграционной службой Норвегии 
и являются частью обязательной программы ознакомле-
ния соискателей убежища со страной.

Конфликт Эр-Рияд и Тегеран не хотят прямого военного столкновения  

Войны не будет

МНЕНИЕ

Замминистра иностранных дел России Михаил Богданов и 

его иранский коллега Хосейн Амир Абдоллахиян обсудили 

во вторник по телефону вопросы сирийского урегулирова-

ния в свете предстоящих переговоров представителей си-

рийской оппозиции и официального Дамаска. Об этом со-

общили на Смоленской площади. 

«В ходе беседы был обсужден комплекс вопросов сирий-

ского урегулирования, в том числе в контексте усилий 

спецпосланника генсекретаря ООН по Сирии Стаффана де 

Мистуры по запуску межсирийских переговоров в Жене-

ве», — говорится в сообщении МИД России. Стороны также 

затронули «складывающуюся ситуацию в Йемене и про-

блематику отношений между Ираном и Саудовской Арави-

ей». Телефонный разговор дипломатов состоялся по ини-

циативе иранской стороны.

Напомним: межсирийские переговоры намечены на 25 ян-

варя. Как ожидается, они пройдут в Женеве под эгидой 

ООН. Накануне де Мистура заверил, что кризис, разразив-

шийся между Тегераном и Эр-Риядом, не станет препятст-

вием для проведения самой встречи делегаций умеренной 

сирийской оппозиции и правительства САР, которая гото-

вилась давно и потребовала немало усилий мирового со-

общества. «Министр иностранных дел Саудовской Аравии 

убедил меня, что, с их точки зрения, никакого воздействия 

не будет. В Иране я получил то же заверение», — сказал ди-

пломат. Решение о том, чтобы стороны конфликта наконец 

сели за стол переговоров, было принято участниками ме-

ждународной группы поддержки Сирии в ходе состояв-

шихся в прошлом году встреч в Вене и Нью-Йорке, в кото-

рых принимал участие глава МИД России Сергей Лавров. 

Крупнейшие мировые и региональные державы, включая 

Россию, США, Китай, ряд стран ЕС и Ближнего Востока, до-

говорились поспособствовать запуску межсирийского ди-

алога, это решение было закреплено в резолюции Совета 

Безопасности ООН, принятой единогласно. При этом нея-

сно, в каком формате группа будет собираться в дальней-

шем, учитывая, что главы МИД Саудовской Аравии и Ирана 

до сих пор неизменно присутствовали на ее заседаниях. 

Как писала «РГ», дипломатическим успехом Москвы стало 

привлечение к венским консультациям шефа иранской ди-

пломатии Джавада Зарифа, против которого изначально 

возражали саудовцы.  

Подготовила Екатерина Забродина

Многие немцы считают канцлера Ангелу Меркель винов-
ной в «кельнских событиях». 

Чтобы предотвра-
тить новые случаи 
домогательств, 
беженцев стали 
обучать обращению 
с женщинами
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Протестующая в Саудовской 
Аравии шиитская молодежь в про-
тивогазах ждет атаки полиции.
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От чиновников она по-
требовала отменить 
старое решение в поль-

зу соседа о выделении тому зем-
ли, просила признать недействи-
тельным договор купли-продажи 
соседом выделенного участка и 
снять его с кадастрового учета. 
Свои требования гражданка объ-
яснила тем, что живет в этом 
доме очень давно — с 1961 года — и 
тоже является собственницей 
квартиры. Она уже не один деся-
ток лет пользуется участком зем-
ли у дома. А в 80-е годы там по-
строила гараж, которым пользу-
ется уже без малого 30 лет.

Районный суд, рассмотрев оба 
иска, мужчине отказал, а гра-
жданке встречный иск удовлетво-
рил. Объясняя такое решение 
райсуд написал, что порядок 
пользования участком, на кото-
ром стоит многоквартирный дом, 
существует уже больше 30 лет. 
Поэтому предоставление мест-
ной администрацией одному из 
соседей куска территории при 
доме в собственность  произошло 
вопреки сложившемуся между 
соседями дома порядку пользова-
ния участком при доме. А это, в 
свою очередь,  нарушило 209-ю 
статью Гражданского кодекса.

Но апелляция это решение 
районного суда отменила и выне-
сла новое решение. По нему иск 
гражданина с просьбой освобо-
дить его территорию удовлетво-
рен, а соседке с гаражом отказа-
ли. Апелляция в своем решении 
заявила, что нет никаких основа-
ний говорить, что между соседя-
ми сложился порядок пользова-
ния участком. А еще вторая ин-
станция заявила, что все четыре 
квартиры в этом доме - изолиро-
ванные части жилого дома. Глав-
ное — суд посчитал недоказанным 
то, что предоставленный соседу 

участок нарушает права соседки 
как собственницы части дома. 

С таким выводом апелляции и 
не согласился Верховный суд.

По закону «О введении в дей-
ствие Жилищного кодекса РФ» 
(№189 от 29 декабря 2004 года) в 
существующей застройке поселе-
ний земельный участок, на кото-
ром стоит многоквартирный дом, 
и «иные, входящие в состав дома 
объекты недвижимости», явля-
ются общей долевой собственно-
стью собственников помещений 
в доме. 

В случае если земельный уча-
сток, на котором стоит многок-
вартирный дом, не сформирован 
до введения в действие Жилищ-
ного кодекса, то на основании ре-
шения общего собрания собст-
венников любое уполномоченное 
лицо имеет право обратиться в 
органы госвласти с заявлением о 
формировании земельного 
участка, на котором стоит дом.

Формированием участка за-
нимается госвласть или органы 
местного самоуправления. По 
37-й статье Земельного кодекса, 

действовавшего на момент воз-
никновения спора, если право 
собственности на строение пере-
ходит к нескольким собственни-
кам, то право на землю перехо-
дит, как правило, в размере, про-
порциональном долям собствен-
ности в здании. По Земельному 
кодексу, который действовал на 
момент суда по спорной земле, в 
случае перехода прав собствен-
ности на здание к нескольким 
собственникам порядок пользо-

вания участком определяется с 
учетом доли в праве собственно-
сти на здание или сложившегося 
порядка пользования участком.

Был четыре года назад сов-
местный пленум Верховного и 
Арбитражного судов по вопро-
сам защиты прав собственности. 
Там сказано: если участок не 
сформирован и в отношении его 
не проведен кадастровый учет, то 
земля под домом находится в соб-
ственности публично правового 
образования. Но по смыслу зако-
на «О введении в действие Жи-
лищного кодекса РФ» собствен-
ник не вправе распоряжаться 
этой землей в той части, в кото-
рой может быть сформирован зе-
мельный участок под многоквар-
тирным домом. В свою очередь, 
собственник жилья в многоквар-
тирном доме вправе владеть и 
пользоваться этим земельным 
участком в той мере, в которой 
это необходимо для эксплуата-
ции многоквартирного дома. 
Верховный суд подчеркнул: в 
этих случаях собственники по-
мещений в многоквартирном 
доме как законные владельцы зе-
мельного участка, на котором 
стоит дом, в силу статьи 305 Гра-
жданского кодекса имеют право 
требовать устранения всяких на-
рушений их прав. 

Предыдущими судами уста-
новлено, что дом, чьи соседи су-
дятся, — многоквартирный и уча-
сток под ним еще в 1957 году от-
веден под строительство дома. 
Информация о выделении участ-
ка есть в  инвентарном деле. Но в 
материалах дела нет доказа-
тельств, что участок под домом 
сформирован и в отношении его 
проведен государственный када-
стровый учет. Этого не учла апел-
ляция, поэтому и вынесла неза-
конное решение.  

ПРОЕКТ Подготовлены 
специальные 
профессиональные 
требования для уборщиц 
и дворников 

Должность — 
чистюля

Владислав Куликов

ПРОВЕДЕНО общественное обсуждение документа, обеща-
ющего перспективы серьезного карьерного роста уборщи-
цам и дворникам.

Министерство труда и социальной защиты России об-
народовало проект профессионального стандарта «Спе-
циалиста по профессиональной уборке». Времена, когда 
любой дилетант мог взять швабру или метлу, должны уйти 
в прошлое.

По большому счету, подготовленный документ касается 
не столько самих уборщиц, сколько их ближайших началь-
ников — бригадиров и различных менеджеров. Однако, по 
словам экспертов, сейчас ведется активная разработка тре-
бований и непосредственно к исполнителям — тем, кто наво-
дит чистоту в наших домах, офисах и городах. 

Как рассказывали недавно разработчики стандарта (по 
сути над документом работали не чиновники, а представи-
тели профессионального сообщества), предполагается вве-
сти несколько уровней квалификации. Самая низкая — у тех, 
кто работает руками. Например, самый низкий — второй 
уровень — у «работни-
ка предприятия про-
фессиональной убор-
ки». Его трудовая 
функция — «ручная и 
уборка (клининг) по-
верхностей объектов 
профессиональной 
уборки». 

Проще говоря, по-
мыть полы, протереть 
пол, выбросить му-
сор. А если выражать-
ся деловым языком, то в обязанности работника войдут те-
кущая дезинфекция поверхностей и первичный сбор и пе-
ремещение мусора и отходов. Естественно, абы кому такую 
работу лучше не доверять. Персонал на таких должностях 
должен будет изучить основные программы профессио-
нального обучения. То есть, скорее всего, даже уборщицам 
придется проходить какие-то курсы и предъявлять работо-
дателям дипломы. Кроме того, они должны иметь 1-ю груп-
пу (низшую) по электробезопасности, значит и здесь при-
дется пройти какой-то инструктаж, получить какие-то до-
пуски к пылесосу.  Кстати, к первой же группе электробез-
опасности относятся и те, кто работает со сканерами и при-
нтерами. Так что «начальнику принтера» не стоит свысока 
смотреть на управляющего пылесосом. Третий профессио-
нальный уровень — «Оператор механизированной уборки». 
Этот сотрудник должен уметь работать уже со сложной тех-
никой, скажем, поломоечной машиной. Получить такую 
должность можно будет только после месячной стажиров-

ки. Четвертый уровень — «мастер профессиональной убор-
ки (клининга)». Таким работникам придется заниматься 
профессиональным обслуживанием поверхностей из камня 
или керамики, дерева, кожи, ухаживать за текстильными 
покрытиями и фасадами зданий. В общем везде, где требует-
ся особый уход, будет требоваться и мастер. Обучение ма-
стера профессиональной уборки должно длиться не менее 
двух месяцев. Кроме того, ему придется пройти стажировку 
в течение того же срока.

Остальные уровни уже предназначены для начальни-
ков. Но чтобы стать менеджером профессиональной убор-
ки, надо прослужить не менее года на нижестоящей дол-
жности, а также получить среднее профессиональное об-
разование. Так что уборщикам будет к чему стремиться: 
был дворником или просто уборщиком, станешь менедже-
ром среднего звена. А там и до топ-менеджера, возможно, 

рукой подать.
— Вторая часть об-

народованного доку-
мента предлагает тру-
довую функцию, на 
которую уже может 
потребоваться выс-
шее образование — 
технологическое 
обеспечение работ по 
профессиональной 
уборке, — рассказыва-
ет руководитель отде-
ла кадрового админи-
стрирования одной 

из компаний Наталья Куркина. — Здесь требования к стажу 
— не менее года работы «менеджером объекта». На эту дол-
жность ждут сотрудников с высшим образованием, в чьих 
дипломах стоит запись о квалификации «инженер в про-
мышленном производстве, химия, маркетинг», а также «хи-
мия, физика и механика материалов».

Вузы уже готовят соответствующие программы. В сфе-
ру применения стандарта попадают не только организа-
ции, занимающиеся уборкой или нанимающие уборщи-
ков. Но и автомойки, предприятия ЖКХ и другие. Ведь 
«подметание улиц и уборка снега» тоже упомянуты в до-
кументе. Планируется, что с 2020 года профстандарты 
станут обязательными для государственных предприятий 
и некоторых учреждений. Поэтому шутки в сторону. Если 
человек не будет отвечать требованиям, то уборщиком в 
госконтору его уже не возьмут. Вообще, как уверяют раз-
работчики стандарта, профессиональная уборка (кли-
нинг) является одной из профессией будущего. Она, по 
мере расширения роботизации и компьютеризации, вбе-
рет в себя освободившихся работников других отраслей, 
говорится в пояснительной записке. Необученных же 
мигрантов на таких кадровых позициях, как предполага-
ется, станет меньше. Но тут, конечно, еще посмотрим.

БЕЗОПАСНОСТЬ

Холодное 
оружие 
осталось 
без 
регистрации

КЛИНОК-
НЕВИДИМКА

Михаил Фалалеев

УДИВИТЕЛЬНО, но факт: в по-
явившемся недавно новом 
образце охотничьего билета не 
фиксируется наличие оружия — 
ни огнестрельного, ни холодно-
го.  

Вообще, это весьма странный 
документ — кроме фотографии, 
фамилии, имени и отчества вла-
дельца он не несет практически 
никакой информации. Зато дает 
право на ношение и применение 
охотничьего оружия — при нали-
чии лицензии на отстрел птицы 
или зверя. Еще владелец билета 
обязан отпустить и сообщить в 
природоохранное ведомство, 
если обнаружит окольцованное 
животное или птицу — во имя на-
уки. А если убил и только потом 
нашел кольцо?

Прежние охотничьи билеты 
выдавались не абстрактно, по 
принципу «одного окна», а в 
конкретных охотобществах 
(скажем, МВД или минобороны) 
и несли полную информацию о 
вооружении конкретного охот-
ника. В билет записывались дан-
ные о наличии не только гладко-
го или нарезного ствола, но и 
ножа — с номером и печатью ма-
газина, где клинок был приобре-
тен. И если сегодня законность 
огнестрельного оружия под-
тверждается наличием отдель-
ного разрешающего документа, 
то холодное — нигде не регистри-
руется в принципе. Поэтому за-
конность, вернее контроль за 
оборотом холодным оружием, 
остается под очень большим во-
просом. Тут, по мнению поли-

цейских экспертов, 
есть недоработка на-
ших законодателей.  

Сложилась парадоксаль-
ная ситуация: средней величины 
нож, купленный в магазине два 
десятка лет назад и заклеймен-
ный индивидуальным номером 
(но при этом не занесенный ни в 
одну информационную базу), 
носить с собой нельзя — только в 
районе охоты и при наличии ру-
жья. А вот любого размера и 
мощи тесак, будь то мачете, не-
пальский ятаган кукри, саму-
райский меч катана или, ска-
жем, американский боевой то-
магавк (все это свободно прода-
ется в специализированных ма-
газинах), можно носить на ули-
цах. Достаточно показать поли-
цейскому изготовленный на 
принтере сертификат, утвержда-
ющий, что данное изделие не яв-
ляется холодным оружием, а 
всего лишь сувенир. Хотя таким 
«сувениром» можно убивать бы-
ков — в Интернете есть видеоза-
писи. 

 Собеседники корреспонден-
та «РГ» в полиции не исключают, 
что потребуются уточнения в 
оружейном законодательстве 
страны, более конкретно форму-
лирующие правила оборота 
именно холодного оружия. Ведь 
много неясного пока остается в 
статусе владельцев оружия, до-
ставшегося по наследству, имен-
ных и коллекционных клинков. 
Что, к сожалению, уже не раз 
приводило к чиновничьим злоу-
потреблениям и к длительным 
судебным разбирательствам.

Кстати, спрос на холодное 
историческое, коллекционное и 
антикварное оружие в России 
возрастает. Так, штыки к винтов-
кам былых войн стоят от полуто-
ра до 30 тысяч рублей — в зави-
симости от состояния клинка и 
модели. 

Вооружен и не опасен?

Теперь у владельцев та-
ких коллекций появи-
лась возможность опро-

бовать их в деле — на охоте или на 
стрельбище. Новые правила по-
зволяют произвести своего рода 
регистрационную «рокировку». 
Например, взять из пятерки кол-
лекционных стволов один и перео-
формить его в охотничий. Однов-
ременно взамен поставить на ос-
вободившееся в коллекции место 
действующий ствол и оформить 
его, в свою очередь, как коллекци-
онный. 

Процедура оформления для 
каждого ствола стандартна: те же 
медсправки, визит участкового, 
отстрел нарезных единиц для пу-
легильзотеки, оплата госпошлины 
и т.д. Да, с одной стороны — бюро-
кратическая морока, с другой — 
строгий контроль за оборотом 
стреляющих единиц.

 В ГУ МВД России по Москве 
рассказали корреспонденту «Рос-
сийской газеты» о некоторых но-
вовведениях, по которым будут 
продумываться схемы оформле-
ния оружия и для всей страны. 
Ну, это понятно: Москва — по-
лигон экспериментов, полу-
чится в столице (или — не полу-
чится), можно пробовать в дру-

гих регионах. 
Еще одно новшество связано с 

медицинским освидетельствова-
нием. Справку от нарколога при-
дется получать только по месту 
жительства. Такая конкретизация 
вполне уместна. Если окулиста, 
терапевта, невропатолога можно 
пройти — для ускорения процесса 

— в лицензированной, но платной 
медкомиссии (как на водитель-
ские права в ГАИ), то нарколога 
придется искать в своем родном 
районе. Смысл: доктор несет пер-
сональную ответственность, если 
признает годным к владению ору-
жием алкоголика или наркомана. 
Клиенту придется проходить пол-
ноценный тест. То есть сдавать 
различные анализы и по их ре-
зультатам врач вынесет свой вер-
дикт — можно или нельзя этому че-
ловеку доверить огнестрельное 
оружие. Это новшество усложня-
ет процедуру получения лицен-
зии, но ставит дополнительный 
фильтр против невменяемых 
«стрелков». 

 Другая новация, которая 
успешно опробывается в Москве, 
связана с облегчением процедуры 
регистрации. Московская лицен-
зионная служба открыла уникаль-
ный центр в Северном админи-
стративном округе столицы по 
приему заявлений и выдаче разре-
шений на оружие. Его уникаль-
ность — в компьютеризации про-
цесса. Заявитель уже не должен 

бегать по нескольку раз в поли-
цию, выстаивать в очередях, а мо-
жет просто подать электронное 
заявление со всеми сканирован-
ными документами. Ему надо поя-
виться в указанное время в лицен-
зионном центре два раза — сначала 
показать свое оружие, а затем по-
лучить документ. Разумеется, ме-
ханизм этого процесса совершен-
ствуется. Что важно, инициатива 
создания такого центра, по сути, 
исходит от президента России — он 
потребовал максимально упро-
стить для граждан оказание го-
слуг. А лицензирование оружия — 
госуслуга. И наш гражданин дол-
жен тратить на такое гособслужи-
вание (если у него все в порядке с 
документами) не более 15 минут.

 Изменения коснулись и проце-
дуры сдачи оружия. До недавнего 
времени можно было сдать ору-
жие в полицию и получить за это 
деньги. Теперь государство за не-
нужное, тем более незаконное 
оружие платить больше не будет. 
Исключение составят несколько 
регионов страны, да и то времен-
но. Если раньше найденный — 

«случайно», разумеется, — авто-
мат или гранатомет, добровольно 
принесенный в полицию, мог при-
нести от трех до пяти, а то и десяти 
тысяч рублей, то теперь — лишь ос-
вобождение от уголовной ответст-
венности. А если найдут в тайнике, 
не обессудьте.

Сразу ставится крест на почти 
легальном бизнесе «черных» ко-
пателей, продававших государст-
ву найденные на полях сражения 
ржавые «мосинки» и «шмайсеры» 
и сотни килограммов снарядного 
и минного тола. 

А владельцы отцовских или де-
довских именных пистолетов и ра-
ритетных ружей должны либо их 
сдать государству, либо оформить 
как коллекции. 

 Трудно сказать, хорошо это 
или не очень. Экономия, конечно, 
вещь полезная. Но на руках насе-
ления остается масса неучтенного 
оружия. Сколько — никто не знает. 
По оценкам, около пяти миллио-
нов самых разных стволов — от 
охотничьих и травматических до 
боевых. С исчезновением матери-

ального стимула к добровольной 
сдаче стреляющего «добра» оно 
просто останется лежать в подва-
лах и на чердаках. 

И ладно бы, если бы просто ле-
жало. Но у оружия есть странное 
свойство попадать в нехорошие 
руки и стрелять. Раньше ежегодно 
в разных регионах полиция выку-
пала у населения сотни стволов. 

В России можно владеть пятнадца-
тью стволами: пять — гладких, пять — 
нарезных и пять — коллекционных.

Специальные стандарты поднимут на новый уровень искус-
ство профессиональной уборки.

Акцент

 Государство за ненужное 
или незаконное оружие, 
которое владелец решил сдать, 
платить больше не будет

Верховный суд подтвердил: земля 
у дома — собственность соседей.

По оценкам — 
в сфере профессио-
нальной уборки 
работает более 
миллиона человек
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Чья на дворе трава

ЦИФРА

30
ТЫСЯЧ
единиц огнестрельного оружия 
приобретают каждый год россий-
ские граждане.

ЦИФРА

2
ТЫС. РУБЛЕЙ
Таков максимальный штраф за 
незаконное хранение холодного 
оружия.

1

Чтобы стать менед-
жером профессио-
нальной уборки, 
надо прослужить не 
менее года на ниже-
стоящей должности

ДОСЬЕ «РГ»
 Ежегодный прирост гражданского оружия составляет пять процен-
тов. Получается, что каждый год россияне приобретают около 30 ты-
сяч стреляющих единиц. У населения немало и оружия ограниченного 
поражения, то есть травматики — 1 360 000 пистолетов. Треть всего 
гражданского оружия зарегистрирована в Москве. Всего на руках у 
414,576 тысячи жителей столицы на законных основаниях находится 
700,732 тысячи стреляющих единиц — не каждая европейская армия 
может похвастаться таким стрелковым арсеналом. У многих людей 
есть несколько ружей или пистолетов.
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Метательные 
ножи можно 
свободно купить 
в магазине 
как сувенирную 
продукцию.  
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ДОРОГИ Видеокамеры  
сообщат о нарушениях 
в ГИБДД  

Лихача узнают 
издалека 

Сергей Бабкин

В ЭТОМ году камеры видеонаблюдения на дорогах Мо-
сквы «научатся» в считаные секунды передавать инфор-
мацию о лихачах инспекторам ГИБДД. 

Как рассказали корреспонденту «РГ» в пресс-службе 
Центра организации дорожного движения  правительст-
ва Москвы, для этого никаких новых камер покупать не 
потребуется — обновят «начинку» действующих. И каме-
ры начнут не только фиксировать превышение скорости, 
но и тут же сообщать об этом в полицию. Ведь штраф ли-
хачу придет только через неделю, а устроить ДТП он мо-
жет прямо сейчас. 

— Мы хотим наладить простую технологию: проехал 
водитель со скоростью 200 км/ч — информация передает-
ся на планшет сотрудника ГИБДД, который сможет оста-
новить его, оценить ситуацию и принять необходимые 
меры, — рассказали в центре.

На трех оживленных перекрестках, где нанесен новый 
вид разметки «вафельница», система начала фиксиро-
вать также выезд на перекресток, за которым образовал-
ся затор. Если тестирование пройдет удачно, такую пра-
ктику распространят и на другие перекрестки города. На-
помню, что в конце прошлого года «электронные гаишни-
ки» начали фиксировать поворот со второго ряда. Такую 
камеру решили поставить на съезде с ТТК на Варшавское 
шоссе в сторону области. Первые нарушения она начала 
фиксировать в середине декабря. В центре надеются, что 
пилотный проект будет поддержан и жителями города, и 
экспертами в сфере транспорта. В этом случае таких ка-
мер станет больше.  Также камеры научились реагиро-
вать на проезд по реверсивной полосе под запрещающий 
сигнал светофора и на езду по обочине на МКАД.

ТЕХНОЛОГИИ «Автокод» 
поможет автомобилистам 
восстановить 
справедливость  

За ошибку 
денег не берут 

Сергей Жуков

МОСКОВСКИЕ водители смогут вернуть деньги за ра-
нее оплаченные штрафы, оставив запрос на столичном 
портале «Автокод». Воспользоваться новым сервисом 
можно в разделе «Обращения». 

Нововведение касается тех, кому были выписаны 
штрафы за нарушения правил стоянки и остановки маши-
ны, как пояснили в пресс-службе департамента информа-
ционных технологий,   если постановление о штрафе отме-
нила Московская административная дорожная инспек-
ция (МАДИ) или суд. Кроме того, если штраф  был оплачен 
по ошибке. Воспользоваться услугой на «Автокоде» мож-
но не выходя из дома с помощью логина и пароля от мо-
сковского портала госуслуг, а значит, оставить запрос на 
возврат денежных средств вправе только зарегистриро-
ванные пользователи pgu.mos.ru. В заявлении достаточно  
указать причину обращения, номер и дату постановления 
МАДИ, банковские реквизиты и личные данные. И затем 
ждать решения — рассмотреть обращение должны не бо-
лее чем за 30 дней.

Штраф должен быть погашен человеком, которого 
привлекли к административной ответственности. Если 
по ошибке деньги за нарушение  внесены дважды двумя 
разными людьми, вернуть обратно свои кровные может 
тот, кто оплатил чужой штраф.

ТРАНСПОРТ Поощрит ли 
столица водителей 
за своевременно 
уплаченные штрафы? 

Дисконт 
за послушание 

Богдан Степовой

МОСГОРДУМА рассмотрит возможность введения 
50-% скидки за своевременно уплаченные штрафы за го-
родскую парковку. С такой просьбой к спикеру Мосгор-
думы Алексею Шапошникову обратился депутат Госу-
дарственной Думы Ярослав Нилов. 

В Москве размер штрафов за неоплаченную парковку 
на платной городской автостоянке и порядок оплаты уста-
навливается КоАП Москвы и составляет сейчас 2500 руб. 

— Считаю, что к нарушителям в определенных случа-
ях надо относиться снисходительно, — рассказал  «РГ» де-
путат Госдумы от ЛДПР Ярослав Нилов. — С 1 января это-
го года вступили в силу поправки в федеральный КоАП, 
позволяющие оплачивать половину суммы штрафа за 
незначительные нарушения ПДД в течение 20 дней с мо-
мента вынесения постановления. Я считаю, что непра-
вильная парковка тоже относится к незначительным на-
рушениям. Но в московском КоАП, где прописаны штра-
фы за городскую парковку, такой нормы нет. Хотя, по 
данным аналитиков, выгода очевидна. Во-первых, скид-
ка должна будет стимулировать автовладельцев быстрее 
оплачивать штрафы — это позволит увеличить бюджет-
ные сборы. Во-вторых, сократится поток обжалований 
парковочных штрафов в судах.

Еще один плюс данной инициативы — унификация фе-
дерального и столичного КоАПов, что поможет избежать 
излишней путаницы и скандалов при оплате. «Далеко не 
все иногородние россияне знают, что в Москве нет ски-
док для автолюбителей, в 20-дневный срок оплативших 
штраф за парковку», — уточняет Ярослав Нилов.  

В Мосгордуме не торопят события.
«Как только соответствующее обращение поступит в 

Мосгордуму, оно будет рассмотрено», — заявил «РГ» 
председатель Мосгордумы Алексей Шапошников.  

Напомню, в 2015 году с платных парковок в городе 
было собрано более 3 млрд руб. 

Сергей Бабкин

Г
раффити с кадрами из луч-
ших российских фильмов 
могут появиться на москов-

ских домах. В Мосгордуме пола-
гают, что эти рисунки станут дос-
тойным украшением мегаполиса 
в Год кино. Однако к искусству 
граффити далеко не все москви-
чи относятся благосклонно. 

Недавно в Объединении адми-
нистративно-технических ин-
спекций (ОАТИ) Москвы получи-
ли необычную жалобу. Житель 
столицы потребовал закрасить 
граффити, на котором изображе-
ны имперские штурмовики из ки-
носаги «Звездные войны». Как 
рассказала «РГ» начальник ин-
спекции по контролю за состоя-
нием художественного оформле-
ния и рекламы ОАТИ Эльвира Ни-
колаева, он считает, что это граф-
фити возвышает мощь армии 
НАТО и потенциальных союзни-
ков альянса, что недопустимо на 
фоне происходящего в Сирии и 
отношения к этому Запада и 
США. Дом, о котором идет речь, 
жилой, поэтому ОАТИ перепра-
вило письмо москвича в Мосжи-
линспекцию. Но сама Эльвира 
Николаева считает, что появле-
ние такого письма — повод для 
рассмотрения статуса граффити 
на улицах Москвы. 

— Наша позиция однозначна, — 
говорит Николаева. — У молодежи 
должны быть места для занятия 
творчеством. Перечень их дол-
жен быть согласован и с самими 
художниками, и с городскими 
властями.

Но пока граффити пребывает в 
правовом вакууме. Нанести изо-
бражение на стену, например, 
жилого дома никто не запретит. 
Достаточно провести общее со-
брание собственников квартир, и 
если две трети поддержат худож-
ника, он может спокойно присту-
пать к работе. В данном граффити 
выполнил ярославский художник 
Артур Кашак по договору с ком-
мерческими фирмами. 

ОПРОС У москвичей спросили, 
как улучшить работу 
детских поликлиник? 

Мама лучше знает 

Любовь Проценко 

В СТОЛИЦЕ запущен очередной 
крауд-сорсинг-проект, в ходе ко-
торого москвичам предлагается 
обсудить, какой в Москве должна 
быть детская поликлиника? На 
заседании президиума прави-
тельства Москвы руководитель 
департамента здравоохранения 
города Алексей Хрипун расска-
зал вчера: 

— С 12 и до 25 января родите-
ли, подростки, врачи-педиатры и 
все желающие могут высказать 
свои предложения. Затем до 8 
февраля мы обсудим поступив-
шие идеи с ведущими педиатра-

ми столицы и выработаем про-
грамму мер для улучшения этого 
звена городского здравоохране-
ния. Ее реализация будет рассчи-
тана на ближайшие три года, но 
первые перемены москвичи за-
метят уже в этом году. 

Глава департамента напом-
нил, что опыт использования по-
мощи горожан у московских ме-
диков уже есть. В минувшем году 
в ходе такого же крауд-сорсинг-
проект были выработаны новые 
стандарты для взрослых поли-
клиник. В нем приняло участие 
58 тысяч москвичей. 

— Из 500 запланированных 
мероприятий 40 уже реализова-
ны, — рассказал он. — Исчезли оче-
реди на прием к терапевту. Если 
раньше в первые два дня к нему 
не могли записаться 30% нужда-
ющихся в помощи, то сейчас 
только 3%. Участковые врачи 

больше не ходят пешком по паци-
ентам — ведут прием в поликли-
нике. По вызовам же ездит выезд-
ная врачебная бригада, имея под 
руками все необходимое обору-
дование и лекарства для оказа-
ния немедленной помощи. В са-
мих же поликлиниках пациентам 
больше не нужно толпиться воз-
ле окошечка регистратуры в 
ожидании, когда отыщут их ам-
булаторную карту, ибо теперь 
нет и регистратуры. Карты хра-
нятся в хранилище и к приходу 
больного доставляются врачу, к 
которому он записан. Множество 
услуг взял на себя сестринский 
пост. Там выпишут нужные на-
правления на анализы, выдадут 
повторный рецепт на лекарства, 
санаторную карту, различные 
справки. Благодаря этому врач 
может заниматься только боль-
ным.

Педиатры уверены, что назре-
ли изменения и в работе детских 
поликлиник. Но слепо скопиро-
вать то, что делается для улучше-
ния работы взрослых поликли-
ник, нельзя. Ведь детская поли-
клиника ведет патронаж за ре-
бенком буквально с момента ро-
ждения. А потому маме новоро-
жденного приходится часто посе-
щать ее. Но всегда ли это оправ-
данно? Например, рецепт на пи-
тание в молочную кухню нужно 
получать заново каждый месяц. 
Медики говорят: ребенок растет, 
нужно менять и питание. Родите-
ли считают: если развитие идет 
нормально, так почему не дать 
сразу рецепт на более длительное 
время? «Этот вопрос будет так 
же обсуждаться в процессе про-
екта, — рассказал «РГ» Алексей 
Хрипун. — Детские поликлиники 
сейчас оснащены необходимым 
оборудованием и кадрами. Дело 
за тем, как более эффективно их 
использовать, создать преемст-
венность между детской и взро-
слой поликлиниками. Как этого 
добиться? Мы очень рассчитыва-
ем на совет москвичей». 

Транспорт Электрички становятся частью транспортной системы Москвы 

Меняю иномарку на поезд 
Светлана Батова 

З
а минувший год элек-
трички перевезли 480 
пассажиров в столич-
ном регионе, что на 200 
миллионов больше, чем 

в 2010-м. А к 2020 году число мо-
сквичей и жителей Подмосковья, 
пересевших на этот вид тран-
спорта, перевалит за миллиард. 
Задачу обслуживать их макси-
мально оперативно и с комфор-
том ставит программа развития 
железнодорожного транспорта в 
регионе, принятая правительст-
вом Москвы и РЖД. Что же сдела-
ет электричку привлекательнее 
для пассажиров? Об этом «РГ» 
рассказал Гамид Булатов, первый 
замруководителя департамента 
транспорта Москвы. 

Гамид Баширович, еще недавно 
москвичи вспоминали об элек-
тричке, лишь отправляясь на 
дачу. Но вот уже «Ласточки» и до 
Зеленограда летают, и Москов-
скую кольцевую железную доро-
гу достраивают, которая, по 
сути, станет второй кольцевой 
линией метро, только наземного. 
Словом, пригородные поезда 
становятся еще одним видом го-
родского транспорта? 
ГАМИД БУЛАТОВ: У наc другая задача: 
интегрировать электрички в суще-
ствующую транспортную систему 
города. Поможет в этом как раз 
ввод в строй МК МЖД. Когда эта 
дорога длиной 54 км заработает, 
по городу до любой точки можно 
будет добраться даже без метро. К 
сожалению, в последние полтора 
десятилетия развитием железно-
дорожных путей и в городе, и в 
пригороде, серьезно не занима-
лись. Железнодорожники закупа-
ли электрички лишь для замены 
те, которые выходили из строя. 
Субъектам РФ тоже было не до 
них. В итоге 5 лет назад, когда 
встал вопрос дальнейшего разви-
тия, выяснилось: подвижного со-
става нет, денег на него тоже нет. 
РЖД планировали вообще отка-
заться от пригородных перевозок. 
И вот тогда вместе с Московской 
областью и Центральной приго-
родной пассажирской компанией 
мы решили взять эту ситуацию 
под контроль. Ведь Московский 
транспортный узел — это половина 
всех пассажирских пригородных 
перевозок страны. Его большой 
плюс в том, что на относительно 
небольшом полигоне сконцентри-
рован большой объем пассажиров. 
Это позволяет здесь сделать при-
городные перевозки выгодными 

больше, чем в любом другом субъ-
екте РФ. Нужны лишь три вещи: 
дополнительные главные пути, 
подвижной состав, а также все не-
обходимое для пассажиров — плат-
формы, сходы, лестницы и т. д. Для 
решения этих задач и была разра-
ботана программа, которая в бли-
жайшие два-три года позволит 
кардинальным образом поменять 
качество перевозок на пригород-
ных направлениях. 

Самое сложное — строительство 
дополнительных главных путей? 
ГАМИД БУЛАТОВ: Безусловно. Без них 
невозможно добиться 30-процен-
тного роста пропускной способ-

ности — а это минимум, который 
необходим. Число пассажиров в 
пригороде в «часы пик» увеличи-
вается, а количество дополнитель-
ных рейсов ограничено существу-
ющей инфраструктурой. Есть, 
скажем, три главных пути, по ним 
идут электрички раз в 10—12 ми-
нут, чаще пустить невозможно. 
Там же ходят еще и дальние пое-
зда, экспрессы, «Сапсаны»… Так в 
2012 году была сформирована по 
всем направлениям программа 
строительства до 2020 года допол-
нительных главных путей. На Ок-
тябрьском (Ленинградском ) на-
правлении пути уже строились, 
эту работу дофинансировали. За-

тем выделили четыре приоритета: 
Ярославское, Горьковское, Казан-
ское и Курское, которые дублиру-
ют самые загруженные магистра-
ли. Когда электрички пойдут часто 
и свободными, а не забитыми как 
сейчас, водители машин начнут 
пересаживаться на них. И автома-
гистрали тоже разгрузятся. 

На Октябрьском направлении 
«Ласточки» со всеми удобства-
ми ходят уже два месяца. «Белые 
воротнички» — их больше всего 
едет на работу в Москву, поменя-
ли свои иномарки на поезда? 
ГАМИД БУЛАТОВ: Да. Сначала на «Ла-
сточках» ездило 10 тысяч пасса-
жиров в сутки, а сейчас — уже 20 
тысяч…

Где еще в ближайшее время мож-
но ждать ввода новых главных 
путей? 
ГАМИД БУЛАТОВ: На выходе — Яро-
славское и Горьковское направ-
ления — в 2017—2018 гг. Позже — 
Казанское и Курское. 

Не получится, что в связи с кри-
зисом, их ждать не стоит? 

ГАМИД БУЛАТОВ: Когда принималась 
программа, эти четыре направ-
ления оценивались в 236,9 млрд 
руб. Мэр Москвы Сергей Собя-
нин принял решение, что Москва 
профинансирует из них 47,5 
млрд, 40 млрд взяла на себя РЖД, 
остальные деньги пообещал гос-
бюджет. Готовые проекты с выно-
сом коммуникаций оказались до-
роже. Тем не менее эти четыре 
направления до 2020 года по-
строим. 

По ним тоже будут летать «Ла-
сточки»? Кто их закупит?
ГА М И Д  Б У Л А Т О В :  П ер е в о зч и к  — 
ЦППК. Ему же решать и кто будет 
поставщиком, и какие поезда по-
купать. Сделано это будет в рам-
ках нашего 15-летнего контрак-
та. Это реальный механизм, с по-
мощью которого компания-пере-
возчик получила возможность 
инвестировать средства в под-
вижной состав и развитие инфра-
структуры. В течение трех-четы-
рех лет она их закупит — потребу-
ется серьезное увеличение под-
вижного состава по каждому на-
правлению, примерно на 30%. 
Финансовую модель мы в общих 
чертах обкатываем сейчас на Ок-
тябрьском направлении. 

А проезд будет стоить так же 
—170 рублей, как сейчас от Мо-
сквы до Зеленограда? 
ГАМИД БУЛАТОВ: Пока не могу ска-
зать. «Ласточки» МТППК аренду-
ет у РЖД, на каких условиях — 
коммерческая тайна железнодо-
рожников. Когда запускали дви-
жение, мы сказали — во-первых, 
не должно сократиться количест-
во обычных электричек, чтобы 
люди не пострадали, во-вторых, 
проезд не должен стоит дороже, 

чем в экспрессе — там ходил та-
кой уже. Ну и потом, не так уж это 
и дорого – если покупать абоне-
мент на месяц, поездка обходит-
ся в 100 рублей. 

Судя по тому, что пассажиропо-
ток на «Ласточке» за два месяца 
вырос вдвое, пассажиры счита-
ют так же. Но если и новые пое-
зда будут полны пассажирами 
так же, как старые, новые пасса-
жиры могут вернуться к своим 
теплым удобным машинкам?
ГАМИД БУЛАТОВ: В каждой «Ласточ-
ке» 700 сидячих мест и столько 
же стоячих, это чтобы всем было 
удобно. В час пик идет по 8 пар 
поездов, то есть провозная спо-
собность — 12 тыс. человек в час, 
а у нас сейчас ездит всего 20 ты-
сяч в сутки . Плюс с Нового года 
добавили еще 12 пар в сутки, все-
го будет 42. Видите, какой у нас 
есть еще резерв для роста! 

Москва разрезана на «дольки» 
железными дорогами. город так-
же принимал программу по 
строительству 40 путепроводов. 
Где же она? 
ГАМИД БУЛАТОВ: На Киевском, Паве-
лецком, Октябрьском и Курском 
заканчивается проектирование 
этих сооружений, 3 путепровода 
в ближайший год начнут стро-
иться по федеральным програм-
мам. Остальные мы пытались 
сделать платными, объявили 
даже конкурс, но на него никто не 
пришел. Придется строить свои-
ми силами. 

Рисунок на доме заставил власти задуматься о правовом статусе граффити.

Акцент

 Пассажиропоток «Ласточек» 
вырос вдвое. Выгоднее всего 
купить абонемент на месяц 
и ездить за 100 рублей

Педиатры уверены, 
что перемены 
в работе детских 
поликлиник 
назрели 

Все о реконструкции дорог в Москве читайте на сайте 
www.rg.ru/sujet/4755

РАКУРС Москвичу не нравится граффити на стене дома 
из «Звездных войн» 

Штурмовики у «Красных ворот» 
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Читайте также: 
Билет на электричку
теперь можно купить
через интернет 
www.rg.ru/art/1206354
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ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА
Гамиду Булатову — 39 лет. Пер-
вым замруководителя департа-
мента транспорта  Москвы он 
работает с 2013 года.  Курирует 
работу метрополитена, моно-
рельсовой и  железной дороги, а 
также развитие транспортно-
пересадочных узлов. Образование:  
бакалавриат и магистратура 
МГУ  по специальности «Между-
народная экономика». До прихода 
в департамент прошел путь от 
главного специалиста до замди-
ректора в департаменте госрегу-
лирования тарифов, инфраструк-
турных реформ и энергоэффек-
тивности минэкономразвития. Р
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ПРОКАТ Российское кино победило в битве за кошельки зрителей в новогодние
праздники

Иван Царевич против джедаев
Александр Нечаев

Н
овогодние праздники тра-
диционно считаются са-
мой горячей порой для 

российских кинотеатров. Тради-
ция массово ходить в кино на но-
винки проката во время длинных 
каникул сложилась в нашей стра-
не за последние лет десять, и те-
перь уже привычном делом ста-
ло, что на это время дистрибью-
теры приберегают свои самые 
амбициозные проекты. Не стал 
исключением и нынешний год.

По данным «Бюллетеня кино-
прокатчика» с 1 по 10 января об-
щее число зрителей, пришедших 
посмотреть кино в праздники — 
12,1 миллиона человек. Это на 
1,5 миллиона человек меньше, 
чем было годом ранее. Также на 
13 процентов сократилась и об-
щая касса фильмов, вышедших в 
это время в прокат.

Одно, впрочем, остается неиз-
менным — во время продолжи-
тельных зимних празднеств гра-
ждане нашей страны предпочи-
тают российское кино. Из года в 
год главными победителями «но-
вогодней битвы» за зрителя вы-
ходят отечественные новинки.

В этом году из десяти самых 
кассовых релизов пять — отечест-
венного производства. Главным 
триумфатором праздников стала 
анимационная картина «Иван Ца-

ревич и Серый волк 3» — кажется, 
далеко не заключительная часть 
франшизы петербургской студии 
«Мельница», которая каждый ян-
варь выпускает по новому релизу. 
Феномен «Мельницы»: делает она 
далеко не самые современные в 
смысле технологий мультфиль-
мы, но завоевала любовь зрите-
лей своим фирменным стилем. 
Основной рецепт этого стиля — 
русский фольклор пропускается 
через сито постмодернистской 
иронии, и это из года в год дает от-
менный результат. Да, сборы 
«Ивана Царевича 3» оказались 
ниже, чем касса прошлогодних 
«Трех богатырей», еще одной дол-
гоиграющей франшизы «Мельни-
цы» — 700 миллионов рублей про-
тив 963. Но при среднем бюджете 
мультфильма 100 миллионов ру-
блей о таком относительно не-
большом снижении сборов мож-
но не переживать.

Второй российский триумфа-
тор январских сборов — «Самый 
лучший день». Караоке-комедия 
Жоры Крыжовникова собрала 
немного меньше «Ивана Цареви-
ча» (650 миллионов рублей) и 
еще прочнее закрепила за Кры-
жовниковым титул одного из са-
мых кассовых комедиографов 
страны. Три оставшиеся россий-
ские картины из топ-10 новогод-
него проката — «Страна чудес», 
«Мафия: Игра на выживание» и 

«Здравствуй, папа, Новый год» — 
явно собрали меньше, чем плани-
ровали их создатели. Особенно 
это касается амбициозного фан-
тастического триллера Сарика 
Андреасяна «Мафия», который 
стоил дороже комедий, и у кото-
рого, соответственно, выше по-
рог окупаемости. Однако далеко 
не факт, что выйди это кино в лю-
бой другой период, ему бы поко-
рилась солидная планка сборов в 
300 миллионов рублей.

Что касается зарубежных кар-
тин, то тут тон в начале января 
задавали «Звездные войны» и 
«Выживший» Алехандро Гонса-
леса Иньярриту. Перезапуск фан-
тастической франшизы о «Звезд-

ных войнах» с начала проката в 
России заработал 1,9 миллиарда 
рублей — и очевидно, что до окон-
чания проката ему покорится от-
метка в 2 миллиарда рублей. Но 
эта цифра как раз прогнозирова-
лась многими экспертами. А вот 
результат «Выжившего» откро-
венно удивил — мало кто ожидал, 
что фильм о том, как Леонардо 
ДиКаприо выживает в заснежен-
ном лесу в компании медведицы, 
способен стартовать так лихо — 
500 миллионов рублей в первый 
же уик-энд. Однако результат, 
что называется, на табло: теперь 

картина устремится к планке в 1 
миллиард рублей, потому что ее 
прокат в самом разгаре.

Главными же неудачниками 
новогодних праздников в киноте-
атрах стали широко рекламиро-
вавшийся «Млечный путь» с Сер-
геем Безруковым (60 млн рублей 
сборов) и «Стив Джобс» (27 млн 
рублей). Последний коммерче-
ски успешный проект Безрукова 
датирован 2012-м годом, когда 
он сыграл в одной из новелл аль-
манаха «Мамы». А «Стива Джоб-
са» можно было бы назвать жер-
твой торрентов (картину слили в 
сеть за пару недель до начала рос-
сийского проката), если бы не 
одно «но». Аналогичные пробле-
мы с пиратством испытывали и 
«Выживший», и «Омерзительная 
восьмерка» Тарантино, старто-
вавшая в начале января в режиме 
превью-показов. Но это не поме-
шало этим фильмам собрать хо-
рошую кассу. Так что в случае со 
«Стивом Джобсом» дело, похо-
же, в качестве фильма и неготов-
ности российской публики тра-
тить свое праздничное время на 
просмотр длинной разговорной 
драмы о противоречивой натуре 
изобретателя «айфона».

МУЗЕИ

Зачем немцы
ищут следы
Рильке 
в российских
архивах

СТИХИ 
СИЛЬНЕЕ 
МЕБЕЛИ

Андрей Васянин

ПОД началом Томаса Шмидта, 
директора Департамента музеев 
и памятных мест земли Баден-
Вюртемберг, сотрудника Лите-
ратурного госархива Германии в 
Марбахе, — больше 100 домов-
музеев писателей (включая 
Шиллера, Гессе, Хебеля и др.). В 
Шмидте удачно сочетаются 
крупный госчиновник и практи-
кующий литературовед. На про-
шедшем в Москве Международ-
ном форуме литературных музе-
ев он рассказал «РГ» о том, поче-
му в Бадене так хорошо помнят 
Гоголя, Тургенева, Чехова и До-
стоевского.

Правда ли, что классические му-
зеи в прежнем виде сегодня себя 
едва ли не исчерпали?
ТОМАС ШМИДТ: Отчасти. Число лите-
ратурных музеев по миру растет, 
в Европе просто наблюдается му-
зейный бум. Но, скажем, в Герма-
нии, стандартный посетитель му-
зея — обыватель за 60. Публике 
помоложе, школьникам часто 
хватает трехмерной картинки на 
экране.

Например, когда дом поэта — 
«воссозданный», как музей Гете 
во Франкфурте.
ТОМАС ШМИДТ: Да, дом, где родился 
Гете, был уничтожен до первого 
этажа во время авианалета в вой-
ну, восстановлен — но практиче-
ски ничего аутентичного не со-

хранилось. В таком случае важ-
нее всего передать атмосферу и 
дух места, «инсценировать» ау-
тентичность. Дом-музей поэта 
Иоганна-Петера Хебеля был пе-
реполнен предметами быта, к по-
эту не относящимися. Будучи ку-
ратором, я заменил их тем, что 
впрямую касается Хебеля. На-
пример, кусками угля — когда к 
ним подходят школьники, звучат 
«аллеманские стихи» поэта, о 
жизни рудокопов. Рядом не аб-
страктная прялка или шкаф, а 
лист его рукописи... 

Стихи сильнее мебели?
ТОМАС ШМИДТ: В России музейные 
работники гораздо эмоциональ-
нее относятся к литературе, чем 
немцы. Здесь привязаны к каждо-
му предмету, — имеет он прямое 
отношение к писателю или нет. 
Русским литературным музеям 
можно только позавидовать. 
Взять хотя бы Переделкино. На 
входе в дом-музей Пастернака — 
фото, где видно, как выглядел дом 
при жизни, и через минуту, огля-
девшись, ты понимаешь: вокруг 
та самая мебель.

Кстати, почему западный чита-
тель из русской литературы вы-
деляет Толстого, Чехова и Досто-
евского?
ТОМАС ШМИДТ: На Западе ведь все 
рационально, а для Чехова или 
Достоевского эмоциональный 
мир гораздо важнее в человеке. У 
русских писателей одна за дру-
гой предельные ситуации, и это 
волнует читателя. У моего деда на 
полке стояло «Преступление и 
наказание», я прочел его в 11 лет, 
это было что-то очень новое. За 
Достоевским пришел Гоголь, по-
том Тургенев... 

Что сейчас читаете из русской 
литературы? 
ТОМАС ШМИДТ: Совсем недавно — 
«Камень» Мандельштама, при-
чем по-русски, я учу язык. Побы-
вав в Ясной Поляне, перечел 
«Войну и мир». В сумке сейчас 
Цветаева и Пастернак — наш мар-
бахский архив вместе с вашим 
Литературным музеем готовит 
выставку «Рильке в России». В 
истории немецкой литературы 
есть два путешествия, перевер-
нувших жизнь поэтов: Гете в Ита-
лию и Рильке в Россию в 1900 
году. Ищу следы Рильке в россий-
ских музеях, побывал в разных 
архивах, впечатления невероят-
ные. Помните фото, где Пастер-
нак с книгой Рильке? Я несколько 
дней назад держал эту книгу в ру-
ках!

ЦИФРА

60 
ЛЕТ 
средний возраст посетителей 
музеев в Германии

Кино На экранах — новый фильм Квентина Тарантино

Восьмерка с половиной

Валерий Кичин

К
вентин Тарантино ме-
няется. Я вижу это по 
р а з о ч а р о в а н и ю 
«Омерзительной вось-
меркой», которое вы-

сказывают некоторые фаны, а 
также по тому, как параллельно 
тает мое прежнее равнодушие к 
его кино.

Он мне стал интересен в «Бес-
славных ублюдках» — пересмо-
трел их дважды (большинство фа-
нов считают их неудачей). Теперь 
оттягивал просмотр «Восьмер-
ки», заранее скучая от перспек-
тивы опять узреть фонтаны кро-
ви, но первые же гениальные ка-
дры сграбастали и уже не отпу-
стили. Из фильмов Тарантино ис-
чезает то, чем он прикормил по-
клонников, — по-детски неосоз-
нанный цинизм. Он стал мудрее и 
даже допускает в свои фильмы 
скрытые моралите. Иными слова-
ми, возвращается в лоно нор-
мального и, при всем натурализ-
ме деталей (фонтаны крови на ме-
сте), — осмысленного искусства, 
где есть что пережить и о чем под-
умать. Стандартный и сам по себе 
малоинтересный сюжет стано-
вится неважен — смысл и очарова-
ние действа несут его ритмы, пау-
зы, сокрушительная музыка Мор-
риконе и фантастический опера-
тор, трехкратный оскаровский 
лауреат Роберт Ричардсон. Из-
жив пору телячьей вздрюченно-
сти и став осмысленным, талант 
обрел опоры, перестал тешиться 
самодемонстрацией и оказался 
лишь средством для главного — 

сообщить людям нечто такое, что 
видит только большой художник.

Появлению фильма предшест-
вовали катаклизмы. Тарантино 
грозил уйти из кино после съемок 
своей десятой картины (сняв к 
тому времени 16). Кристоф Вальц 
отказался от роли и был заменен 
Куртом Расселом. Тщательно за-
секреченный сценарий украли и 
выложили в Интернет. Фильм 
обозначен как «Восьмой фильм 
Тарантино», хотя на самом деле 
стал семнадцатым. Обозначение 
апеллирует к «8 1/2» Феллини, 
название — к «Великолепной се-
мерке» Стерджеса. Все подчерки-
вает игровой и синефильский ха-
рактер предприятия. 

Как известно, Тарантино про-
вел юность в видеолавке, где на-
смотрелся старого кино от Джона 
Форда до спагетти-вестернов. Из-
учил их приемы — впитал в себя, 
как ауру родного пейзажа. Все его 
картины — оммаж старым лентам 
и вариации на их темы и стили. В 
«Омерзительной восьмерке» он 
довел метод до совершенства. Его 
максимализм потребовал даже 
аутентичных инструментов: ста-

рой оптики и 70-миллиметровой 
пленки, какая не использовалась 
со времен «Бен Гура». Что затруд-
нило показ картины в кинотеа-
трах, где нужных проекторов дав-
но нет. 

И, конечно, это оммаж уже 
времен видеоигр, где пуляние из 
каждого угла — расхожее дело, а 
человеческие фигурки — фишки, 
их не жалко. Это оммаж эпохи все 
более полного слияния общества 
с криминалом. Времен, перевер-
нувшихся оверкиль, и вот тот са-
мый «ниггер», которому в старых 
вестернах вообще не было места, 
становится самым значительным 
героем — чернокожий ветеран 
Гражданской войны, а ныне 
«охотник за головами» Маркус 
(Сэмюэл Джексон). Достойный 
ему партнер по «бизнесу» — Тим 
Рут (Курт Рассел), который везет 
на казнь закоренелую убийцу 
Дэйзи (зверькоподобная, неузна-
ваемая под кровоподтеками 
Дженнифер Джейсон Ли).

Тарантино играет, выворачи-
вая все наизнанку, не только в 
старое кино, но и в театр. Кон-
струкция фильма сродни спекта-

клю. В нем есть увертюра, блестя-
ще прописанная Эннио Моррико-
не — она звучит на фоне величест-
венных просторов Вайоминга, за-
давая действу и ритмы иного 
века, и тон нарастающей угрозы. 
Действие замкнуто в одной 
условной декорации и развивает-
ся в реальном времени. Как в пье-
се, судьба стягивает героев к нуж-
ному часу в нужное место, а диа-
логи отточенно литературны. 
Персонажи — в снежной ловушке, 
поклон Агате Кристи. Больше 
часа всё строится на развитии от-
ношений, юморе диалогов и 
счастливом ожидании дальней-
шего — идет разговорный фильм, 
где до первого «экшна» еще надо 
дожить. Есть разбивка на сцены, 
когда «закроется занавес», обо-
значив временной скачок, сме-
нятся декорации, явятся новые 
герои. Есть и антракт — после 
того, как интрига достигнет апо-
гея и прольется первая кровь. А 
однажды герой Джексона приме-
рит маску Эркюля Пуаро — пой-
дет немножко детектива. Актер-
ская манера эксцентрична, как 
на сцене, играют «вкусно», на-
слаждаясь и подогревая друг дру-
га (в какой-то момент я вспомнил 
шарнирного Ролана Быкова в 
«Женитьбе Бальзаминова»). И ге-
роям, получившим смертную 
рану, дарован эффектный моно-
лог, на крещендо оборванный пу-
лею. 

Это все — театр. И это идеаль-
ное кино. Где еще увидишь такую 
перестрелку взглядами, грима-
сками, ухмылками! Что еще пере-
даст глубокомысленность каждо-

го персонажа, когда слышно, как 
скрежещут в мозгах шестеренки! 
Где еще найдешь столь артистич-
но обработанный саундтрек, ког-
да даже шлепанье копыт по снегу 
вплетается в симфонию пурги и 
угрозы! Оператор творит чудеса 
в непривычном формате свер-
хширокого кадра. Зритель вряд 
ли заметит, как в диалогах фокус 
зрения переходит от персонажа к 
персонажу — но это и создает на-
пряжение, образует визуальную 
драматургию сцены. Благодаря 
этому приему мы так погружены 
в диалог, так ловим реакции собе-
седников, и эти детали нам инте-
реснее реплик.

Фильм открыт для толкова-
ний. Кому-то он кажется злой па-
родией на американскую демо-
кратию, кому-то — отпеванием че-
ловечества. Но его сила в отсутст-
вии прямых намеков и аллюзий. 
Просто эта игра идеально отрази-
ла срез современного сознания, 
способного даже снежно чистый 
и самим Христом освященный 
пейзаж обратить в кровавое ме-
сиво. Шекспирова гора трупов и 
ослепительный финальный ак-
корд с письмом Линкольна завер-
шают эту трагедию сознания — и, 
следовательно, бытия.

Кажется, я обошелся без спой-
леров — они здесь были бы непро-
стительны.

Главным триумфатором праздни-
ков стала анимационная картина 
«Иван Царевич и Серый волк 3».
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ПЕВЕЦ ЛЮБВИ, 
ПЕВЕЦ СВОЕЙ ПЕЧАЛИ
К СВОИМ 80 годам Раймонд Паулс сумел пройти огонь, 
воду и медные трубы, сохранив профессиональную и че-
ловеческую независимость, самоиронию и благородный 
артистизм. Для музыканта, известного сотням миллио-
нов слушателей прежде всего благодаря своим сочине-
ниям для эстрады, связанного с тем, что у нас называют 
шоу-бизнесом, — все это редчайшие качества. 

Как известно, его отец, Вольдемар Паулс, был стекло-
дувом, мама Анна-Матильда — вышивала жемчугом. Обе 
профессии требовали терпения и внимания к мельчай-
шим деталям, а кроме того приучали к пониманию хруп-
кости результата их труда. К тонкости в отношениях с 
жизнью и творчеством. Владение ремеслом как важней-
шая основа искусства и искусности — это то, к чему Рай-
монд Паулс был приучен с детства. Как и к музыке, кото-
рой он занимался с малых лет, подражая отцу — музыкан-
ту-любителю. Уверен, что сам Раймонд Вольдемарович 

скептически отне-
сется к моему домо-
рощенному фрей-
дизму, но от крепо-
сти семейных отно-
шений в пору его дет-
ства зависело мно-
гое. Меньше, чем за 
десять лет со време-
ни его рождения три-
жды рушился уклад 
жизни всех, кто жил 
на земле Латвии, — 
латышей, русских, 
евреев, немцев, всех 

народов, что попали в мясорубку Второй мировой войны. 
Семья и музыка были спасением.

Как и во время новых исторических испытаний, кото-
рые выпадут на его долю во время распада СССР и возро-
ждения независимой Латвии, когда реальность явно не во 
всем будет совпадать с мечтами о счастливой и свобод-
ной жизни. Только на рубеже 80-х и 90-х годов ХХ века 
они выпадут не ребенку, начинающему первые шаги в 
профессии, но композитору и музыканту, который про-
славил свое Отечество далеко за его пределами, государ-
ственному деятелю, знающему, что такое политическая 
борьба во всех ее проявлениях. Он был в расцвете своего 
таланта и в зените славы, которую в 80-е годы ему прине-
сло прежде всего сотрудничество с Аллой Пугачевой и 
Ильей Резником. В развалившемся СССР продолжали на-
певать их песни уже в разных странах и на разных язы-
ках. Любовь к музыке Паулса продолжала объединять на-
роды и даже их лидеров, которые явно не хотели никакого 
другого объединения. Он писал о любви со светлой печа-
лью, в которой угадывалась неизбежность завершения 
любого даже самого бурного романа. 

Вдохновенное творчество и проза политической жиз-
ни поразительным образом переплетались в его судьбе. 
И, как всегда, музыка оберегала его от скверны реально-
сти. Раймонд Паулс, который умел мирно управляться с 
коллегами-музыкантами и коллегами-композиторами в 
разных своих руководящих ипостасях в советское время, 
еще в 1988 году был назначен председателем Государст-
венного комитета Латвийской ССР по культуре. Возглав-
ляя вновь созданное Министерство культуры Латвийской 
ССР, с 1989 по 1991 г. он был народным депутатом СССР, 
а затем стал первым министром культуры независимой 
Латвии, свой пост он оставил в 1993 году. После этого он 
долгое время оставался советником президента Латвии 
по культуре, не раз был избран депутатом латвийского 
сейма. В 1999 году его даже выдвинули кандидатом в пре-
зиденты Латвии, но он сумел весьма элегантно отказать-
ся от этого предложения. Какие бы сложные, а порой и 
драматические решения ему ни проходилось принимать 
на своих постах, он старался действовать в пределах здра-
вого смысла, понимая, что национальная или политиче-
ская ограниченность не пойдет на пользу ни латвийской 
культуре, ни народу Латвии. Почти не сомневаюсь, что 
эти слова могут вызвать возражения у наших с Раймон-
дом Вольдемаровичем общих друзей и знакомых, кото-
рые начнут приводить отдельные случаи из его министер-
ской практики. Но как бывший министр могу сказать 
вполне определенно: в рамках весьма жестких предлагае-
мых политических обстоятельств он вел себя как поря-
дочный человек. И старался не делать то, что ему претило.

Он понимал, какие козыри дает своим политическим 
оппонентам, когда уже в новые времена шел на творче-
ское сотрудничество с Рижским русским театром им. М. 
Чехова, когда затевал с И. Крутым «Новую волну», нако-
нец, когда писал мюзикл «Все о Золушке» для Московско-
го театра мюзикла. 
Но он делает то, что 
считает нужным. Он 
идет в ногу сам с со-
бой, и ему не нужен 
никакой строй.

При этом важно 
понимать, что Рай-
монд Паулс — худож-
ник, глубоко укоре-
ненный в латышской 
культуре. В Рижской 
консерватории он 
учился у националь-
ных классиков: зако-
нам пианизма — у 
профессора Г. Брау-
на; законами композиции он овладевал под руководст-
вом Яниса Иванова. И опять исключение из общего пра-
вила: популярный молодой пианист, блестяще закончив-
ший консерваторию, востребованный во многих эстрад-
ных коллективах Латвии, возвращается на студенческую 
скамью, чтобы погрузиться в тайны композиторского 
творчества. Всю свою жизнь он работает с лучшими сов-
ременными латышскими поэтами: Я. Петерсом, И. Зиедо-
нисом, М. Залите, Л. Бриедисом, Г. Рачсом и другими. Он с 
детства осознал особую музыкальную поэтичность ла-
тышского характера и латышской культуры. В значитель-
ной степени она воплотилась в народном хоровом искус-
стве, сочинения Раймонда Паулса для взрослых и детских 
хоров стали национальной классикой ХХ века. Так же, как 
его песни — классикой советской эстрады.  

Юбилейные дни в Риге начались 12 января, в день его 
рождения, в здании Латвийской оперы, а завершатся 20 
января в Рижском русском театре имени М. Чехова. И это 
вполне естественно. Как всякий выдающийся музыкант, 
Раймонд Паулс принадлежит не только  народу, подарив-
шему ему жизнь, но, как сказали бы в ХХ веке, всему бла-
годарному человечеству.    

В рамках жестких 
предлагаемых поли-
тических обстоя-
тельств Паулс вел 
себя как порядоч-
ный человек

В 1999-м его выдви-
нули кандидатом 
в президенты 
Латвии, но Паулс 
сумел элегантно 
отказаться от этого 
предложения

Тарантино играет не только в ста-
рое кино, но и в театр, — конструк-
ция фильма сродни спектаклю.
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ПРОРЫВ Дешевый водород
сулит революции
на транспорте  

Воду расщепили  

Андрей Меркулов 

УЧЕНЫЕ Стэнфордского университета создали «расще-
питель» воды, способный 24 часа в сутки и семь дней в 
неделю производить из воды водород и кислород. Это 
словам ученых, это своего рода мировой рекорд. Но са-
мое главное, что цена этого водорода намного ниже, чем 
у всех существующих сегодня электролизеров. Дело в 
том, что в них применяются дорогие катализаторы — как 
правило платина и иридий, на которых и протекает реак-
ция электролиза. Кроме этого, электроды находятся в 
электролитах, разделенных дорогостоящей мембраной, 
обеспечивающей ионную электрическую проводимость. 
Словом высокая цена оставалась главным препятствием 
для водородной революции на транспорте, которую вот 
уже лет 20 обещают энтузиасты водорода. 

Созданный американскими учеными намного дешев-
ле, он сделан из оксида железа-никеля. Электролизер 
расщепляет воду при потенциале всего в 1,5 вольта, а его 
эффективность при комнатной температуре имеет бес-
прецедентное значение — 82 процента. 

Ключом к созданию высокоэффективного и простого 
катализатора стали ионы лития, которые позволили 
«расколоть» слой оксида железа-никеля на очень мелкие 
частички. В итоге намного увеличилась площадь повер-
хности, на которой проходит реакция расщепления воды, 
и к тому же она стала более активной.  «Кроме этого, ча-
стички оксида хорошо связаны друг с другом, что обеспе-
чивает высокую электрическую проводимость электрода 
в целом», — говорит автор разработки профессор И Куи. 

Водород уже давно считается одним из самых пер-
спективных видов альтернативного топлива. Но методы 
получения водорода из воды путем электролиза до по-
следнего времени были экономически не выгодны и, по-
этому, не получили широкого распространения. Создан-
ная в Стэнфорде технология может стать бесконечным 
источником экологически чистого водородного топлива 
для различных видов транспорта и для промышленных 
нужд. Профессор Куи уверен, что такие же принципы мо-
гут стать основой создания катализаторов, предназна-
ченных для других реакций, нежели электрохимическое 
расщепление воды на водород и кислород.

ИСТОРИЯ Новая версия 
эволюции человека

Мы дети 
вулканов 

Юрий Медведев

У НАШИХ самых древних предков, что называется, моз-
гов не хватало, чтобы 2—3 миллиона лет назад додумать-
ся разводить и поддерживать огонь. Такое мнение выска-
зал на конференции Американского геофизического со-
юза профессор Майкл Медлер. И тем не менее претенден-
ты на роль «прародителя» рода Homo ели вареное и жа-
реное мясо, которое и способствовало развитию мозга. 
Как подобное могло произойти? 

Сегодня науке известно, что почти все древние гоми-
ниды, претендующие на роль предков человечества, об-
итали неподалеку от активных вулканов или горячих 
рифтовых разломов, существовавших в Восточной Аф-
рике примерно 2—3 миллиона лет назад. Постепенно они 
научились пользоваться теплом лавы и использовать его 
для приготовления пищи из мяса. Это, в свою очередь, 
способствовало обретению большого мозга, который по-
зволил им «оторваться» от вулканической «колыбели», 
научиться самостоятельно разводить огонь и готовить 
на нем. Кроме того, 
«вулканическое» 
происхождение че-
ловечества могло бы 
объяснить, почему 
мы лишены шерсти. 
Постоянно высокие 
температуры возду-
ха, поддерживаемые 
вулканами и геотер-
мальными источни-
ками, должны были 
позволить нашим 
предкам «сбросить» 
эту растительность. 

Как признает Медлер, пока у этой гипотезы нет одноз-
начных доказательств. Он предлагает проверить ее, точ-
но измерив время залегания останков первых предста-
вителей рода Homo, а также вычислив то время, когда в 
нашей ДНК появились гены «вареной пищи», а также ис-
чезли гены шерстяного покрова. Если эти даты совпадут 
с тем временем, когда в Восточной Африке начали извер-
гаться вулканы, то тогда можно уверенно говорить о том, 
что вулканы были одним из главных «локомотивов» эво-
люции человека. 

Надо отметить, что вулканы вообще играли огромную 
роль в истории человечества. Судя по генетическим ис-
следованиям, наши предки пережили несколько так на-
зываемых «бутылочных горлышек», когда численность 
населения Земли падала до минимума. Причина — вулка-
нические зимы. Например, около 73 тысяч лет назад на 
острове Суматра произошло извержение вулкана Тоба — 
одно из самых грандиозных за всю историю планеты. По-
ловину территории Земли накрыло огромными слоями 
пепла. Но самое страшное, что тучи пепла закрыли не-
босвод. Количество ультрафиолета резко снизилось, фо-
тосинтез упал. Произошла экологическая катастрофа. И, 
судя по раскопкам, во многих пещерах, например в Юж-
ной Африке, обнаруживается пустая прослойка. То есть 
люди здесь жили, потом несколько тысяч лет подряд их, 
по сути, здесь не было, потом появились снова. Ясно, что 
численность населения в тот период резко упала.

НЕОЖИДАННО Ужастик свертывает кровь

Киношный Тромб 
Сергей Деменко  

В
ыражение «кровь стынет в 
жилах» нашла научное под-
тверждение. Голландские 

ученые обнаружили, что прос-
мотр ужастиков вызывает у лю-
дей изменения в составе крови. В 
частности, речь идет о факторе 
VIII — свертывающем кровь белке. 
Исследование показало, что при 
просмотре «ужастика» риск об-
разования тромба повышается на 
20 процентов. В принципе имен-
но так и должно быть. Ведь эволю-
ция человека диктует ему, что в 
экстренной ситуации он должен 
быть готов к возможной потере 
крови. А испуг как раз и сигнали-
зирует, что такая ситуация насту-
пила. И организм готовится к ней, 
усиливая свертываемость крови. 

Отметим, что это принципи-
ально новый взгляд на «ужасти-
ки». До сих пор многие ученые на-
стаивали на их пользе. Например, 
в Техасском университете изуча-
ли влияние фильмов ужасов на 
психику человека и его агрессив-
ность. Вывод: «ужастики» явля-
ются тренингом для человеческих 
нервов. Профессор психологии 

Дэвид Радд говорит, что при прос-
мотре таких фильмов мы получа-
ем своеобразное удовольствие, 
так как наш мозг адекватно оцени-
вает реальность угрозы. Понимая, 
что в действительности никакой 
опасности нет, зритель испытыва-
ет волнующие ощущения от вы-

броса адреналина. Неоднократно 
повторяющийся аналогичный 
страх вызывает в мозге опреде-
ленную «привычку». 

Более того, Дэвид Радд утвер-
ждает: организм перестает реаги-
ровать на киношную угрозу, что 
может помочь в лечении фобий и 

прочих психических расстройств. 
А значит, фильмы ужасов могут 
использоваться в клинической 
медицине. «Фильмы ужасов и 
триллеры выполняют важную 

функцию — это хорошее психоте-
рапевтическое средство, чтобы 
справиться со своими страха-
ми», — настаивает Радд. Зачастую 
ужастики помогают снять стресс 
и избавиться от агрессии. 

Отмечено, что с каждым годом 
количество любителей фильмов 
ужасов растет. По мнению уче-
ных, причина в том, что жизнь и 
культура становятся более гуман-
ными, и людям не хватает естест-
венного адреналина. Его недоста-
ток, который выделяется при 
страхе, мы черпаем из альпинист-
ских походов, фильмов ужасов, 
полетов на воздушных шарах, по-
ходов в аттракционы и т.д. Не-
большие дозы адреналина полез-
ны для людей. Страх не наносит 
вреда, если он не имеет постоян-
ного характера и не выражен 
слишком сильно. А вот сильный и 
постоянный страх запускает про-
грамму самоуничтожения орга-
низма. Но этот уже не имеет отно-
шения к фильмам. Может быть, 
новое исследование голландских 
ученых, связанное с образовани-
ем тромбов, заставит фанатов 
«ужастиков» иначе взглянуть на 
свое увлечение. 

ЭНЕРГЕТИКА 
Шотландцы 
предлагают 
новый тип 
топлива

ВИСКИ 
В БЕНЗОБАКЕ

Аркадий Симонов 

МАШИНЫ на спирту давно не 
экзотика. В Бразилии около 50 
процентов автомобилей ездят на 
этаноле. В целом же в мире его 
доля уже достигла почти 10 про-
центов. Но у него немало против-
ников. Одни из самых неприми-
римых — сельхозпроизводители. 
Их возмущает, что для производ-
ства этанола изымают площади, 
на которых выращиваются сель-
скохозяйственные культуры. А 
значит, их цена будет расти. Ав-
томобилисты указывают на дру-
гой минус этанола: это менее 
«энергоплотный» источник 
энергии по сравнению с бензи-
ном. Поэтому, в частности, про-
бег машин на этаноле меньше, 
чем на бензине, примерно на 
треть. 

Шотландский профессор 
Мартин Тани предлагает свое ре-
шение проблем биотоплива на 
спирту. Он обратил внимание на 
виски — один из главных продук-
тов экспорта Шотландии. Оказы-
вается, его производство доволь-
но неэффективно. В сам горячи-
тельный напиток идет менее де-
сяти процентов первоначально-
го продукта. Остальные 90 про-
центов — ненужный остаток. Его 
просто выбрасывают. Преступ-
ная расточительность, считает 
Мартин Тани.  Он предложил тех-
нологию, которая позволяет из 
этих отходов получать биобута-
нол. Это биотопливо по своим 
качествам превосходит этанол. 
«Его энергетическая эффектив-
ность почти такая же, как и у 
бензина, — поясняет Тани. — Это 
топливо можно хранить и по-
ставлять по существующим тру-
бопроводам. Оно не требует мо-
дификации двигателя автомоби-
ля».

Использование этого продук-
та окажет и позитивное влияние 
на экологию, и сократит потре-
бление нефти. Мартин Тани по-
лучил грант от правительства 
Великобритании в размере 17 
миллионов долларов на строи-
тельство завода в Шотландии. 

ПРОЕКТ 
Стартует 
амбициозный 
проект 
по чистке 
океана 

ГЕНЕРАЛЬНАЯ 
УБОРКА

Сергей Деменко 

ОРИГИНАЛЬНУЮ плавающую 
дамбу длиной в два километра ре-
шено соорудить в районе острова 
Цусима — одном из самых гряз-
ных в мировом океане. Именно 
здесь власти Японии намерены 
провести проверку разработан-
ной голландскими инженерами 
дамбы. В случае успеха к 2020 
году аналогичный барьер длиной 
уже 100 километров построят 
между Гавайями и Калифорнией 
— самой грязной части Тихого 
океана, в районе знаменитого 
«мусорного айсберга» из пласти-
ка. По оценкам ученых, его масса 
около 3,5 миллиона тонн, а пло-
щадь — больше штата Техас. 

Экологи давно бьют тревогу: 
океан завален синтетическими 
отходами, здесь плавает около 5 
миллиардов фрагментов пласти-
ка. Они наносят вред обитателям 
океанов, а в конечном итоге и че-
ловеку. Ведь пластик разлагается 
на мелкие частицы, вплоть до 
молекул, которые живые орга-
низмы  потребляют вместо план-
ктона. Так отходы из пластика 
попадают в пищевую цепочку, 
отравляя все живое.   

Для борьбы с мусором обыч-
но используются лодки с сетями, 
но это трудоемкий и малоэффек-
тивный способ. Что предлагают 
голландские ученые? На повер-
хности воды протягивается не-
сколько многокилометровых 
надувных поплавков, которые 
удерживаются якорями. Эти ба-
рьеры задерживают пластико-
вый мусор, который приносят 
течения, и в то же время не ме-
шают движению морских живот-
ных. По сути, океан очищает сам 
себя, доставляя отходы в уста-
новленную ловушку. По мере ее 
заполнения мусор будет соби-
раться и отправляться на пере-
работку. По оценке авторов, по-
надобится максимум 10 лет, что-
бы полностью убрать из океана 
гигантский мусорный остров. 

Прогноз Какие научные прорывы 2016 года смогут претендовать 
на Нобеля 

По наводке Эйнштейна 
Юрий Медведев

А
вторитетнейший на-
учный журнал Nature 
опубликовал прогноз 
открытий в науке и 
технике, которых сто-

ит ждать в наступившем году. 
Прямо скажем, редакция играет 
по-крупному. Названы проекты, 
большинство из которых тянут 
на Нобелевскую премию. А неко-
торые даже на несколько. Явным 
фаворитом этого года журнал 
считает исследования космоса. 
Впрочем, ставка почти беспроиг-
рышная. Ведь два последних года 
именно космические достиже-
ния занимали верхнюю ступень-
ку научного пьедестала. 

В 2014 году — посадка зонда 
«Филы» на поверхность кометы 
Чурюмова-Герасименко, а в 
прошлом — миссия аппарата «Но-
вые горизонты» на самые окраи-
ны Солнечной системы, к планете 
Плутон.  В этом году журнал над-
еется, что после многолетних пои-
сков ученым, наконец, удастся 
поймать неуловимые доселе гра-
витационные волны. И если от-
крытый недавно бозон Хиггса фи-
зики называют частицей Бога, то 
гравитационные волны — Священ-
ным Граалем космологии. Несом-
ненно, что их открытие станет вы-
дающимся событием в науке и 
удостоится «каскада» Нобелев-
ских премий. 

Эти волны были предсказаны 
Общей теорией относительности 
Эйнштейна. С тех пор прошло 100 
лет, но их так и не удалось зареги-
стрировать. Они настолько сла-
бы, что самые сложные, дорогие, 
изощренные приборы пока оказа-
лись бессильны. Порой закрады-
валось сомнение, а не ошибся ли 
великий Эйнштейн? Может, их во-
обще не существует? Но, к сча-
стью, он дал наводку, где можно 
хотя бы косвенно выйти на фено-
мен гравитационных волн. Надо 
следить за космическими ката-
строфами: взрывами сверхновых 
или слиянием черных дыр. Имен-
но там должны происходить собы-
тия, в которых можно увидеть 
«руку» гравитационных волн. И 
она себя проявила. Именно за та-
кое открытие в 1993 году группе 
астрофизиков была присуждена 
Нобелевская премия. 

Но ученым этого мало. Они хо-
тят увидеть феномен гравитаци-
онных волн, что называется, в 
лицо. Иметь не косвенные улики, 
а прямое подтверждение. Место 
действия — вновь космические ка-
тастрофы. Говоря образно, если 
они будут основательно трясти 
Вселенную, то должна появиться 
«рябь», которую надеются зафик-
сировать ученые. По Эйнштейну, 
это и есть гравитационные волны. 
Такой эксперимент LIGO уже бо-
лее десяти лет проводится в США, 
однако пока безуспешно. Но сей-
час детектор волн существенно 
модернизирован, многократно 
повышена его чувствительность. 
И ловцы таинственных волн пол-
ны решимости замахнуться на от-
крытие века.  

С космосом связаны и другие 
ожидания журнала Nature. В мар-
те этого года Роскосмос и ESA 
должны отправить к Марсу сов-
местную миссию ExoMars. Отме-
тим, что это многострадальный 
проект, он несколько раз пересма-
тривался и переносился. Аппарат 
доставит метеорологическую 

станцию для изучения иcточни-
ков метана, а также выберет ме-
сто для посадки марсохода, кото-
рый будет запущен в 2018 году. 
Изучение метана важно, так как 
он может свидетельствовать либо 
о современной жизнедеятельно-
сти на планете, либо о геологиче-
ской активности. 

Еще один важный проект года 
— полет американского аппарата 
Juno к Юпитеру, где он проведет 
новые исследования гигантской 
планеты и ее окрестностей. Кроме 
того, журнал ожидает открытий 
от китайских аппаратов DAMPE, 
которые займутся поиском сле-
дов еще одного феномена — «тем-
ного вещества». На его долю во 

Вселенной приходится в 30 раз 
больше материи, чем всех види-
мых звезд и планет. 

Другой стабильный фаворит 
научных хит-парадов последних 
лет, конечно, генетика. На этот 
раз журнал делает ставку на ген-
ных инженеров, которые обеща-
ют вылечить гемофилию. Из-за 
этого тяжелого наследственного 
заболевания перестает сверты-
ваться кровь. Как известно, гемо-
филией страдал царевич Алексей. 
Ученые уже научились устранять 
опасную мутацию в эксперимен-
тах на животных. Вначале они 
сконструировали правильный ген 
фактора свертываемости. Затем 
провели ювелирную операцию: 

надрезали участок генома и вста-
вили туда исправленный ген. По-
сле чего свертываемость крови 
животных вернулась к норме. 
Ученые намерены начать клини-
ческие испытания на взрослых ге-
мофиликах. 

В 2016 году ожидаются первые 
результаты масштабного проекта 
Earth Microbiome, стартовавшего 
еще в 2010-м. Его цель очень ам-
бициозна. Несмотря на впечатля-
ющие достижения генетики, нау-
ка знает про ДНК крайне мало. 
Пока изучен лишь 1 процент всего 
генетического биоразнообразия 
Земли. Остальные 99 процентов, 
как, кстати, и 50 процентов всей 
земной биомассы приходится на 
микробы. И хотя они регулируют 
все биохимические циклы на пла-
нете, помогают поддерживать на 
ней жизнь, мы знаем о них крайне 
мало. Поэтому одним из величай-
ших достижений XXI века станет 
описание биокода геномов живых 
существ, а также способов взаи-
модействия между ними. 

И конечно, не мог журнал 
пройти мимо проекта по борьбе с 
глобальным потеплением. После 
Конференции по климату ООН в 

Париже эта тема выходит на пер-
вый план. В данном случае речь о 
первом в мире швейцарском 
предприятии, которое будет из 
воздуха поглощать углекислый 
газ, превращать его в удобрения и 
продавать. Ожидается, что уже ле-
том производительность фабрики 
достигнет 75 тонн в месяц. 

Очередной сюрприз может 
преподнести Большой адронный 
коллайдер, который, наконец, вы-
шел на рекордные энергии. И по-
чти сразу им был пойман слабый 
сигнал неизвестной доселе части-
цы массой около 750 гигаэлек-
тронвольт. Наиболее подходящий 
кандидат на эту роль — еще один, 
но уже нейтральный бозон Хигг-
са. Пока наблюдаемый феномен 
не может считаться открытием, 
для этого не хватает статистиче-
ских данных. Однако он вселяет 
оптимизм в некоторых физиков-
теоретиков, которые мечтают 
расширить рамки Стандартной 
модели, описывающей мир эле-
ментарных частиц. А если вдруг 
новая частица все же будет от-
крыта, то она, несомненно, станет 
очевидным претендентом на Но-
белевскую премию. 

Акцент

 Среди ожидаемых громких 
открытий этого года явным 
фаворитом считаются
исследования космоса

Наши предки пере-
жили несколько 
«бутылочных горлы-
шек», когда числен-
ность населения 
падала до минимума 

Как и наши далекие предки, современные Homo готовят 
мясо, используя тепло лавы. 
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Ученые утверждают: количество 
поклонников фильмов ужасов неу-
клонно растет.
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ИННОВАЦИИ Предприятия, 
занимающиеся 
научными разработками, 
могут получить льготы 
от государства   

Роботодатели

Татьяна Зыкова

ЭКСПЕРТЫ составили рейтинг российских регионов, где 
полным ходом идет развитие современного креативного 
класса и растет новаторский бизнес. Минпромторг, тем вре-
менем, обсуждает возможности стимулирования иннова-
ционных предприятий.

Наибольший индекс креатива зафиксировали в Татарс-
тане, также больше всего своих «цукербергов», как выясни-
лось, приходится на Санкт-Петербург, Москву, Нижегород-
скую и Новосибирскую области. Такие данные содержатся в 
исследовании департамента социологии Финансового уни-
верситета при правительстве РФ, посвященном уровню за-
интересованности россиян в инновационном предприни-
мательстве.

«Инновационная деятельность может развиваться в 
стране «естественным путем», за счет людей, наделен-
ных природными свойствами изобретателей и инноваци-
онных предпринимателей», — говорит один из авторов ис-
следования, директор департамента социологии Финан-
сового университета Алексей Зубец. Но и общество, по-
ощряя креативный стиль мышления, должно создавать 
условия для новых инновационных предприятий.

Группа регионов-
лидеров, в которых 
уже достигнуты пра-
ктические инноваци-
онные достижения, 
предсказуема и коле-
блется в пределах 
10—20 регионов, от-
мечает завлаборато-
рией исследований 
корпоративных 
стратегий и поведе-
ния фирм Института 
прикладных эконо-
мических исследова-

ний РАНХиГС Вера Баринова. «У Татарстана, — поясняет 
она, — действительно очень позитивный имидж с точки 
зрения инноваций. Это связано с грамотной политикой — 
активной деловой позицией руководства региона и пред-
принимателей, которые создают благоприятные условия 
для инновационной деятельности».

Сейчас, по ее словам, правительство при участии РАН-
ХиГС работает над стратегией развития малого и среднего 
предпринимательства, которая предусматривает меры по 
стимулированию высокотехнологичного предпринима-
тельства. «Эти меры, включая налоговые послабления, 
обеспечат рост количества «креативных» предприятий и 
увеличение объема их продукции», — говорит Баринова.

В минпромторге задумались о возможных субсидиях для 
стимулирования инновационных компаний. При этом осо-
бо выделяют «грамотную субсидию», которую придумали в 
Голландии для стимулирования физлиц заниматься при-
кладными научными разработками. Речь идет о предостав-
лении налоговых льгот компаниям-производителям, осу-
ществляющим научные исследования и разработки. «Суб-
сидия выдается в виде льгот по заработной плате и взносам 
на социальное страхование сотрудников компаний — произ-
водителей научных исследований и разработок», — расска-
зали «РГ» в министерстве.

Важнейшими предпосылками для инновационного 
бизнеса являются образование, инновационный настрой 
и общественное доверие между людьми, делают вывод ав-
торы исследования. «Сегодня в России 38 процентов насе-
ления доверяют своему окружению. Для инновационных 
настроений это очень важный критерий, люди собирают-
ся в коллектив и не боятся, что их идеи украдут, — акценти-
рует Алексей Зубец. Это весьма высокий показатель, тем 
более в кризис».

Впрочем, России еще далеко до Нидерландов, «чемпи-
онов мира» по этому показателю, где 67 процентов взро-
слого населения считают, что большинству людей можно 
доверять, или Китая, где того же мнения придерживаются 
63 процента. Подавляющее большинство респондентов 
(84 процента) заявляют, что в их регионе можно полу-
чить образование, достаточное для открытия бизнеса. В 
окружении 36 процентов россиян «достаточно много лю-
дей», которых они могут назвать изобретательными, кре-
ативными, мыслящими нестандартно.

«Это означает, что 
36 процентов людей 
живут в благоприят-
ной для развития кре-
атива среде и им есть 
с кем работать и взаи-
модействовать, ис-
кать кадры для созда-
ния стартапов», — от-
мечает Зубец. Две 
трети россиян (68 
процентов) считают, 
что в их регионе име-
ются достаточные 
возможности для со-
здания как традиционного, так и инновационного бизнеса. 
Характерно, что оценка таких возможностей заметно повы-
шается в группе тех, кто уже владеет собственным бизнесом.

В исследовании впервые рассматриваются личностные 
стимулы к изобретательству и поиску новейших бизнес-
идей с точки зрения воспитания, культурных ценностей ми-
ропонимания и мировосприятия россиян. «Пока в нашем 
обществе доминируют традиционные ценности — усердие и 
чувство ответственности. Именно эти качества россияне 
считают нужным прививать своим детям. Такие качества, 
как независимость, воображение и изобретательность, при 
которых надо думать своей головой, не спрашивать у на-
чальников, «а что мне делать», не занимают лидирующих 
позиций», — поясняет Алексей Зубец. Однако именно склон-
ность россиян генерировать новые идеи представляет, по 
словам эксперта, интерес для прогнозирования долгосроч-
ного экономического роста в нашей стране.

КОШЕЛЕК Родителям детей-инвалидов в четыре раза подняли налоговый вычет

Вычитание ведет к умножению
Татьяна Зыкова

В 
наступившем году законо-
датели приготовили для на-
логоплательщиков — физи-

ческих лиц несколько приятных 
сюрпризов. Например, расшири-
ли возможности налоговых выче-
тов на детей.

Работающие родители, имею-
щие детей-инвалидов I или II 
группы до 18 лет, с 1 января 2016 
года будут получать внушитель-
ный вычет по налогу на доходы 
физических лиц (НДФЛ). 

Вычет увеличен с этого года в 
четыре раза, с трех тысяч рублей 
до двенадцати. Эта же льгота ка-
сается родителей детей-инвали-
дов I или II группы до 24 лет, кото-
рые еще учатся (студентов, аспи-
рантов, ординаторов). А опеку-
нам, попечителям, приемным ро-
дителям и их супругам, на содер-
жании которых находятся такие 

дети, вычет будет предоставлять-
ся в размере 6000 рублей. С этих 
сумм вам будут возвращать 13 
процентов — размер НДФЛ.

Вычет в 1400 рублей на перво-
го и второго ребенка и в 3000 ру-
блей на всех последующих детей в 
семье остается прежним. При 

этом с действующих сейчас 280 
тысяч рублей до 350 тысяч рублей 
вырастает потолок ежегодного до-
хода, при котором предоставля-
ются вычеты. То есть получать его 
сможет большее число семей. На-
пример, при зарплате в 20 тысяч 
рублей в месяц с работника, вос-
питывающего ребенка-инвалида, 
удержат меньшую сумму налога, а 
на руки тот получит на 1170 ру-
блей больше, чем в 2015 году. 

Для того чтобы заявить о сво-
ем праве на вычеты, надо обра-
титься в бухгалтерию предприя-
тия, где вы работаете. Либо само-
стоятельно в конце налогового 

года заполнить декларацию о до-
ходах 3-НДФЛ и направить в свою 
налоговую инспекцию. При за-
полнении декларации в разделе 
«налоговые вычеты» есть специ-
альная графа.

До этого года сотрудники, пре-
тендующие на социальные нало-
говые вычеты на лечение и обуче-
ние, могли вернуть сумму НДФЛ 
только в налоговой инспекции, 
причем в конце налогового года. С 
2016 года окончания года ждать 
не надо. Вычеты можно получить 
у работодателя. Для этого следует 
обратиться в бухгалтерию с пись-
менным заявлением и предста-
вить уведомление, выданное на-
логовой инспекцией для подтвер-
ждения вашего права на получе-
ние социальных налоговых выче-
тов. Вычеты начнутся ровно с 
того месяца, в котором вы заяви-
те о них в бухгалтерию. 

Если после получения вашего 
обращения по месту работы бух-
галтерия удержала налог без уче-
та социальных налоговых выче-
тов, то эту сумму она все равно 
обязана будет вернуть. Форма 
уведомления утверждена прика-
зом Федеральной налоговой 
службы и есть на сайте www.
nalog.ru

Недвижимость Налог на жилье теперь будет исчисляться по кадастровой стоимости

Платежку пришлют весной
Игорь Зубков, Татьяна Зыкова 

В 
России вводится новый 
н а л о г  н а  н е д в и ж и -
мость, он начал дейст-
вовать с 1 января. Это 
первая новость на эту 

тему. А всего их три. 
Как пояснили «Российской га-

зете» в Федеральной налоговой 
службе (ФНС), новый налог бу-
дет исчисляться не по инвента-
ризационной, как до сих пор, а по 
кадастровой стоимости. 

Первые платежки граждане 
получат весной 2017 года, и не 
позднее 1 октября 2017 года 
должны будут рассчитаться с 
местными бюджетами, куда на-
правляются налоговые поступле-
ния (это будет оплата налога за 
2016 год).

А жители 28 пилотных регио-
нов, где эксперимент начался в 
прошлом году, получат платежки 
до 1 октября наступившего года 
(это будет расчет налога за 2015 
год).

Предусматривается ряд выче-
тов и налоговых льгот для разных 
категорий населения — пенсионе-
ров, ветеранов войн, инвалидов. 

База по расчету налога для 
комнаты будет уменьшаться на 
10 квадратных метров, а для 
квартиры - на 20. На них налог не 
рассчитывают. Индивидуальные 
жилые дома позволяют владель-
цу при налогообложении отни-
мать 50 квадратных метров. 

Если при вычете из общей 
площади результат нулевой, то 
значит владелец имеет законное 
право с 2016 года не платить на-
лог за свою недвижимость. Мест-
ные власти вправе устанавливать 
свои налоговые ставки и допол-
нительные льготы для населения. 

По расчетам ФНС, налоговая 
нагрузка будет увеличиваться 
постепенно — не более чем на 20 
процентов в год от прежнего раз-
мера налога. Сдерживать рост 
будут понижающие коэффициен-
ты. Это установлено законода-
тельно. Но с годами сумма набе-
жит приличная: если сейчас гра-
ждане платят за двухкомнатную 
квартиру в центре Москвы в 
среднем налог в размере 400—
500 рублей, то в 2021 году запла-
тят более 5 тысяч рублей. 

Есть еще одна новость по не-
движимости. Квартиру, дом, га-
раж и прочее, приобретенную 
после 1 января 2016 года, можно 
будет продать без уплаты 13-про-
центного налога на доходы физи-
ческих лиц только по истечении 
пяти лет после сделки.

Это предусматривает новая 
статья 217.1 второй части Нало-
гового кодекса, вступившая в 
силу с началом этого года. Ранее 
этот срок («минимальный пре-
дельный срок владения объектом 
недвижимого имущества») со-
ставлял три года.

В виде исключения трехлет-
ний срок будет действовать и 
дальше в трех случаях. Во-пер-
вых, если квартира, дача или уча-
сток получены в наследство или 
по договору дарения от члена се-
мьи либо близкого родственника. 
Во-вторых, если право собствен-
ности возникло в результате при-
ватизации. И, в-третьих, если не-
движимость досталась по догово-
ру пожизненного содержания с 
иждивением.

Пятилетний «период охла-
ждения» вводится для борьбы со 
спекулятивными сделками на 
рынке недвижимости. Задумыва-
лось это, когда рынок был стаби-
лен, и многими покупка кварти-
ры или участка рассматривалась 
как способ сохранить деньги: се-
годня купил, через три года, если 
надо, продал чуть подороже безо 
всяких налогов. 

Теперь из такого актива труд-
нее будет «выйти», он станет го-
раздо менее ликвидным. Это мо-
жет привести к увеличению «се-
рых» сделок, когда квартиры, на-
ходящиеся в собственности ме-
нее пяти лет, продают по цене до 
миллиона рублей, чтобы избе-
жать уплаты налога, опасается 

вице-президент Российской 
гильдии риелторов Константин 
Апрелев. По его оценкам, фик-
тивная цена по таким недавно 
приобретенным квартирам ука-
зывается в более чем половине 
договоров купли-продажи между 
физлицами. 

Наряду с продавцом покупа-
тель тоже может быть заинтере-
сован в такой схеме, чтобы не по-
казывать своих доходов. К тому 
же сказывается невысокая сте-
пень осведомленности многих 
покупателей о возникающих в 
связи с «серой» сделкой рисках.

Однако шансы избежать та-
ким путем уплаты налога снижа-
ются. Для этого вступившие в 
силу поправки вводят правило, 
что если объявленная в договоре 
цена недвижимости менее 70 
процентов от ее кадастровой сто-
имости, то налог будет исчи-
сляться именно с этой суммы. До 
этого никаких законодательных 
ограничений на продажу квар-
тир ниже кадастровой стоимости 

не было, отмечает Константин 
Апрелев. Кадастровую стоимость 
недвижимости, напоминают в 
ФНС, можно узнать в Государст-
венном реестре недвижимости. 

Как и раньше, от налогообло-
жения будут освобождаться те, 
кто продал жилой объект еще де-
шевле, чем покупал.

И, наконец, третья новость, 
связанная с налогами и нашим 

имуществом. Физлица должны 
уведомить налоговые органы об 
автомобилях, квартирах, земель-
ных участках. Как пояснили в 
ФНС, обязанность сообщать о 
наличии имущества возникает у 
налогоплательщиков — физиче-
ских лиц только в случае неполу-
чения налоговых уведомлений и 
неуплаты налогов. 

Вообще налоговики исчисля-
ют имущественные налоги гра-
ждан на основании сведений из 
р е г и с т р и р у ю щ и х  о р г а н о в 
(Росреестр, ГИБДД МВД России, 
ГИМС МЧС России и т.д.). Иногда 
эти данные отсутствуют в рее-
страх прав по разным причинам. 
Поэтому налоги за имущество 
люди не платят годами. 

 Законодатели предложили в 
этих случаях самим гражданам 
подтверждать сведения о своем 
имуществе. В 2016 году такие 

данные могут быть представлены 
в любой срок, по усмотрению на-
логоплательщиков — физических 
лиц. Они должны заполнить со-
общение по утвержденной ФНС 
России форме и направить его в 
налоговый орган. 

Если вы хотя бы один раз по-
лучали уведомление об уплате 
налога на недвижимое имущест-
во или транспортное средство, то 
сообщение в налоговый орган не 
представляется. Как и в том слу-
чае, если вы не получаете пла-
тежки, потому что имеете нало-
говые льготы. Подробная инфор-
мация о порядке и способах пред-
ставления сообщения размещена 
на сайте ФНС nalog.ru, в разделе 
«Физические лица». 

Подтверждающие документы 
можно представить через ваше-
го представителя по доверенно-
сти или в электронном виде в 
«Личном кабинете налогопла-
тельщика физического лица» на 
портале ФНС. Начисление нало-
га производится с того года, ког-
да вы представили данные о сво-
их авто или квартирах независи-
мо от даты регистрации прав 
собственности на них. За не-
представление сведений в 2016 
году штрафы применяться не бу-
дут. А с 1 января 2017 года они 
установлены в размере 20 про-
центов от неуплаченной суммы 
налога. 

Акцент

 Россияне должны сообщать 
налоговикам о своих авто, 
квартирах, земле, на которые 
не получают платежки 

ДОХОДЫ, КОТОРЫЕ С 2016 ГОДА НЕ ОБЛАГАЮТСЯ НДФЛ

Освобождены от подоходного налога стоимость судебных расходов, которые 

понесли граждане при рассмотрении их дел в судах и возмещенные затем по ре-

шению судов, сообщили «РГ» в Федеральной налоговой службе; 

а также доходы в виде стоимости имущества (имущественных прав), получен-

ные налогоплательщиком-акционером (участником, пайщиком, учредителем) 

при ликвидации иностранной организации.

КАКИЕ ИНВЕСТИЦИОННЫЕ НАЛОГОВЫЕ ВЫЧЕТЫ МОЖНО 
ПОЛУЧИТЬ УЖЕ В 2016 ГОДУ?

С этим вопросом «Российская газе-

та» обратилась в Федеральную нало-

говую службу. 

В 2015 году Налоговый кодекс был до-

полнен статьей «Инвестиционные 

налоговые вычеты», сообщили нам в 

ФНС. 

Это льгота дается, чтобы стимулиро-

вать инвестиционную деятельности 

физлиц, делающих долгосрочные фи-

нансовые вложения в ценные бумаги. 

Установлены три различных вида 

таких налоговых вычетов.

Во-первых, в размере положитель-

ного финансового результата от 

продажи (погашения) ценных бумаг, 

находившихся в собственности на-

логоплательщика более трех лет.

Во-вторых, в сумме денежных 

средств, внесенных налогоплатель-

щиком на индивидуальный инве-

стиционный счет (ИИС). 

В-третьих, в сумме доходов, полу-

ченных по операциям, учитывае-

мым на индивидуальном инвести-

ционном счете.

Возможностью воспользоваться 

правом на получение инвестицион-

ных налоговых вычетов в 2016 году 

смогут только налогоплательщики, 

внесшие свои денежные средства на 

индивидуальный инвестиционный 

счет. 

Продавцы ценных бумаг смогут полу-

чить налоговый вычет по налоговой 

декларации начиная с 2018 года. На-

логовый вычет в сумме доходов по 

операциям, учитываемым на индиви-

дуальном инвестиционном счете, бу-

дет предоставляться налоговыми 

агентами при исчислении сумм нало-

га начиная с 2018 года либо налого-

выми органами с 2019 года при пред-

ставлении гражданами деклараций 

по НДФЛ.

Например, вы вложили 100 тысяч ру-

блей по инвестиционному счету в об-

лигации, которые принесли вам 10 

процентов дохода. Это 10 тысяч ру-

блей, с которых вы можете получить 

13 процентов инвестиционного вы-

чета (1300 рублей). 

Итого доход составит: 11,3 тысячи, 

или 11,3 процента.

Теперь о том, как и где открывать ин-

дивидуальный инвестиционный 

счет? В банке. Это так называемый 

брокерский счет особого типа. Его 

может открыть только гражданин 

России. И иметь лишь один счет, по 

которому получают инвестиционные 

налоговые вычеты.

Минпромторг готов 
дать льготы по зара-
ботной плате 
компаниям, занима-
ющимся научными 
разработками 

Две трети россиян 
считают, что в стра-
не достаточно 
возможностей для 
создания иннова-
ционного бизнеса

Квартиру без уплаты налога 
можно будет продать 
только через пять лет.

НАЛОГИ  ОНЛАЙН
Свыше 700 миллионов обраще-
ний к 40 онлайн-сервисам Феде-
ральной налоговой службы заре-
гистрировано в 2015 году, сообща-
ет ведомство на своем сайте. В 
2014 году эта цифра составляла 
650 млн обращений. 
Онлайн-сервисы позволяют нало-
гоплательщикам получить боль-
шую часть услуг, а также необхо-
димую информацию в электрон-
ном виде. Самым популярным 
интернет-сервисом остается 
«Проверь себя и контрагента». 
Здесь зафиксировано более 300 
миллионов обращений. Растет 
популярность и «Личного кабине-
та» для физлиц.
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НЕДРА Стартуют аукционы
на месторождения

Полезли в запас

Елена Березина

ЗАВТРА пройдет аукцион по Лебяжьему нефтяному ме-
сторождению в Ханты-Мансийском автономном округе. 
Стартовый платеж составит 2,8 миллиарда рублей. По 
размерам запасов месторождение относится к средним 
(37 миллионов тонн), а по степени промышленной осво-
енности к разведываемым.

До середины 2016 года планируется выставить на аук-
ционы и конкурсы 27 углеводородных участков недр. 
Уже в марте состоится аукцион на Новоендырское не-
фтяное месторождение в Тюменской области с запасами 
около 30 миллионов тонн (стартовый платеж — 470 мил-
лионов руб.). Также на конкурсе будет предоставлено 
Тарское нефтяное месторождение в Ненецком автоном-
ном округе. Стартовый платеж по нему составит 482 
миллиона руб., его запасы — около 9 миллионов тонн.

«Существующая сырьевая база нефти и темпы ее раз-
вития позволяют прогнозировать на ближайшие десяти-
летия стабильный годовой уровень добычи в пределах 
где-то 915—925 миллионов тонн», — заявил министр при-
родных ресурсов и экологии РФ Сергей Донской.

КОНТРОЛЬ

На Форексе 
ждут лицензий

ОДИН ДОМА 

Александра Воздвиженская

С 1 ЯНВАРЯ 2016 года только 
один отечественный форекс-ди-
лер легально предоставляет свои 
услуги в России — «Финам».

Он успел получить лицензию 
Банка России. Еще пятеро 
участников рынка только пода-
ли документы, их судьба решит-
ся в первой половине 2016 года. 
Остальным компаниям придет-
ся выбирать: либо пройти лега-
лизацию, либо работать как 
иностранный нелицензирован-
ный в РФ форекс-дилер. При 
этом каждому российскому 
трейдеру-физлицу, если он захо-
чет перейти в правовое поле РФ, 
придется самому закрыть зару-
бежный счет и перевести сред-
ства к российскому дилеру.

Как только компании получат 
лицензии ЦБ, Центр регулирова-
ния внебиржевых финансовых 
инструментов и технологий (ЦР-
ФИН), который является самой 
крупной саморегулируемой ор-
ганизацией (СРО) на этом рын-
ке, подаст документы на включе-
ние в реестр форекс-дилеров. По 
оценке исполняющего обязан-
ности исполнительного директо-
ра ЦРФИН Алексея Евсикова, 
механизм должен заработать в 
первом квартале 2016 года.

Что касается выполнения 
обязательств дилерами, которые 
уже направили документы на по-
лучение лицензий или готовятся 
к этому, то все они в лице своих 

дочерних иностранных компа-
ний продолжат выполнять обя-
зательства перед клиентами. 
Наше законодательство не огра-
ничивает права и свободы гра-
ждан в выборе поставщика услуг. 

Тем не менее форекс-дилера, 
предоставляющего услуги от 
лица иностранной компании, 
лишили возможности реклами-
ровать свои услуги в России, 
если он не создал юрлицо на тер-
ритории РФ. Для остальных 
участников действует другое 
право: реклама допускается, но 
она должна быть отрезвляющей 
и предупреждать о том, что тор-
говые сделки на Форекс являют-
ся высокорискованными.

Администрировать налог на 
доходы физлиц по сделкам на 
рынке Форекс будет компания, 
а не ее клиент. Уплата налогов 
начнется после того, как ЦБ 
включит в реестр СРО форекс-
дилеров. Кроме того, будет со-
здан компенсационный фонд, 
который станет страховкой на-
подобие той, что сегодня дейст-
вует в отношении банковских 
депозитов. Все средства разме-
стят на специальном счете от-
дельной кредитной организа-
ции и будут выплачивать в том 
случае, если форекс-дилера по 
решению суда признают бан-
кротом.

Первый зампред ЦБ 
Сергей Швецов 
сравнивал Форекс 
с казино, то есть 
с азартным совер-
шением сделок

ПРОГНОЗ Тарифы 
на сотовую связь снизят

Роуминг.net

Татьяна Шадрина, Юлия Воронина

ОПЕРАТОРЫ начнут предлагать все новые и новые тариф-
ные планы, где многие опции сначала будут бесплатными, а 
потом станут платными. И если не следить за изменениями 
в личном кабинете, то можно просто отдавать деньги за то, 
что не очень нужно. Наглеть операторы не будут, хотя борь-
ба за абонентов станет более острой, уверен глава аналити-
ческого агентства «ТелекомДейли» Денис Кусков. 

Это отголосок того, что прошлой осенью на рынке столи-
цы появился новый крупный игрок, который успешно рабо-
тает в регионах. Это изменило ситуацию в Москве, которая 
задает тон в отрасли. Сейчас идет переток абонентов к но-
вичку, так как он обещает более привлекательные тарифы. 
Пока к нему потянулись только физические лица. Но в этом 
году ожидается переток и части корпоративных абонентов. 
При этом корпоративных абонентов в столице столько же, 
сколько в 8—9 других регионах, вместе взятых. 

Чем больше игроков на столичном рынке, тем сильнее 
сами операторы находятся в серьезной «подкачке» (об-
новляют сети). «За последний год мы видим, что сильно из-
менились качественные характеристики сети. Но не так, 
как хотелось бы», — сказал Денис Кусков. По данным Ро-
скомнадзора, операторы снизили темпы развития, уста-
новки базовых станций. Но качество связи от этого не 
ухудшилось. В этом году многое будет зависеть от ситуа-
ции на валютном рынке. Как операторы смогут развивать 
сети, насколько у них хватит денег, будет зависеть от кур-
са. Тем более что в 2016 году возможно снижение средней 
выручки на одного пользователя. Абоненты станут меньше 
говорить. И чтобы привлечь их, нужно снижать тарифы.

На международ-
ный роуминг цены 
вряд ли снизятся. Во-
прос общероссийско-
го роуминга еще об-
суждается. Законода-
тельная база для это-
го готова давно. Но 
операторы много 
вкладывали денег в развитие неокупаемых сетей в отдален-
ных уголках. Поэтому регулятор не форсировал события по 
отмене роуминга внутри страны. Но в 2016 году его все же 
могут отменить, предполагает Кусков. 

Еще одна перспективная тема, которая влияет на рас-
клад на рынке сотовой связи: идет все более активное раз-
витие различных мессенджеров. Через них, используя мо-
бильный Интернет, можно звонить, не платя за минуту раз-
говора. И в дальнейшем, по оценке ряда представителей от-
расли, это может привести к обнулению стоимости голосо-
вых услуг и появлению «новой формации операторов», ко-
торые используют сети традиционных сотовых компаний. 
При этом не мобильный оператор станет решать, пускать их 
на свои сети или нет, а пользователи, которые скачали на 
свой телефон приложение. Сотовые компании, которые по-
пытаются блокировать их, просто потеряют абонентов.

Кроме того, продолжится расширение покрытия 4G. Это 
глобальный тренд на телеком-рынке. По оценке Ericsson, к 
2020 году количество подключений к сетям LTE составит 
3,7 миллиарда подписчиков. Значимым событием в этом 
году станет начало тестирования новых скоростных сетей — 
5G. «Они позволят увеличить скорость передачи тяжелого 
контента через мобильные устройства и расширят возмож-
ности для клиентских сервисов. Первые тестовые зоны 5G 
появятся в России только в 2018 году к чемпионату мира по 
футболу. Тем не менее Россия идет в ногу с мировым теле-
ком-рынком, и по качеству предоставления услуг наши про-
вайдеры не уступают зарубежным», — отметил аналитик 
iKS-Consulting Максим Савватин.

Общероссийский 
роуминг в 2016 году  
могут отменить

Аннушка уже разлила 
подсолнечное масло

НИКОЛАЙ ВЛАСОВ: Нет, за-
ставлять никого мы не 
будем. Большое количе-

ство участников оборота пищевой 
продукции сами заинтересованы 
в использовании динамической 
маркировки. Для них это удобно в 
плане автоматизации процесса 
приемки. Есть и противники этого 
решения. Особенно производите-
ли, продукция которых фасуется 
вразвес, которые используют са-
мые простые бумажные этикетки. 
Им при желании использовать но-
вую маркировку придется прово-
дить доработку своих линий. Но 
это решение, повторюсь, остается 
только за ними.

В документ эта инициатива 
оформляться не будет?
НИКОЛАЙ ВЛАСОВ: Предприниматели 
сами это решают. Мы сейчас под-
писали меморандум об общих це-
лях с отдельными компаниями и 
предпринимательскими объеди-
нениями. В том числе речь пой-
дет о том, какие перемены на 
рынке произойдут и какие вло-
жения для этого понадобятся.

Компаний, которые приветст-
вуют эту систему, довольно много. 
Особенно поддерживают ее ритей-
леры. Они серьезно страдают от 
просрочек и от продукции низкого 
качества. Часто бывает, что вино-
ват не магазин, но перед потреби-
телем отвечает именно он. А эта 
маркировка позволит устроить 
процесс таким образом, что нека-
чественная продукция просто не 
будет попадать на полки. Или если 
товар просрочен, его невозможно 
будет пробить на кассе.

Все это похоже на ЕГАИС (Еди-
ную государственную автомати-
зированную информационную 
систему учета оборота алкоголь-
ной продукции), которую с ново-
го года ввело Росалкогольрегу-
лирование. Так ведь?
НИКОЛАЙ ВЛАСОВ: Функции у систем 
схожие, но по содержанию есть 
серьезная разница. ЕГАИС — это 
фискальная система. Там цель — 
определить, легально ли произ-
ведена конкретная бутылка, 
уплачены ли с нее акцизы. Таким 
образом, из легальной розницы 
отсекается нелегальный алко-
голь. Потребитель получает га-
рантированно качественную 
продукцию, а в бюджет поступа-
ет больше денег за счет сокраще-
ния нелегального рынка.

С нами ситуация другая. Вод-
ку и коньяк в процессе хранения 
и транспортировки практически 
невозможно испортить. Чего не 
скажешь о продукции животного 
происхождения. И тут нужно от-
слеживать не только то, что на 

кассе пробили легально произве-
денный товар, а еще и все проме-
жуточные звенья его перемеще-
ния. Если одну партию мяса пу-
стить по двум маршрутам, то они 
могут отличаться друг от друга 
по прибытии в магазин. 

А технически также будет реали-
зовываться? Опять-таки для ал-
коголя будут нужны кассы, чита-
ющие двумерный код…

НИКОЛАЙ ВЛАСОВ: Тут есть варианты. 
Например, такой. Каждый вете-
ринарный сертификат имеет рас-
ширенный штрихкод. Большая 
часть фасованных товаров жи-
вотного происхождения метится 
коротким штрихкодом (EAN-8). 

В нем информация только о 
названии товара и его произво-
дителе. Одним из возможных ре-
шений является придание этому 

коду другого смысла. Он может 
содержать адрес доступа в «Мер-
курий» к гораздо более объемной 
информации о производствен-
ной партии этого товара.

Другой, более простой вари-
ант состоит в том, чтобы разме-
щать считываемые коды из со-
проводительных документов, на-

пример на ценниках. Или где-то 
рядом с товаром. Технически это 
довольно просто. И торговые 
сети уже готовы делать это. Поку-
патели, даже не имея смартфо-
нов, смогут считывать эту ин-
формацию на сканерах штрихко-
дов в торговых залах.

А самих упаковок товаров это 
коснется?

НИКОЛАЙ ВЛАСОВ: Наиболее вероят-
но, будет использоваться при-
вычная нам всем маркировка 
EAN-8. Сейчас она содержит дан-
ные о цене, производителе, месте 
производства, дате выпуска и на-
звании продукции. Сейчас мы ве-
дем переговоры с компанией-
оператором штрихкодов GS1, 
чтобы наладить информацион-
ное взаимодействие наших ин-
формационных систем.

Мы хотим добиться того, что-
бы часть информации из «Мер-
курия» можно было «зашить» в 
нынешнюю маркировку. И вклю-
чить туда ссылку на страницу то-
вара в системе, где хранятся пол-
ные данные. Но тут есть серьез-
ная проблема с тем, что емкость 
кода очень маленькая.

Почему бы не сделать код боль-
ше?
НИКОЛАЙ ВЛАСОВ: Теоретически есть 
вариант размещать на упаковке 
полный двумерный код (EAN-
128) со всей информацией по то-
вару из базы данных. 

Тогда даже доступ в Интернет 
не будет нужен. Но тут есть не-
сколько проблем. Во-первых, сам 
этот код занимает довольно мно-
го места. Его нельзя будет уме-
стить на небольшую упаковку. А 
кроме того, есть информация, до-
бавляющаяся по пути перемеще-
ния груза. Получится, что ее не 
удастся отобразить в маркиров-
ке. В общем, технические пробле-
мы еще предстоит решить.

И сколько на это понадобится 
времени?
НИКОЛАЙ ВЛАСОВ: У всех есть пони-
мание, что это надо делать. Мы 
работаем и с GS1 Russia, и с ECR 
Russia (российское подразделе-
ние всемирного некоммерческо-
го бизнес-партнерства, которое 
улучшает практики работы на 
рынке товаров повседневного 
спроса. — «РГ»), и с предпринима-
тельским сообществом. 

Так что, я думаю, при нынеш-
нем прогрессе на это уйдет 1—2 
года. При этом нужно постарать-
ся создать минимум трудностей 
для бизнеса. Но надо понимать, 
что какие-то дополнительные за-
траты все равно будут.

Уже есть производители, ко-
торые смотрят на несколько ша-
гов вперед и внедряют у себя эти 
решения. Например, один из про-
изводителей колбасы уже разме-
щает длинные коды на упаков-
ках. Там содержится и номер пар-
тии, и все на свете. 

У нас бизнес вообще взросле-
ет. Некоторые предприниматели 
ставят себе стандарты безопа-
сности и качества гораздо выше, 
чем требует от них государство. 
Их не очень много, но они уже 
есть. А наша задача — сделать, так, 
чтобы они получили преимуще-
ство перед всякими жуликами. 
Сейчас, к сожалению, ситуация 
обстоит наоборот.

Что именно покупатель увидит 
после того, как считает код на то-
варе?
НИКОЛАЙ ВЛАСОВ: Он получит всю 
историю этой партии товара. 

То есть: как она попала в мага-
зин, каким путем, где хранилась, 
при каких условиях, когда и кем 
перевозилась, кому принадлежа-
ла, кто ее выпустил, и откуда взя-

лось сырье для ее изготовления. 
И так до самого поля, до фермы, 
до коровы, до свиньи, до курицы.

Но если все это вывести сразу, 
представьте длину информации! 
Так что подача будет в более сжа-
том виде. А если что-то интересно 
узнать поподробнее, можно бу-
дет кликать по ссылкам. Для 
большинства покупателей будет 
достаточно, что на самом первом 
экране будет написано, что Рос-
сельхознадзор подтверждает ле-
гальность этой продукции.

Можно будет посмотреть, из 
чего сделана колбаса?
НИКОЛАЙ ВЛАСОВ: Можно будет по-
смотреть только по ингредиен-
там животного происхождения. 

Зато вы узнаете, откуда взя-
лось молоко в вашем любимом 
печенье и какое оно. 

А если это делать как нацио-
нальную систему прослежива-
ния, то, что мы предлагаем де-
лать изначально — систему феде-
ральную, межведомственную, — 
тогда мы сможем смотреть все. 
Тогда должны работать несколь-
ко ведомств. Но у нас сейчас с 
этим трудно. Каждый норовит 
работать сам по себе.

Николай Власов: Ритейлеры 
серьезно страдают от просрочек 
и от продукции низкого качества.

Акцент

 Николай Власов: Бизнес взро-
слеет. Некоторые ставят себе 
стандарты качества гораздо 
выше, чем государство

ЭКСПЕРТЫ 
ПРЕДУПРЕЖДАЮТ

Компании Форекс существуют за счет 

проигрыша клиентов. Первый зам-

пред ЦБ Сергей Швецов сравнивал 

Форекс с казино, то есть с азартным 

совершением сделок. Тем не менее в 

пресс-службе Банка России «РГ» заве-

рили, что у мегарегулятора в приори-

тете регулирование всех финансовых 

площадок, включая рынок Форекс.

По оценкам ЦРФИН, в течение года 

лицензии получат около 15 компаний, 

которые уже являются участниками 

СРО. Также сформирован и «черный 

список» из более 50 компаний, кото-

рые проявили себя как недобросо-

вестные игроки. Он опубликован на 

сайте crfin.ru. Сообщать о сомнитель-

ных компаниях можно как в СРО, так и 

в Банк России.

 ЖУЛИКАМ ЖУЛИТЬ СТАНЕТ ТРУДНЕЕ 

Николай Анатольевич, а как прохо-
дит тестовый режим электронной ве-
теринарной сертификации?
Николай Власов | Есть производите-

ли, которые раньше вообще не долж-

ны были сертифицировать свою про-

дукцию. Сейчас они по желанию могут 

пользоваться электронной системой. 

Обязательным этот процесс для них 

станет с 2018 года.

Их довольно много. Самый большой 

сегмент — это вся молочная отрасль. 

Есть и другие товары. Но их меньше, и 

по объемам они во много раз меньше. 

Самыми активными противниками 

сертификации являются две самые 

крупные компании, работающие на 

нашем молочном рынке. Это между-

народные холдинги, их названия всем 

хорошо известны.

В их логике есть легальная и нелегаль-

ная составляющая. Легальная — то, что 

они озвучивают, — это необходимость 

нести дополнительные затраты. На 

работу с сопроводительными доку-

ментами придется выделять дополни-

тельные трудовые ресурсы. Но мы 

стараемся сделать так, чтобы эти рас-

ходы были минимальными.

Нелегальная составляющая — это все-

возможное «бадяжничество». Это ис-

пользование пальмового масла, говя-

жьего жира вместо молочного жира, 

всяких добавок, растворителей.

Это все сразу всплывает на повер-
хность?

Николай Власов | Конечно. Пред-

ставьте себе, молокоперерабатываю-

щий комбинат получил 10 тонн моло-

ка и выпустил 20 тонн масла. Сейчас 

это совершенно возможно, потому 

что продукция не сертифицируется, 

ни у кого нет данных, сколько чего на 

выходе произведено. Вези чего хо-

чешь. А будет прозрачный оборот.

Со стороны кажется, что нарушени-
ем всех норм промышляют как раз 
небольшие производители молочки.
Николай Власов | Это неверное впе-

чатление: среди крупных и мелких 

производителей процент ответствен-

ных участников рынка и жуликов при-

мерно одинаков. Некоторые индиви-

дуальные предприниматели, кстати, 

стали первыми пользоваться элек-

тронной сертификацией. По собст-

венному желанию. Никто не застав-

лял. А ни одно крупное предприятие 

пока не сертифицирует свою молоч-

ную продукцию.

Вы не боитесь недовольства со сто-
роны бизнеса?
Николай Власов | Мы же не деньги за 

что-то собираем, а данные. Потом 

программа бесплатная, и дополни-

тельного оборудования не требуется. 

Наоборот, работа во многом упроща-

ется. Некоторые крупные производи-

тели программного обеспечения уже 

работают над тем, чтоб включить в 

свои продукты шлюз для автоматиче-

ской передачи данных в «Меркурий». 

Тогда весь процесс оформления вете-

ринарных документов сводится к од-

ному клику и практически не связан с 

дополнительными трудозатратами.

Что, вообще не будет недовольных?
Николай Власов | Конечно будут! Жу-

ликам жулить будет сложнее и их из-

менение ситуации не порадует. Вооб-

ще невозможно придумать измене-

ния порядка, которыми все были бы 

довольны. Недовольные есть всегда, 

всегда кто-то просто боится нового. 

Это нормально. Не нормально, когда 

недовольных подавляющее большин-

ство и прогресса нет. Но это не наш 

случай: очень многие и среди пред-

принимателей, и в ведомствах пони-

мают, что мы на правильном пути. И
Н
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Как будут дорожать 
продукты в 2016 году 
www.rg.ru/art/1208045

1

ИНФОГРАФИКА «РГ» /  МАРИЯ ПАХМУТОВА /  ЕЛЕНА БЕРЕЗИНА

ПРОЦЕСС ПОШЕЛ

Сергей Гудков, 
исполнительный директор 
Рыбного союза:

Ведущие отраслевые бизнес–объе-
динения АПК и Россельхознадзор 
подписали меморандум о стра-
тегии развития электронной ве-
теринарной сертификации. Клю-
чевые цели стратегии:
— электронная ветсертифика-
ция является основой системы 
прослеживаемости;
— электронной ветеринарной сер-
тификации будут подвергаться 
все виды продукции животного 
происхождения;
— процедура ветеринарной серти-
фикации является бесплатной;
— перед началом обязательной 
электронной сертификации 
устанавливается переходный пе-
риод продолжительностью не ме-
нее двух лет, который позволит 
минимализировать риски, свя-
занные со внедрением новых ин-
формационных технологий.
Со своей стороны государство в 
лице Росрыболовства и Россель-
хознадзора согласилось с предло-
жениями бизнеса по мере внедре-
ния электронной ветсертифика-
ции и прослеживаемости сущест-
венно сократить количество 
контрольных мероприятий и ми-
нимализировать субъективный 
фактор, связанный с работой спе-
циалистов надзорных органов.
 Результатом внедрения будет 
создание благоприятной конку-
рентной среды и полноценное ин-
формирование потребителей о 
свойствах продукции.

Публикацию комментирует 
Андрей Демин, 
президент Российской 
ассоциации общественного 
здоровья

24С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В



15Бизнес
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
13 января 2016 
среда №3 (6871)

Бизнесfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

АКТИВЫ Амнистию капиталов 
продлили до июля 2016 года

Пора домой

Ярослав Николаев

В РОССИИ продлена амнистия 
капитала — до 30 июня 2016 года 
включительно.

После этого будет поставлен 
вопрос о применении более жест-
ких механизмов для удержания 
капитала внутри страны. 

Пока же вывод зарубежного 
имущества и банковских вкладов 
из иностранных юрисдикций (оф-
шоров) в рамках механизма лега-
лизации капиталов не будет обла-
гаться дополнительным налогом, а 
государство не будет выяснять его 
происхождение. Легализация ка-
сается только нарушений, кото-
рые были совершены до 1 января 
2015 года.

Как же утекали деньги из отече-
ственного хозяйства в минувшем 
году? По данным Банка России, за 
9 месяцев 2015 года вывоз капита-
ла частным сектором составил 45 
миллиардов долларов США, что на 
41 процент меньше, чем за 9 меся-
цев 2014 года. Много это или 
мало? Как рассказал «РГ» руково-
дитель практики инвестиционно-
го консультирования ФБК Роман 
Кенигсберг, 45 миллиардов долла-
ров — это примерно 15 процентов 
от нашего экспорта, или 90 про-
центов от счета текущих опера-
ций. Для сравнения: за 9 месяцев 
2014 года вывоз капитала част-
ным сектором составлял 18 про-
центов экспорта, или 174 процен-
та счета текущих операций. «По 
предварительным данным, за ян-
варь—ноябрь 2015 года вывоз ка-
питала частным сектором соста-
вил 53 миллиарда, что более чем в 
два раза меньше, чем за аналогич-
ный период 2014 года», — говорит 
эксперт.

Но деньги «текут» и в обрат-
ную сторону, говорит собеседник. 
Так, в III квартале 2015 года был 
зафиксирован даже чистый ввоз 
капитала в размере 5,3 миллиарда 
долларов. Эксперт предполагает, 
что в 2016 году вывоз капитала 
частным сектором окажется мень-
ше, чем в 2015 году, поскольку бу-
дут действовать сразу два сдержи-

вающих фактора — сокращение 
внешних обязательств частного 
сектора и уменьшения у него ре-
сурсов для конвертации в ино-
странные активы. «Отток капита-
ла за счет частного сектора может 
увеличиться только в случаях бы-
строго восстановления объемов 
экспорта или при большой вола-
тильности на валютном рынке», — 
прогнозирует Кенигсберг.

В основном капитал «утекает» 
из нашей страны из-за того, что 
отечественный бизнес погашает 
свои внешние обязательства. К 
примеру, за 9 месяцев 2015 года 
наши банки погасили свои обяза-
тельства на сумму в 47,6 миллиар-
да долларов. А это более чем в 2,5 
раза больше по сравнению с ана-
логичным периодом 2014 года. 
При погашении обязательств бан-
ки сократили свои иностранные 
активы только на 19,7 миллиарда, 
так что их вклад в отток капитала 
составил почти 30 миллиардов 
долларов, или 62 процента сово-
купного оттока, говорит эксперт.

По словам эксперта, предприя-
тия и население в этот период по-
гасили свои внешние обязательст-
ва (в основном по внешним ссудам 
и займам) на сумму 9 миллиардов 
долларов, а инвестировали они в 
иностранные активы денег на сум-
му 14,6 миллиарда долларов. То 
есть их вклад в отток капитала со-
ставил 17,1 миллиарда долларов. А 
вот отток капитала в результате 
сомнительных операций за 9 меся-
цев составил 1,3 миллиарда долла-
ров, сократившись по сравнению с 
аналогичным периодом 2014 года 
более чем в 6 раз.

Роман Кенигсберг говорит, что 
дополнительные прямые ино-
странные инвестиции в частный 
сектор за 9 месяцев 2015 года со-
ставили 6,3 миллиарда долларов, а 
это в 3 раза меньше, чем за анало-
гичный период 2014 года. «Скорее 
всего, в 2016 году продолжится по-
гашение внешних обязательств, а 
в случае низкого доверия к нацио-
нальной экономике продолжится 
и накопление иностранных акти-
вов», — прогнозирует экономист.

НАЛОГИ У патента появилось 
16 новых видов деятельности

Пропуск в дело

Ирина Жандарова

В 2016 ГОДУ еще больше пред-
принимателей смогут воспользо-
ваться патентом. Перечень видов 
деятельности, которые можно ве-
сти на этой системе налогообло-
жения, увеличен. Многие регио-
ны уже приняли местные законы, 
расширив действие патента на 
своей территории.

Классификатор видов предпри-
нимательской деятельности, кото-
рые можно вести на патентной си-
стеме налогообложения, теперь 
содержит 63 разновидности работ. 
Теперь патент можно использо-
вать при оказании услуг общест-
венного питания без зала обслу-
живания посетителей, производ-
стве кожи и изделий из нее, молоч-
ной продукции, рассады овощей и 
семян трав, хлебобулочных и муч-
ных кондитерских изделий. Пол-
ный список можно посмотреть на 
сайте ФНС. Также на усмотрение 
местных властей на патент могут 
быть переведены бытовые услуги: 
ремонт и пошив одежды и обуви, 
ремонт электроприборов, мебели 
и многое другое.

Но не все из введенных видов 
деятельности будут популярны у 
бизнеса. Взять хотя бы оказание 
услуг общественного питания 
без зала обслуживания, привел 
пример председатель комитета 
по вопросам потребительского 
рынка Московского отделения 
«ОПОРЫ России» Сергей Рак. В 
2015 году нормальный уровень 
дохода для таких объектов отме-
чался на уровне 30—50 тысяч ру-
блей в месяц. И предпринимате-
ли, продолжает эксперт, отдают 
за патент от 20 до 65 процентов 
заработка. 

Интерес к патентной системе 
есть среди тех, кто оказывает 
услуги по ремонту компьютеров. 
«Патент на этот вид деятельнос-
ти, возможно, пользовался бы 
спросом, если бы его стоимость 
была приемлемой», — отмечает 

Сергей Рак. А она порой доходит 
до 300 тысяч рублей в год. 

Сферой деятельности, в кото-
рой гармонично соединились же-
лания и возможности, эксперты 
называют переводы. Среди заня-
тых в этом деле людей действи-
тельно много тех, кто хотел бы 
работать легально. Открытость 
даст переводчикам возможность 
рекламировать свои услуги и не 
скрывать доходы. Патент на пись-
менный и устный перевод в Мо-
скве, например, стоит 1500 ру-
блей.

«Кроме того, с 2016 года в Мо-
скве снижается стоимость патен-
тов на сдачу в аренду жилой не-
движимости и осуществление пе-
ревозок», — отмечает юрискон-
сульт Центра правового обслу-
живания Дмитрий Сидоров. Сей-
час в этих сферах деятельность 
ведется зачастую нелегально. По-
этому столичные власти постави-
ли перед собой задачу макси-
мально вывести их из тени. 

Регионы, которые уделяют 
развитию патентной системы 
много внимания, добиваются бы-
строго роста числа налогопла-
тельщиков, желающих работать 
на ней. Так в России по итогам 
2014 года было приобретено 122 
тысяч патентов. Но количество 
желающих работать на патенте 
все равно не идет в сравнение с 
теми, кто выбирает другие нало-
говые системы. 

«Патентная система налогоо-
бложения проста и прозрачна, 
удобна и бизнесу, и проверяю-
щим», — приводит плюсы Сергей 
Елин, руководитель аудиторско-
консалтинговой группы «АИП». 
Но она не популярна у предпри-
нимателей, потому что приходит-
ся платить еще и страховые взно-
сы. И порой их сумма больше, 
чем, к примеру, за патент в сфере 
перевозок, бытовых услуг, пере-
водов и репетиторства. Но пока 
найти компромиссное решение 
не удается.

ПРИБЫЛЬ Компании станут 
реже платить авансы

Все в обороте 

Ирина Жандарова

С ЭТОГО ГОДА организации, у которых выручка не 
превысила 15 миллионов рублей за предыдущие четыре 
квартала, могут перечислять авансовые платежи на при-
быль ежеквартально, а не каждый месяц. Это касается и 
новых организаций с выручкой до 5 миллионов в месяц 
или 15 миллионов в квартал. 

Раньше лимит выручки составлял 10 миллионов ру-
блей в квартал. Увеличение этого критерия позволит 
платить аванс ежеквартально большему числу предпри-
ятий и воспользоваться этим правом более крупным 
компаниям. Больше всего в изменениях заинтересованы 
организации с неравномерным распределением выруч-
ки по месяцам. «Они получают значительную выручку 
раз в несколько месяцев: чем выше лимит, тем меньше 
шансов у таких компаний его превысить в конкретном 
месяце и потерять право уплачивать налог покварталь-
но», — поясняет Сергей Еремин, старший юрист между-
народной юридической фирмы Herbert Smith Freehills.

Малому бизнесу поквартальная оплата авансов по-
зволяет реже изымать деньги из оборота и дольше ими 
пользоваться, что крайне актуально сейчас, когда доступ 
к заемным средствам затруднен. Но при всей полезности 
изменений они коснутся небольшого круга налогопла-
тельщиков. «Например, правом платить авансы ежек-
вартально могут воспользоваться компании, годовой до-
ход выручки которых менее 60 миллионов», — отмечает 
Денис Савин, старший юрист BGP Litigation. Но такой 
уровень доходов дает право на применение упрощенной 
системы налогообложения. А она освобождает от уплаты 
налога на прибыль. С другой стороны, если компания ра-
ботает на общей системе налогообложения, и при этом 
она соответствует критериям нового закона, с высокой 
долей вероятности можно сказать, что она воспользует-
ся предоставленной возможностью платить аванс по-
квартально. Недостатков у такого порядка нет.

НАДЗОР Малый бизнес 
отправили на каникулы

С проверкой 
не приходить

Ирина Жандарова

ПЛАНОВЫЕ проверки малого бизнеса с 1 января 2016 
года по 31 декабря 2018 года проводиться не будут. Одна-
ко полностью от контроля «малышей» не освободят.

Надзорные каникулы предоставляются компаниям 
малого бизнеса, оборот которых не превышает 800 мил-
лионов рублей в год. В то же время речь не идет об отмене 
всех проверок. Закон (от 13.07.2015 № 246-ФЗ) содер-
жит довольно много исключений. 

«Надзорные «каникулы» не распространяются на 
проверки налоговых органов, таможни, органов, ответ-
ственных за надзор в сфере пожарной, промышленной и 
радиационной безопасности, а также проверки внебюд-
жетных фондов», — перечисляет Айнур Нуриев, партнер 
юридического бюро «Гамбит». 

Таким образом, ни один представитель малого бизне-
са не защищен от проверок полностью на ближайшие три 
года. Однако Федеральная налоговая служба ведет ана-
литическую работу и на внеплановую проверку выходит, 
только имея на руках доказательства нарушений. Кроме 
того, проверки налоговой службы сосредоточены на 
среднем и крупном бизнесе. Малые предприятия прове-
ряются намного реже. 

В то же время внебюджетные фонды намерены уже-
сточить свою контрольную работу. К этому их подстеги-
вает ухудшение платежной дисциплины страхователей. 
Не исключено, что отмена проверок со стороны фондов 
могла бы привести к резкому ухудшению ситуации с 
уплатой страховых взносов.

Оправданы и другие исключения. В основном речь 
идет о тех сферах, отмена проверок в которых может 
ухудшить платежную дисциплину, к примеру, в тамо-
женной сфере. Или же привести к происшествиям с чело-
веческими жертвами и даже техногенным катастрофам. 
Как в случае с про-
верками пожарной, 
промышленной и ра-
диационной безопа-
сности.

Кроме того, за-
прет на проверки не 
распространяется 
на целый ряд малых 
предприятий. «Это 
прежде всего орга-
низации и индивиду-
альные предприни-
матели социальной 
сферы, здравоохра-
нения, промышленной безопасности, образования, 
электроэнергетики и теплоснабжения», — отмечает Ай-
нур Нуриев. Освобождение не коснется и малых пред-
приятий, которые ранее уже привлекались к админи-
стративной ответственности за грубые правонаруше-
ния, и со времени последнего проступка не прошло трех 
лет. Отсутствие нарушений — это большая редкость, от-
мечает Александр Базыкин, управляющий партнер ком-
пании Heads Consulting.

«Сокращение административного давления на биз-
нес небольшого формата позволит предприятиям немно-
го поднять голову», — считает Александр Базыкин. Одна-
ко эксперт поясняет, что для того, чтобы нормой смогло 
воспользоваться больше малых предприятий, необходи-
мо урегулировать порядок отнесения бизнеса к катего-
рии «малого». 

Правда, законом малому бизнесу предоставлен ме-
ханизм защиты своих интересов. «Если субъект малого 
предпринимательства считает, что ему неправомерно 
не представляют надзорные каникулы, он может обра-
титься в соответствующий надзорный орган об исклю-
чении его из плана ежегодных проверок», — поясняет 
Айнур Нуриев.

Надзорные каникулы безопасны для государства и 
для потребителей услуг малых предприятий. Они не при-
ведут к увеличению числа нарушений. «Приостановле-
ние касается исключительно плановых проверок», — от-
мечает Максим Гладких-Родионов, генеральный дирек-
тор аудиторской компании «Уверенность». У надзорных 
органов остается возможность оперативного реагирова-
ния. При наличии информации о нарушениях они могут 
провести внеплановую ревизию.

Возможно, стоило бы распространить все это хотя бы 
на часть среднего бизнеса — это могло бы дать не мень-
ший положительный эффект для роста экономики, счи-
тает директор Экспертно-аналитического центра Рос-
сийской академии народного хозяйства и государствен-
ной службы при президенте Российской Федерации Ни-
колай Калмыков.

На малые предприя-
тия со штатом 
до 100 человек 
не будут посылать 
плановые проверки 
до 2019 года

Всемирный банк (ВБ) улучшил прогноз роста российской экономики в 2016 и 2017 годах. В этом году падение экономического роста составит 
всего 0,7%. В прошлом году аналитики ВБ предрекали сокращение экономического роста в РФ в 2016-м на 1,4%. В 2017-м прогнозируется рост 
на 1,3%, а в 2018 году на 1,5%. Ранее речь шла о падении в следующем году на 1,2%. 

Туризм Государство поддержит туроператоров, 
которые разрабатывают новые маршруты

В отпуск на завод
Алена Узбекова 

В
о время новогодних ка-
н и к ул  п р е м ь ер - м и -
нистр Дмитрий Медве-
дев провел в Сочи сове-
щание по развитию вну-

треннего туризма. 
Премьер говорил о необходи-

мости принятия плана по им-
портозамещению в туротрасли. 
О том, что — «это не просто нор-
ма постиндустриального обще-
ства, а фактически один из пока-
зателей качества жизни в стра-
не». И особой поддержки заслу-
живают те туроператоры, кото-
рые берутся за разработку но-
вых маршрутов и видов отдыха.

Потенциал этого бизнеса — 
огромен. По оценке минкульту-
ры, спрос есть у 50 миллионов 
человек. И это только по итогам 
прошлого года. В 2016 году эк-
сперты прогнозируют еще боль-
ший успех российским маршру-
там отдыха. 

Один из них протестировала 
«Российская газета».

Комфортно и просто
Захожу в кафе на городском 

рынке Вологды. Простое такое 
кафе, но чистое и аппетитно пах-
нущее. 

— Два манта, пожалуйста.
— Пятьдесят рублей.
Манты были отменные. Со-

чные, с луком и, как полагается, 
рубленой бараниной. Качество — 
«ресторанное». В столичных-то 
ресторациях мясо рубленое не 
сыщешь. Все больше фарш.

Удалось отведать и настоящее 
вологодское масло, которое дела-
ют из сливок. А из добавок — толь-
ко соль. А еще в Вологде есть уют-
ные кафе при гастрономах. Здесь 
мужчины культурно могут пропу-
стить по рюмочке, ну а туристки 
— выпить чашечку кофе с шоко-
ладными конфетами, купленны-
ми в гастрономе же. 

Но не подумайте, конечно, что 
я купилась на чай за 10 рублей. 
Продаются в Вологде и пальто с 
отделкой из всемирно известного 
кружева по 500 тысяч рублей. И 
накидки на платье по 100 тысяч. 
Прикупила кружевной сувенир, 
не удержалась. Но не за полмил-
лиона, конечно. Кстати Вологод-
ский музей кружева, по результа-

там недавнего интернет-голосо-
вания, вошел в десятку лучших 
музеев России, рассказывают его 
сотрудники. 

Словом, понравился мне этот 
город за достоинство, с которым 
он презентует свои бренды и вме-
сте с тем за адекватность цен. 
Понравился за пешую доступ-
ность ключевых объектов, даже 
если решите передвигаться на 
такси, поездка в центре будет не 
дороже 100 рублей. Все как-то 
комфортно и просто. И красиво. 
Русский Север все-таки.

А о том, что еще здесь посмо-
треть, «РГ» рассказал начальник 
туристcко-информационного 
центра Вологодской области Мак-
сим Одинцов. 

Масло, кружево, икра
Максим, можете назвать три 
главных туристских бренда Воло-
годской области? 
МАКСИМ ОДИНЦОВ: Вологодское ма-
сло, кружево, Дед Мороз. 

К этому я добавил бы еще чер-
неное серебро и черную икру, ко-
торую производят в Кадуйском 
районе. Нашей икрой насыщено 
70 процентов  рынка, ее поставля-
ют даже на Международную кос-
мическую станцию.

Другой большой экономиче-
ский да и туристический бренд 
— Вологодский лес. В лесу можно 
не только собирать дикоросы, 
охотиться и отдыхать, лес — 
наша основная отрасль и досто-
яние, на этом ресурсе построена 
жизнедеятельность целых райо-
нов. Также развиты металлурги-
ческая и химическая промыш-
ленность. И, кстати, именно это 
послужило основой нашего уни-
кального индустриального мар-
шрута, есть и такой. 

Куда поехать и чем заняться в Во-
логодской области этой зимой.
МАКСИМ ОДИНЦОВ: Для индивидуаль-
ных путешественников пореко-
мендую портал vologdatourinfo.
ru, который является, своего рода, 
единой базой всех туристских 

возможностей области. На нем 
представлены и турфирмы, и го-
стиницы, и рестораны. 

В этом году мы проложили 
маршруты на свежем воздухе 
для лыжников и любителей по-
кататься на телеге, запряженной 
лошадьми, в центре Вологды. 

Но у вас есть и другие центры 
притяжения, Великий Устюг, на-
пример.
МАКСИМ ОДИНЦОВ: На Великий Устюг 
в этом году спрос огромный. Ви-
димо, роль сыграла переориента-
ция туроператоров на внутрен-
ний рынок. Это удивительно, но 
даже те, кто раньше продавал 
туры только за границу, пере-
ключаются и на Вологду. 

В Великом Устюге людей, тури-
стов можно привлечь Вотчиной 
Деда Мороза. Это  именно вотчи-
на. То есть резиденций, где Дед 
Мороз бывает наездами, много, а 
вотчина — она, как дом, одна. 

Сама вотчина находится при-
мерно в десяти километрах от Ве-
ликого Устюга, в густом-густом 
лесу, который прямо стеной сто-
ит. Там аутентичная обстановка. 

И за этой стеной — маленький ска-
зочный город. Здесь весь быт Деда 
Мороза, есть даже телескоп.

Настоящий?
МАКСИМ ОДИНЦОВ: Да. Дед Мороз ув-
лекается астрономией. И на зве-
зды через этот телескоп могут 
смотреть и туристы. 

Еще в вотчине есть ледник, 
внутри которого зима даже летом. 
Интересен самый северный зоо-
парк в России, он также находит-
ся на территории комплекса. Во-
обще развлечений масса. Есть 
кузница с народными промысла-
ми, тропа сказок. Я уже не говорю 
про огромные горки для катания. 

Сколько стоит проживание в Ве-
ликом Устюге в сутки?
МАКСИМ ОДИНЦОВ: Гостиничный но-
мер будет стоить около трех ты-
сяч рублей в сутки. Посещение во-
тчины обойдется примерно в 
1000 рублей. Детский билет, ко-
нечно, стоит меньше.

В Устюг можно и нужно приез-
жать летом: Дед Мороз живет там 
круглый год, все объекты фун-
кционируют в полной мере. К 
тому же в весенне-осенний сезон 
можно увидеть уникальные па-
мятники природы, сплавиться по 
могучим северным рекам. В на-
шем центре вам могут помочь с 
компоновкой маршрута.

Сколько стоит такая услуга?
МАКСИМ ОДИНЦОВ: Для туристов это 
бесплатно. Это то, что государст-
во делает для создания турист-
ской комфортной среды в России 
и в Вологодской области.

Акцент

 В 2015 году на российском 
рынке из-за непростой эконо-
мической ситуации прекрати-
ли работу более 500 турфирм
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ПОТЕРИ И НАДЕЖДЫ ТУРБИЗНЕСА

По данным Ассоциации туроперато-

ров России (АТОР), в 2015 году на рос-

сийском рынке из-за непростой эко-

номической ситуации прекратили ра-

боту более 500 турфирм. 

«Их уход был не столь громким, как в 

2014-м, но для отрасли ситуация 

была очень болезненной. Поэтому, 

считаю, в 2016 году надо поддержать 

турбизнес. От этого будет зависеть и 

благополучие российских тури-

стов», — подчеркнула в разговоре с 

«РГ» исполнительный директор АТОР 

Майя Ломидзе.

Сделать это можно за счет поправок к 

закону об основах турдеятельности. 

Госдума уже приняла их во втором 

чтении. Но у турбизнеса есть претен-

зии к документу.  Например, обнов-

ленный закон ориентирован только 

на выездной туризм. «А ситуация 

сильно изменилась и сейчас также 

надо учитывать внутренний рынок», - 

отметила Майя Ломидзе.

 Также предполагается, что для защи-

ты туристов туроператоры будут от-

числять взносы теперь уже в два фон-

да  Ассоциации туроператоров в сфе-

ре выездного туризма «Турпомощь» — 

основной и резервный. Эти деньги бу-

дут тратиться на возвращение тури-

стов на родину. Кроме этого создают-

ся фонды персональной ответствен-

ности туроператоров, в которые бу-

дут отчисляться 7 процентов годово-

го оборота компаний. Деньги из этих 

фондов предназначены для компен-

сации сгоревших туров.  «Но тут есть 

тонкость: в соответствии с поправка-

ми туроператоры будут наполнять 

фонды не единовременно, а посте-

пенно, поскольку на отчисление 7 

процентов годового объема продаж у 

них сразу нет оборотных средств. По-

этому до достижения этого 7-процен-

тного порога обязанность по возме-

щению сгоревших средств будут не-

сти страховые компании», — уточнила 

Ломидзе. Однако не все страховые 

компании сработали четко во время 

банкротств турфирм в 2014 году.

Кроме того, неясно, кто должен пла-

тить за туристов, если обанкротится 

авиаперевозчик. «Еще есть время до 

третьего чтения, эти вопросы можно 

обсуждать. Но в целом хочу отме-

тить, закон несовершенен, — подчер-

кнула Ломидзе. — Он предусматрива-

ет повышение финансовой нагрузки 

на бизнес за счет увеличения отчи-

слений в различные фонды. Но пока 

непонятно, как их будут администри-

ровать. 

Но есть и положительные моменты, 

отметила эксперт. Во-первых, впер-

вые в туроператорском сегменте вво-

дится категория «малый бизнес», 

предполагающая снижение финансо-

вой нагрузки для компаний с неболь-

шим оборотом, а таких немало. 

Во-вторых, вводится законодатель-

ное разграничение полномочий меж-

ду федеральным центром, регионами 

и  муниципалитетами в сфере туриз-

ма. Раньше доходило до того, что му-

ниципалитеты даже не могли взять на 

работу сотрудника, который бы зани-

мался вопросами туризма, потому 

что это противоречило Бюджетному 

кодексу. 
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Читайте также: Отдых 
за границей в 2016 году 
обойдется в два раза 
дороже, чем в РФ 
www.rg.ru/art/1207386
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ЗАКОН Центробанк 
увеличит перечисление 
прибыли в бюджет

Мегарегулятор 
готов делиться

Ярослав Николаев

БАНК России будет перечислять 90 процентов прибыли 
в бюджет. такие поправки вступили в силу в этом году. 

Еще недавно Центробанк был обязан перечислить в 
федеральный бюджет лишь три четверти своего дохода 
(75 процентов). Однако теперь закон поднял этот показа-
тель до 90 процентов. Означенная часть этой прибыли 
будет перечислена в бюджет после утверждения советом 
директоров Банка России годовой финансовой отчетно-
сти финансового мегарегулятора за 2015 год.

ЦБ является одним из немногих самоокупаемых ве-
домств (наряду с Федеральной налоговой службой), ко-
торые генерируют денег больше, чем государство тратит 
на их содержание. Но если у ФНС методы поиска доходов 
для госбюджета исчисляются десятками, если не сотня-
ми, то ЦБ может проводить не так уж и много финансо-
вых операций, которые могут принести прибыль.

Как рассказал «Российской газете» доцент РАНХиГС 
при президенте РФ, эксперт в сфере макроэкономики Сер-
гей Хестанов, таких финансовых операций у ЦБ всего три. 

Во-первых, мегарегулятор получает прибыль от выда-
чи коммерческих кредитов банкам под залог их ценных 
бумаг. Во-вторых, это сделки РЕПО, когда коммерческие 
банки закладывают свои ценные бумаги для получения 
от Центробанка валюты (как рублевой, так и иностран-
ной). А в-третьих, Банк России может заработать на раз-
нице между себестоимостью изготовления денег (полиг-
рафия бумажных купюр и чеканка бумажных монет) и 
их номинальной стоимостью.

Член экспертного совета при правительстве России, 
руководитель независимого экспертного центра «Обще-
ственная Дума» Роман Терехин говорит, что новое прави-
ло «90 процентов» должно принести бюджету в 2016 году 
дополнительно не менее 28 миллиардов рублей.

Кстати, согласно отчетности Банка России за 
2014 год, его прибыль составляла 183 миллиарда ру-
блей. За 2015 год она может превысить 370 миллиардов 
рублей.

НАЛИЧНОСТЬ Банк России 
поделился с «РГ» планами 
выпуска новых денег

ЦБ позолотит 
рубли

Юлия Кривошапко

БАНК России в 2016 году потратит на чеканку монет 
около 18,7 тонны серебра и примерно 4 тонны золота. 

Драгоценные металлы пойдут на чеканку инвести-
ционных и памятных монет. Как уточнили «РГ» в Цен-
тробанке, план их выпуска в обращение в 2016 году на-
считывает 55 монет. В списке две инвестиционные мо-
неты Георгий Победоносец — их чеканят из золота и се-
ребра, кроме того 29 памятных монет из драгоценных 
металлов и 24 монеты из недрагоценных металлов. На-
ряду с выпусками монет из драгоценных металлов тра-
диционных серий, запланированы отдельные выпуски, 
посвященные важным событиям в жизни страны, уточ-
няют в ЦБ. Это, к примеру, чемпионат мира по хоккею, 
хозяйкой которого Россия станет в 2016 году, XX Пе-
тербургский экономический форум, саммит Россия — 
АСЕАН.

Что касается банкнот, то выпуск денежных знаков, мо-
дифицированных или нового образца, обычно связан с не-
обходимостью обновления их защитного комплекса, 
улучшением их по-
требительских 
свойств или с каки-
ми-то другими об-
стоятельствами, выз-
ванными изменени-
ем условий обраще-
ния наличных денег. 
Однако в 2016 году 
необходимость в вы-
пуске новых денеж-
ных знаков отсутст-
вует, отмечают в ЦБ. 

Ранее глава Гознака Аркадий Трачук пояснял «РГ», 
что в среднем устойчивость визуальных защитных при-
знаков — тех самых, которые пытаются копировать фаль-
шивомонетчики, составляет примерно пять-семь лет. 
Именно по прошествии этого времени, как правило, 
нужно либо обновлять защиту, либо менять банкноту це-
ликом, включая дизайн. Если же говорить о среднем сро-
ке службы бумажных денег, то он зависит от номинала 
банкноты. Для 50-рублевых купюр — чуть больше года, 
для тысячных и пятитысячных — от 3 до 9 лет. 

Интересно, что уже достаточно долго банкноты в пять 
тысяч и одну тысячу рублей остаются в России лидерами 
по количеству подделок. На долю пятитысячной прихо-
дится более 70 процентов всех фальшивок. На долю ты-
сячной банкноты — более 20 процентов. А наименее под-
делываемые купюры — номиналом 50 и 100 рублей.

За последние годы в России не наблюдалось заметных 
колебаний по уровню фальшивомонетничества. Для на-
глядности можно сравнить сопоставимые показатели за 
2014 и 2015 годы. Так, количество выявленных поддель-
ных денежных знаков за 10 месяцев 2015 года составило 
61 227 штук, аналогичный показатель в 2014 году — 64 
723 штуки.

Напомним, под занавес 2015 года ЦБ объявил о выпу-
ске одиннадцати новых монет из драгоценных и недраго-
ценных металлов. Кроме того, в обращение была запуще-
на новая памятная банкнота, посвященная Крыму и Се-
вастополю. По словам главы департамента ЦБ по налич-
ному денежному обращению Александра Юрова, выпуск 
следующей памятной банкноты запланирован на 2018 
год. Она будет посвящена чемпионату мира по футболу в 
России. Пока предполагается, что номинал банкноты бу-
дет сторублевым.

С 2016 года на авер-
сах всех монет 
будет изображение 
Государственного 
герба России

ИНВЕСТИЦИИ Куда выгоднее вкладывать сбережения в наступившем году

Конструктор сорвал банк
Александра Воздвиженская

П
очти половина граждан 
уверены, что деньги надо 
вкладывать в недвижи-

мость, еще четверть считает 
удачным открытие депозита, 
каждый десятый выступает за по-
купку иностранной валюты, еще 
16 процентов россиян ищут до-
ход в драгоценностях и золоте.

Опрос, который ВЦИОМ про-
водит несколько раз в год, пока-
зывает, что население интуитив-
но выбирает наиболее удачные 
способы вложений. Эксперты 
«Российской газеты» поддержи-
вают выбор граждан, но предо-
стерегают: в зависимости от си-
туации в экономике РФ и на ми-
ровой арене некоторые активы 
могут стать менее доходными.

Блестящая инвестиция
При наличии солидного капи-

тала можно вложить в золото 5 
процентов сбережений. Чем 
больше источников дохода, тем 
выше можно поднять эту планку. 
По прогнозам Союза золотопро-
мышленников России, в 2016 
году средняя стоимость трой-
ской унции желтого металла 
(31,1 грамма) может составить 
1100 долларов. Скорее всего, 
цена золота наконец нащупает 
свое дно, так как ожидается неод-
нократное повышение учетной 
ставки Федрезервом США. Учи-
тывая, что доллар в таком случае 
должен укрепляться, стоимость 
золота, наоборот, должна упасть, 
а значит, наступит наиболее 
удачное время для инвестиций.

Для простых граждан, кото-
рые преследуют цель заработать, 
наиболее удачный ход — покупка 
золотых слитков в сертифициро-
ванном банковском хранилище, 
открытие обезличенного метал-
лического счета (ОМС) или прио-
бретение инвестиционных мо-
нет. Но у каждой из позиций есть 
свои достоинства и недостатки.

При покупке золотого слитка 
придется заплатить НДС — 18 
процентов. Для долгосрочных 
инвестиций удобны ОМС, но под-
вох в другом: эти активы не за-
страхованы в случае банкротства 
банка. Поэтому физлицам лучше 
покупать инвестмонеты (НДС 
уплачивать не надо). Главное — 
найти банк, который продает мо-
неты по цене, близкой к себесто-
имости золота. Такой способ вло-
жения денег в золото сегодня на-
иболее популярен, замечает 
председатель Союза золотопро-
мышленников Сергей Кашуба. 

Многие полагают, что покуп-
ка ювелирных украшений — тоже 
хорошее вложение, но на поверку 
оказывается, что здесь вы плати-
те в основном за работу ювелира. 
Если цепочка или кольцо — не вы-
сокохудожественное произведе-
ние, то велика вероятность, что 
выручить за них больше, чем при 
покупке, не удастся.

Депозит, ПИФ 
или наличные?

Треть россиян предпочли бы 
хранить сбережения на банков-
ских вкладах. Еще треть подели-
ли бы сбережения и часть храни-
ли в банках, а часть — в наличных. 

При этом только четверть выбра-
ли бы наличные деньги, сообщи-
ло Национальное агентство фи-
нансовых исследований.

Непочатой осталась еще одна 
сфера инвестирования  — это пае-
вые инвестиционные фонды 
(ПИФ), форма коллективных ин-
вестиций, при которой средства 
инвесторов объединяются для 
размещения профессиональны-
ми управляющими в ценные бу-
маги (или иные активы) с целью 
дохода. Если проще — это общий 
инвестиционный «котел», в кото-
рый «скидываются» инвесторы.

Годовая доходность ПИФов в 
2015-м — 24,6 процента, исклю-
чая закрытые фонды. «В ПИФы я 
не верю и не рекомендую их, — го-
ворит Николай Берзон, профес-
сор департамента финансов фа-
культета экономических наук 
НИУ «Высшая школа экономи-
ки». — Я веду статистику по ПИ-
Фам и могу сказать: доход коле-
блется от минус 70 до плюс 40 
процентов. Выбрать ПИФ в элек-
троэнергетике? В металлургии? 
Их более полутора тысяч. Это не-
посильная задача для обывателя, 
особенно в нынешних условиях 
состояния экономики».

Эксперт считает, что оправ-
данно было бы положить часть 
денег на депозит, лучше — в пре-
делах страховой суммы (1,4 мил-
лиона рублей). Те, кто открыл ру-
блевый вклад в начале 2015 года, 
получил в среднем доход до 15 
процентов годовых, в декабре до-
ходность упала ниже 10 процен-
тов, но она гарантированная. 
«Еще 30 процентов можно дер-
жать в иностранной валюте — 
долларах и евро, — продолжает 
Николай Берзон. — Но учтите, что 
вы принимаете на себя риск, что 
стоимость нефти может пойти 
вверх. В этом случае рубль силь-
но укрепится и доход окажется в 
зоне минуса».

Пока годовой доход от вложе-

ний в евро — 12 процентов, в дол-
лар — более 22 процентов.

Время «стричь купоны»
В 2016 году у россиян появит-

ся возможность купить облига-
ции федерального займа (ОФЗ) в 
банках без посредников. Анало-
гичная система в стране работа-
ла в советские годы. «Проведем 
пробные выпуски, если спрос бу-
дет достаточен, то будем расши-
рять этот инструмент», — заявлял 
в декабре министр финансов Ан-
тон Силуанов.

В чем главное отличие депози-
та от долговой бумаги? Вклад по-
дразумевает фиксированный 
срок размещения и процент до-
ходности. Когда ситуация в эко-
номике спокойная, депозит при-
носит доход ниже инфляции. А у 
облигации есть цена в момент 
размещения, близкая к номина-
лу (тысяча рублей), плюс по ней 
выплачиваются проценты, кото-
рые называют купонным дохо-
дом. Сегодня долгосрочная став-
ка по ОФЗ — 11,35 процента. И 
если депозит в среднем «живет» 
год, то ОФЗ — 6 лет.

«Гарантию по выплатам вам 
дает государство», — говорит Ни-
колай Берзон. Самая заманчивая 
долговая бумага — с привязкой к 
уровню инфляции. По подсчетам 
эксперта, такая инвестиция при-
мерно на два процента «перекро-
ет» инфляцию в 2016 году.

Еединственное, что может от-
толкнуть, — требование об уплате 
подоходного налога с ОФЗ. Что-
бы гражданам было выгодно 
вкладывать средства в развитие 
реального сектора, президент 
Владимир Путин во время высту-
пления с ежегодным Посланием 
к Федеральному Собранию пред-
ложил освободить от налогоо-
бложения купонный доход на эти 
облигации. Налоговое бремя в 
этой части могут снять с населе-
ния уже в этом году.

Самая выгодная в мире 
инвестиция с 2000 года

Инвесторы, которые 15 лет 
назад сделали ставку на покупку 
тематических игрушек Lego, по-
лучили прибыль, превышающую 
доход от золота, акций и с депози-
тов. Как сообщила газета The 
Telegraph, стоимость нераспако-
ванных конструкторов в некото-
рых случаях приносила прибыль 
до 12 процентов в год.

Не прогадали и те, кто успел 
купить современные игрушки 
Lego в 2015 году. На eBay их про-
дают с наценкой 36 процентов от 
первоначальной стоимости. 
Часть наборов игрушек, куплен-
ных за 100 британских фунтов, 
сейчас на вторичном рынке сто-
ят более тысячи фунтов. 

Акцент

 Годовой доход от вложений 
в евро пока достигает 
12 процентов, в доллар — 
более 22 процентов

Прямая речь Виктор Геращенко: Не надо ломиться за импортным деликатесом

Пора рубить свою капусту
Ярослав Николаев 

И
звестный банкир, 
экс-глава Центробан-
ка Виктор Геращенко 
не считает, что ны-
нешние сложности в 

российской экономике всерьез и 
надолго. Скоро все изменится, 
прогнозирует он.

А вот банковскую систему 
надо приводить в чувство, 
заявил Геращенко в ин-
тервью «Российской га-
зете». 

Виктор Владимиро-
вич, что вам больше 
всего не нравится в 
нынешней банков-
ской системе?
ВИКТОР ГЕРАЩЕНКО: В 
свое время в стране 
было создано очень 
много банков по 
глупому законода-
тельству. Вместо того, 
чтобы записать в законе 
о ЦБ и о банковской систе-
ме, что Центробанк разрешает 
или не разрешает создавать 
банк в зависимости от того, 
кто создает, какой капитал, ка-
кой бэкграунд, что эти люди 
знают и умеют, получилось 
совсем другое. 

Гинеколог с зубным вра-
чом сейчас создают банк, не 
понимая рынка и всех его ри-
сков. Помню, один банк вооб-
ще имел рабочее помещение в 
квартире, а касса у него была на 
кухне. И он успешно существовал. 
Разве это дело?

Но сейчас ЦБ наводит порядок на 
рынке — активно лишает сомни-
тельные банки лицензий. Есть 
мнение, что наши резервы не 
надо тратить на помощь банкам, 
а сами они — это паразит на теле 
реальной экономики. Вы разде-
ляете это мнение?
ВИКТОР ГЕРАЩЕНКО: Нормальные бан-
ки в нормальной экономике по-
могают ей развиваться, кредитуя 
ее, давая кредиты тем, кто может 
правильно использовать эти 
деньги, и самое главное, потом их 
вернуть. 

В банках нет ничего плохого. 
Само слово «банк» происходит от 
итальянского «banca», что пере-
водится как «лавка». Менялы во 
Флоренции сидели на этих лавках 
и помогали путешественникам 
или торговцам менять одну валю-
ту на другую. Так что институт 
банковского кредитования — 
вещь полезная.

Какие меры государство может 
принять, чтобы воспрепятство-
вать дальнейшему удешевлению 
рубля. И что делать гражданам, 
чтобы минимизировать валют-
ные риски?
ВИКТОР ГЕРАЩЕНКО: Если честно, я точ-
но не знаю, из-за чего сегодня сло-
жился нынешний курс рубля. То ли 
из-за того, что граждане все-таки 
продолжают ездить за границу и 

переводят свои деньги в ва-
люту? Или он таков из-за 

того, что предприятия 
стремятся приобре-
сти валюту, чтобы ку-
пить какие-то товары 
или оборудование. Я 
не знаю, что являет-

ся тут детерминан-
той: личный фак-

тор или общест-
в е н н ы й .  И  в 
этом хорошо бы 
разобраться.

Какой вы дали 
бы совет в насту-

пившем году пред-
ставителям среднего 

класса, чтобы оптимизиро-
вать свои расходы?
ВИКТОР ГЕРАЩЕНКО: Надо пом-
нить старую русскую по-
словицу — щи да каша пища 
наша. Не надо ломиться за 
импортным деликатесом. 
Капусты мы выращиваем 
достаточно много, чтоб 
сварить щи. Можем выра-
стить гречку, пшеницу. 

Импортозамещение — это 
единственный ли способ ми-

нимизировать неблагоприят-
ные последствия последних 
лет? Случилась валютная пе-
реоценка: рубль ослаб, подо-
рожала импортная продукция.
ВИКТОР ГЕРАЩЕНКО: Начну издале-
ка. Моя карьера складывалась 
своеобразно, как того требова-
ла экономика страны. То меня в 
составе 20 человек направили 
во Внешторгбанк. Росла торгов-
ля между Европой и СССР, не 
хватало операционистов. 

Мы занимались больше все-
го внешней торговлей, импор-
том и экспортом. Потом пошли 
большие операции по займам, 
по большим кредитам на строи-

тельство газопроводов и нефте-
проводов, нефтехимическим за-
водам. Поэтому зачастую с вну-

тренними вещами мы сталкива-
лись недостаточно глубоко. 

За последние годы из-за вы-
соких цен на нефть и газ мы 
привыкли хорошо жить и пле-

вать на развитие собственного хо-
зяйства. Однако его развитие — 
это единственный выход, если от-
вечать на ваш вопрос.

Как вы думаете, наша экономика 
больше замедляется из-за внеш-
них факторов или из-за внутрен-
них?
ВИКТОР ГЕРАЩЕНКО: Думаю, из-за вну-
тренних факторов. 

К примеру, кризис в США 1929 
года был связан не просто с пере-
производством. У американцев 
из-за плохой инфраструктуры не 
было возможности доставить 
продукцию до потребителя. И они 
стали строить дороги. Заставляли 
это делать безработных. Безра-
ботный выбирал — либо покон-
чить жизнь самоубийством, 
прыгнув с крыши Эмпайр-Стейт-
Билдинг, либо идти строить доро-
ги где-нибудь в Арканзасе.

В наступившем году, что бы вы 
пожелали чиновникам?

ВИКТОР ГЕРАЩЕНКО: 2016 год — висо-
косный. Желаю им, чтобы 29 фев-
раля не было выходным днем 
(смеется). 

А если серьезно. К примеру, в Гер-
мании 95 процентов ВВП делает 
малый и средний бизнес, осталь-
ные 5—10 процентов экономики 
на крупные корпорации прихо-
дятся. У нас же наоборот. У нас 
малый и средний бизнес 5 про-
центов от экономики. Но именно 
в малом бизнесе скрыт потенци-
ал нашего роста.
ВИКТОР ГЕРАЩЕНКО: Действительно, 
маленькая конторка алмазы мо-
жет добывать. Если создать ей не-
обходимые условия.

Вы с оптимизмом смотрите в бу-
дущее в целом и на 2016 год?
ВИКТОР ГЕРАЩЕНКО: Считаю, что ни-
чего особо трагичного не проис-
ходит. 

Да, раньше, когда нам фартило 
с ценами на нефть, народ привык 

жить получше, покомфортабель-
нее, поразнообразнее. А сейчас 
еще и с санкциями возникают 
проблемы, связанные с не всегда 
объективным ростом цен. Надо 
потерпеть. Терпение и труд все пе-
ретрут.

Вы согласны, что происходящее 
сейчас является неким историче-
ским рубежом для нашей стра-
ны? Нет этого ощущения?
ВИКТОР ГЕРАЩЕНКО: Я бы не сказал — 
рубеж. Это период определенных 
временных сложностей, связан-
ный с тем, что есть определенные 
изъяны в нашей собственной эко-
номике, а также с тем, что наши 
отношения с Западом оставляют 
желать лучшего. Но скоро все на-
ладится.

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА 

Виктор Владимирович Геращенко ро-

дился 21 декабря 1937 года в Ленинг-

раде. Российский банкир, профессор, 

доктор экономических наук. Единст-

венный человек в России, который 

трижды возглавлял главный банк 

страны: Госбанк СССР и дважды — 

Центральный банк РФ.

Отец — Владимир Сергеевич Геращен-

ко — тоже был банкиром. В 1948—1958 

годах — первым заместителем предсе-

дателя правления Госбанка СССР. Сам 

Виктор Владимирович окончил в 1960 

году Московский финансовый инсти-

тут и начал трудовую деятельность 

бухгалтером в Госбанке СССР.

Акцент

 За годы высоких цен на нефть 
и газ мы привыкли хорошо 
жить и плевать на развитие 
собственного хозяйства
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Виктор Геращенко: 
Надо работать 
и ждать. 
Скоро все 
наладится.
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ФРАНЦИЯ

ИХ ОСТАНОВЯТ АГЕНТЫ

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

ВОТ УЖЕ ДВА месяца, как на 
территории Франции не дейст-
вует главный принцип Шенген-
ского соглашения, а это свобод-
ное перемещение граждан евро-
пейских стран, к нему присоеди-
нившихся. После парижских те-
рактов, унесших жизни 130 че-
ловек, в стране было объявлено 
чрезвычайное положение, и од-
ной из первых мер стало введе-
ние контроля на всех француз-
ских границах, а конкретно — с 
Германией, Бельгией, Италией, 
Испанией и Люксембургом. 

Если раньше, к примеру, ита-
льянцы или немцы могли на ав-
томобилях с национальными 
номерами, даже не приторма-
живая, переезжать по автоба-
нам из своих стран во Фран-
цию, то теперь ситуация иная. 
Их обязательно остановят аген-
ты французской пограничной 
службы, тщательно изучат до-
кументы, и чаще всего попро-
сят открыть багажник. Ну а 
если машина зарегистрирована 
где-нибудь в Румынии или в 
Турции, то проверка будет куда 
более детальной. То же самое 
происходит в аэропортах, на 
железнодорожном транспорте, 
в морских портах. В общей 
сложности контроль восстанов-
лен на 285 пограничных пун-
ктах, к чему были привлечены 

дополнительно около 30 тысяч 
жандармов, полицейских, со-
трудников таможни. 

Причем при малейшем сом-
нении во въезде в страну сразу 
же отказывают. Как сообщил в 
конце декабря прошлого года 
министр внутренних дел Бер-
нар Казнев, за месяц с неболь-
шим после парижской трагедии 
в страну не пустили три с поло-
виной тысячи человек, которые 
могли представлять угрозу без-
опасности и общественному по-
рядку.

Понятно, что в таких услови-
ях прорваться во Францию не-
легалам из стран Ближнего Вос-
тока и Северной Африки стало 
делом крайне сложным. Да они, 
впрочем, и не сильно стремят-
ся — их куда больше привлекают 
молочные реки и кисельные бе-
рега Германии и Скандинав-
ских стран.

Надо сказать, что французы 
серьезно разочарованы в Шен-
гене. Даже на официальном 
уровне высказываются весьма 
резкие оценки в его адрес, мно-
гие требуют по меньшей мере 
его жесткой реформы. Некогда 
считавшиеся одним из крупных 
достижений евроинтеграции, 
эти соглашения в прошлом году 
показали свою несостоятель-
ность. Более того, они стали 
фактором, облегчившим банде 
террористов проведение крова-
вого побоища в Париже.

ДАНИЯ

НЕ ВСЕ ЛАДНО В КОРОЛЕВСТВЕ

Екатерина Забродина

О НАМЕРЕНИИ возобновить 
погранконтроль на границах с 
Германией и Швецией для за-
щиты от нежелательных бежен-
цев датские власти заявляли 
еще летом прошлого года. Это 
произошло вскоре после фор-
мирования нового правительст-
ва во главе с лидером либераль-
ной партии «Венстре» Ларсом 
Лекке Расмуссеном, который 
уже второй раз занял премьер-
ское кресло.

С 4 января 2016 года датские 
власти все-таки объявили о вве-
дении на десять дней погранич-
ного контроля на границе с Гер-
манией. При этом правительст-
во сообщило, что по истечении 
этого срока его могут продлить 
еще на 20 дней — «в зависимо-
сти от ситуации». Это было сде-
лано после аналогичного реше-
ния Швеции, которая ввела 
проверку в отношении всех 
прибывающих из Дании по Эре-
суннскому мосту. Контроль на 
датско-немецкой границе не 
стал копией шведской модели, 
когда представителей частных 

транспортных компаний (на-
пример, железнодорожных) 
обязали проверять удостовере-
ния личности всех пассажиров. 
Вместо этого датская полиция 
выборочно проверяет паромы и 
поезда, следующие из ФРГ. О но-
вых мерах Копенгаген офици-
ально уведомил немецкого кан-
цлера Ангелу Меркель. При 
этом во внешнеполитическом 
ведомстве Германии обвинили 
датчан, как и шведов, в том, что 
они «ставят под угрозу» прин-
ципы, заложенные в Шенген-
ском соглашении. Выразили со-
жаление и власти самой север-
ной, приграничной с Данией 
федеральной земли Шлезвиг-
Гольштейн.

Уже 6 января Национальная 
полиция Дании отчиталась: из 
1366 человек, которые прошли 
проверку, 36 было отказано во 
въезде. При этом один был за-
держан по подозрению в торгов-
ле людьми. Напомним: в 2015 
году в Данию прибыли более 
340 тысяч беженцев, для кото-
рых это скандинавское королев-
ство остается одной из самых 
привлекательных целей в ЕС.

ЕВРОСОЮЗ

ФИНЛЯНДИЯ

ВЕЛОСИПЕДНЫЙ ЗАПРЕТ

Надежда Ермолаева

ШЕНГЕНСКИЕ правила на тер-
ритории Финляндии действуют в 
полном объеме. Однако власти 
страны призывают страны Евро-
союза временно вернуть контр-
оль на внутренних границах Шен-
гена, чтобы ограничить свобод-
ное перемещение беженцев.

На данный момент ужесточе-
ны условия пересечения только 
сухопутных границ Суоми. Начи-
ная с этого года въехать в эту 
страну можно лишь на автомоби-
ле. Фактически под запрет попали 
велосипеды и гужевой вид тран-
спорта, такой, например, как оле-
ньи упряжки. 

Основанием для введения 
столь необычных ограничений 
стал поток беженцев на велосипе-
дах, которые пробираются в Суо-
ми из других стран Евросоюза и 
из России. 

Однако финские погранични-
ки объяснили эти нововведения 
иначе: заботой о безопасности са-

мих велосипедистов. «Запрет на 
велосипедное пересечение грани-
цы основан на том, что езда на 
нем в зимних условиях ставит под 
серьезную угрозу собственную 
безопасность самого велосипеди-
ста и безопасность других участ-
ников дорожного движения», — 
объясняют финские официаль-
ные лица.

Эксперты отмечают, что в 
этом году не стоит ожидать изме-
нений в работе пропускных пун-
ктов Финляндии. 

Власти Суоми предприняли 
максимум усилий, чтобы ограни-
чить поток беженцев в страну: 
для них было сокращено пособие, 
ужесточены правила приема бе-
женцев и условия предоставле-
ния убежища. 

Более того, находящиеся на 
территории Финляндии выходцы 
из стран Ближнего Востока и Аф-
рики практически не имеют шан-
сов получить легальный статус 
беженца и рискуют быть выслан-
ными из страны в любой момент.

ГРЕЦИЯ

ЭЛЛАДУ СДЕЛАЛИ ВИНОВАТОЙ

Александр Гасюк, 
«Российская газета», Афины

ЧЕРЕЗ Грецию, ставшую «глав-
ными воротами» для наплыва 
сирийских, иракских, афган-
ских и иных беженцев в Евросо-
юз, в 2015 году прошло более 
800 тысяч человек из 1 миллио-
на перебравшихся в ЕС пересе-
ленцев.

«Шквал» мигрантов, хлынув-
ший в Старый Cвет преимуще-
ственно через греческие остро-
ва, шокировал евробюрократов, 
которые обвинили Афины в не-
способности контролировать 
внешние границы ЕС. На этом 
фоне отдельные представители 
богатых североевропейских 
стран уже заговорили о необхо-
димости временно создать «ми-
ни-Шенген», за границами кото-
рого якобы останется оказавша-
яся на пути мигрантов и неспо-
собная эффективно регистриро-
вать мигрантов Эллада.

В беседе с корреспондентом 
«РГ» греческие официальные 

лица признаются: такой сцена-
рий стал бы для Греции настоя-
щей катастрофой, поскольку в 
этом случае сотни тысяч бежен-
цев застрянут на греческой тер-
ритории. С другой стороны, по-
добные планы в случае их реали-
зации «будут означать конец ев-
ропейского проекта, основанно-
го в первую очередь на свобод-
ном перемещении людей внутри 
союза».

Особые претензии в Греции 
предъявляют и к Турции, через 
которую продолжается незакон-
ная миграция, несмотря на до-
стигнутые в ноябре прошлого 
года турецко-еэсовские догово-
ренности. Их ключевым элемен-
том, напомним, был пакет фи-
нансовой помощи со стороны 
Брюсселя в 3 миллиарда евро 
для переселенцев, находящихся 
в настоящее время в Турции. Ев-
рочиновники рассчитывали, что 
беженцы, получив деньги, оста-
нутся в Турции, а не попытаются 
проникнуть в Европу через гре-
ческие острова.

ГЕРМАНИЯ

ПОКА ОБХОДЯТСЯ БЕЗ ВИЗ

Анна Розэ, 
«Российская газета», Берлин

В ФРГ ВИЗЫ на границах стран 
Шенгена пока проверяют, как и 
прежде, у всех людей, которые не 
являются гражданами Евросою-
за. У граждан с паспортами стран 
ЕС визы не требуют, однако на 
пропускных пунктах в аэропор-
тах при прибытии из государств, 
не входящих в Евросоюз, паспор-
та предъявлять надо.

Премьер-министр земли Ба-
вария Хорст Зеехофер уже долгое 
время требует закрыть границы 
между Баварией и другими стра-
нами. Он вменяет в вину Ангеле 
Меркель и федеральному прави-
тельству нарушение конститу-
ции, которая предписывает 
контроль государственных гра-
ниц. Зеехофер даже собирается 
подавать в конституционный суд 
страны иск против канцлера и 
правительства. В отзыве экспер-

та по конституционному праву, 
который затребовало правитель-
ство земли Бавария, говорится, 
что ФРГ «обязана снова взять на 
себя задачу контроля границ, 
если европейская система защи-
ты границ и миграции временно 
нарушена». Требования введе-
ния пограничного контроля раз-
даются не только в Христианско-
социальном союзе, который воз-
главляет Хорст Зеехофер, но и в 
партии Меркель. Обе партии 
вместе составляют единый блок 
на выборах в бундестаг. Однако 
канцлер Ангела Меркель на за-
крытом съезде Христианско-де-
мократического союза, лидером 
которого она является, еще раз 
категорически отказалась от вве-
дения пограничного контроля. 
Вопрос о временном введении 
контроля границ Шенгена, по 
мнению экспертов, может приве-
сти к развалу блока между двумя 
консервативными партиями. 

ПОЛЬША

ОШИБЛИСЬ В ВЫБОРЕ 

Ариадна Рокоссовская

ПОЛЬША в течение ближайших 
двух лет должна принять около 
семи тысяч беженцев. Ожидает-
ся, что первые группы сирийцев, 
добравшихся до берегов Греции 
и Италии, будут размещены в 
этой восточноевропейской стра-
не в этом году. Однако желающих 
добраться до Польши самостоя-
тельно пока что не наблюдается.

В сентябре прошлого года 
трое сирийских моряков сбежа-
ли с судна в порту польского 
Гданьска. Однако не Польша 
была страной их мечты — после 
задержания они признались, что 
планировали добраться до Гер-
мании. В целом ситуация в стра-
не не располагает к массовому 
наплыву беженцев, поэтому и в 

возвращении пограничного 
контроля поляки пока что не ви-
дят необходимости. 

Единственное, что вызывает 
озабоченность местных вла-
стей, — безопасность местного 
населения и интеграция сирий-
цев в довольно консервативном 
польском обществе. 

По данным радиостанции 
Polskie radio, на данный момент в 
Греции группа польских офице-
ров, в том числе пограничной 
службы, принимает участие в 
проверке первых 67 кандидатов 
на размещение в Польше. Чтобы 
избежать конфликтных ситуа-
ций, в стране создана межведом-
ственная комиссия, которая бу-
дет обеспечивать безопасность 
процесса переселения беженцев 
в эту страну.

ИТАЛИЯ

Рим столкнулся с вызовами

ВЕНГРИЯ

Будапешт идет в защиту

Нива Миракян, 
«Российская газета», Италия

Н
а протяжении долгих лет 
Италия была фактически 
вынуждена справляться с 

проблемой нелегальной иммиг-
рации в одиночку. Похоже, сей-
час чаша терпения ее властей 
окончательно переполнилась, и 
они больше не намерены мирить-
ся с бездействием Евросоюза.

За последний год Италия стол-
кнулась с целым рядом серьез-
нейших проблем . Это  — перепол-
ненные до отказа центры по при-
ему беженцев, категорический 
отказ некоторых северных реги-
онов Италии принимать их, а так-
же растущее как снежный ком 
недовольство местного населе-
н и я  к а с а т е л ь н о  д е н е ж н ы х 
средств, выделяемых из государ-
ственной казны на содержание 
перемещенных лиц.

В конце прошлого года, нака-
нуне первого после терактов в 
Париже саммита ЕС, премьер-
министр Италии Маттео Ренци 

впервые обрушился на Евросоюз 
с резкой критикой, призвав его к 
ответственности. «Мы хотим 
спросить у европейцев, в состоя-
нии ли они выполнять свои обя-
зательства, принимая во внима-
ние, что пока выполняются лишь 
обязательства, взятые на себя 
Италией», — подчеркнул Ренци, 
отметив, что Европа не может 
больше «как страус прятать голо-
ву в песок». В ожидании реакции 
со стороны Брюсселя Италия, 
тем не менее, старается макси-
мально защитить себя от новых 
вызовов в виде угрозы междуна-
родного терроризма. Она стала 
одной из первых европейских 

стран, выступивших с инициати-
вой пересмотреть некоторые по-
ложения Шенгенского соглаше-
ния и установить контроль не 
только над внешними, но над 
внутренними границами ЕС. 

«Нельзя ограничиваться од-
ним лишь паспортным контр-
олем, который должен быть уси-
лен везде от Рима до Берлина. Не-
обходимо создать единый банк 
данных пассажиров авиакомпа-
ний. Благодаря ему можно будет 
зафиксировать, в какой стране 
тот или иной человек сел на само-
лет. Это, конечно, нарушает пра-
во на сохранение частной конфи-
денциальной информации, но 

того требует нынешний мо-
мент», — признал министр вну-
тренних Италии Анджелино Аль-
фано сразу после трагических со-
бытий во Франции. 

Слова Альфано, как ни стран-
но, были услышаны, и сегодня 
Европа, включая Италию, мед-
ленно, но верно вынужденно от-
казывается от своего главного 
завоевания — безвизовой Шен-
генской зоны. 

19 января в Риме по инициа-
тиве министра иностранных дел 
Италии Паоло Джентилони собе-
рутся представители внешнепо-
литических ведомств стран—
основательниц Евросоюза (Гер-
мании, Люксембурга, Франции, 
Нидерландов, Италии и Бельгии), 
которым предстоит определить 
судьбу этой организации. В част-
ности, на встрече планируется 
обсудить, куда, как и с какой ско-
ростью следует двигаться ЕС в 
дальнейшем, а также будут за-
тронуты самые важные пробле-
мы ушедшего года, включая бу-
дущее Шенгена.

Марина Алешина

В
енгрия еще в октябре 2015 
года временно ввела па-
спортный контроль для 

приезжающих из другой страны 
Шенгенской зоны — Словении. 

«Мера эта является выну-
жденным ответом на события, 
когда мигранты, направлявшие-
ся из Хорватии в Словению, ока-
зались в непосредственной бли-
зости от контрольно-пропускно-
го пункта Редич с другой стороны 
нашей границы», — заявил тогда 

официальный представитель 
венгерского правительства Зол-
тан Ковач.

В Евросоюзе Венгрия имеет 
репутацию страны, которая 
крайне нетерпимо относится к 
беженцам. В числе других госу-
дарств Восточной и Централь-
ной Европы она выступает кате-
горически против идеи их рас-
пределения по квотам Брюссе-
ля. В связи с этим Будапешт пос-
тоянно сталкивается с обвине-
ниями в нетерпимости к ино-
странцам, которые используют 

страну в качестве перевалочно-
го пункта на пути к более благо-
получным государствам Евро-
союза. Символом этой «нетер-
пимости» стали заборы с колю-
чей проволокой, выстроенные 
на границе с Сербией и Хорва-
тией. И вот венгерский премьер 
Виктор Орбан выступил с новой 
инициативой — отгородить та-
ким же способом и Грецию, ко-
торая входит в Шенген. Тем са-
мым он надеется «полностью 
перекрыть поток приезжих». По 
словам Орбана, это должно 

стать «главной задачей на 2016 
год».

По задумке Будапешта, лиде-
рам стран — членов ЕС следует 
реализовать проект «общеевро-
пейской линии защиты» на се-
верных рубежах Греции с Маке-
донией и Болгарией. В противном 
случае бездействие чревато «по-
терей свободы передвижения 
внутри Шенгенской зоны». По 
мнению Орбана, «никто, кроме 
венгров» не заботится по-насто-
ящему о защите именно внешних 
границ Шенгена. 

Тенденции Европа проходит испытание беженцами

Шенген почти не виден

Европейские страны значительно усилили контроль за лицами, которые въезжают в Старый Свет. Некоторые политики в  ЕС выступают за его «ужесто-
чение от Берлина до Рима». 

Акцент

 Маттео Ренци заявил, 
что Европа больше не «может 
прятать голову в песок» 

Европа постепенно «снимает пелену» со своего главного завоевания — 
Шенгенской зоны.

36
 перемещеным лицам из 1366, прибывшим в Данию в 2015 году, 

было отказано во въезде

30
 тысяч силовиков  дополнительно после терактов в Париже в ноя-

бре прошлого года стали обеспечивать контроль на пунктах въезда во 
Францию

800
 тысяч беженцев в прошлом году приняла на себя Греция
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Только в «РГ» Чем грозит славному морю строительство крупных ГЭС на Селенге?

В ожидании «Черного лебедя»
Анатолий Юрков, 
обозреватель 

«Российской газеты»

П
еред Байкалом новые 
испытания: опять 
недобор воды, ситуа-
ция как и в 2015-м: 
кто виноват — приро-

да или человек? А тут еще соседи 
подбросили задачку: отдать или 
прибавить озеру? Речь идет о 
строительстве в Монголии на 
реке Селенге двух крупных ГЭС. 
(Пока, правда, одной, но лиха 
беда начало.) Селенга — основ-
ной поставщик воды в Байкал, 
она часть его природного ком-
плекса.

Какой приговор будет выне-
сен экспертами? Породит еще 
одну проблему с непредсказуе-
мыми последствиями для запо-
ведного озера, находящегося под 
охранным зонтиком ЮНЕСКО и 
российских законов?

Сегодня эта работа подходит 
к концу. К ней привлечены мно-
гие институты Сибирского отде-
ления РАН, университеты со все-
ми своими научными подразде-
лениями, другие научные учре-
ждения. Хотя, конечно, прини-
мать решение будут не они, а 
власть.

По моим сведениям, если ко-
ротко, все они дают неоднознач-
ную, осторожную оценку проек-
там, больше склоняясь к просто-
му варианту: лучше бы этих про-
ектов не было. С водой не шутят 
— жизненно необходимый ре-
сурс, без которого невозможна 
сама жизнь на земле, нынче в 
остром дефиците. Это всем од-
нозначно ясно, тут никаких раз-
ногласий и разночтений нет. Они 
возникают в деталях, в которых, 
всем известно, и прячется нечи-
стая сила.

Какое заключение дают Лим-
нологический институт и его экс-
директор академик М. Грачев?

Уйти, но не расстаться
Байкал живет в своем време-

ни, в котором оно измеряется не 
часами, не годами, а геологиче-
скими периодами, считают уче-
ные, что подбирают ключи к бай-
кальским загадкам.

И что из этого следует?
Позвонил в Иркутск академи-

ку Грачеву в Лимнологический 
институт — он со своей командой 
как хранители байкальского вре-
мени все узнают об озере первы-
ми, фиксируют и эти добытые 
своим трудом знания отдают 
нам, чтобы и мы знали, с чем 
(кем) имеем дело.

Не отвечает академик.
Через час повторил вызов. 

Мне Михаил Александрович был 
нужен позарез.

Не отвечает. Странно...
Позвонил по номеру его су-

пруги, всегда корректной, добро-
желательной и знающей, как, в 
случае чего, тебе помочь, — Елене 
Валентиновне.

— Михаил Александрович на 
месте... — замялась она малость и 
добавила: — на рабочем месте, на-
верху.

Что-то в ее голосе, всегда жиз-
нерадостном, встречном, было 
не так, и я не стал говорить, что 
не отвечает, мол, директор, пото-
му, извините ради бога, вас бес-
покою.

— Что-то не так?
Елена Валентиновна после па-

узы, короткой, едва улавливае-
мой, повторила:

— Он на месте, ответит.
Грачев и правда теперь отве-

тил сразу. Как огорошил:
— ...А я уже и не директор... В 

отставке... По собственному же-
ланию.

— А с какой стати? — обалдев-
ший от новости выпалил я.

— Годы.  Перед возрастом 
никто не властен, - отвечает Ми-
хаил Александрович. 

Глупый, конечно, вопрос: ка-
кое теперь это имеет значение? 
Хотя, с другой стороны, смена 
власти в академическом, специ-
ально созданном для Байкала на-
учно-исследовательском инсти-
туте в период, пожалуй, самый 
трудный и ответственный для 
озера — пятый год его прибреж-
ные воды атакует агрессивная, 
всех оттесняющая спирогира, не-
победимая водоросль — быть мо-
жет, пришелица из тьмы веков, 
воскресшая на дрожжах неочи-
щенных стоков, сдобренных фе-
калиями, которые сбрасывают 
расплодившиеся базы «турист-
ско-рекреакционного типа» 
(больше похожие на становья ба-
тыевых кочевников) на берегах 
священного Байкала, зачастую 
прямо у уреза воды. Но кто-то 
сомневается: в этом ли причина? 
Институту надо ответить четко и 
ясно, отчего расплодилась спи-
рогира?

Если труженик Байкала, уче-
ный, который вложился в озеро 
всем своим научным капиталом, 
оказывается отработанным для 
науки ресурсом и его отпускают 
на вольные хлеба, как бы наме-

кая: и без тебя обойдемся, отдох-
ни, дорогой, от дела первоочеред-
ной важности не только для него, 
но и для всех нас, возникает во-
прос: а тот, кто придумал и реа-
лизует такое хотение, руководст-
вовался чьими интересами? Если 
академик сам так захотел — Бог 
ему судья. Но он ли? Мысль уче-
ного бессмертна. Даже и после 
него мы ее эксплуатируем в свою 
пользу. Она, вполне вероятно, 
останется ресурсом и для поколе-
ний.

Мы на лодочке катались...
Михаил Грачев один из таких, 

со знанием глубинных процес-
сов, оберегающих живой Байкал. 
Или грозящих ему бедами. Со 
своей командой, которую возгла-
вил в 1987 году по поручению ле-
гендарного организатора сибир-
ской науки академика Валентина 
Афанасьевича Коптюга; ищет от-
веты вот уже почти 30 лет. И на-
ходит, опережая время и удивляя 
гениальной простотой своих от-
ветов. Он так же нужен Байкалу, 
как и Байкал ему. Они — не разлей 
вода.

Мало кто знает, что однажды 
академик, член президиума РАН 
и руководитель экологической 
комиссии Совета безопасности 
России  Николай  Павлович 
Лавёров, и он, академик, дирек-
тор Лимнологического институ-
та СО РАН Михаил Грачев, ока-
завшись «в одной лодочке», по 
выражению Лавёрова, на Байка-
ле с президентом Российской Фе-
дерации Владимиром Путиным, 
выложили перед нашим прези-
дентом все аргументы: что прои-
зойдет с великим озером плане-
ты, если нефтяную трубу проло-
жат по тому маршруту, на кото-
ром настаивает тогдашний глава 
«Транснефти» Вайншток.

Результатом этой неслучай-
ной прогулки по Байкалу стала та 
фраза, которая потом превратит-
ся в поговорку:

— Сделать так, как сказал Ни-
колай Павлович Лавёров.

И «дамоклова» труба была 
отодвинута от Байкала на 400 
верст. Это решение было в инте-
ресах России и ее народа.

Михаил Александрович Гра-
чев сердечно поздравил Лавёро-
ва по этому поводу и забыл. Ни-
кому и намеком не обмолвился о 
своей роли в этом историческом 
перспективном решении, кото-
рому реальную оценку даст кра-
дущийся по планете водный го-
лод.

И я у знал о ней не от него, а от 
Лавёрова. На заседании президи-
ума РАН 18 ноября 2014 года с 
отчетом о байкальских делах ин-
ститута выступил Грачев. Говоря 
о нашествии спирогиры на сол-
нечное прибрежье озера, подчер-
кнул: это крупномасштабное из-
менение экосистемы Байкала. А 
если говорить точнее, всей его 
прибрежной мелководной части. 
Чего не случалось ни разу. Даже 
во времена эксплуатации целлю-
лозно-бумажного комбината. 

(«Российская газета» рассказы-
вала, как бьется с этим нашест-
вием весь коллектив института.)

Из истории вопроса
Тут бы нелишне вспомнить, 

как начинали эту работу пращу-
ры нынешних успехов, с каким 
тщанием готовили для нас свои 
«послания в будущее», как не хо-
тели расставаться с Байкалом, 
нисколько не сомневаясь, что и у 
Байкала, и у нас всех оно будет не 
столь трудным, чем у них, изгоев.

Один из первых исследовате-
лей Байкала ссыльный польский 
карбонарий Б.И. Дыбовский в 
1869—1870 гг. проследил за еже-
месячным изменением уровня 
воды в Байкале, выявил некото-
рые закономерности и записал 
для нас:

«...Вода стала явственно при-
бывать с половины июня и дости-
гла самого высокого уровня 4 ок-
тября, затем стала убывать в сле-
дующем отношении:

От 4 до 7 октября уровень по-
низился на 7 см;

От 7 до 17 октября — на 15 см;
От 17 октября до 2 ноября — на 

10 см;
От 2 ноября до 5 января 1870 г. 

— на 55 см;
От 5 января до 13 апреля — на 

50 см;
От 13 до 21 апреля понизился 

до 7 сантиметров. То есть на 144 
см (1,44 м) за период убывания.

А с 26 апреля 1870 года вода 
стала прибывать, и к 15 августа 
прибавка достигла 84 см. Эта вы-
сота оставалась неизменной до 
30 августа, — записал Б.И. Дыбов-
ский, — а затем снова пошла на 
убыль».

Эта схема сезонного измене-
ния уровня озера позволяет нам 
сопоставить, говорит М. Грачев, 
ту ситуацию с сегодняшней, ког-
да уровень Байкала определяется 
не только природными фактора-

ми, но плотиной Иркутской ГЭС. 
Гидрологи сказали бы, что Бай-
кал был зарегулирован в 1961 
году.

Б. Дыбовский, В. Годлевский и 
знаменитый геолог И. Черский 
были поляками и карбонариями, 
сосланными в Сибирь (куда са-
модержавие упекало каторжан), 
увлеченно и честно работали на 
Байкал. И помилованные само-
держцем, они остались на Байка-
ле, чтобы продолжить изучение 
сибирского феномена, покорив-
шего и приворожившего суровых 
карбонариев своим фантастиче-
ским миром.

Чтобы не пропал «их скор-
бный труд», не затерялся в бу-
мажной волоките, Б.И. Дыбов-
ский в 1869 году начал делать 
уровневые засечки «на отвесном 
утесе у Шаманского мыса (не пу-
тать с Шаман-камнем в устье Ан-
гары), под выступом (козырь-
ком), который в виде широкого 
карниза защищает сверху эти за-
сечки.

Этим «наскальным трудом» 
далеко не первых исследовате-
лей-энтузиастов Байкала наши 
современники распорядились 
по-своему: взорвали ту скалу с 
вековыми засечками, чтобы по-
лучить щебенку на нужды строи-
тельства.

Засечки И. Черского сотруд-
никам Лимнологического инсти-
тута, к счастью, удалось спасти 
от затопления ГЭС и перенести 
на другое место как историче-
ские памятники.

Не все полезно, что железно
Железная рука нынешних ре-

форматоров в сфере науки, обра-
зования и вообще познания, ви-
димо, знает, что делает «во имя 
науки». Тут и к гадалке не ходи: 
шаманам, чародеям, разным «...
сенсам», ряженым аферистам и 
шарлатанам живется в новой 

России вольготно и прибыльно, 
не в пример некоторым нашим 
академикам. Их шарлатанская 
«деятельность» пропагандирует-
ся по всем каналам ТВ и страни-
цам многих газет. Что ж, дело вза-
имовыгодное — рынок.

Байкал — жирный кусок, с ка-
кого бока ни подойди. По данным 
территориального отдела водных 
ресурсов по Иркутской области 
Енисейского бассейнового вод-
ного управления Росводресурсов 
(начальник Михаил Густафович 
Людвиг) и ОАО «Иркутскэнерго» 
(генеральный директор Олег Ни-
колаевич Причко), каскад Ангар-
ских водохранилищ соответству-
ет суммарной мощности гидроэ-
лектростанций 9002 МВт с годо-
вой выработкой электроэнергии 
на 52 миллиарда квт/ч. Но на 1 
февраля 2015 года водохранили-
ще Богучанской ГЭС заполни-
лось до отметки 206 метров, хотя 
через плотину Иркутской ГЭС 
продолжали сбрасывать ежесу-
точно по 1500—1600 кубометров 
в секунду.

Разразился нешуточный скан-
дал, последствия которого ощу-
щаются и ныне.

Чтобы мы представляли, о ка-
ких глобальных ценностях пла-
неты идет речь, академик М. Гра-
чев говорит:

— Если чашу Байкала челове-
чество начнет пить по полтора 
литра в день, то воды озера хва-
тит на четыре тысячи лет. Такой 
огромный и трудно представи-
мый ресурс.

Итак, нарисовав штрих-пор-
трет водной проблемы Байкала, 
зададимся теперь главным во-
просом нашего повествования: а 
чем грозят этому вечному ходу 
байкальских часов предлагае-
мые крупные проекты на Селен-
ге?

ЮНЕСКО беспокоится
Селенга — самый крупный из 

трехсот с лишним притоков Бай-
кала, имеющий почти такую же, 
как само озеро, водосборную 
территории — 447,06 тысячи ква-
дратных километров. На терри-
тории России 148,06 тысячи ква-
дратных километров. Количест-
во притоков Селенги на террито-
рии России — около 10 000. Все 
основные притоки находятся в 
пределах буферной экологиче-
ской зоны Байкальской природ-
ной территории (БПТ): Джида, 
Темник, Чикой, Хилок, Уда. На 
территории Монголии у Селенги 
два основных притока — Эгийн-
Гол и Орхон.

Нас больше всего интересует 
Эгийн-Гол, ибо на нем вблизи 
слияния с Селенгой планируется 
строительство первой гидроэ-
лектростанции. И сама Селенга, 
которую собираются перекры-
вать плотиной ГЭС ниже по тече-
нию, у поселка Шурэн.

В июне 2014 года сессия Ко-
митета всемирного наследия 
ЮНЕСКО, в работе которой при-
няла участие и делегация России, 
заслушала отчеты о состоянии 
объектов, патронируемых этой 
авторитетной международной 
организацией ООН.

В списке Всемирного насле-
дия ЮНЕСКО в Российской Фе-
дерации значатся 26 объектов, из 
которых только 10 включены по 
природным критериям. Четыре 
из них признаны природными 
феноменами исключительной 
красоты и эстетической важно-
сти: плато Путорана (восточнее 
Норильска), девственные леса 
Коми, вулканы Камчатки и озеро 
Байкал.

При этом в решениях комите-
та были сформулированы и запи-

саны «предостережения в связи с 
имеющейся у ЮНЕСКО инфор-
мацией об иностранных проек-
тах, способных нанести вред уни-
кальным российским природ-
ным памятникам».

Был назван Байкал. А имелись 
в виду проекты строительства на 
реке Селенге (на монгольской 
территории) гидроэлектростан-
ций.

Селенгинская ловушка
— Предварительное ознаком-

ление с имеющимися планами 
строительства монгольских ГЭС 
показывает, — говорит В.Н. Синю-
кович, старший научный сотруд-
ник лаборатории гидрологии и 
гидрофизики Лимнологического 
института, кандидат географиче-
ских наук, — что пока проектной 
информации маловато для более 
или менее полного суждения об 
ожидаемых изменениях водного 
режима Селенги. Однако в лю-
бом случае для начального запол-
нения водохранилища потребу-
ется значительное изъятие стока. 
Для Шурэнской ГЭС около 3,3 
кубического километра, а для 
Эгийнской — около 5 кубических 
километров. Ныне можно пред-
положить, что снижение стока 
Селенги при этом может достичь 
1—2 кубических километров в 
год. То есть 10—20 процентов сто-
ка реки на границе с Россией в 

условиях средней водности. В ма-
ловодные годы, когда сток Селен-
ги и без того низкий, дефицит 
притока воды в Байкал будет 
ощущаться значительно острее.

Насколько острее, сейчас 
вряд ли кто скажет: долгосроч-
ный, на годы вперед, прогноз по-
годы нереален. Можно лишь ори-
ентироваться по тенденциям. Да 
и то с превеликой осторожно-
стью.

В 2014 году водность шести 
притоков (цитирую по тексту Го-
сударственного доклада по Бай-
калу 2015 года), впадающих в Се-
ленгу на территории России, 
уменьшилась на 38 процентов и 
составила 11 кубических кило-
метров ровно. 

В том же году в бассейне реки 
Селенги в июне выпало 70—80 
процентов месячной нормы 
осадков, в июле и сентябре их ко-
личество уменьшилось до 30—60 
процентов нормы.

В сумме река Селенга прине-
сла в озеро (включая транзитный 
приток из Монголии) 19,25 км3 
(годом ранее — 28,8 км3).

Так непостоянен ее приток, во 
многом зависящий от климати-
ческих капризов.

Полезный приток в Байкал в 
2014 году был 41,9 кубокиломе-
тра воды, что на 10,8 км3 меньше, 
чем в 2013 году. И у нас случился 
крупный недобор воды в Байка-
ле, последствия которого не пол-
ностью «рассосались» и в 2015-
м. Правда, не без «помощи» Рос-
водресурсов.

Не на шутку встревожилось и 
Минприроды России. В январе 
2016-го на Байкал вылетает бри-
гада компетентных специали-

стов во главе с новым руководи-
телем Росприроднадзора А.Г. Си-
доровым. С ним же летит и А. 
Амирханов, его зам, известный 
нашим читателям по байкаль-
ским публикациям. Задача — до-
сконально разобраться в том, 
кто, как и на какие нужды, цели 
использует байкальскую воду и 
насколько обоснованно это ко-
лоссальное водопотребление.

Природные часы — 
это не ходики с кукушкой

Возросшее внимание руко-
водства Монголии к постройке 
каскада гидроэлектростанций на 
реках Селенге и ее притоке 
Эгийн-гол, вытекающем из озера 
Хубсугул, объясняется просто: 
экономика соседней республики 
не может успешно развиваться 
без наращивания энергетиче-
ских мощностей, на социальные 
и другие нужды требуется все 
больше и больше воды. Озеро 
Хубсугул по своим размерам — 
второй после Байкала пресновод-
ный водоем в Центральной Азии.

По словам нынешнего дирек-
тора Лимнологического инсти-
тута, доктора геолого-минерало-
гических наук Андрея Петровича 
Федотова, Хубсугул крайне чув-
ствителен к изменению режима 
увлажнения в бассейне. Количе-

ство атмосферных осадков в пре-
делах 170—200 миллиметров в 
год — критическая величина для 
Хубсугула: уменьшение атмос-
ферных осадков сделает озеро 
бессточным. И основной приток 
Селенги, берущий начало в Хуб-
сугуле, перестанет течь.

Есть ли реальные основания 
для такого беспокойства? Науч-
ные публикации гидрологов, в 
том числе и Лимнологического 
института, предупреждают: уро-
вень Хубсугула в последние деся-
тилетия плескался у критиче-
ской черты не раз. Другими сло-
вами, Хубсугул является не очень 
надежным поставщиком воды 
для планируемой Эгийнской 
ГЭС.

Реально это выглядит так. На-
полнение или водность реки 
Эгийн-гол, как и притоков всего 
водосборного бассейна Селенги, 
снижается с середины 1990-х го-
дов. По многолетним наблюдени-
ям, Эгийн-Гол в среднем отдает 
0,5—0,6 кубического километра 
воды в год. Плотина будущей 

ГЭС, как планируют проектанты, 
образует водохранилище за вер-
хним бьефом объемом 4,5 куби-
ческих километра. На заполне-
ние этого водохранилища потре-
буется приблизительно 6—8 лет. 
Это по расчетам проектировщи-
ков. А они работали над проектом 
еще в конце прошлого века. Тогда 
гидрологическая обстановка 
была несколько иная. Сейчас в 
бассейне реки Селенги на ее мон-
гольском участке наблюдается 
устойчивая тенденция на сниже-
ние количества осадков. Некото-
рые ученые, основываясь на ро-
сте среднегодовых температур и 
засушливых периодов с крупны-
ми пожарами, прогнозируют: 
возобладает тенденция сниже-
ния уровня водности. Другими 
словами, высока вероятность 
того, что после сооружения ГЭС 
из-за низкой водности рек Селен-
гинского бассейна водохранили-
ща станут испытывать дефицит 
воды, последствия этого для 
Монголии предсказать трудно. 
Проблема в другом.

На этом участке крупный при-
ток Орхон впадает в Селенгу. В 
бассейне Орхона базируются ос-
новные промышленные объекты 
Монголии, в том числе крупное 
месторождение медных руд, око-
ло 200 золотоносных. На сним-
ках из космоса четко видно, как 
меняется цвет Селенги после 
впадения в нее вод Орхона.

Именно в изменении качества 
воды, поставляемой Селенгой в 
Байкал, некоторые специалисты 
видят основную проблему, поро-
ждаемую строительством этих 
ГЭС.

Одна АЭС против двух ГЭС
— Выход из любой ситуации 

всегда есть. Другое дело, как его 
найти, — комментирует ситуа-
цию академик М. Грачев. — Если 
климат станет более влажным, 
ничего страшного не случится: и 
Селенга будет течь, и Ангара, и 
весь Енисейско-Ангарский ка-
скад ГЭС будет работать. В Вос-
точной Сибири будет хорошо.

Если же климат станет сухим 
хотя бы на несколько лет, нас 
ожидает громадный вызов: ка-
скад Ангаро-Енисейской ГЭС 
встанет и придется искать энер-
гию в другом месте.

Другие же считают, что после 
потепления нас ждет впереди 
резкое и сильное похолодание. 
Точного ответа не знает никто. 

Недавно в публикациях уче-
ных стал мелькать термин «Чер-
ный лебедь». Его ввел в обиход 
известный философ Талеб. «Чер-
ный лебедь» у него — это редчай-
шее событие большой амплиту-
ды, порожденное малыми причи-
нами, точное время которого 
предсказать никто не может.

Наши исследования байкаль-
ской осадочной летописи пока-
зывают, что в период потепления 
на Земле поток в Селенге увели-
чивался до 100 кубокилометров, 
а во время ледниковий умень-
шался до нуля, Селенга не текла. 
Одни ученые ныне считают, что 
нас ждет потепление, и спорить с 
этим трудно, потому что поте-
пление действительно имеет ме-
сто быть. А наши многолетние на-
блюдения Байкала позволяют 
сказать, что в озере прогрессиру-
ет похолодание.

Политики и простые люди не 
могут ждать, когда ученые дого-
ворятся. Даже если поставить во-
прос на голосование, сама про-
блема сложнее ответа большин-
ства. Один может оказаться прав, 
а 100 тысяч — неправы.

— Не слишком усложняете, 
Михаил Александрович?

— Видите ли, ученые строем не 
ходят. Я считаю, — говорит акаде-
мик Грачев, — что единственный 
выход из такой ситуации — стро-
ить атомную электростанцию на 
быстрых нейтронах со свинцо-
вым теплоносителем. Скажем, в 
районе Гусиного озера за хреб-
том Малого Хамар-Дабана.

Некоторые серьезные специа-
листы полагают, что такие реак-
торы для АЭС появятся лет через 
20—40. Хорошо. В самый раз сей-
час плотно заняться этой пробле-
мой.

Что касается перекрытия Се-
ленги плотинами ГЭС, наверное, 
будет не до смеха, когда плотины 
построят, а воды не будет. Пусть 
об этом уже сейчас задумаются 
власти.

Акцент

 От нас требуется всего ничего — 
не трогать Байкал, не гадить 
в него, не кромсать его, 
оставить в том виде, в каком 
получили его от Творца 

Это не куча-мала, это байкальская 
нерпа нежится под солнцем. 

Где планируется построить две ГЭС. 
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Академик М.А. Грачев почти трид-
цать лет служил Байкалу верой 
и правдой. Продолжение следует. 

Акцент

 Что касается перекрытия 
Селенги плотинами ГЭС, 
наверное, будет не до смеха, 
когда плотины построят, 
а воды не будет

Заканчивая наш разговор, я спросил:

— Помощь нужна, Михаил Александрович?
— Спасибо вам огромное: своими публикациями вы нам так хоро-

шо помогали...

— Помощь «Российской газеты» лишней не бывает, — пытался я 
склонить академика к другой мысли.
— Я искренне признателен «Российской газете» за позицию, кото-

рую она заняла в дискуссии о судьбе Байкала, — решительно пре-

сек он мои попытки байкальскую судьбу приравнять какой-нибудь 

другой. А то и подменить.

Каждый должен быть чист и безгрешен перед своим временем. И 

стойко держать удары весь свой век. Выложиться перед ним. Уда-

ется это не всем. Кому удается, тот счастлив: он опередил время и 

стал неподвластен ему. Будьте счастливы.

P.S. 
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Уроки Сельская учительница Елена Литвяк — автор детской книги о Первой мировой войне и мама четверых детей

История — это приключение
Владимир Нордвик

Е
лена Литвяк (в замуже-
стве — Семерикова) 
воспитывает четверых 
детей, старшей из кото-
рых — девять лет,  а 

младшему — годик. Ведет уроки 
истории в православной школе 
«Рождество» в селе Рождествено 
Истринского района Подмоско-
вья. А еще загадочным образом 
выкраивает время на написание 
книг. В основном, на историче-
ские темы. Их вышло уже восемь. 
Последняя — о Первой мировой 
войне — в 2015 году удостоилась 
диплома в номинации «Лучшая 
детская книга года» на X откры-
том конкурсе «Просвещение че-
рез книгу», организуемом Изда-
тельским советом РПЦ.

«Чем гуще корона, 
тем глубже корни»
— Елена Викторовна, сколько часов 
в ваших сутках?
— Точно не двадцать четыре. И 
даже не сорок восемь. Иногда — 
семьдесят два, а порой и девяно-
сто шесть. Вот правда! Сама удив-
ляюсь, что столько успеваю.
— Четверо маленьких детей и во-
семь книжек…
— Они растут в прогрессии.
— Кто?
— И те, и другие. Каждый мой ре-
бенок приносит с собой новые 
литературные задумки. Когда ро-
дилась Аня, я написала о ней 
«Дневник мамы». С появлением 
на свет Макара пошли сказки. И 
Митя внес вклад. Но рекордсме-
ном оказался Федя. Он сидел вну-
три меня, а я сочиняла, успев на-
писать четыре книги. Поэтому 
диплом, который получил сбор-
ник рассказов о Первой мировой 
войне, считаю и Фединым тоже. А 
старшие дети выступали в каче-
стве экспертов. Когда пишу, сна-
чала читаю им и слушаю, что ска-
жут. Решаю простую материн-
скую задачку: если нет книжки, 
которую хотела бы прочесть де-
тям, сочиняю ее сама. Практиче-
ски беспроигрышный вариант. 
Скажем, о Первой мировой не 
было ничего на доступном для 
ребят младшего и среднего воз-
раста языке. Кроме того, в созна-
нии, например, старших моих 
учеников ее плотно заслонили 
события революции 1917 года и 
последующей гражданской вой-
ны. Даже в учебниках по истории 
этой теме посвящен лишь параг-
раф в девятом классе и еще один 
— в одиннадцатом. Я писала, а 
Аня, которой девять лет, давала 
комментарии: «Мама, вот здесь 
не очень понятно, а тут — скучно-
вато». Я подгоняла текст в бук-
вальном смысле под нее.
— Но почему война?
— В прошлом году отмечалось 
столетие ее начала, и я попыта-
лась совершить путешествие во 
времени к героям забытых сра-
жений, чтобы рассказать детям, 
как все было век назад. Кроме 
того, одна из веточек нашего рода 
непосредственно связана с Пер-
вой мировой. Я опубликовала в 
книжке фото моего прадеда ун-
тер-офицера Степана Потанина. 
У него сложная жизненная исто-
рия. До призыва в армию был ле-
сником, на фронте верой и прав-
дой служил царю и Отечеству, а в 
1917-м, наслушавшись агитато-
ров, подался делать революцию, 
бросил семью... Его сын, мой дед, 
пройдет Великую Отечествен-
ную, вернется с россыпью орде-
нов, дослужится до звания гене-
рал-лейтенанта, будет командо-
вать войсками ПВО Уральского 
военного округа…

Понимаете, когда стали ро-
ждаться дети, цепочкой потяну-
лись удивительные события. В 
качестве дорогого, даже бесцен-
ного подарка начали всплывать 
семейные истории. Пока были 
живы бабушки-дедушки, я стара-
лась их записывать. Мои родите-
ли — сугубо технические люди, 
эта гуманитарная составляющая 
им, по большому счету, безраз-
лична, хотя история так прокати-
лась по нашей семье, что можно 
роман писать. Или учебник. Толь-
ко не сухой и скучный, а живой, 
интересный детям.

Впрочем, в России таких при-
меров масса. Жаль, редкие люди 
готовы заниматься генеалогией 
собственного рода. Я попробова-
ла. Повторю: новые страницы о 
прошлом нашей семьи стали от-
крываться именно с рождением 
каждого следующего ребенка. 
Как в природе: когда на кроне по-
являются свежие веточки, растут 
и корни, там, внизу, под землей. 
Чем больше побегов на семейном 
дереве, тем чаще выплывают из 
былого истории про дедов и бабу-
шек.
— Как это происходит на практи-
ке?
— Самым незамысловатым обра-
зом. Вдруг за столом или в обыч-
ном бытовом разговоре кто-то из 
родни вспоминает человека, о ко-
тором раньше никогда не гово-
рил. Я тут же хватаюсь за ниточку 

и начинаю за нее тянуть. Так, на-
пример, всплыла история Степа-
на Потанина.

У мужа, конечно же, свои кор-
ни. Андрюша родился и вырос в 
селе Рождествено, где мы сейчас 
живем и строим дом, где я рабо-
таю в школе. Обыкновенная кре-
стьянская семья Семериковых. 
При этом Андрей знает историю 
рода с середины девятнадцатого 
века. Один из его прадедов сра-
жался в русско-турецкую войну, 
когда Болгарию освобождали. 
Муж рассказывает об этом легко 
и свободно, словно все происхо-
дило вчера. Удивительно! Я про 
свой род смогла разузнать только 
по маминой линии до конца де-
вятнадцатого столетия, а по па-
пиной как-то совсем глухо. Ду-
маю, там было что-то очень 
страшное, раз семейная память 
стерта. В начале тридцатых годов 
прошлого столетия родители 
отца бежали из украинского 
села, спасаясь от Голодомора. 
Устроились на стройку комму-
низма в Днепродзержинске, где 
три крупных производства — ме-
таллургическое, аммиачное и 
коксохимическое… И все, ника-
ких деталей. Когда нет подробно-
стей, значит, сознательно не рас-
сказывались. А сейчас уже и 
спросить некого. Те осколки, ко-
торые помню, записала, чтобы 
детям передать. Хотя бы это не 
должно исчезнуть.

 «Сегодняшние школьники 
не видят разницы между 
Куликовской битвой 
и Сталинградской»
— Вы ведь оканчивали истфак МГУ, 
Елена Викторовна?
— Это был осознанный выбор. 
Смешная история. Маленькой 
девочкой я любила ходить в Му-
зыкальный театр Наталии Сац на 
Воробьевых горах. Однажды 
спросила у мамы: «А что за кра-
сивый дом с иглой находится на-
против?» Мама объяснила: это 

университет. И я решила, что 
обязательно поступлю туда. Ведь 
так удобно бегать в театр через 
дорогу!

Через несколько лет я подро-
сла, начала посещать не только в 
детские театры, но желание 
учиться в МГУ не пропало. Кроме 
того, важен временной контекст. 
В конце 80-х все бредили полити-
кой, напитались новой, вдруг от-
крывшейся нам отечественной 
историей, когда оказалось, что 
многое из того, о чем писали в со-
ветских учебниках, очень далеко 
от реальности, и в действитель-
ности все происходило по-друго-
му.

Когда я поступала, на истфаке 
был сумасшедший конкурс. По 
счастью, все получилось. Правда, 
для дневного отделения не хвати-
ло балла, и меня зачислили на ве-
чернее. Днем работала, потом бе-

жала на лекции. Я училась в не са-
мой удачной школе в Тушине, где 
кроме двух любимых преподава-
телей, остальное было — скука 
смертная. Еще тогда решила, что 
у меня будет по-другому, если 
пойду в учителя. Молодых людям 
присущ максимализм и катего-
ричность! Я всегда любила рабо-
тать с детьми, и они ко мне тяну-
лись, мы легко находили общий 
язык.

Я сразу пошла в авторскую 
школу, ни дня не провела в обыч-
ной муниципальной, думаю, не 
смогла бы там удержаться, заску-
чала бы. Вот и наша школа «Ро-
ждество» особенная.
— По каким учебникам преподаете 
историю?
— Они без конца меняются. Мини-
стерство образования рекомен-

дует одни, потом другие… По сча-
стью, неизменен учебник для пя-
того класса по истории Древнего 
мира. Мой любимый, он переи-
здавался раз тридцать, не мень-
ше. Авторы — Вигасин, Годер, 
Свенцицкая. Я сама по нему ког-
да-то занималась.
— На обложке римская арка из 
Пальмиры, которую недавно взор-
вали боевики ИГИЛ?
— Теперь иллюстрация другая: де-
вушка из Помпей, в задумчиво-
сти держащая стилос. Впрочем, 
это мелочь. Главное — содержание 
книги то же. Прекрасный учеб-
ник, совпадающий с мировоззре-
нием пятиклассника, но остаю-
щийся вполне академичным и да-
ющий хорошее представление 
детям, какой была заря человече-
ства.

А остальные учебники — плюс-
минус. Посильнее, послабее. Мы 
пробовали линейку Данилова и 
Косулиной издательства «Прос-
вещение». Они считаются базо-
выми, но, скажу откровенно, мне 
там не все понравилось, в итоге 
для 6—9-х классов мы взяли учеб-
ники Сергея Перевезенцева. Ред-
кий случай совпадения явного 
литературного дара (Сергей Вя-
чеславович — член Союза писате-
лей России, лауреат многих пре-
мий) и академичности, сораз-
мерной возрасту ученика, что 
очень важно. Жаль, Перевезен-
цев пока не написал для старших 
классов…
— А чем вам не угодили Данилов с 
Косулиной?
— У нас школа хоть и общеобразо-
вательная, но христианская, пра-
вославная. Она создавалась как 
воскресная при храме Рождества 
Христова, а потом выросла в об-
щеобразовательную одиннадца-
тилетку, чтобы обучать детей на-
укам и искусствам, параллельно 
давая христианское воспитание. 
Когда авторы учебника по исто-

рии Средневековья называют 
священнослужителей церковни-
ками, у меня это вызывает вну-
треннее отторжение. В слове из-
начально заложена отрицатель-
ная коннотация. Оборот из преж-
ней, советской жизни. Я это чув-
ствую и не хочу учить по таким 
книжкам детей, в том числе, соб-
ственных. Считаю, у учителя 
есть право выбора.

Перевезенцев тем и хорош, 
что рассказывает историю без 
излишних идеологических кон-
струкций, при этом у него всег-
да есть несколько параграфов, 
посвященных Русской право-

славной церкви в тот или иной 
период. Понятно, это не семи-
нарский учебник по богосло-
вию, но все-таки история нашей 
Церкви неотделима от истории 
народа.

В старших классах преподаю 
по совмещенному учебнику все-
общей современной истории и 
российской. На мой взгляд, удач-
ное сочетание. Разбираем деся-
тилетие за десятилетием: что в 
это время происходило в нашей 
стране и в Европе с Америкой. 
Получается объемная картинка, 
интересно сравнивать процессы 
и реакцию общества на них. Не 
так давно добрались до тридца-
тых годов прошлого века.
— Часто ребята задают вопросы, 
на которые сразу не можете отве-
тить?
— Бывает. И я люблю такие ситуа-
ции. Ответы ищем вместе. Это 
наиболее интересное. Ведь зада-
ча преподавателя — не разжевать 
и вложить готовое, а научить са-
мостоятельно думать.

Так, в учебнике по истории 
для пятого класса в первой же 
строчке первого параграфа напи-
сано, что древнейшие люди очень 
походили на обезьян. Точка. 
Дальше идут факты, иллюстри-
рующие тезис. Но христианство 
говорит о сотворении человека 
по образу и подобию Божию. Нет 
ли здесь противоречия? Недавно 
у нас разгорелась горячая ди-
скуссия, начатая мальчиком Ки-
риллом. В итоге получился инте-
ресный урок.
— А на темы, не столь отдаленные 
во времени, не из прошлых тысяче-
летий, спорите?
— Конечно! Но вся штука в том, 
что сегодняшние школьники не 
видят принципиальной разницы 
между Куликовской битвой, Бо-

родинской или Сталинградской. 
Для них это события одного вре-
менного порядка, относящиеся к 
далекому прошлому. Не знаю, к 
счастью или к сожалению. Такова 
данность. Ведь даже о советском 
периоде они могут судить лишь с 
чужих слов. Часто говорю: «По-
смотрите на меня. Я выросла в 
коммуналке, в детском саду оста-
валась на пятидневку, в школе 
вступила в пионеры и торжест-
венно клялась беречь красный 
галстук…» Стараюсь сделать то 
время максимально живым, ре-

бята внимательно слушают, но 
умом им понять сложно. Когда 
добираемся до 80—90-х годов, 
даю задание подробно расспро-
сить родителей и получаю потом 
удивительные сочинения. Дети 
совершают для себя невероятные 
открытия!

 «Курс истории в школе 
построен не с того конца»
— «А не замахнуться ли на Вилья-
ма, понимаете, нашего Шекспи-
ра?» Свой учебник по истории на-
писать не думали, Елена Викто-
ровна?
— Это сложно. Всякие грифы, тре-
бования, ФГОСы… Проще отве-
тить, что не нравится в современ-
ных учебниках и попробовать 
эти недостатки восполнить вну-
три уроков.

Скажем, культуре отведен па-
раграф. Максимум — два. Возь-
мем историю России девятнадца-
того века. Золотое время отечест-
венной словесности и музыки, 
россыпь имен — от Пушкина и 
Чайковского до Достоевского и 
Мусоргского. Всех не перечи-
слить! Я вот писала в университе-
те диплом о князе Вяземском. А в 
учебнике на все — два параграфа. 
Один посвящен русской культу-
ре первой половины века, другой 
— соответственно — второй. По-
нятна попытка объять необъят-
ное, но, на мой взгляд, правиль-
нее не впихивать коленом, а вы-
делить тему в факультативный 
курс, который будут слушать те, 
кто собирается в гуманитарии, 
хочет считать себя образован-
ным человеком. Другой вариант: 
внятно рассказать, допустим, о 
жизни одного деятеля культуры, 
но так, чтобы это запомнилось.

Еще мне не нравится, что по-
чти во всех учебниках нет ин-

формации о повседневной жиз-
ни людей. А ведь это важно — 
представлять эпоху на ощупь, 
знать, чем и как изо дня в день 
жили люди, причем не обяза-
тельно великие.

Вообще думаю, курс истории 
в школе построен, извините, не с 
того конца. Ребенку понятен мир, 
который можно потрогать рука-
ми. Пока у меня не пошли собст-
венные дети один за другим, я 
вела авторские курсы, так ска-
зать, для внутреннего школьного 
пользования. По античной куль-
туре, по Средним векам… И начи-
нала с географической привязки 
к местности и рассказа о повсед-
невности, быте. Как устроен дом, 
что ели, чем от болезней лечи-
лись, как одевались и развлека-
лись. Вот попробуйте объяснить 
современному ребенку про жи-
лище без искусственного света, 
тепла и любых средств связи! 
Даже в разговоре о двадцатом 
веке надо без конца растолковы-
вать, что такое конка или дрож-
ки, в чем разница между тракти-
ром и чайной. Кстати, по этой же 
причине сегодняшние школьни-
ки плохо воспринимают класси-
ческую литературу, им через сло-
во нужно комментировать, пере-
водя с русского на русский. С ре-
бятами я сначала говорю о буд-
ничных вещах, лишь потом рас-
ширяющимися кругами мы дохо-
дим до политики, экономики, го-
сударственного устройства.

Еще однажды я придумала… 
«музей на подоконнике». Когда 
изучаем с пяти—семиклассника-
ми тот или иной исторический 
период, ребята изготавливают из 
пластилина, дерева и картона 
разные поделки, оживляя — 
условно — Древнюю Грецию или 
Рим. Подписываем, ставим с та-
бличками на подоконник в клас-
се, вся школа приходит и смо-
трит. Понимаете? История ока-
зывается крутым приключени-
ем, если начинать с понятного ре-
бенку. Ведь лет до двенадцати его 
сознание предельно конкретно, 
абстрактное мышление отсутст-
вует как таковое. А детей сразу 
погружают в сложные схемы, 
внешнеполитические и экономи-
ческие процессы. Чтобы разби-
раться в подобных материях, 
нужно обладать определенным 
кругозором и складом ума. Учи-
телям приходится выкручивать-
ся, чтобы прочитать курс и не 
«засушить» его. Сложные темы я 
бы оставляла под занавес, когда 
ребята внутренне обживутся в 
другой эпохе, почувствуют ее.
— Словом, всему свое время.
— Безусловно! У меня есть такой 
образ: знающий человек подобен 
мешку или шкафу. В первый вро-
де много полезного напихано, но 
пока найдешь необходимую 
вещь, все переворошишь. А во 
втором аккуратно разложено по 
полочкам: открыл и взял, что 
надо. Не стоит головы ребят 
превращать в мешки, сваливая 
туда информацию, которая им 
либо не нужна, либо они не в со-
стоянии ее усвоить. Важно ведь 
не отбить желание учиться, не 
снизить мотивацию.
— Правильно рассуждаете, а учеб-
ник написать не хотите!
— Да я, может, и хочу, но еще силь-
нее мне хочется… спать. В ин-
тервью можно красиво ответить 
про сорок восемь часов в сутках, 
но  в  жизни нужно столько 
успеть! Времени катастрофиче-
ски не хватает. Вот и сейчас ма-
ленький Федя ждет, пока мама 
придет, молочка принесет…

Уроки истории Елены Литвяк. 
Споры, импровизации, эмоции...

Акцент

 Сегодняшние школьники 
не видят принципиальной 
разницы между Куликовской 
битвой, Бородинской 
или Сталинградской...

АНОНС

Кроме интервью с учителем Еленой 

Литвяк, в январском номере «Роди-

ны» читателя наверняка заинтересу-

ют материалы, объединенные рубри-

кой «Патриоты Родины». Это несколь-

ко историй о людях, знаменитых и  ма-

лоизвестных, которых мы считаем на-

стоящими патриотами: здесь грена-

дер Леонтий Коренной, поэт Осип 

Мандельштам, фотограф Иван Квач, 

просветитель Николай Новиков, фи-

зик Николай Дмитриев… 

Подписаться на «Родину» можно 
в почтовых отделениях связи РФ 
по каталогам: 
Роспечати — индекс 73325, 
«Почта России» — индекс 63436, 
«Пресса России» — индекс 40687.
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На уроках важно общаться, глядя в 
лицо друг друга.

Храм Рождества Христова, при котором живет школа «Рождество».
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Командировка Почему провинция не хочет больше жить в неизвестности

Памятник Штирлицу в метель
Елена Яковлева

С
толица огурцов, пару-
с и н о в а я  с тол и ц а , 
вишневая столица — 
маленькие россий-
ские города борются с 

имиджем забытых и пропавших. 
Корреспондента «РГ» провинци-
альные краеведы позвали в намо-
ленный город, давший 26 Героев 
Советского Союза и обшиваю-
щий дизайнерские магазины Мо-
сквы, где 7 раз пытались поста-
вить памятник Штирлицу и уве-
рены, что здесь развернулось 
действие пушкинской «Метели».

Неглавный герой
«Я несколько раз подряд про-

изнес вслух название этого город-
ка: Вязники… Вязники… Вязни-
ки…» — так начинается рассказ 
Владимира Солоухина «Свидание 
в Вязниках», зацепивший нам 
этот город в общую долгую куль-
турную память.

Из Вязников в редакцию «РГ» 
пришло письмо. Вот уже 10 лет в 
России 4 ноября празднуют День 
примирения и согласия, писал 
вязниковский краевед Владимир 
Цыплев, — и все в столице. А у нас в 
Вязниках почти в забвении висит 
самый старый в России образ Ка-
занской. Есть официальное за-
ключение 1624 года о том, что 
икона чудотворная. Наши земли 
принадлежали боярину Кошке, 
предку царского рода. И цари го-
род жаловали — и личными визи-
тами на богомолье,  и льняными 
производствами, и строительст-
вом храмов. А еще наш город дал 
самое большое количество Героев 
— Советского Союза и России. Мы 
пытаемся воссоздать разрушен-
ный в советское время Казанский 
собор на главной площади города. 
Так почему нас выронили из Золо-
того кольца — главного туристиче-
ского маршрута страны? У нас тут 
Мстера, древний город Ярополч, 
вязниковский венец, найдена пе-
чать Ратибора. Академические 
московские историки готовы под-
твердить наше историческое и 
культурное достоинство. Не хоти-
те следующее 4 ноября отпразд-
новать у нас в Вязниках? 

Сегодня редко кто верит в ве-
личие провинции. Сюжет панфи-
ловской «Темы», когда столичный 
литературный хлыщ попадает в 
городок вроде Вязников и нахо-
дит там настоящие красоту, та-
лант, вкус и людей намного выше 
себя, кажется почти фантастикой. 
В XX веке мы стали страной, где 
лучшее собирается в столицах и 
больших городах. Последние ве-
ликие люди попадали в провинци-
альные города либо по высылке, 
либо прячась от террора.

Недалеко от Вязников препо-
давал в школе освободившийся из 
лагерей Солженицын. Писал здесь 
«В круге первом». Здесь же нашел 
сюжет и героев «Матренина дво-
ра». « Девочкой я видела его в 
книжном магазине, — рассказыва-
ет недавно награжденная крае-
ведческой премией кандидат тех-
нических наук Вера Константи-
новна Иванова. — Мой отец при-
глядывал за ним как офицер МГБ.  
Вчерашний фронтовик, он подо-
лгу разговаривал с писателем и 
препятствий не чинил. Получил 
потом по почте «В круге первом» с 
дарственной надписью. И — раз-
жалование из МГБ. 

Возле разрушенного городско-
го кремля, в двухэтажном особня-
ке, на двери которого до сих пор 
висит дореволюционная таблич-
ка «Николай Константинович 
Удольскiй», нашла хлеб и приют 
московская актриса и муза поэта 
Николая Гумилева Ольга Высот-
ская с их сыном Орестом. После 
игры в постановках опасно мод-
ных Евреинова и Мейерхольда 
она предпочла вести драмкружок 
в местном Доме учителя. 

Из-за жены-итальянки бежал 
из Москвы в Вязники краевед Лев 
Аносов, среди краеведов — мест-
ный Леонардо да Винчи. Стиль 
письма — как будто Лихачева чи-
таешь. 

В ослабевшей на угрозы вто-
рой половине XX века в Вязники 
любила приезжать Галина Виш-
невская (к другу семьи, писателю 
Михаилу Ардову).  «Брала в музее 
список адресов и шла покупать 
старинную мебель. Почти вся ее 
коллекция собрана у нас», — рас-
сказывает Владимир Цыплев. В 
начале XX века  в городе жили фа-
бриканты, уже миновавшие ста-
дию «нувориши» и отточившие 
художественный вкус. От них 
остались любовные истории 
(«жена Демидова ушла к адвокату 
Плевако»), дома в стиле «мо-
дерн», картины поздних пере-
движников и ранних импрессио-
нистов и множество старинных 
подлинных вещей.  И все. Осталь-
ные знаменитости чаще навсегда 
уезжали из Вязников, чем приез-
жали сюда, как отец Константина 
Эрнста, например, ставший био-
логом-академиком.

Но провинция с разлетевши-
мися «великими» хоть и не вели-

чественна, но человечна, просто-
душна, надежна. Какой журна-
лист не имеет памяти о провин-
циальных интеллигентах? У меня 
она точно есть — о литературной 
девушке Ульяне из костромского 
Галича, о деревенском поэте Се-
реже Потехине, написавшем 
«Вырос в поле глупенький/ Васи-
лек голубенький/ Не понять ему 
никак/ Почему же он сорняк?». 
Вот на этот вопрос «Почему для 
вас мы сорняк?» и ждет от нас от-
вета российская провинция. 

Красота на мерзлоте
Ну ясно почему, — думала я, 

стуча зубами от холода в мест-
ном «люксе». Гостиница была из 
почти не встречающихся по неза-
мысловатости сервиса. А хозяева 
гордились — в номерах же душ, 
туалет, чайник. 

Там, где гостиницы на грани 
вечной мерзлоты, ждешь увидеть 
мэра с золотыми шариковыми 
ручками. Однако квартира тепе-
решнего мэра — на втором дере-
вянном этаже небольшого старо-
го двухэтажного дома — выглядит 
архискромно — зеленая краска 
облезла с досок. Но предчувствия 
не подвели: не так давно посади-
ли предыдущего мэра Вязников — 
за взятку в 6 миллионов рублей. 
Не народный гнев, обычная про-
тивокоррупционная операция. 

Приехали из Владимира, дожда-
лись окончания заседания, во-
шли, надели наручники. Теперь 
работает в библиотеке и поет в 
хоре колонии. Слишком гуман-
но? Ну так ему 70. 

Новый мэр — Игорь Зинин — 
невысокого чина военный, а по-
том специалист по ЖКХ. « Мы — 
родина героев и талантов. Мы — 
намоленный город, у нас много 
святынь. У нас невероятной кра-
соты природа для столичного ту-
риста», — так выглядит «визитная 
карточка» города в его устах.

Все так, но в единственной му-
ниципальной гостинице зуб на 
зуб не попадает.

Бюджет Вязников дотацион-
ный — вся Владимирская область 
дотационная.

« Но вы же понимаете, что это 
не дармоедство?» —  говорит мне 
депутат Александр Мошнов. — 
Налогооблагаемая база в городе 
есть. Есть инвестиции вплоть до 
м е ж д у н а р о д н ы х  (  ф и р м а 
«Нестле» делает здесь свои буль-
онные кубики) — просто боль-
шинство налогов уходят в центр, 
чтобы вернуться в урезанном 
виде и с твердой пометкой о нуж-
ном употреблении. Не будь этих 
уходов «вверх», город бы сам 
себя кормил и развивал.  Но луч-
ше ли было бы все оставить в ве-
домстве местных властей — с уче-
том опыта бывшего мэра, тепе-
решнего библиотекаря и хориста 
в колонии?

Оспаривать налоговые меха-
низмы и бюджет — не вязников-
ского масштаба вопросы — речь 
здесь лишь о том, как его напол-
нить. А главный наполнитель 
всегда производитель. Поэтому 
договорившись быть в 11 у мэра, 
в 8 утра уже была на швейной фа-
брике. 

Фабрика грез, 
или внутренний Китай

На Вязниковской трикотаж-
ной швейной фабрике  как раз на-
чали шить весеннюю коллекцию 
для фирмы Glance — сетевого ди-
зайнерского магазина Москвы. 
Всеми забытые Вязники обшива-
ют дизайнерские магазины Мо-
сквы?! Елена Репкина, выпускни-
ца Текстильной академии, хозяй-
ка фабрики, недавно унаследова-
ла ее от заболевшего отца, по об-
щему мнению, спасителя произ-
водства. Позади у фабрики зна-
чительная модернизация — стан-

ки, купленные в Италии, Турции, 
Китае. Впереди — стратегическая 
революция — они хотят создать 
собственную марку. ВТФ — Вяз-
никовская трикотажная фабри-
ка. «Кто же в Москве купит?» — 
сомневаюсь. В магазинах Glance 
на вопрос, где шьете, никто не от-
вечает, что в Вязниках. «А мы 
«импортными» буквами нарису-
ем вензель — VTF, — улыбается 
Елена. — Будет смотреться как Ив 
Сен Лоран. Вы купите — мы хоро-
шо шьем».

Вязниковцы уже годами про-
сят фабрику открыть магазин 
приличной одежды «для женщин 
русских размеров ( 48—56)». Еле-
на мечтает одеть женщин русских 
размеров и в Вязниках, и в России. 
Показывает угол, где будет мага-
зин — первый шаг к марке. Марка 
— это серьезно. Это «лев прыг-
нул», и нельзя ударить в грязь ли-
цом. А пока лев готовится к прыж-
ку, Елена жалуется. Главная про-
блема на фабрике — хорошие 
швеи. Зарплаты у них — модерни-
зированных — пониже средней 
швейной по городу, потому что 
вокруг… «полно подпольных про-
изводств». « У нас же город тек-
стильщиков, куча старого обору-
дования, никаких налогов, и поэ-
тому выше зарплата. Все знают, — 
и отчаянно добавляет. — И живут 
откатами с подполья». 

Потрепанная, но обновленная 
старая советская фабрика — зна-
комый тип производства. Но я 
никак не ожидала, что увижу в го-
роде хайтек. Компания «Кронт-
М», московская фирма, органи-
зованная учеными-изобретате-
лями, авторами нескольких па-
тентов, почти перенесла произ-
водство медтехники из Подмо-
сковья в Вязники. Собирает здесь 
приборы для обеззараживания 
воздуха, контейнеры для меди-
цинских инструментов. Инвести-
ции, инновации… «Они бы все 
уехали в Москву, — говорит мне 
вязниковский директор фабрики 
Марина Борухсон. — А из-за нас 
остались в Вязниках. У нас зар-
плата выше, чем в среднем по го-
роду». Но и повышенная, она 
остается удобной для производи-
теля. В Химках, где у «Медтехни-
ки» долго размещалось основное 
производство, рабочим при-
шлось бы платить в разы больше. 

Вязники да и вообще вся бо-
лее-менее индустриализирован-
ная российская провинция — это 

что-то вроде нашего внутренне-
го Китая — место, где выгодно 
шить, лить, прясть — из-за деше-
визны труда. Так, может, у нас и 
хваленые китайские темпы на-
чнутся? «Начнутся, — уверен 
мой экономический Вергилий, 
депутат Александр Мошнов. — 
Капитализм-то в России пока 
молодой». Почти нежно говорит 
он, бывший секретарь горкома 
партии, о детском возрасте рос-
сийского капитализма. Секрета-
рем он, правда, был в перестрой-
ку. И теперь, когда его дело — ма-
газин, автосервис — спонсирует 
книги местных краеведов, учре-
ждает премии, планирует изда-
тельство, наверное, единствен-
ной в России краеведческой га-
зеты. Когда умер последний из 
культурных могикан Вязников, 
краевед Лев Аносов, на своем 
джипе перевозил его библиоте-
ку.  Себе взял философскую 
часть. Есть у него и худсалон - 
пейзажи Игоря Юдина, акварели 
Бориса Вифлеемского, иконы — 
очень хороший вкус. «Откуда он 
такой?»— спрашиваю у краеведа 
Цыплева. « Оттуда. Из пере-
стройки. Нерастраченная лидер-
ская харизма. И жена глубоко ве-

рующая, поэтому  никакого 
чванства. Погрузил книги Ано-
сова и повез ко мне».

Фишка для туриста
История словно зажала Вяз-

ники между старой советской из-
ношенностью, все опрокинувши-
ми 90-ми ( «У нас дети в Мстере 
теряли в школе сознание от голо-
да») и сегодняшним слишком мо-
лодым капитализмом. И часть 
местной публики стала догады-
ваться, что сама по себе эта зажа-
тость не разомкнется. Надо что-
то делать. Сегодня Вязники ищут, 
как обратить на себя внимание 
«большого мира». Стараются, 
чтобы город «прозвучал», стал 
интересным инвесторам, гостям. 
В том, что власть на эту тему кру-
тится, новости нет. Но вот чтобы 
«общество» радело об апгрейде, 
пыталось изобрести свои проек-
ты прорыва в модерн и благопо-
лучие — редкое пока в России яв-
ление.

Когда-то прославляющий го-
род фатьяновский песенный фе-
стиваль теперь звучит не гром-
ко. И что же такое есть в Вязни-
ках, что приедут и снимут все 
столичные телеканалы? Про 26 

Героев Советского Союза и Рос-
сии — нет, не снимут. Проста ге-
ройская загадка: в Вязниках до 
войны была отменные аэроклуб, 
а потом школа пилотов. Так что 
герои есть, а фишки нет. Краевед 
Владимир Цыплев что только не 
предпринимал, чтобы фишку со-
здать. Например, нашел дерев-
ню, где родился Штирлиц. Вычи-
тал, что легендарный майор Иса-
ев из-под Гороховца, облазил 
карту и отыскал одну деревню 
Исаево — в Вязниковском райо-
не. С иконописцем из Мстеры, 
народным художником Владис-
лавом Некосовым набросали 
эскиз памятника Штирлицу и 
забросили новость на ТВ. 6 (!) 
центральных телеканалов сняли 
и показали об этом сюжет. Ну и — 
все. Денег на памятник никто, 
разумеется, не дал. 

Мне они — столичная же жур-
налистка — предложили на выбор 
— посмотреть на родину Штирли-
ца или заехать в храм, где прошло 
ошибочное венчание из пушкин-
ской «Метели». Я выбрала вто-
рое. Одновременно с нами в село 
Успенский Погост с потрясаю-
щим, но разрушенным храмом 
подъехал молодой компьютер-
щик Андрей Малышев, купивший 
дачу в деревне неподалеку. Долго, 
под настоящую метель, он рас-
сказывал о живших здесь поме-
щиках Корсаковых, их встречах с 
Пушкиным и обо всем, что про-
читал на эту тему в Интернете. И 
выдвинул гипотезу, что именно 
они подсказали ему сюжет «Ме-
тели». У краеведа Цыплева из 
этого родилась идея организации 
сюда туристического маршрута 
из Москвы. Дело за малым — се-
рьезными литературоведчески-
ми доказательствами гипотезы.

Обнаружив в моей реакции 
большой критический настрой к 
самодеятельному литературове-
дению и поискам родины Штир-
лица, сникшие хозяева повезли 
меня на вязниковский венец ( вы-
сокий, плоский берег Клязьмы с 
главной смотровой площадкой 
города. — Прим. авт.). И какой же 
это был аргумент в пользу драго-
ценности этих мест!  Я словно 
оказалась в долгом кадре снимае-
мого Тарковским или Сокуро-
вым фильма — с туманом, обры-
вами, рекою внизу. Чтобы напи-
сать книгу про средневековую 
Русь или снять  великий фильм, 
езжайте в Вязники. Не надо сто-
ять на ушах экзотической рекла-
мы. Великое в провинции являет-
ся просто , как вязниковский ве-
нец. Крепостные валы города XII 
века, запасники краеведческого 
музея, единственная сохранив-
шаяся в мире паровая машина 
Джеймса Уатта, дом фабриканта 
Сенькова, купленный модным 
московским галеристом и ре-
ставрируемый им (тоже шанс 
возрождения, между прочим) - 
вот что интересно. 

Вязниковское общество хочет 
создать в Москве клуб вязников-
цев. Позвать Константина Эрн-
ста,  крутых бизнесменов, чинов-
ников. Мы много сейчас говорим 
об авторском праве. Его действи-
тельно не хватает авторам — на-
стоящего,   вошедшего в привыч-
ку, жаловался принимавший нас 
в Мстере народный художник РФ 
Владислав Некосов. Но «автор-
ского права» не хватает не толь-
ко людям, но и местам. И вот Вяз-
ники заявляют свои авторские 
права. «Муромская дорожка» — у 
нас. Вот эта улочка и есть она. 
«Зеленый шум» — наш, у нас так 

называли стук колотушек, отпу-
гивающих птиц от вишен. Вязни-
ковская вишня — почти черная, 
без кислинки — наша. Мстера с 
лаковыми миниатюрами— наша. 
Заплатите за использование. 
Вниманием, уважением, любо-
вью — заплатите. Деньги потом — 
после внимания и интереса. 

Они надеются, что клуб вяз-
никовцев поможет воссоздать 
Казанский собор, отреставриро-
вать старинные дома. Что най-
дется инвестор на строительство 
в городе хорошей гостиницы. 
«Мечты», - по привычке думала 
я. Но разве каждому вот такому 
маленькому городу сегодня не 
нужен клуб друзей в столице? Не 
престижно дружить с Вязника-
ми? Но престижно же благо тво-
рить — показывать спектакли для 
слепоглухих, усыновлять детей-
даунов. Престиж благотворения 
— главная граница, отделяющая 
нас от варварства.

Чудо на усталости
Другой вязниковский про-

ект-надежда связан с простой и 
загадочной народной жаждой.
Сегодня локомотивом развития 
сел и маленьких городов стано-
вятся святыни.  Паломников-по-
сетителей в таких местах часто 
больше, чем в привычном рай-
онном музее. Тульская область  
уже ставит  паломнические по-
ездки к святыням в планы разви-
тия региона. Вязниковцы — с по-
ложенным тактом и щепетиль-
ностью — тоже хотят это сделать. 
Первая Казанская икона и та, с 
которой шло ополчение Минина 
и Пожарского, не сохранились. 
Самая старая из известных в 
России — и чудотворная — в Вяз-
никах! Не хотите приехать, по-
молиться? Тем более паломники 
не так, как туристы, требова-
тельны к быту. 

В Крестовоздвиженский храм 
меня привезли поздним вечером. 
Тихая лампада освещала темный 
— за ризою — образ. Постоять од-
ной. Приглушить дурную дер-
зость желания удостовериться 
«А вправду чудотворный?». По-
молиться — коротко, почти на 
бегу, сопровождающие ждут — 
чтобы обезножевшая мама вста-
ла на ноги. Настоятель храма 
отец Владимир — священник во 
втором поколении ( отец — бое-
вой офицер, два ордена Славы) 
рассказывает о книге чудес, о 
200 собранных четыре века на-
зад свидетельствах. И добавляет 
совсем новые. «Тут у нас женщи-
на парторгом работала, и у нее 
заболел отец… Над нею смея-
лись: то партсобрание, то Богу 
молишься. А она говорила: мне 
все равно, у меня отец выздоро-
вел». Слушаю его под усталые 
мысли о неподъемности таких 
мест.

Возвращаюсь домой, набираю 
самый привычный на свете но-
мер телефона. Мама поднялась и 
пошла. 

Владимир Цыплев (в середине) 
и Александр Мошнов( справа) 
в гостях у вязниковских художни-
ков Сакулиных.

Акцент

 Шесть (!) центральных телека-
налов сняли и показали 
сюжет о родине Штирлица. 
Денег на памятник никто, раз-
умеется, не дал  

Может быть, в этом храме и произошло ошибочное венчание из пушкинской «Метели». Но прежде чем разработать креативный туристический маршрут-приключение, гипотезу об этом надо 
доказать, а храм восстановить. Пока у вязниковских бизнесменов хватает сил только на восстановление часовни неподалеку.

Самый древний в России образ Казанской иконы Божией матери находит-
ся в Вязниках. Обидно, что об этом мало кто знает. Вязниковцы мечтают 
пригласить к себе на ежегодно празднуемую 4 ноября «Казанскую» высо-
ких духовных и светских гостей.
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От первого лица Посол Итальянской Республики Чезаре Рагальини о том, 
как долгосрочные визы помогут российским туристам узнать настоящую Италию

В поисках Италии 

Алена Узбекова 

Н
есмотря на непростой 
период во взаимоот-
ношениях Евросоюза 
и России, Италия в на-
ступившем году дела-

ет ставку на наших туристов. Рос-
сия всегда была стратегическим 
партнером вне зависимости от по-
литико-экономической конъюн-
ктуры момента, заявил в интервью 
«Российской газете» Чезаре Ма-
рия Рагальини, посол Италии в РФ.

В этом году россияне, отправля-
ющиеся в эту страну, смогут полу-
чать шенгенские визы на три и 
даже пять лет. Кроме этого, в ита-
льянских гостиницах стартовала 
программа «Russian Friendly» 
(дружественный России. — Ред.), 
предусматривающая персонал, го-
ворящий на русском языке, и ряд 
других услуг, повышающих ком-
фортность пребывания наших ту-
ристов. Запущен специальный 
портал на русском языке, позволя-
ющий спланировать путешествие 
в Италию, в том числе в малоиз-
вестные, но интересные регионы.

Чезаре Мария Рагальини, отра-
ботавший в России уже более двух 
лет, рассказал и о том, какие места 
полюбились ему в нашей стране.

Господин посол, почему Италия 
делает ставку на российских ту-
ристов?
ЧЕЗАРЕ МАРИЯ РАГАЛЬИНИ: Россия для 
Италии всегда была стратегиче-
ским партнером, вне зависимости 
от политико-экономической конъ-

юнктуры момента. И в новом году 
мы будем максимально идти на-
встречу российским туристам.

Во-первых, запущен портал 
«Твоя Италия» — latuaitalia.ru о ту-
ристических возможностях нашей 
страны на русском языке. Более 50 
процентов россиян, по нашим дан-
ным, сами организуют свои путе-
шествия в Италию. Поэтому создан 
удобный инструмент, позволяю-
щий выстраивать индивидуальные 
маршруты и планировать отдых. 
На портале можно заполнить анке-
ту на визу, оплатить онлайн кон-
сульский сбор и забронировать 
время посещения визового центра. 

Также на сайте указаны гости-
ницы, которые работают по про-
грамме Russian Friendly, их более 
трехсот по всей Италии. В гостини-
цах есть русскоязычный персонал, 
предоставляется специальное 
меню в соответствии с гастроно-
мическими предпочтениями рос-
сиян, показывают российские те-
леканалы, можно заказать экскур-
сию с русскоговорящим гидом. По 
сути, цель портала — еще больше 
приблизить Италию к России. 

Вторым важным обстоятельст-
вом я считаю то, что Италия и в но-
вом году будет придерживаться ли-
беральной визовой политики.

То есть можно рассчитывать на 
долгосрочные и многократные 
шенгенские визы?
ЧЕЗАРЕ МАРИЯ РАГАЛЬИНИ: Еще с 2013 
года, когда началась двухлетняя 

программа перекрестных годов по 
туризму между Россией и Итали-
ей, мы начали выдавать визы сро-
ком на год, три и пять лет. И более 
90 процентов разрешений на 
въезд, которые оформляем сейчас, 
долгосрочные и многократные. 

Если россиянин еще не бывал в 
Италии, то высока вероятность, 
что ему выдадут визу на три или 
шесть месяцев. Если же он уже по-
сещал Италию, то последующая 
виза, как правило, оформляется на 
год, на три или на пять лет. Напри-
мер, пятилетние визы получают 
российские предприниматели, 
бизнес которых связан с нашей 
страной. Это же касается партне-
ров посольства, которые часто по-
сещают Италию с деловыми или 
другими целями. 

В прошлом году в России была 
введена новая система оформле-
ния шенгенских виз, предусматри-
вающая необходимость лично яв-
ляться в консульство или визовый 
центр заявителю для сдачи биоме-
трических данных. Мы понимаем, 
что это может вызвать определен-
ные сложности для жителей рос-
сийских регионов. Поэтому мы 
обеспечили эффективное обслу-
живание, в которое входит также 
услуга «мобильной» биометрии, 
когда специалисты могут выехать 
со специальным оборудованием к 
заявителю и на месте взять необ-
ходимые данные. Однако до сих 
пор спрос на эту услугу был очень 
ограниченным, поскольку в Рос-

сии существуют многочисленные 
визовые центры.

Кстати, Ассоциация туропера-
торов России недавно отметила 
наши визовые центры как лучшие 
в вашей стране. Хвалиться, конеч-
но, нескромно, но объективно мы 
стараемся оформлять визы бы-
стро, максимум за четыре дня. К 
тому же у Италии самая развет-
вленная сеть визовых центров в 
России. В сентябре 2013 года, ког-
да я приехал на службу в Москву, 
Италия располагала двумя генкон-
сульствами — в Москве и Петер-
бурге, и шестью визовыми центра-
ми. Сейчас их 30, и новые центры 
готовятся к открытию в этом году 
— от Калининграда до Владивосто-
ка, во всех крупных городах.

Это во многом наше стремле-
ние инвестировать в вашу страну, 
потому что мы уверены в отдаче и 
взаимовыгодном сотрудничестве.

О каких итальянских регионах, 
по-вашему, в России известно не 
очень много, но они заслужива-
ют внимания туристов?
ЧЕЗАРЕ МАРИЯ РАГАЛЬИНИ: В Италии 
двадцать регионов, и внимания 
заслуживает каждый. 

Но в числе наименее известных, 
но весьма интересных, на мой 
субъективный взгляд, Базиликата 
с очень красивым городом Матера. 
Есть регион Калабрия, с хорошим 
побережьем и интересными архео-
логическими зонами. Заслуживает 
внимания регион Абруццо с бога-

тыми гастрономическими тради-
циями, великолепными парками. 

Где в Италии любите отдыхать 
вы?
ЧЕЗАРЕ МАРИЯ РАГАЛЬИНИ: Как прави-
ло, в своей родной Тоскане, но я 
немного избалован. Еще часто на-
вещаю Силицию. Это тоже чуде-
сный край, с массой замечатель-
ных мест, потрясающей кухней. 
И, надо сказать, что люди там по-
настоящему гостеприимные. 

Будут ли открыты новые полет-
ные программы из России в Ита-
лию в этом году?
ЧЕЗАРЕ МАРИЯ РАГАЛЬИНИ: Российская 
авиакомпания «Победа» будет 
выполнять прямые регулярные 
рейсы в Верону и Бергамо. Сей-
час мы продолжаем диалог с рос-
сийскими авиационными властя-
ми и представителями бизнеса, 
чтобы понять, какие еще есть 
возможности. Понимаем, что ре-
гулярное прямое авиасообщение 
— это фундаментальный фактор 
для привлечения туристов. 

Кстати, прямых рейсов из Рос-
сии уже немало: в Катанию, Па-
лермо, Геную, Болонью, Рим, 
Пизу, Неаполь, Верону. Причем 
самолеты летают не только из 
Москвы и Санкт-Петербурга, но 
и из Ростова и Самары. Что каса-
ется зимнего сезона, российские 
туристы могут рассчитывать на 
прямые рейсы в аэропорты, рас-
положенные ближе всего к горно-

лыжным курортам, мы постара-
емся расширить полетную про-
грамму на таких направлениях.

В целом хотелось бы отметить, 
что сотрудничество между Ита-
лией и Россией развивается во 
всех отраслях. Но в туризме оно 
налажено особенно. Мы регуляр-
но общаемся с российскими тур-
операторами. Сейчас хотим со-
здать некую постоянную рабо-
чую группу, которая могла бы 
оперативно реагировать на все 
возникающие вопросы. 

Хорошие контакты в этой сфе-
ре и на уровне высшего руковод-

ства. В марте прошлого года ми-
нистр культурного наследия, 
культурной деятельности и туриз-
ма Италии Дарио Франческини 
посетил Россию, также он посетил 
Россию по случаю проведения IV 
Международного культурного фо-
рума в Санкт-Петербурге в декаб-
ре. В том же месяце с ответным ви-
зитом в Италии побывал министр 
культуры России Владимир Ме-
динский. Его визит был приурочен 
и к открытию туристского пред-
ставительства России в Риме. Так 
что о вас будут больше знать и жи-
тели, и гости нашей столицы. 

Вы в России уже более двух лет, а 
до этого была дипломатическая 
служба в Иране, Канаде, Индии, 
поработали в США. У вас боль-
шой опыт. Россияне — они какие?
ЧЕЗАРЕ МАРИЯ РАГАЛЬИНИ: Действи-
тельно, я много поездил по миру, 
работал в разных странах с со-
вершенно разными традициями 
и культурой. Но меня нигде не 
принимали так тепло, как в Рос-
сии, узнав, что я итальянец. И 
мне бы все-таки хотелось заслу-
жить уважение еще и как Чезаре 
Мария Рагальини (улыбается). 

А вообще, россияне похожи на 

итальянцев. Мы похожи и в своих 
добродетелях, и в пороках. Поэ-
тому, вероятно, так хорошо пони-
маем друг друга.

А какие у вас личные ассоциации 
с российской культурой? Есть 
любимые места в нашей стране?
ЧЕЗАРЕ МАРИЯ РАГАЛЬИНИ: Российские 
композиторы, художники, поэ-
ты, писатели — очень значимая 
часть мировой культуры. Вклад 
россиян в искусство и науку ог-
ромен. Кстати, недавно я читал 
для канала «Культура» фрагмент 
романа Льва Толстого «Война и 
мир». 

Я влюбился в Москву. Ее архи-
тектурное, культурное величие 
потрясает. Здесь дышит культу-
ра. Мне кажется, что в Москве 
больше всего в мире музыкаль-
ных театров, и они всегда полны. 
Еще в Москве очень чисто, поэто-
му здесь приятно гулять. Беда, 
конечно, с пробками на автодо-
рогах, но в последнее время их, 
кажется, стало меньше.

Великолепен Санкт-Петер-
бург. Довелось побывать в Каза-
ни. Это уникальное место. В хо-
рошем смысле образец добрых 
контактов между различными 
этносами и религиями.  Несколь-
ко раз бывал в Сочи, в том числе 
и на Олимпиаде. Там хорошо. 
Сейчас мне хотелось бы посетить 
какую-нибудь еще часть России. 
С удовольствием бы побывал на 
Камчатке.

Чезаре Мария Рагальини: 
Отношения Италии и России не 
зависят от конъюнктуры момента.
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Недавно российские СМИ цитировали известного пред-
ставителя итальянской гостиничной индустрии, который 
призывал своих коллег воспользоваться оттоком рос-
сийских туристов из Турции и Египта и привлечь их в Ита-
лию. Этот турпоток, кстати, оценивается примерно в 10 
миллионов человек. Как вам это?
Чезаре Мария Рагальини | Идея, безусловно, интересная, 

но уважаемым сеньорам, представляющим итальянский 

турбизнес, при этом не стоит забывать о том, что туристов 

нельзя привлечь, просто потому что какое-то направление 

закрылось. Туристам можно предложить услуги лучшего 

качества. 

К счастью, нам, итальянцам, повезло жить в прекрасной 

стране, располагающей богатыми природными, культур-

ными и гастрономическими условиями для великолепного, 

качественного отдыха. Более 60 процентов мирового куль-

турного наследия расположено в Италии. Но, конечно, 

было бы неправильно просто почивать на лаврах и эксплу-

атировать наследие предков. Поэтому мы должны и даль-

ше прикладывать максимум усилий для комфортного пре-

бывания гостей в нашей стране.

Большое значение имеет доступность отдыха. Средняя 
стоимость недельной поездки для одного россиянина в 
Турции или Египте — 600 евро, включая перелет, прожива-
ние, питание и пользование инфраструктурой отеля по 
системе «все включено». Путевка в Италию как минимум 
в два раза дороже. 
Чезаре Мария Рагальини | Честно говоря, Италия на свете 

такая одна. И путешествия в нашу страну всегда во всем 

мире рассматриваются как высоко уровневый престиж-

ный туризм. Поэтому и средняя цена на отдых у нас выше, 

чем на некоторых других популярных направлениях. 

Однако в Италии все больше укрепляется понимание того, 

что необходимо развивать туризм не только в крупных ту-

ристических центрах, где сосредоточены мировые досто-

примечательности, но и в небольших городках. Админи-

страции многих сегодня выпускают специальные карты, по 

которым предоставляются скидки в музеях, гостиницах, ре-

сторанах — на сайте «Твоя Италия» есть информация об 

этом. И в Италии даже не десятки, а тысячи подобных на-

правлений. Так что можно путешествовать по вполне уме-

ренным ценам, не экономя на качестве.

ЗАМЕНЯТ ЛИ ИТАЛЬЯНСКИЕ КУРОРТЫ ТУРЕЦКИЕ?
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МНЕНИЕ Монолог врача
районной больницы 
о том, как проходят
новогодние праздники

Не убивайте 
врача

ЕСЛИ полицейские при исполнении служебных обязан-
ностей находятся под защитой закона, то врачи от пьяных 
агрессивных пациентов реально ничем не защищены. Мо-
гут избить, оскорбить так, что мало не покажется. Какими 
словами? Всеми известными русскому человеку матерны-
ми. Абсолютно любыми. В выражениях стесняться у нас 
сейчас не принято. В приемный покой люди навеселе захо-
дят без пиетета.

В крупных больницах, да, нанимают охрану, это креп-
кие подготовленные ребята, а в нашей районной на вахте — 
одни пенсионеры, бабушки, дедушки или такие доходяги, 
что их самих надо защищать. Единственное, что они могут 
сделать — вызвать наряд экстренного реагирования. В луч-
шем случае он приедет минут через десять. Не скажу, что 
пьяные драки у нас происходят каждый день, но на моей па-
мяти одному врачу выбили зубы, а медсестру в приемном 
покое ногами пинали. 

Угрожают, бывает, и холодным оружием. Но чаще всего 
кулаками. Как правило, это бывает так. Одного, который 
невменяемый, приво-
зят собутыльники 
или родственники. 
Обычно в празднич-
ные дни остается 
один врач на все отде-
ление, он же дежурит 
в приемном покое, 
спускается туда на 
все те экстренные 
случаи, с которыми 
обращаются в боль-
ницу по его профилю. 
Скажем, по хирур-
гии. Плюс к этому, 
специалисты по га-
строскопии, УЗИ, 
рентгену в празднич-
ные дни отсутствуют. 
Врач должен сам при-
нимать решение, 
имея для этого только глаза, уши и пальцы. Я говорю сейчас 
исключительно про свою районную больницу. 

И тут приезжает компания. Ждут в приемном покое. Че-
рез пару минут начинается возмущение: «Спасать надо! А 
тут никого нет! Безобразие!» Появляется врач, закончив-
ший работать с предыдущим больным. Начинает доказы-
вать подвыпившим родственникам, что он не сидел, не пил, 
не ел, а был с пациентами. После этого вступают в силу ар-
гументы типа «Да мы тебе, да мы тебя», хватание за грудки, 
а потом и до рукоприкладства может дойти. 

Наплыв специфических пациентов приходится на пер-
вое января ближе к обеду. После того как все проспятся по-
сле буйной новогодней ночи, почувствуют, что перебрали, 
и печень или другие органы начинают болеть. Если кому-то 
во время праздничного застолья съездили, извините, по 
морде или бутылку на голове разбили, как раз к обеду за-
канчивается алкогольная «анестезия» и «раны» начинают 
болеть. Да, эйфория прошла, и пора обратиться к врачу. А 
он, негодяй, не понимает, что кроме синяка еще и «душа бо-
лит». Праздничные пациенты, как правило, довольно аг-
рессивны, поскольку и они юридически подкованы: знают, 
что за «неоказание экстренной помощи — статья». То есть 
человеку, пусть даже в сильном алкогольном опьянении, 
врач отказать не может.

Вот был случай, 
привезли мужика с 
переломами ребер. 
Оказалось, выпили, 
закусили шашлыком, 
кусок и застрял. Дру-
зья с таким энтузиаз-
мом выбивали из со-
бутыльника шашлык, 
что переломали ему 
ребра. Вообще, ситуа-
ция «чем-нибудь по-
давился» — очень рас-
пространенная. Чего 
только наши гражда-
не не глотают с пья-
ных глаз. 

Пусть не обижа-
ются столичные жи-
тели, но именно мо-
сквичи — самые ча-
стые гости нашей 
подмосковной рай-
онной больницы. 
Приезжают на дачу к 

друзьям, расслабляются, потом в нетрезвом виде в маши-
ну, и по газам! Мы их безошибочно опознаем, по особой 
манере общения с врачами. Как будто на лбу написано: «Я 
москвич!» У нас больница с весьма скромными возможно-
стями. А они привыкли, чтобы все сразу и быстро. И УЗИ, и 
рентген, и компьютерная томография, и анализы за три 
минуты. А у нас, к сожалению, так бывает, и лаборатория 
может не работать. Уж про снабжение лекарствами вооб-
ще говорить нечего. И это вызывает дикое возмущение. 
Почему? Вы обязаны оказать помощь! У нас есть страхо-
вой полис, он действует на всей территории России. Но это 
лишь декларации. Если в больнице чего-то нет, то и не бу-
дет. Кричи не кричи. Или кричать нужно в другом месте. Но 
все это эмоции, конечно. 

Врача, который убил пациента, я оправдать не могу. Там 
надо разбираться. Все понимаю, потому что сам бывал в та-
ких ситуациях. Но он мог этого мужика просто схватить и 
вышвырнуть. Зачем он ему врезал? Схватил бы за грудки, 
потряс как следует. А он его сразу ударил. Что-то здесь не то. 

Подготовила Елена Новоселова
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Спецрепортаж Под Калугой открылся литературный отель,
где в каждом номере целая библиотека

Гончаров без обломов

Юрий Снегирев, 
Калужская область

М
ы разучились чи-
тать. И в метро, и на 
пляже, и даже, пар-
дон, в уборной ты-
чемся в гаджеты, 

как будто в них вся сила. Мой друг 
недавно раздал соседям библио-
теку родителей. Мол, место зани-
мает да пыль собирает. Теперь там 
установлен супермодный с вогну-
тым экраном, с Wi-Fi и прочими 
электронными приблудами теле-
визор.

Но остались еще заповедные 
уголки, где книга занимает до-
стойное место. На самом излете 
Года литературы общественности 
был представлен литературный 
парк-отель «ГончаровЪ». 

С «Обломовым» название от-
еля никак не связано, хотя поне-
житься на мягких перинах с томи-
ком в руках весьма недурственно. 
Гончаров имеется ввиду совсем 
другой, но тоже сыгравший ма-
тримониальную роль в русской 
словесности. Это дед Натали Пуш-
киной Афанасий Абрамович Гон-
чаров. Но давайте по порядку.

В 1718 году в лесах между Ма-
лоярославцем и Калугой открыл-
ся полотняный завод. Из названия 
можно понять, что здесь делалось. 
Половина Российского флота хо-
дила с калужскими парусами. Да 
что там российского! За превос-
ходной парусиной приезжали 
купцы из Швеции, Голландии и 
Германии. из отходов полотняно-
го производства изготавливалась 
бумага. Кстати, завод с момента 
открытия не останавливался. 
Правда, два раза в связи с оккупа-
циями Наполеона и Гитлера про-
дукция не отгружалась, но это 
было всего по месяцу и на годо-
вом плане никак не сказалось. Он 
и сейчас дымит трубами. Выпу-
скает школьные тетрадки. Каждая 
десятая — отсюда.

Сие предприятие было созда-
но по указу Петра I. Калуга всегда 
славилась льном. Так бы и остался 
завод еще одним прожектом в пе-
тровской перестройке, если бы 
сюда в мае 1830 года не приехал 
Александр Сергеевич Пушкин 

просить руки совсем юной Ната-
ли Гончаровой. Целыми днями 
влюбленные бродили по парку 
или сидели в плавучей беседке. 
Пушкин еще раз приехал в Полот-
няный Завод. Вот что пишут в пу-
теводителе:

«Уставший от столичной суе-
ты, поэт отдыхал здесь душой сре-
ди тишины и покоя. В письме к су-
пруге в 1834 г. он признался: 
«Боже мой!  кабы Заводы были 
мои, так меня в Петербург не за-
манили бы и московским кала-
чом. Жил бы себе барином». 

Тогда же в 1834 г. были написа-
ны строки, в к оторых эта мысль 
обрела поэтическую форму:

Пора, мой друг, пора! 
[покоя] сердце просит —

Летят за днями дни, 
и каждый час уносит

Частичку бытия, 
а мы с тобой вдвоем

Предполагаем жить, и глядь —
 как раз — умрем.

На свете счастья нет, 
но есть покой и воля.

Давно завидная 
мечтается мне доля —

Давно, усталый раб, 
замыслил я побег

В обитель дальную 
трудов и чистых нег».

Не только Пушкин осенил сво-
им присутствием Полотняный За-
вод. Екатерина II пила чай в бирю-
зовом зале поместья Гончаровых 
и высоко оценила качество мест-
ной «египетской» бумаги. Во вре-
мя отступления русских войск 
здесь разместил свою ставку Ми-
хаил Илларионович Кутузов. Да и 
его генералы любили заезжать в 
усадьбу. В своих мемуарах плен-
ный французский полковник Бо-
волье писал о фантастическом го-
степриимстве семьи Гончаровых. 
Бывали здесь и Жуковский, и Го-
голь, и Пирогов, и Книппер-Чехо-
ва, и Луначарский. Неподалеку в 
50-х годах прошлого века учи-
тельствовал Булат Окуджава. Ну 
как не заехать в дорогое каждому 
поэту место? А из последних, кто 
почтил память Поэта, был Эльдар 
Рязанов.

Заводик дымил, усадьба руши-
лась. Только к 200-летию Пушки-

на нашлись средства на реставра-
цию Главного дома, где открыли 
музей. А что дальше? Любить 
Пушкина и ехать за двести кило-
метров на перекладных в Полот-
няный Завод суть вещи подчас не-
совместные.

Денег на культуру у нас всегда 
не хватало. Такое уж свойство 
русской души — не помещается 
она в бюджет! Еще чуть-чуть, и 
мы бы навсегда лишились всего 

ансамбля древней усадьбы Гонча-
ровых. Спасло положение госу-
дарственно-частное партнерство. 
Вкратце это выглядит так: бизнес 
дает деньги на реставрацию и ре-
новацию. Государство в лице ми-
нистерства культуры и минэконо-

мразвития гарантирует вложение 
денег и позволяет вести бизнес на 
территории объекта. Концессия! 
Первой ласточкой стал ресторан 
«ГончаровЪ», который открылся 
в мае 2014-го. А второй — литера-
турный отель в помещениях ка-
ретного сарая.

…Полотняный Завод я узнал 
сравнительно недавно. Рядом с 
усадьбой есть заброшенная шко-
ла, которая еще раньше была до-

мом компаньона Гончарова Ще-
почкина. Паямятник архитекту-
ры, между прочим. Его-то облюбо-
вали киношники. В просторных 
коридорах сохранились плакаты 
со Сталиным, мебель позапрош-
лого века и скрипучие половицы. 
Будто перенесся в машине време-
ни. Мы снимали сериал «Черта» — 
про ликвидацию бандитизма в 
1918 году. Лучшей натуры и не 
найдешь. Съемочная группа обе-
дала на площадке. Главный режис-
сер Вадим Дубровицкий посовето-
вал навестить только что откры-
тый ресторан «ГончаровЪ». На-
шел я его быстро. На фоне фабри-
ки и полуразвалившейся ограды 
он выглядел внеземным пришель-
цем. А меню! А цены! Конечно, я 
выбрал «Гончарова» своим шта-
бом. Тем более здесь был Wi-Fi, 
чтобы передавать фотографии в 
редакцию. И вот я снова в усадьбе.

…На открытие прибывал гу-
бернатор. В ряд выстроились сол-
датики в серых шинелях времен 
Первой мировой. В руках винтов-
ки Мосина. У поручика шашка. 
Это калужский клуб реконструк-
ций «Батальон» приехал на тор-
жественную церемонию. Губерна-
тор Калужской области Анатолий 
Артамонов приехал минута в ми-
нуту. В прихожей музея его жда-
ли… музейные войлочные тапки. 
Анатолий Дмитриевич покорно 
склонился над непослушным бан-
тиком. Паркет в Главном доме на-
борный, каблуков не терпит.

Пока губернатору показыва-
ли экспонаты музея, в диванной 
сидели дамы в кринолинах. Они 
шушукались, прикрываясь вее-
рами из перьев страуса. Кавале-
ры сидели строго напротив. Они 
чинно беседовали о футболе. Это 
артисты Калужского театра юно-
го зрителя готовились к выходу. 
Звезда ТЮЗа Алина Шелест игра-
ла саму Екатерину Великую. Анд-
рей Семенов исполнял роль хозя-
ина Гончарова. Картину состави-
ли работники музея, покопав-
шись в архивах, — за Екатериной, 
как известно, записывалось ка-
ждое слово. Четыре дня репети-
ций и успех! Перед гостями, сре-
ди которых были потомки семьи 
Гончаровых, разыграли подлин-
ные диалоги. Императрица в 
окружении фаворитов держала 
осанку так, что хотелось немед-
ленно вскочить с мягкого стула и 
пасть на колени. Потом Алина в 
закулисье безжизненно кинула 
руки вниз. Спина ныла от напря-
жения, а китовый ус больно ко-
лол бок.

А губернатор уже перерезал 
алую ленту на крыльце отеля. 
Были речи. И был праздник. «Ба-
тальоновцы» пальнули так из сво-
их трехлинеек, что охрана вспо-
лошилась. Но это был салют.

Я осмотрел номера. Уютно, 
комфортно и недорого. Три насто-
ящие европейские звезды за три 
тысячи за двоих с завтраком — это 
по-божески. В каждом номере — 
полки с книгами. Читай не хочу. 
Руководитель проекта Анатолий 
Секерин поведал мне, что это 
только первая очередь на 10 номе-
ров. Скоро начнется реконструк-
ция еще одной развалины. Кроме 
того, здесь намерены открыть 
первый в России музей бумаги. А 
тюзовские звезды и впредь будут 
светить по праздникам, увлекая 
посетителей в нашу великую 
историю. Раньше в Полотняном 
Заводе и остановиться было нег-
де. А теперь полотняне рассчиты-
вают на сто тысяч туристов в год. 
Чем не импортозамещение в об-
ласти туризма?

Пока мы открывали отель, поя-
вились первые заказы. Калужская 
свадьба с фотосессией в пушкин-
ской беседке. Банкет у «Гончаро-
ва». Ну и брачная ночь в люксе. 
Надеюсь, молодым будет не до 
книг.

Акцент

 Денег на культуру у нас всегда 
не хватало. Такое уж 
свойство русской души — 
не помещается она в бюджет! 

Если полицейские 
при исполнении слу-
жебных обязаннос-
тей находятся 
под защитой закона, 
то врачи от пьяных 
агрессивных пациен-
тов реально ничем 
не защищены

Обычно в празднич-
ные дни остается 
один врач на все 
отделение, он же 
дежурит в приемном 
покое, спускается 
туда на все те экс-
тренные случаи, 
с которыми обраща-
ются в больницу 
по его профилю

Из каретного сарая усадьбы полу-
чился трехзвездочный отель.

Калужский клуб «Батальон» салютовал в честь открытия литературного отеля «ГончаровЪ».

Артисты калужского ТЮЗа сыграли сценку из жизни Екатерины II.
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Из-за чего произошло убийство в белгородской 
больнице — подробности узнайте на сайте 
www.rg.ru/art/1208137

ДУМА

Депутаты
предлагают
запретить 
бизнес
родственникам
чиновников

ОПАСНЫЕ 
СВЯЗИ

Татьяна Замахина

ВЧЕРА в Госдуму поступили 
сразу два аналогичных законо-
проекта о запрете для родствен-
ников чиновников заниматься 
бизнесом. Авторами одного вы-
ступили депутаты из КПРФ, дру-
гого — из ЛДПР. Инициатива мо-
жет быть поддержана в «урезан-
ном» виде, полагают в профиль-
ном комитете.

Обе фракции не смогли «поде-
лить» идею — депутаты оспарива-
ют авторство. Как бы то ни было, 
с внесением документа первыми 
успели либерал-демократы.

Итак, согласно версии ЛДПР 
супругам и совершеннолетним 
детям госчиновников с 1 апреля 
2016 года нужно запретить зани-
маться предпринимательской де-
ятельностью. Авторы — лидер 
фракции Владимир Жиринов-
ский и первый замглавы фракции 
в Думе Алексей Диденко — напо-
минают, что сейчас такой запрет 
действует только для самих чи-
новников.

«Предложение ЛДПР — запре-
тить членам семьи чиновника, за-
нимающего высокий государст-
венный пост, заниматься бизне-
сом. Вся политическая элита — 
дети, жены, мужья — никакого 
бизнеса, полный запрет, — поя-
снил инициативу Жириновский. 
— Не хочешь — не занимай пост. 
Если бы этот закон был принят, 
жена Лужкова не имела бы права 
заниматься бизнесом».

Как отмечают в ЛДПР, данное 
ограничение «позволит обеспе-
чить реальное действие анти-
коррупционного законодатель-
ства РФ».

Инициатива КПРФ сформу-
лирована похоже, но отличается 
в деталях. Депутат Вадим Соло-
вьев предлагает ввести вышеоз-
наченный запрет для супругов, 
детей, а также родителей, бра-
тьев и сестер высокопоставлен-
ных чиновников.

Табу будет касаться родствен-
ников тех чиновников, которые 
замещают высшие и главные дол-
жности гражданской службы, а 
также «если замещение должно-
сти гражданской службы связано 
с непосредственной подкон-
трольностью или поднадзорно-
стью такой предприниматель-
ской деятельности». В список по-
падут родственники министров, 
губернаторов, глав региональ-
ных парламентов.

В КПРФ определились и с сан-
кциями. Соловьев считает, что 
нужно штрафовать нарушителей 
на один миллион рублей и осво-
бождать от занимаемой должно-
сти тех, кто обманным путем 
фиктивно расторгает брак, но 
продолжает вести общий бизнес.

В профильном Комитете по 
безопасности и противодейст-
вию коррупции мнения раздели-
лись. Член Комитета Госдумы 
Анатолий Выборный («Единая 
Россия») назвал идею пиаром. А 
вот зампред комитета Александр 
Хинштейн допустил возмож-
ность внедрения поправок в уре-
занном виде. А именно — запрет 
для близких родственников чи-
новников заниматься бизнесом 
будет касаться только той сферы, 
на которую может повлиять сво-
ими решениями сам госслужа-
щий. При этом зампред думского 
комитета оговорился, что про-
блема конфликта интересов уже 
в значительной степени урегули-
рована действующим законода-
тельством.

В Совфеде отреагировали 
жестко. Законопроект противо-
речит Конституции, заявил глава 
Комитета по конституционному 
законодательству и госстрои-
тельству Андрей Клишас. По его 
словам, Основной Закон гаранти-
рует равный доступ к государст-
венной службе и свободное ис-
пользование своих способностей 
для предпринимательской дея-
тельности. Необходимо также 
брать во внимание случаи, когда 
граждане не общаются со своими 
родителями, братьями, сестрами 
и так далее, добавил сенатор.

Табу будет касаться 
родственников тех 
чиновников, кото-
рые замещают выс-
шие и главные дол-
жности граждан-
ской службы.

МЕЖДУ ТЕМ
В Белгороде из окна больницы №2 выбросился 84-летний 
мужчина.Теперь правоохранители выясняют все обстоя-
тельства произошедшего. Известно, что мужчина вы-
прыгнул из окна урологического отделения и погиб. Очевид-
цы рассказывают: «Он открыл окно, а когда его попросили 
закрыть окно,он встал на подоконник и «сделал шаг»...
Напомним, в этом же медучреждении 29 декабря врач из-
бил 56-летнего пациента Евгения Вахтина. Реанимация 
не спасла, мужчина умер в результате черепно-мозговой 
травмы. Врач, нанесший смертельный удар, арестован. 
Он обвиняется в умышленном причинении тяжких теле-
сных повреждений, повлекших по неосторожности смерть. 

Подготовила Анна Скрипка, Белгород.
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АВТОСПОРТ По ходу 
«Дакара-2016» погиб 
уже второй человек

Смертельный 
рейд

Илья Соболев

ЗНАМЕНИТЫЙ ралли-рейд «Дакар» остается одним из 
самых опасных мероприятий в спортивном календаре. 
Грустное подтверждение тому — нынешний марафон, 
проходящий по просторам Боливии и Аргентины.

Вчера в рамках «Дакара-2016» был зафиксирован 
уже второй смертельный исход. Причем впору говорить 
о зловещей мистике. В аргентинском городе Вилья-Кос-
та в аварию попала техничка, переправлявшая в Буэнос-
Айрес Mitsubishi французского участника ралли Лионе-
ля Бо. А ведь именно Бо на седьмом этапе насмерть сбил 
63-летнего зрителя. 

Помимо грузовика в инцидент угодили еще несколь-
ко автомобилей. Точно известно, что есть один погиб-
ший. Травмы получили, по разным данным, от двух до 
пяти человек.

Нельзя сказать, что организаторы «Дакара» игнори-
руют сопутствующие риски. Так, в населенных пунктах 
скорость передвижения гоночных автомобилей ограни-
чена до 50 км/ч. А грузовикам независимо от местности 
можно разгоняться только до 150 км/ч. Но, как показы-
вает практика, эти меры не особо помогают. Взять хотя 
бы нынешнее ралли. На втором этапе в Буэнос-Айресе с 
управлением не справилась китаянка Го Мейлин: ее авто 
вылетело за ограждение в толпу, в результате чего по-
страдали 13 человек. 

Точной статистики смертей среди тех, кто не прини-
мает непосредственного участия в «Дакаре», не ведется, 
но, по неофициальным данным, с 1979 года ралли уне-
сло около 30 жизней. Последнее происшествие до сих 
пор имело место в 2013 году, когда в Чили лоб в лоб стол-
кнулись машина сопровождения одной из команд и два 
местных такси. В итоге на месте скончались два челове-
ка.

Естественно, гибнут на «Дакаре» и сами гонщики. И 
дело не только в авариях, которые бывают подчас весь-
ма жестокими. Свежий пример: дебютант рейда леген-
дарный раллист Себастьян Леб, чье авто, угодив в яму во 
время восьмого этапа, перевернулось несколько раз. 
Француз, по счастью, не пострадал. 

Не меньшую опасность таят для участников и экстре-
мальные климатические условия. Никто не забыл о 
польском мотоциклисте Михале Хернике, который в 
прошлом году стал 24-м спортсменом, не вернувшимся 
с ралли. 

Причиной трагедии оказалось обезвоживание, на-
ступившее в результате нестерпимой жары. Видимо, 
памятуя об этом, организаторы вчера приняли реше-
ние остановить девятый этап среди квадро- и мотоци-
клов, сославшись как раз на аномально высокую тем-
пературу.

Илья Зубко

Н
емецкий Рупольдинг при-
нимает второй подряд 
этап Кубка мира по биат-

лону. Уже сегодня здесь пройдет 
мужская индивидуальная гонка 
на 20 километров. 

Из-за капризов природы в по-
следний момент из календаря 
пришлось вычеркивать другой 
немецкий этап, который тради-
ционно принимает Оберхоф. 
Снега там не оказалось в нужный 
момент вовсе. Зато на Руполь-
динг выпала сразу двойная на-
грузка. И первая часть соревно-
ваний, завершившаяся в воскре-
сенье, радости российским бо-
лельщикам не принесла никакой.

Если в декабре у нашей коман-
ды были призовые места и победа 
в мужской эстафете, то четвер-
тый по счету этап Кубка мира 
стал для россиян по-настоящему 
провальным. Отметить хочется 
разве что Евгения Гараничева, 
который после кошмарного 40-го 
места в спринте смог финиширо-
вать в десятке лучших в пасьюте 
и масс-старте. Но при этом в Ру-
польдинге российская команда 
осталась без медалей по вполне 
объективным причинам. Муж-
чин подвела стрельба, а девушки 
не только промахивались, но и 
много уступали конкуренткам в 
скорости. 

— В прошлом году у нас тоже 
был очень сложный этап в Обе-
рхофе. Да, тогда у нас были меда-
ли, но тоже был провал по скоро-
сти, — заявил в интервью офици-
альному сайту Союза биатлони-
стов России главный тренер 
сборной России Александр Кас-
перович. — У нас очень большие 
проблемы в стрелковой части, 
что у мужской, что у женской 
группы. Мы проигрываем как по 

скорости работы на рубеже, так и 
по качеству стрельбы. 

Тренерский штаб собирался за 
несколько дней внести корректи-
вы и улучшить ситуацию. «Нам 
нужно понять внутренние ощу-
щения спортсменов, как они ра-
ботали… Стрельба очень сильно 
зависит от функционального со-
стояния, от гоночной готовности. 
Где-то мы еще немножко не в том 
состоянии, чтобы работать на 
ноль», — признался Касперович. И 
анонсировал выступление на 
этом этапе Алексея Волкова и 
Ивана Черезова. Эти спортсмены 
заменят провалившегося в Ру-
польдинге Алексея Слепова и 
Матвея Елисеева, которого пла-
ново отправили участвовать в 
Кубке IBU.

Что же касается женской сбор-
ной, вступающей в борьбу в чет-
верг, то здесь в команде пополне-
ние в лице Анастасии Загоруйко. 
Пока девушки скорее огорчают — 
лишь Ольга Подчуфарова регу-
лярно занимает более или менее 
достойные места. Но и ее 11-я по-
зиция в общем зачете Кубка мира 
— отнюдь не предел мечтаний. 
«Есть определенные возможно-
сти у каждого спортсмена. У жен-
щин мы имеем то, что имеем», — 
философски заметил по этому по-
воду Александр Касперович. Да-
вая таким образом понять, что в 
ближайшее время прорыва ждать 
не стоит.

Будем откровенны, в индиви-
дуальных гонках, где решающее 
значение имеет точность стрель-
бы, шансы наших спортсменов 
попасть в число призеров невысо-
ки. А вот в эстафетах, которые 
входят в программу этого этапа, 
россияне традиционно сильны. 
Особенно это касается мужчин — 
наша четверка месяц назад пер-
венствовала в австрийском Хох-

фильцене и наверняка будет на-
страиваться повторить этот ре-
зультат. 

Ну а в масс-старте все по тра-
диции непредсказуемо. Эта гон-
ка в любом случае будет чрезвы-
чайно важной для лидера сбор-
ной России Антона Шипулина. 
Перед началом сезона он выгля-
дел чуть ли не претендентом на 
победу в общем зачете, но к сере-
дине дистанции шансы олимпий-
ского чемпиона Сочи на Большой 
хрустальный глобус стремятся к 
нулю. Шипулин с 323 очками 
идет в генеральной классифика-
ции на седьмом месте, тогда как у 
лидирующего в Кубке мира Мар-
тена Фуркада уже 541 зачетный 
балл. Очередная неудача может 
перечеркнуть надежды Антона 
не то что на победу, но даже на по-
падание в тройку лучших по ито-
гам сезона. 

БИАТЛОН Сегодня в Германии стартует пятый этап Кубка мира

Рупольдинг в повторе

Водные виды На ватерпольном чемпионате Европы наши сборные 
борются за олимпийские путевки в Бразилию

Мокрое дело

Илья Трисвятский 

В 
Белграде набирает ход 
чемпионат Европы, где 
мужские и женские ко-
манды параллельно ве-
дут борьбу за медали. 

Для российских сборных этот 
турнир имеет первостепенное 
значение с точки зрения наших 
олимпийских перспектив. В 
сербской столице можно либо 
напрямую квалифицироваться 
на Олимпиаду, либо заработать 
путевки в мировые отборочные 
соревнования.

Стартовые матчи наших ко-
манд прошли в разминочном ре-
жиме. Девушки разгромили Тур-
цию (29:0) и Португалию (21:5), 
мужчины расправились с турка-
ми (17:8). Дальше настолько от-
кровенно проходных игр быть 
уже не должно.

Женская сборная России вы-
ступала на всех пяти предыдущих 
Олимпиадах. Сейчас только побе-
дитель Евро-2016 получит путев-
ку в Рио. Еще четыре команды 
плюс гарантированно Голландия 
как организатор смогут высту-
пить в конце марта в мировой 
квалификации, где 12 участников 

сразятся за три олимпийские ли-
цензии. Что касается чемпионата 
Европы, то по сравнению с пре-
дыдущими турнирами число 
участников сейчас расширено с 
восьми до 12. Помимо уже повер-
женных оппонентов, в группе «А» 
с Россией выступают куда более 
мастеровитые Греция, Голландия 
и Венгрия. Квартет сильнейших 
выйдет в плей-офф, который на-
чнется с четвертьфинала.

Наши ватерполистки трижды 
подряд (2006, 2008, 2010) стано-
вились чемпионками Европы и 
продолжают входить в континен-
тальную элиту. Команду возглав-
ляет Александр Гайдуков, костяк 
составляют игроки из КИНЕФа 
(Кириши). 

В плане попадания в Рио боль-
ше опасений за мужскую сбор-
ную, поскольку 14-е место на 
прошлогоднем домашнем ЧМ в 
Казани оптимизма никак не до-
бавляет.

Однако президент Федерации 
водного поло России Евгений 
Шаронов в разговоре с корре-
спондентом «РГ» вполне аргу-
ментированно посчитал, что у 
подопечных Эркина Шагаева 
шансы добраться до Бразилии 
неплохие: 

— По результатам ЧЕ путевки в 
мировой отбор получат четыре 
команды. Италия не в счет — на 
правах хозяина допущена авто-
матически. Сербия, Хорватия и 
Греция уже добились права вы-

ступить в Рио-де-Жанейро. С пер-
венства Европы на Олимпиаду 
отберется еще одна сборная. Та-
ким образом, в Белграде нам мо-
жет хватить и девятого места. А 
уже в Италии будут разыграны 
как минимум три лицензии на 
Игры-2016. За них побьются 12 
участников с четырех континен-
тов. Причем не факт, что Африка 
проведет свой континентальный 
отбор, для победителя которого 
забронированы билеты в Рио. Так 
что в Италии на кону могут сто-
ять не три, а даже четыре олим-
пийские путевки. Поэтому пер-
спективы у нас реальные. 

Формула мужского Евро-2016 
странная. Мало того, что и здесь 
турнир расширили (с 12 до 16 ко-
манд), так еще все участники 
группового этапа выйдут в плей-
офф. В нашем квартете «D», кро-
ме Турции, выступают гранды — 
многократный олимпийский 
чемпион Венгрия и обладатель 
«бронзы» ЧМ-2015 Греция. Ско-
рее всего, попадем в плей-офф с 
третьего места в группе и в 1/8 
финала встретимся с Румынией 
или Германией. Вот этот матч (17 
января) и будет самым важным. 
О медалях объективно помыш-

лять не приходится, команда не 
на том уровне.

Интересно, что матчи чемпио-
ната проходят на столичной «Ко-
мбанк Арене», где разобрали ба-
скетбольный паркет и соорудили 
временный бассейн. На встрече 
мужских сборных Сербии и Хор-
ватии присутствовало 11 тысяч 
зрителей. По данным организую-
щей турнир Европейской лиги 
плавания (LEN), это рекордный 
показатель за всю историю кон-
тинентальных первенств. 

В Белграде задача минимум 
для нашей мужской сборной — 
дойти до четвертьфинала.

Акцент

 В Сербии водное поло пользу-
ется огромной популярно-
стью. На матч с хорватами 
пришло 11 тысяч зрителей

Кубок мира по биатлону: 
следите за выступлениями 
сборной России на сайте 
www.rg.ru/sujet/5590

Евгений Гараничев на предыдущем этапе был лучшим в составе россий-
ской сборной.

НОВОСТИ

Платини подал 
апелляцию 
в ФИФА 

НЕ СОГЛАСЕН 
С ОБВИНЕНИЕМ 

Анна Козина

ГЛАВА УЕФА Мишель Платини, 
отстраненный от футбольной де-
ятельности на восемь лет, подал 
официальную апелляцию на ре-
шение о дисквалификации коми-
тета по этике ФИФА. Об этом со-
общает Франс Пресс.

В минувший четверг Платини 
снял свою кандидатуру с выбо-
ров президента ФИФА и заявил, 
что сосредоточится на борьбе с 
обвинениями в коррупции в 
свой адрес. Напомним, что пре-
зидентов ФИФА и УЕФА отстра-
нили от футбола за перевод Йо-
зефом Блаттером двух миллио-
нов швейцарских франков из 
средств международной органи-
зации на счета Мишеля Платини 
в 2011 году.

Между тем, по информации 
зарубежных СМИ, апелляцию на 
дисквалификацию функционе-
ров собирается подать и следст-
венная палата комитета по этике 
ФИФА. Хотя ранее она же реко-
мендовала пожизненно отстра-
нить Блаттера и Платини. Оба 
президента также заявляли, что 
оспорят обвинения в нарушени-
ях пунктов кодекса этики и ди-
сквалификацию в Спортивном 
арбитражном суде (CAS).

Емельяненко
подбирают
нового
соперника

КТО ДОСТОИН 
ИМПЕРАТОРА 

Анна Бекетова

ЧЕТЫРЕХКРАТНЫЙ чемпион 
мира по боям без правил (ММА) 
Федор Емельяненко может про-
вести свой следующий поеди-
нок, намеченный на апрель 2016 
года, против американца Му-
хаммеда Лаваля по прозвищу 
Кинг Мо.

Напомним, что Емельяненко 
вернулся на ринг после трехлет-
ней паузы в карьере 31 декабря 
на турнире в Саитаме. Своего 
соперника, индуса Дайдипа 
Сингха, «Последний импера-
тор» нокаутировал в первом же 
раунде. Компания Rizin Fighting 
Federation, проводившая тур-
нир, сразу выразила желание 
продлить контракт с нашим 
бойцом.

Лаваль выиграл Гран-при на 
традиционном предновогоднем 
шоу в Японии и уже тогда заяв-
лял, что готов сразиться с Емель-
яненко.

— Я не из тех, кто вызывает 
Федора на бой. Я хотел бы это 
сделать, но он — легенда, и я дол-
жен проявить к нему уважение, — 
приводит слова Лаваля Mixfight. 
— Но если мне предложат этот 
поединок, то я с удовольствием 
соглашусь.

Молодой 
гроссмейстер
умер 
от инсульта

ФИГУРЫ  
ПОЧЕРНЕЛИ

Анна Козина 

ЧЕМПИОН России, мира и Ев-
ропы по шахматам среди юно-
шей Иван Букавшин скоропо-
стижно скончался во время сбо-
ров в Тольятти.  О трагедии сооб-
щила пресс-служба Российской 
шахматной федерации. По пред-
варительной информации, при-
чиной смерти стал инсульт.

Ивану Букавшину, который 
считался одним из самых пер-
спективных молодых  шахмати-
стов страны, было всего 20 лет. В 
2009 году в составе сборной Рос-
сии Иван выиграл юношескую 
Олимпиаду. В 2011-м получил 
звание гроссмейстера. 2015 год 
сложился для спортсмена очень 
удачно, ведь он вошел во взро-
слую элиту: стал призером тур-
нира «Аэрофлот Опен», отобрал-
ся в Суперфинал чемпионата 
России и выиграл финал Кубка 
России. Многие специалисты го-
ворили, что главные достижения 
у Букавшина еще впереди. Но 
этим прогнозам не суждено 
сбыться. 

Прощание с Иваном Букав-
шиным состоится 14 января в 
Тольятти.
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52
МЯЧА
забросили голландцы соперникам 
из Латвии в игре квалификации 
к ЧЕ-2016.

Автомобиль дебютанта «Дакара» Себастьяна Леба перевер-
нулся несколько раз, но француз, по счастью, не пострадал.

ХОККЕЙ С МЯЧОМ Назван
расширенный состав 
России на ЧМ-2016

Что сказал Мяус

Владимир Ильин

ТРЕНЕРСКИЙ штаб сборной России назвал расширен-
ный состав национальный команды для выступления на 
домашнем чемпионате мира, который стартует в первый 
день февраля в Ульяновске на крытой «Волга-Спорт-Аре-
не» с искусственным льдом.

 По регламенту все участники ЧМ должны были своев-
ременно подать списки из 25 игроков, которые перед на-
чалом турнира сократятся до 18 фамилий. 

 Вот какой предварительный выбор сделал наставник 
действующих чемпионов мира Сергей Мяус. Вратари — 
Роман Черных («Енисей»), Денис Рысев («Байкал-Энер-
гия»), Григорий Ла-
пин («Динамо» М); 
защитники — Юрий 
Викулин, Михаил 
Прокопьев, Дмит-
рий Макаров (все — 
«Енисей»), Павел 
Булатов («СКА-Не-
фтяник»), Игорь 
Вассерман («Бай-
кал-Энергия»); по-
лузащитники — 
Дмитрий Савельев, 
Сергей Шабуров, Янис Бефус (все — «Динамо» М), Алек-
сандр Тюкавин («Водник»), Алан Джусоев, Андрей Про-
копьев, Вадим Чернов (все — «Енисей»), Максим Ишкель-
дин, Юрий Шардаков («СКА-Нефтяник»), Петр Захаров 
(«Волга»); нападающие — Сергей Ломанов-мл., Алмаз 
Миргазов (оба — «Енисей»), Евгений Иванушкин, Никита 
Иванов (оба — «Динамо» М), Евгений Дергаев («Вод-
ник»), Игорь Ларионов («Волга»), Тимофей Безносов 
(«Байкал-Энергия»).

Помогают Мяусу в тренерском штабе Сергей Лома-
нов-старший и известный в прошлом голкипер Ильяс 
Хандаев. 

В предварительной заявке наших традиционно глав-
ных соперников шведов к удивлению многих и к явному 
недовольству самого игрока отсутствует 34-летний фор-
вард «Виллы» (Линчепинг) Дэвид Карлссон, занимаю-
щий второе место в списке лучших бомбардиров текуще-
го чемпионата Элитсерии. Но таково решение рулевого 
скандинавов Свенне Ольссона.

40-летний 
Александр Тюкавин 
может стать 
9-кратным 
чемпионом мира
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РАСПИСАНИЕ ЭТАПА

13 января, среда
16.15 Индивидуальная гонка, 

мужчины

14 января, четверг
16.15 Индивидуальная гонка, 

женщины

15 января, пятница
17.30 Эстафета, мужчины

16 января, суббота
13.45 Масс-старт, женщины

18.10 Масс-старт, мужчины

17 января, воскресенье
13.00 Эстафета, женщины
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Татьяна Кудрявцева

Овен
Вы рискуете в это время оказать-
ся в эпицентре всех противоре-
чий. Вместе с тем жизненные 
силы сейчас у вас на подъеме и 
даже трудности будут восприни-
маться с оптимизмом.

Телец
Лучше перенести намеченное 
свидание на другой день, есть 
риск все испортить излишней не-
рвозностью.

Близнецы
Возможно непонимание с близ-
кими и временное охлаждение 
чувств.

Рак
Ваша энергия поможет преодо-
леть любые препятствия и ре-
шить любые задачи.

Лев
Сейчас есть опасность неудачно 
потратить большую сумму денег.

Дева
Сейчас лучше воздержаться от 
серьезных шагов: не стоит подпи-
сывать важные соглашения.

Весы
Приложите все силы для восста-
новления душевного равновесия, 
тогда все проблемы вам в скором 
времени покажутся просто смеш-
ными.

Скорпион
День сложится умеренно опти-
мистично. С успехом пойдет 
творческая работа.

Стрелец
Откроются новые возможности 
для творчества, как в работе, так 
и в личной жизни.

Козерог
Ваши личные дела процветают, 
проявление душевной щедрости 
гарантирует успех.

Водолей
Желания совпадут с возможно-
стями, но не исключено, что во 
второй половине дня возникнут 
небольшие конфликты.

Рыбы
Если не желаете ощутить неудачу 
в полной мере, ограничьте свою 
активность. 

13.01|  

СРЕДА

Перехожу на прием
Ирина Ивойлова
www.rg.ru/art/1208613
Если в вузах студенты обучаются за счет федерального, 
регионального или муниципального бюджетов, то есть 
за счет денежных средств налогоплательщиков — гра-
ждан России, то такие студенты по окончанию обучения 
должны быть гарантированно государством, регионом 
или муниципалитетом трудоустроены по полученным 
ими в вузах специальностям. Студенты же, в свою оче-
редь, обязаны трудоустроиться туда, куда их направит 
уполномоченный представитель того бюджета, за счет 
которого он получил соответствующее образование, 
либо же выпускник обязан возместить соответствующе-
му бюджету все затраченные на его обучение средства, в 
т.ч. и в случае выезда выпускника за пределы Российской 
Федерации на работу в другую страну. В настоящее же 
время обучение студентов за счет бюджетных средств — 
это в большей части разбазаривание денежных средств, 
то есть нецелевое их расходование для того, чтобы 
просто обеспечить работой работников вузов. Нужно в 
корне менять систему образования, и в первую очередь — 
при обучении студентов на бюджетных местах. Ведь ка-
кой смысл обучать студента по той специальности, по 
которой он не сможет трудоустроиться? Или же не жела-
ет трудоустраиваться по полученной им специальности 
и работает совсем в другой сфере, в результате чего полу-
чается, что затраченные на его обучение бюджетные 
средства просто выкинуты на ветер. Если расходуются 
на обучение студентов бюджетные средства, то должно 
быть уже заранее запланировано для них соответствую-
щее рабочее место. 
Василий Ежелев

Рабочая полночь
Екатерина Добрынина
www.rg.ru/art/1208142
Необходимо во всех без исключения трудовых договорах 
четко определить срок действия соглашения между ра-
ботником и работодателем. Пусть это будет три месяца, 
один год или три года — неважно. Работник будет четко 
знать, на какой срок он нанят на работу. В преддверии 
окончания срока действия договора — его пролонгация 
или прекращение, без обид, без грязного вытеснения и 
выдворения с различными надуманными и искусствен-
но созданными уровнями нарушений.
Анатолий Урсул

Печально, но факт: наш работодатель ведет себя с работ-
никами как барин с холопами. Хочу — казню, хочу — шубу 
с барского плеча. И, что меня больше всего удивляет, 
никто никуда не жалуется.
Елена Сумарокова

Врача выбирали?
Ирина Невинная
www.rg.ru/art/1208574
Считаю целесообразным в принудительном порядке на-
правлять в село молодых врачей, для чего обязать их это 
делать с подписанием контракта в учебном заведении. 
Это могут быть студенты медвуза, обучающиеся бес-
платно, но обязанные после окончания учебного заведе-
ния в течение, предположим, пяти лет отработать там, 
где сложно с медицинскими кадрами. И, конечно же, 
должны быть предусмотрены штрафные санкции для хи-
трецов, проходимцев и прочих, уклоняющихся от выпол-
нения такого контракта. Допустим,  одной из мер может 
стать необходимость возмещения государству расходов 
на обучение. Это коренным образом изменит ситуацию 
с недостатком медицинских работников в регионах. 
Пусть юные врачи сразу поймут, что жизнь — это не веч-
ная тусовка, это еще и определенные обязанности перед 
обществом, в котором они живут. Кстати, подобная мо-
дель может легко быть применима и к юным педагогам.
Андрей Волошин

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва -4...-2, снег

Санкт-Петербург -9...-9, снег

Анадырь -16...-13, снег

Архангельск -24...-17, снег

Астрахань -3...+2, снег

Благовещенск  -23...-20, солнечно

Владивосток -13...-9, снег

Волгоград -4...+2, осадки

Воронеж -2...+2, осадки

Екатеринбург -19...-12, облачно

Иркутск -21...-16, снег

Казань -16...-4, снег

Калининград -4...-1, снег

Краснодар +9...+9, дождь

Магнитогорск -23...-13, солнечно

Мурманск -21...-14, снег

Нижний Новгород -13...-2, снег

Новосибирск -8...-6, снег

Омск -11...-10, снег

Орел -3...0, осадки

Оренбург -20...-7, облачно

Пермь -24...-14, облачно

Ростов-на-Дону +5...+5, дождь

Севастополь +4...+9, дождь

Симферополь +5...+9, дождь

Сочи +10...+14, дождь

Тамбов -6...+1, осадки

Тюмень -17...-15, снег

Уфа -23...-8, облачно

Хабаровск -26...-20, облачно

Челябинск -21...-14, облачно

Чита -31...-14, облачно

Элиста -3...+4, облачно

Южно-Сахалинск -21...-11,облачно

Якутск -34...-28, облачно

Ярославль -12...-4, снег

НА УЛИЦЕ

СРЕДА
На улице существенно 
потеплеет. Пасмурно. 
Давление атмосферного 
воздуха составит 730 мм 
ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
Снова потеплеет. Малоо-
блачно. Атмосферное 
давление — 734 мм ртут-
ного столба.

ПЯТНИЦА
Грянут настоящие кре-
щенские морозы. Атмос-
ферное давление — 
744 мм ртутного столба.

Питер прекрасен в любую погоду и в любое время года, и в белые ночи, и в белые снега. Хотя обильные снегопады и сильные 
холода доставляют горожанам немало проблем, а коммунальные службы не всегда выдерживают проверку на прочность. 

СОБЫТИЕ 

12.01| ВТОРНИК

ПОКУПАЯ мясо, теперь можно 
будет узнать, болело ли животное, 
какие лекарства получало, чем 
его кормили. «РГ» на 1-й и 14-й 
полосах пишет о «расширенных» 
штрихкодах на продуктах, кото-
рые появятся в ближайшем буду-
щем. Я приветствую это решение, 
поскольку оно полностью соот-
ветствует мировой тенденции, 
которая, во-первых, связана с 
тем, что появились новые техни-

ческие возможности контроля. А 
во-вторых, мир становится все 
более прозрачным, а у людей в по-
следнее время есть очень серьез-
ные претензии к бизнесу в сфере 
производства продуктов питания. 
Более подробный штрихкод по-
зволит проследить, как формиру-
ется продукт, что с ним происхо-
дит, где он производится. К каждо-
му товару обязательно должна 
быть привязка географическая, 
указатель конкретного произво-
дителя, ссылка на то, каким обра-
зом осуществлялась транспорти-
ровка, как он продавался. 

 Аналогичные вещи сейчас про-
исходят с алкоголем, с лекарства-
ми. Все государства так или иначе 
декларируют гарантии для потре-
бителя в отношении качества про-
дукции. Просто чаще всего подоб-
ные инициативы буксуют на уров-
не принятия решения об исполне-
нии. А с появлением штрихкода 
можно будет огромный объем ин-
формации зашифровать в очень 

маленьком символе. Сегодня по-
всюду существует либерализация 
для производителей, для постав-
щиков. То есть, когда речь идет 
только о декларациях соответст-
вия, производители в собственных 
лабораториях могут проводить 
анализы, тесты и так далее. Но та 
практика, которую мы наблюдаем 
повсеместно, говорит о том, что 
полагаться только на честность 
производителей недостаточно. 
Нужны дополнительные меры — 
контроль со стороны покупателя и 
возможность выбирать. В совре-
менном мире, заполненном хими-
катами и новыми, не всегда полез-
ными для здоровья, технологиями, 
люди должны иметь право  позабо-
титься о своей безопасности.  На 
мой взгляд, самыми вредными се-
годня являются генно-модифици-
рованные продукты, транс-жиры, 
в ряде стран уже запретили их про-
изводство и потребление.

Подготовила Елена Кухтенкова

ТРАНСПОРТ Названы самые безопасные авиакомпании
www.rg.ru/art/1208344

МЕДИЦИНА Томские ученые сделают червей донорами 
гемоглобина 
www.rg.ru/art/1208781

ПРИРОДА Раскрыт секрет «дружбы» тигра Амура 
и козла Тимура
www.rg.ru/art/1208673

ДАЙДЖЕСТ 10 писателей, сыгравших в кино
www.rg.ru/art/1208367

РАБОТА Кому поднимут зарплату в 2016 году
www.rg.ru/art/1208131

НАУКА В НАСА вычислили дату всемирного потопа, 
который уничтожит мир
www.rg.ru/art/1208842

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Свежая голова

Андрей Демин,
президент Российской 
ассоциации 
общественного 
здоровья
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